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La Universidad de Los Andes, desde su fundación el 21 de septiembre de 1810, 

se ha mantenido en continuo proceso de transformación. Los cambios operados en ella 

no han pasado desapercibidos. Distintas fuentes documentales e historiográficas han 

registrado el quehacer universitario en su trayectoria de doscientos años, como es el 

caso de la prensa local, regional y nacional. Éstas han divulgado en el tiempo las 

distintas actividades en materia de enseñanza, investigación, administración y extensión 

que de rutina se suscitan en nuestra casa de estudios superiores. Entre los periódicos de 

reciente data de la ciudad de Mérida, muy en lo particular, se encuentra DiarioPico 

Bolívar, el cual, fundado en abril de 2004, ha incluido desde entonces a la Universidad 

de Los Andes como institución a considerar casi diariamente en sus páginas, mediante 

registro de información de distinta naturaleza que de ella dimana, así como también 

publicación de artículos referidos a la institución e inclusión de una sección permanente 

denominada “Universidad”. Este periódico es, por tanto, fuente secundaria de 

importancia para estudio de la historia contemporánea de la Universidad de Los Andes, 

ya que a través del mismo puede recopilarse y divulgarse un volumen considerable de 

noticias redactadas por sus periodistas de planta, opiniones vertidas por universitarios o, 

bien, notas informativas difundidas por la Oficina de Prensa de la institución, 

relacionadas con el quehacer académico-administrativo de la misma, así como también 



 
 

6 
 

la actividad más menuda y cotidiana desarrollada intra y extra muros en conexión con el 

común acontecer vinculado con Mérida en lo particular, y con la región andina 

venezolana, en lo general.  

 

Así, pues, nuestra Memoria de Grado tiene como propósito conocer el desarrollo 

de la Universidad de Los Andes a través de Diario Pico Bolívardurante los años 2008 y 

2009, como continuación del trabajo realizado por Lismar Rincón Conteras y Adriana 

Carrero Gasparella en el periodo 2004-2007,1 presentada y aprobada académicamente 

en el año 2008. Ello se realiza con la finalidad de rescatar la dispersa información 

contenida en los números revisados, a objeto de ponerla al servicio de otros 

investigadores que requieran estudiar aspectos específicos de la institución, relativos a 

aquellos años. Metodológicamente se siguió dicho modelo para el bienio 2008-2009 del 

rotativo en cuestión. Obviamente, muchos resultados fueron diferentes toda vez que se 

trató de dos años coincidentes con una nueva gestión de autoridades universitarias, 

además de haber acontecido durante este tiempo muy particulares situaciones internas y 

externas, relacionadas ellas con la dinámica funcional de la Universidad de Los Andes. 

 

 Debe señalarse con carácter previo que, en relación con la Universidad de Los 

Andes, existe un número significativo y diverso de escritos. Entre estos destacan obras 

bibliográficas de carácter general que han intentado sintetizar su proceso histórico, tal es 

el caso de Juan Nepomuceno Pagés Monsant con su artículo Resumen Histórico de la 

Universidad de Los Andes publicado en 1891;2 también en Roberto Albornoz Berti, con 

su libro La Universidad de Los Andes en la Cultura Nacional (síntesis histórica) 1790-

7957, editado en 1958;3los diez tomos de Historia de la Universidad de Los Andes,4de 

Eloy Chalbaud Cardonaaparecidos entre 1967 y 1985 y el Compendio Histórico de la 

                                                 
1Adriana Carrero G. y Lismar Karina Rincón C.: La Universidad de Los Andes en Pico Bolívar. El diario 

de todos. 2004-2007.Mérida, Escuela de Historia-Universidad de Los Andes, 2008 (Memoria de 
Grado para optar al título de licenciadas en Historia). 

 
2         Juan Nepomuceno Pagés Monsant: Resumen histórico de la Universidad de Los Andes. Mérida, 

Publicaciones de la Dirección de Cultura de la Universidad de Los Andes, 1951. 
 
3Roberto Albornoz Berti: La Universidad de Los Andes en la Cultura Nacional (Síntesis histórica) 1790-

1957. Mérida, Editorial El Vigilante, 1958. 
 
4Eloi Chalbaud Cardona: La Universidad de Los Andes. Mérida, Ediciones del Rectorado, 1966- 1990,10 

Tomos.  
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Universidad de Los Andes de Mérida de Venezuela,5publicado en 2000 por Carlos 

Chalbaud Zerpa, entre otros. A estas referencias historiográficas se unen artículos de 

publicaciones periódicas y capítulos de libros de otros autores que han estudiado, tanto 

en el pasado como en el presente, aspectos significativos del devenir universitario 

andino sin que ello indique que la institución haya sido abordada en su totalidad.6 

 

 De igual manera, existen otros trabajos que tienen como principal referencia la 

prensa escrita, particularmente los realizados como memorias de grado de la Escuela de 

Historia: Carmen Geraldine Pestana y Nariuby YumariSalas: La Universidad de Los 

Andes en Periódicos, Revistas, Boletines y Gacetas de Mérida7yAlfredo Marin Lara 

Contreras: LaUniversidad de Los Andesen el Diario El Vigilante, 1924-1958.8Estas 

memorias de grado, muy en particular, orientaron la nuestra no solamente en cuanto al 

procedimiento de localización y registro de la información aparecida en Diario Pico 

Bolívar, sino también sobre la conceptualización de la importancia de este periódico 

para conocimiento y estudiode la historia contemporánea de la Universidad de Los 

Andes, construida de pequeños y grandes hechos, menudos e insignificantes para 

muchos pero de gran valor para su vida institucional; por lo que la investigación, 

entonces, se orientó a ofrecer este aporte en lo que respecta a la historia más inmediata 

de la institución. Los resultados de tales requisitos de grado forman parte de la 

preocupación desarrollada, a partir de 1996, en la Cátedra Historia de la Universidad de 

Los Andes, bajo dirección del profesor Alí Enrique López Bohórquez, quien además de 

realizar y publicar diversas investigaciones sobre diversos aspectos del acontecer 

ulandino, ha orientado distintas investigaciones de estudiantes de la Escuela de Historia 

con la finalidad de rescatar, difundir y conservar la memoria histórico-historiográfica de 

la Universidad de Los Andes, como ha sido el caso de las siguientes memorias de 

                                                 
5Carlos Chalbaud Zerpa: Compendio Histórico de la Universidad de Los Andes de Mérida de Venezuela. 

Mérida, Ediciones del Vicerrectorado Académico-ULA, 2002. 
6Al respecto véase Alí Enrique López Bohórquez: Crónicas de Historia Universitaria. Rescate de una 

memoria histórica extraviada y desconocida de la Universidad de Los Andes.Mérida, Ediciones 
del Consejo de Publicaciones, CDCHT, Universidad de los Andes, 2008. 

 
7Carmen Geraldine, Pestana Martínez y Nairuby Yumari, Salas Ramírez: La Universidad de Los Andes en 

periódicos y revistas de Mérida. 1900-1950. Mérida, Escuela de Historia/ Universidad de Los 
Andes, 2005. (Memoria de Grado para optar al título de Licenciadas en Historia). 

 
8Alfredo Marín, Lara Calderón: La Universidad de Los Andes en el Diario El Vigilante.1924-1958. 

Mérida, Escuela de Historia/ Universidad de Los Andes, 2005.  (Memoria de Grado para optar al 
título de Licenciado en Historia). 
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grado: Jeanett Araque y Danny Gómez T.: Bibliotheca: Boletín Mensual de las 

Bibliotecas de la Universidad de Los Andes (1954-1956);9Elisareth Ramírez: 

Universitas Emeritensis: Revista de la Universidad de Los Andes (1954-1961);10Pedro 

José Rodríguez A.: La Universidad de Los Andes durante el gobierno de Eleazar López 

Contreras (1936-1941);11 Gregory Uzcátegui M.: El Liceo de Ciencias Políticas de 

Mérida (1910-1915) y el Liceo Universitario de la Universidad de Los Andes (1915-

1932);12Fanny del Carmen Albarrán C.: La Universidad de Los Andes durante el primer 

gobierno de Antonio Guzmán Blanco (1870-1877);13Karilin Julieth Pinto F.: Zulianos 

en la Universidad de Los Andes (1810-2005);14 Jesús Torres C. y Germán Antonio 

Pérez P.: Barineses en la Universidad de Los Andes (1810-2005);15 Ana Carolina Calles 

M.: Traspasando las Fronteras. Profesores Extranjeros en la Universidad de Los Andes 

(1852-2007).16 Además de estas investigaciones de grado pueden mencionarse, 

igualmente, algunas otras que están en progreso en la Maestría en Historia de 

Venezuela, cuales son las de Yanixa Rafaela Rivero H.: La Universidad de Los Andes 

durante el gobierno de Juan Vicente Gómez (1908-1935); Frank Altuve: La 

                                                 
9Jeanett Araque y Danny Gómez T.: Bibliotheca: Boletín Mensual de las Bibliotecas de la Universidad de 

Los Andes (1954-1956).Mérida, Escuela de Historia/ Universidad de Los Andes, 2007. (Memoria 
de Grado para optar al título de Licenciados en Historia). 

10Elisareth Ramírez: Universitas Emeritensis: Revista de la Universidad de Los Andes (1954-1961). 
Mérida, Escuela de Historia/ Universidad de Los Andes, 2007.  (Memoria de Grado para optar al 
título de Licenciado en Historia). 

 
11Pedro José Rodríguez A.: La Universidad de Los Andes durante el gobierno de Eleazar López 

Contreras (1936-1941). Mérida, Escuela de Historia-Universidad de Los Andes, 2007 (Memoria 
de Grado para optar al título de Licenciado en Historia). 

 
12Gregory Uzcátegui Marquina: El Liceo de Ciencias Políticas de Mérida (1910-1915) y el Liceo 

Universitario de la Universidad de Los Andes (1915-1932). Mérida, Escuela de Historia/ 
Universidad de Los Andes, 2008.  (Memoria de Grado para optar al título de Licenciado en 
Historia). 

 
13Fanny del Carmen Caicedo A.: La Universidad de Los Andes durante el primer gobierno de Antonio 

Guzmán Blanco (1870-1877). Mérida, Escuela de Historia-Universidad de Los Andes, 2008 
(Memoria de Grado para optar al título de Licenciada en Historia). 

 
14Karilin J.Pinto F.: Zulianos en la Universidad de Los Andes (1810-2005). Mérida, Escuela de Historia-

Universidad de Los Andes, 2008 (Memoria de Grado para optar al título de Licenciada en 
Historia). 

 
15Jesús Torres C. y Germán A. Pérez P.: Barineses en la Universidad de Los Andes (1810-2005). Mérida, 

Escuela de Historia-Universidad de Los Andes, 2008 (Memoria de Grado para optar al título de 
Licenciados en Historia). 

 
16Ana C. Calles M.: Traspasando las Fronteras. Profesores Extranjeros en la Universidad de Los Andes 

(1852-2007). Mérida, Escuela de Historia-Universidad de Los Andes, 2008 (Memoria de Grado 
para optar al título de Licenciada en Historia). 
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Universidad de Los Andes durante el gobierno de Isaías Medina Angaríta (1941-1945); 

Roberto Rojas: Proceso Histórico de la Cinematografía en la Universidad de Los Andes 

(1963-2004); Mailyn Lira S.: La familia Febres-Cordero en la Universidad de Los 

Andes; Ana Carolina Calles M.: Diáspora académica colombiana (1958-2004). El caso 

de la Universidad de Los Andes; Maria Sobeira Nieto A.: Ramón Parra Picón: Pasión y 

Ciencia por la Universidad y Karilin Julieth Pinto F.: Universidad y Política en la 

Mérida del Siglo XIX. 

 

Para el desarrollo de nuestra investigación, por otra parte, recurrimos al método 

histórico descriptivo en cuanto a elección de la prensa como fuente para conocimiento y 

comprensión de la historia reciente de la Universidad de Los Andes, tema central de la 

misma. A tal fin procedimos, en primer lugar, a realizar el arqueo de fuentes biblio-

hemerográficas, acopio de datos, entrevistas a periodistas de planta del rotativo y a 

articulistas de otros diferentes medios de la ciudad de Mérida, clasificación de la 

información obtenida, crítica externa e interna de fuentes, análisis crítico de la 

historiografía sobre el tema, construcción del discurso histórico y, finalmente, 

presentación de resultados obtenidos. La búsqueda del material necesario para la 

realización de esta investigación fue realizada en Biblioteca y Hemeroteca Central Tulio 

Febres Cordero, Biblioteca Gonzalo Picón Febres, Biblioteca Pública Central Simón 

Bolívar. Cabe mencionar también las entrevistas que se realizaron en los periódicos 

Pico Bolívar, Diario de Los Andes y Diario Frontera, de esta ciudad de Mérida. 

 

 Todo ello, pues, dio origen a un trabajo que se estructuró en  dos partes. En la 

primera presentamos un  Estudio Preliminar comprensivo de, la importancia y función 

de la prensa para la investigación histórica; la historia, evolución y principales cambios 

que se dieron en Pico Bolívar. El diario de todos, entre 2008 y 2009; la relación 

Ciudad-Universidad a partir de informaciones, notas, avisos y reseñas periodísticas de 

diferente índole; y consideraciones sobre los aportes y contribuciones de Diario Pico 

Bolívar al quehacer universitario. Todo ello se complementa en una segunda parte con 

un Apéndice de 950 registros de noticias, artículos y avisos  sobre la ULA aparecidos en 

dicho diario durante aquellos años, que son notas que dan cuenta de la vida de la 

institución durante el bienio de nuestro estudio.  
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ESTUDIO PRELIMINAR 

 

LA PRENSA COMO FUENTE PARA LA HISTORIA CONTEMPORÁNEA 

 

 

 

 

 

La investigación histórica exige un trabajo riguroso que va mucho más allá de la 

localización y transcripción de fuentes de distinta naturaleza para, finalmente, construir 

un relato escrito de lo acontecido. Éstas tienen una función mucho más compleja en 

tanto que representan testimonios fundamentales que, al ser analizados e interpretados, 

permiten reconstruir desde la perspectiva crítica del historiador con teoría, método y 

técnicas acordes en un propósito de conocer y explicar la historia en sus múltiples y 

variadas manifestaciones. Tratándose nuestro trabajo del rescate de la memoria histórica 

de la Universidad de Los Andes a través de una fuente específica, la prensa escrita, 

realizaremos seguidamente un repaso de distintas clasificaciones de las fuentes 

históricas, a fin de ubicar aquella en las formuladas por diferentes autores en el tiempo, 

y valorar su significado para el estudio de la historia, particularmente la contemporánea. 

Las fuentes históricas constituyen la materia prima de la Historia. Ellas 

comprenden todos los documentos, testimonios u objetos que nos trasmiten información 

significativa referente a los hechos. Dentro de ellas, y considerando el valor que 

también tienen las demás, las fuentes escritas son el apoyo básico para construir la 

Historia. El historiador no construye sus fuentes sino que se vale de las que existen, 



 
 

12 
 

sean estas primarias (documentos) o secundarias (bibliohemerografía, por ejemplo). Es 

el descubrimiento de las fuentes, el primer trabajo para la investigación, y estas deben 

buscarse para dar respuestas a preguntas concretas sobre el quehacer histórico que se 

investiga, estudia o enseña. Una fuente histórica contiene información en partículas para  

la historia, pero también puede contener noticias determinantes acerca de varios 

problemas y ello puede interpretarse de varias maneras, de acuerdo con los intereses del 

historiador y de la naturaleza de los testimonios que utiliza. Así, como lo señala Julio 

Aróstegui: “son, en principio, todo aquel objeto material, instrumento o herramienta, 

símbolo o discurso intelectual, que procede de la creatividad humana, a cuyo través 

puede inferirse algo acerca de una determinada situación social en el tiempo”17. Añade, 

además, que “una de las características más acusadas del moderno progreso de 

utilización de la documentación histórica es la concepción, cada vez más extendida, de 

que fuente para la historia puede ser, y de hecho es, cualquier tipo de documento 

existente, cualquier realidad que pueda aportar testimonio, huella o reliquia, cualquiera 

que sea su lenguaje.”18Aróstegui, asimismo, nos muestra una taxonomía de las fuentes, 

muy diferente a las que se verán más adelante expuestas por otros autores. Sus criterios 

para clasificación de las fuentes son los siguientes19: 

a.-) Criterio posicional: (fuentes directas o indirectas). Para este autor la definición 

categorización directa/indirecta debe atender primordialmente a la funcionalidad e 

idoneidad de una fuente, en relación con el tipo de estudio que se pretende. Se traslada 

así el criterio de clasificación desde la naturaleza de la información al tipo de 

investigación que se emprende. De esta manera, unas fuentes pueden ser directas para 

un determinado asunto e indirectas para otro.  

 

b.-) Criterio intencional (fuentes voluntarias y no voluntarias). La fuente voluntaria es a 

la que propiamente podemos llamar testimonial, es la fuente clásica. La fuente 

voluntaria es la que ha constituido la memoria oficial de las sociedades. Dentro de este 

criterio debemos mencionar, en cuanto a formas de materiales, las construcciones 

                                                 
17Julio Aróstegui: La Investigación Histórica: Teoría  y Método. Barcelona (España), Editorial Crítica, 

2001, p. 380. 
 
18Ibíd., p.378. 
 
19Ibíd., pp. 383-390. 
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suntuarias, estelas y arte fúnebre, estatuaria conmemorativa; y entre las formas 

culturales a las inscripciones, crónicas, memorias, epopeya, épica, fastos, cronologías, 

fuentes orales. Por el contrario, las más perfectas y objetivas inferencias que pueden 

hacerse de la vida de los colectivos humanos lo son a través de sus productos, 

objetivados de sus huellas no intencionadas, no voluntarias, no testimoniales. De 

acuerdo con ello podemos mencionar las de tipo material como: utillaje, menaje, ajuar, 

numismática, arquitectura civil y militar y otros restos materiales; mientras que en las 

de tipo cultural: administración estadal, documentación económica, documentos 

jurídicos y de administraciones privadas. 

 

c.-) Criterio cualitativo (materiales, arqueológicas o culturales). Se trata de las 

clasificaciones en fuentes verbales/fuentes no verbales o culturales/materiales; dentro de 

las verbales se encuentran las fuentes narrativas y las no narrativas. Los documentos 

materiales son, sin duda, un amplio tipo de fuentes donde se incluyen todas aquellas en 

las que es posible separar un soporte de un contenido de la información. Fuentes 

culturales son, por tanto, prácticamente todas las existentes que no son fuentes 

arqueológicas, todas aquellas escritas, habladas, simbólicas o audiovisuales que 

trasmiten un mensaje en lenguaje más o menos formalizado. 

 En cuanto a fuentes narrativas y no narrativas, debe decirse que son una categoría muy 

genérica que deja fuera solo una sección bastante homogénea pero extensísima: todo lo 

que es el relato. En el pretérito, como se sabe, la historia tradicional se hacía 

esencialmente sobre fuentes narrativas: crónicas, relatos, reportajes y memorias, que 

eran ya en sí mismas una historia en cuanto a narración.  

 

d.-) Criterio cuantitativo (seriadas o no seriadas). Se entiende por fuente seriada aquella, 

material o cultural, que está compuesta de muchas unidades o elementos homogéneos, 

susceptibles de ser ordenados, numéricamente o no… desde un fichero policial hasta 

una contabilidad de empresa o desde un libro de protocolos hasta los anuarios 

estadísticos de una serie de años. En cuanto a las fuentes no seriadas son las 

tradicionales fuentes cualitativas generalmente escritas: crónicas y memorias, 

documentos diplomáticos, restos arqueológicos en determinadas circunstancias, etc.  
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Diversos autores han formulado clasificaciones de las fuentes referidas para la 

investigación histórica. Según Wilhelm Bauer20, son de tres tipos:  

1.-) Fuentes trasmitidas oralmente, entre ellas encontramos las leyendas (sagas), 

anécdotas, proverbios, canciones, cuentos, narraciones, discursos.  

2.-) Fuentes trasmitidas por escrito (o impresas). a) que se refieran a la vida práctica. b) 

que se refieran al orden volitivo: sobre leyendas, códigos, escritos sobre asuntos 

oficiales, escritos de índole religiosa y que tocan a la vida del espíritu como 

descripciones históricas, fuentes autobiográficas, libelos, hojas sueltas, periódicos, 

correspondencias periodísticas, escritos artístico-literarios. 

3) Fuentes trasmitidas por medio de la representación plástica como las de contenido 

geográfico, de contenido antropológico y retratos, como también las que afectan a la 

vida práctica: reproducciones de utensilios, vestidos, armas, monedas, escudos, 

películas cinematográficas, carteles anunciadores y representaciones plásticas de fiestas, 

sesiones de tribunales, cultos, caricaturas y películas cinematográficas, entre otras. 

 

 Por su parte, Zacarías García Villada señala que “…la segunda parte del método 

histórico se ha clasificado científicamente con el nombre de Heurística. La Heurística 

tiene por fin dar a conocer las fuentes y las ciencias auxiliares que han de abrir al 

historiador el sentido y la inteligencia de esas mismas fuentes. Por fuente se entiende 

todo aquello que, directa o indirectamente, da noticia de los acontecimientos históricos; 

-según esta definición- La fuente no es el fin del historiador, sino el medio.”21 Este autor 

divide las fuentes en dos grupos fundamentales. Fuentes originales o de primera mano y 

fuentes derivadas o de segunda mano. Las originales son los documentos 

contemporáneos que nos han dejado aquellos que estuvieron en contacto inmediato con 

los acontecimientos. Las derivadas nos transmiten los hechos por canales, más o menos 

remotos.22 

 

Para Jorge Luis Cassani y Antonio Jorge Pérez Amuchástegui, la Heurística “es 

la primera etapa del proceso metodológico cuyo objeto consiste en trasformar los 

                                                 
20Wilhelm Bauer: Introducción al Estudio de la Historia, (3ª Edición). Barcelona (España), Editorial 

Bosch, 1957,  pp. 220-222. 
 
21Zacarías García V.: Metodología y Críticas Históricas.Barcelona (España), Sucesores de Juan Gili, 

1921, p.p. 57-59. 
 
22Ibíd., p.59. 
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testimonios en fuentes. Como técnica establece normas perceptivas para el adecuado 

tratamiento, conservación y organización de las fuentes argumentando, además, que 

otro de sus recursos indispensables es la Hermenéutica, referida ésta a“la apreciación 

del contenido exacto y del sentido de un texto a partir (…) de las convenciones sociales 

de la época en que fue redactado”.23 Estos autores, como muchos otros, “…suponen 

identidad entre documentos y testimonios; y… se confunde también, con la misma 

ligereza, testimonio y fuente.”24 En consecuencia, considerando, los abusos en el uso de 

los términos, Cassani y Pérez Amuchástegui plantean la necesidad de establecer 

diferencias entre testimonio y fuente, a fin de aclarar debidamente el justo sentido de 

ambos vocablos en el quehacer historiográfico; y agregan que si “queremos ensayar 

definiciones de testimonio y fuente, contamos con elementos de juicio suficiente: 

Testimonio: es toda reliquia de res gestae. Fuente: es todo testimonio enfrentado al 

historiador que sabe interrogarlo.”25 Por su parte, Antonio Ballesteros Beretta divide las 

fuentes, según su expresividad, las divide en primordiales y secundarias: las primeras 

abarcan el testimonio que puede haber llegado hasta nosotros por tradición oral, por 

noticia escrita y por trasmisión figurada y, las segundas, son las que intentaron, pero no 

lograron, trasmitir noticia de los acontecimientos, y las que a priori no tendían a ese fin. 

En la primera categoría hay que colocar a las leyendas y en la segunda los restos o 

vestigios, los cuales pueden ser efecto de la actividad espiritual del hombre.26 

 

Gérard Labuda señala que “una fuente histórica puede ser cualquier reliquia 

psicofísica y social que, al ser producto del trabajo humano y particular al mismo 

tiempo en el desarrollo de la vida social, adquiere por ello la capacidad de reflejar ese 

desarrollo. A causa de tales propiedades, una fuente es un medio de conocimiento que 

nos permite reconstruir científicamente el desarrollo de la sociedad en todas sus 

                                                 
23José L. Cassani y Antonio José Pérez Amuchástegui.: Metodología de la investigación histórica. 

Argentina, Universidad Nacional del Litoral. Departamento de Pedagogía Universitaria, 1961, 
p.12. 

 
24Ibíd., p.6. 
 
25Ibíd., p.11. 
 
26Citado por Zacarías García V.: Metodología y Crítica Históricas. Barcelona (España), Sucesores de 

Juan Gili, 1921, p.59. 
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manifestaciones”.27 Labuda rompió con las clasificaciones existentes de las fuentes y las 

dividió en: Ergotécnicas: reflejan directamente las actividades económicas del hombre, 

e indirectamente, sus actividades sociales y mentales; por tanto, incluyen 

principalmente monumentos de la civilización material, pero también monumentos que 

se relacionan con el desarrollo demográfico de la humanidad. Sociotécnicas: surgieron 

como resultado de las interacciones sociales entre los seres humanos y pueden reflejar, 

por tanto, directamente, esos procesos mientras que reflejen indirectamente las 

actividades económicas y mentales. Psicotécnicas: define como todos los restos 

resultantes de las manifestaciones materiales de la conciencia, destinados a registrar o 

trasmitir las ideas de una persona, reflejan de modo objetivo las contradicciones que se 

encuentran en la naturaleza, en la sociedad y en el pensamiento individual; por tanto, 

son capaces de reflejar directamente el papel de la conciencia en la transformación de 

las condiciones materiales y sociales de la existencia humana. Tradición: combina las 

características de las tres primeras, ya que refleja los fenómenos físicos, sociales y 

mentales; abarca por tanto solo lo que es inherente a los seres humanos vivos en forma 

de reliquias y memoria del pasado.28 

 

Ernst Bernheim afirma que el concepto general de fuente es utilizado por los 

historiadores cuando intentan definir una fuente histórica en general; este autor dio dos 

definiciones, la primera se refiere a las fuentes como “el material del que extrae 

conocimientos nuestra ciencia”. La segunda dice que las fuentes son “…resultados de la 

actividad humana que, por su destino o su propia existencia, origen u otras 

circunstancias, son particularmente adecuados para informar sobre hechos históricos y 

para comprobarlos.”29 Bernheim dividió las fuentes en dos grupos: las que usan signos 

convencionales para presentar hechos pasados que ya no existen (tradición), y, las que 

los usan (restos). Los restos son fuentes indirectas conservadas por la actividad pasada 

del hombre, tales como restos humanos, artes, fiestas, instrumentos de cocina, cultos, 

instituciones, lengua; que no tienden a trasmitir la noticia histórica. La tradición es 

                                                 
27Gérard Labuda: Nuevo intento de sistematización y nueva interpretación de las fuentes históricas. 

Varsovia, vol. 1, 1957, pp. 298-299. 
 
28Ibíd.,. p.298-302. 

 
29Ernst Bernheim: Introducción al estudio de la Historia.Barcelona (España), Editorial Labor, 1908,  pp. 

298-302. 
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aquella donde se trasmite el hecho histórico, puede ser: figurada: mapas, esculturas 

históricas, cuadros históricos; y escrita: anales, crónicas, biografías, memorias.30 

 

Jerzy Topolsky formuló una nueva clasificación de las fuentes. La primera como 

fuentes directas e indirectas. Las directas son aquellas de conocimiento directo, hechos, 

sin intervención de un tercero, sin problemas de examen de fiabilidad, sin signos 

convencionales; las fuentes indirectas: de conocimiento indirecto, con signos 

convencionales y con necesidad de descifrarlos, ameritan intervención de un tercero y 

necesidad de examinar la fiabilidad del informante. A su vez, el mismo autor indica que 

tanto las fuentes directas como las indirectas pueden ser divididas en escritas y no 

escritas “… por ejemplo, en el grupo de las fuentes directas podemos sugerir su división 

entre escritas y no escritas, entre restos naturales y hechos por el hombre, entre 

naturales y resultantes de la actividad humana, etc. Las fuentes indirectas pueden 

dividirse, sobre todo, en escritas y no escritas, entre las destinadas a trasmitir 

información y las que lo hacen sin que estuvieran destinadas a ese fin”.31 

 

Según Ciro Cardoso, desde el siglo pasado se han propuesto diferentes 

clasificaciones sobre las fuentes: de todas estas tres parecen más importantes: 1) las que 

distinguen las fuentes primarias (o directas) de las secundarias (o indirectas); 2) las que 

oponen las fuentes escritas a las no escritas, y 3) las que diferencian entre testimonios 

voluntarios e involuntarios. Para el autor, las más importantes son las primeras, que 

incluyen documentos escritos y son las que tienen vinculación directa con el tema 

investigado. Esto no ocurre con las secundarias, entre las cuales se incluyen los libros. 

La distinción entre primarias y secundarias es de naturaleza epistemológica y 

metodológica, e indica que las primarias son la base principal de una verdadera 

investigación que pretende aportar conocimientos nuevos. 32 

 

Tomando en cuenta la revisión bibliográfica referida a la clasificación de las 

fuentes históricas, nos corresponde ahora ubicar entre estas la prensa escrita, objeto de 

nuestra investigación. Según Ernest Bernheim (1908), ella es considerada como fuente 
                                                 
30Ibíd., 298-302. 
 
31Jerzy Topolsky: Metodología de la Historia, (2ª Edición). Madrid, Editorial Cátedra 1985, pp. 303-304. 
 
32Ciro Cardoso: Introducción al trabajo de investigación histórica. Barcelona (España), Editorial Crítica, 

1981,  p. 175. 
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de tradición que puede ser catalogada como fuente directa, ya que usa signos 

convencionales para presentar hechos pasados que ya no existen, entre ellas los anales, 

crónicas, biografías y memorias. Por su parte, Zacarías García Villada (1921) la 

denomina fuente derivada o de segunda mano, ya que nos trasmite los hechos por 

canales más o menos remotos. Antonio Ballesteros Beretta, (1921), al igual que 

Bernheim, definen la prensa como fuente primaria ya que abarca los testimonios que 

pueden haber llegado hasta nosotros por tradición oral, por noticia escrita o por 

transmisión figurada. Mientras tanto, Wilhelm Bauer (1957) la clasifica como fuente 

transmitida por escrito. Para Labuda es fuente psicotécnica, pues las publicaciones 

periódicas son el resultado de manifestaciones materiales de la conciencia destinados a 

registrar las ideas de una persona. El historiador brasileño Ciro Cardoso (1981), por su 

parte, la identifica como fuente primaria porque incluye documentos escritos que tienen 

vinculación directa con el tema investigado. Finalmente, Jerzy Topolsky (1985) la ubica 

como fuente indirecta por su conocimiento indirecto, con signos convencionales y 

necesidad de descifrarlos, requieren intervención de un tercero y ameritan la 

responsabilidad de examinar la fiabilidad del informante. Aunque existe multiplicidad 

de criterios al momento de clasificar la prensa escrita como fuente histórica, coinciden 

algunos de los prenombrados autores en señalar a la misma como fuente secundaria para 

la elaboración de cualquier conocimiento histórico.  

 

Recurrir a lo registrado en la paginación de periódicos para efectos de conocer la 

historia, pasada y presente, no es una novedad, pero este accionar cada día cobra mayor 

vigencia y de ello da fe la expresión de la sociedad moderna, en razón de los avances 

que ha alcanzado la informática. La prensa incluye –en los tirajes- muchos sucesos que 

ocurren en el mundo o, bien, opiniones de distintas personalidades sobre asuntos de 

interés relevante igualmente aparecidos en distintos medios de comunicación escrita, 

audiovisual o por redes sociales, por solo citar algunas. El investigador de la historia, en 

consecuencia, debe tomar conciencia de la importancia del periódico como elemento 

vivo, como reflejo de la historia inmediata, capaz de informar y formar opiniones. Allí 

el historiador encuentra datos y noticias sobre todo tipo de acontecimientos, pues el 

periodista en faena externa y el editor de planta son testigos de la realidad cotidiana y 

así la trasmiten a través en un medio de aparición efímera y periódica, pero de gran 

valor testimonial para ciertos profesionales de ciencia que, luego, habrán de reconstruir 

lo ocurrido. 
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La prensa como fuente histórica, en consecuencia, es útil en la medida que el 

investigador le asigna una función sociológica. De donde se explica, por ende, su rol en 

la reelaboración de la realidad que estudia, sin dar por descontado que la prensa escrita -

en su condición humana, es decir hecha por hombres, tenga en algunas ocasiones 

tendencias a lo subjetivo, a la visión parcial de alguien en particular o, lo que es lo 

mismo, que la información que contiene el periódico sea falseada o parcializada, a 

conveniencia de intereses determinados, tal como lo mencionan Alba Coronado y Luz 

Varela al decir que “… se constituirá en un documento histórico parcializado, 

deformador de la realidad”.33Veamos ahora como algunos autores y críticos, 

venezolanos y extranjeros, han considerado la prensa como fuente histórica. Tulio 

Febres Cordero, en la presentación de su periódico El Lápiz, aparecido el 25 de junio de 

1885, afirma que “el periódico es y será siempre un libro abierto a los ojos del público; 

importa poco, pues, que la edición sea grande o pequeña. Escribir en cuartillas y escribir 

en pliegos, todo es escribir”; lo cual es reflexión del papel responsable que se asigna a la 

prensa en la construcción de la historia de todos los tiempos.34 

 

Por su parte, para Pedro Grases, “la prensa es el registro de la historia del país, el 

reflejo vivo tanto de los grandes acontecimientos, como de los hechos menudos… algún 

día se intentará la síntesis del pensamiento nacional a través de la prensa”.35 Tal opinión 

puede interpretarse como la expresión más acabada de la importancia que ella tiene para 

el estudio que nos ocupa, esto es, la historia de la Universidad de Los Andes. Para 

Rafael Ramón Castellanos, en el periódico se reflejan las verdades en tiempos y hechos 

exactos, siendo un estudio completo de una etapa determinada, escritas sobre las 

grandes impresiones del momento y bajo las grandes circunstancias, convirtiéndose así 

en la fuente más pura de la historia.36 

                                                 
33Alba Coronado y Luz Varela: La prensa como fuente de documentación del historiador. Mérida, 

Escuela de Historia-Universidad de Los Andes, 1989 (Memoria de Grado para optar al Título de 
Licenciadas en Historia),  p. 48. 

 
34Tulio Febres Cordero: El Lápiz: datos curiosos, apuntamientos de cartera, misceláneas.No. 1.(25 de 

junio de 1885), Mérida, 1888,  p.17. 
 
35Pedro Grases. Materiales para la historia del periodismo en Venezuela durante el siglo XIX. Caracas, 

Universidad Central de Venezuela/Escuela de Periodismo, 1950, p, 8. 
 
36Rafael Ramón Castellanos. Historia del periodismo trujillano en el siglo XIX. Caracas, Imprenta 

Nacional, 1957, pp. 9-11.  
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 El investigador precisa tiempo y espacio en su trabajo. Para ello hace uso de 

estrategias, modos y factores lo que hace que entendamos la historia como búsqueda 

incesante, permanente y sistemática, consultar hoy día la prensa como recurso 

metodológico es, además de oportuno, eficaz e ineludible. A ello alude Henri Berr 

cuando asegura que “el diario contribuye a hacer la historia, procura también fijar más 

minuciosamente la historia que se hace. Y si se reflexiona sobre esta historia día por día, 

minuto por minuto, que se inserta en millares de hojas, tiradas en millones de 

ejemplares, se llega por eso mismo a reflexionar sobre las condiciones y las dificultades 

nuevas del oficio del historiador.”37 Es por ello que no puede negarse que la prensa 

como fuente escrita sea cada día una herramienta de gran valía, para el conocimiento de 

la historia contemporánea, ya que nos permite obtener –casi al instante- informaciones 

de primera mano, testimonios, ideas y conceptos que sirven para cotejar, contrastar y 

argumentar las diversas opiniones sobre un mismo hecho. 

Por otra parte, Claudio Briceño en su artículo La prensa como fuente de 

información histórica“…ella constituye una de las fuentes más importante para el 

estudio de cualquier tema; a través de la misma se expresan, en forma analítica, 

opiniones con aportación de datos precisos para la correcta compresión de un tópico en 

particular.”38 Adriana Carrero G. y Lismar Rincón, en su Memoria de Grado 

sobreUniversidad de Los Andes enDiario Pico Bolívar (periodo inicial), sostienen que 

existe “un campo de investigación muy amplio y que se encuentra todavía por 

realizar… los periódicos son una de las fuentes históricas de mayor importancia para el 

estudio de cualquier hecho, y más aún del siglo XIX… pues permiten que se puedan 

extraer ideas y maneras de pensar de un grupo social; como ellos mismos se representan 

y se ven en el desarrollo del proceso histórico del cual son parte… la prensa escrita se 

convierte en un material de primera mano para el estudio de las historias nacionales y 

regionales.”39 

                                                                                                                                               
 
37Henri Berr: Elperiódico y la historia, prólogo al texto de Georges Weill: Elperiódico. Orígenes, 

evolución y función de la prensa periódica, México, UTHEA, 1962, pp. XIV-XV. 
 
38Claudio A. Briceño M.: “La prensa como fuente de información histórica”. En: Boletín del Archivo 

General del Estado Mérida, Mérida, 2005,p.11. 
 
39Adriana Carrero G. y Lismar Rincón: Op. Cit., p. 22. 
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Georges Weill, investigador de la historia del periodismo, señala que “se ha 

creído durante mucho tiempo que los periódicos no ofrecen materia para un estudio 

histórico. Estas publicaciones, destinadas a desaparecer después de una rápida lectura, 

solo inspiraban desdén a los hombres de letras y a los sabios que hubieran podido 

ocuparse de ellas. De ningún modo se pensaba en recopilar, en conservar estas frágiles 

hojas, fácilmente desgarradas; esta es la causa de que muchas hayan desaparecido. La 

creciente afición al documento en el siglo XIX es lo que cambió la actitud de los 

hombres de letras”.40Lo anterior se inscribe, por ende, en el aserto que sostiene la 

importancia de la prensa a partir de la segunda mitad del siglo XIX y todo el siglo XX, 

pues el historiador tiene hoy día mayor necesidad de recurrir a la prensa como fuente de 

primera mano, incluso por la vía digital, para asegurar la veracidad de sus consultas, 

pero siempre cuidando la constatación de la información con otras fuentes del 

conocimiento de la historia. Si se pondera la jerarquía de la prensa escrita como fuente 

secundaria en la indagación histórica, debe advertirse que recurrir a ella por parte del 

investigador es un abrevadero que nutre, en forma permanente y consecuente, sus 

criterios de búsqueda. Por ello, ha de señalarse que en actualidad la prensa va 

descubriendo nuevos espacios en la tarea del investigador y que éste, a su vez, se refiera 

a ella como valioso recurso y eficaz herramienta en su trabajo.  

En este mismo orden de ideas contamos con la opinión de profesionales del 

periodismo y de algunos redactores de los más importantes rotativos de la ciudad de 

Mérida. Javier Jeréz, periodista de DiarioPico Bolívar, afirma que “la prensa tiene una 

gran importancia si se le compara con otros medios, es decir la radio, tv y libros que 

tienen un problema de distancia, pueden tener muchos años de pérdida de tiempo, pasan 

a ser una fuente agotada.”41 Blanca Bustos, de la Oficina de Prensa de la Universidad de 

Los Andes, sostiene que “las opiniones dependen de los valores y formación que cada 

uno tenga. La prensa durante toda la vida ha sido determinante, tiene un peso histórico 

demasiado fuerte en lo que significa el desarrollo colectivo, comunidad o país. Mientras 

más posibilidades de información tenga la gente, más posibilidades tiene ese colectivo 

                                                 
 
40Georges Weill: Elperiódico. Orígenes, evolución y función de la prensa periódica, México, UTHEA, 

1962, pp. XIV-XV. 
 
41Entrevista a Javier Jeréz, periodista del diario Pico Bolívar. (Mérida, 15 de julio de 2010). 
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de compararse, mejorar y cambiar.”42 Luis de San Martín, egresado de la Universidad 

de Barcelona (España) y profesor de la Escuela de Medios Audiovisuales en la ULA, 

afirma que “en las investigaciones historiográficas no solo nos tenemos que remitir a las 

fuentes hemerográficas o vinculadas a los medios de comunicación, pero sin duda 

alguna estas fuentes permiten al investigador establecer el entorno y las circunstancias 

de un hecho histórico; la prensa no solo habla de temas y personajes sino también de 

circunstancias culturales, políticas y económicas; por eso es que la prensa debe verse 

como un todo.”43 Para concluir, Danilo Figueroa, también adscrito a la Oficina de 

Prensa de la Universidad de Los Andes, asegura que “cada sociedad tiene su manera de 

proyectar lo que vive, lo que siente, sus potenciales, sus conocimientos, su cultura, sus 

vivencias a través de la prensa; lo que puede ser marcado por hechos bien específicos. 

Plasmar la historia a través de la prensa es una forma más detallada de presentarla.”44 

 

Ponderado lo antes expuesto, pueden inferirse varios aspectos de importancia 

para consideración de la prensa como fuente para el estudio de la historia 

contemporánea. En primer lugar, la prensa escrita ha sido considerada por muchos 

autores como una fuente secundaria, ya que el periodista es testigo presencial de lo 

ocurrido y así lo plasma; es la prensa uno de los medios más rápidos, completos y 

actualizados como fuente de información para los hombres que luego han de reconstruir 

la historia. En segundo lugar, los historiadores le han atribuido valor fundamental a la 

prensa, pues ella permite construir, desde la perspectiva crítica, la historia inmediata; 

además de que su criterio puede servir como aporte para futuras investigaciones. Y, en 

tercer lugar, se puede constatar entre opiniones de periodistas profesionales y, a su vez, 

reafirmar la importancia de la prensa al sostenerse que, en esencia, la prensa escrita es 

fuente permanente para la historia. 

 
 
 
 
                                                 
42Entrevista a Blanca Bustos, Directora de la Oficina de Prensa de la Universidad de Los Andes. (Mérida, 

15 de julio de 2010). 
 
43Entrevista a Luis de San Martín, Profesor de la Escuela de Medios Audiovisuales en la Universidad de 

Los Andes. (Mérida, 18 de julio de 2010). 
 
44Entrevista a Danilo Figueroa, periodista de la Oficina de Prensa de la Universidad de Los Andes. 

(Mérida, 15 de julio de 2010). 
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CONTEXTO HISTÓRICO EN EL QUE APARECE 
PICO BOLÍVAR. EL DIARIO DE TODOS. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Razones y propósito de su fundación 

La sucesión de hechos noticiosos son inmediatamente registrados en los 

periódicos. Por ello, la prensa ha sido catalogada como fuente indispensable para la 

historia, tanto del pasado como del presente, ya que a través de la misma puede 

conocerse lo acontecido en el día a día y utilizar la información, a posteriori, para la 

reconstrucción e interpretación de lo sucedido en un tiempo y en un espacio 

determinado. Así, los distintos tipos de medios de comunicación son importantes pues 

dan cuenta de la diversidad de hechos a través de noticias y de opiniones emitidas por 

quienes tienen la oportunidad de expresarlas. No obstante, entre ellos, los periódicos 

siempre han tenido mayor relevancia en la cobertura de información de cualquier tipo, 

bien sea cultural, económico, político, social, deportivo, educativo, etc. Por tanto, los 

mismos tienen significativa importancia para las faenas del historiador de lo 

contemporáneo. 
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Partiendo de la anterior consideración, nuestra fuente -nuestra investigación- es 

Pico Bolívar. El diario de todos, en sus ediciones de los años 2008 y 2009. Ella 

constituye un importante medio para conocer e interpretar parte de lo ocurrido en la 

Universidad de Los Andes en su diario acontecer interno y en su trascendencia para las 

ciudades andinas donde desarrolla sus actividades, particularmente para la ciudad de 

Mérida, la mayormente considerada por este periódico. En tanto nuestro trabajo, como 

ya señalamos, es continuación de la Memoria de Grado de Adriana Carrero Gasparella y 

Lismar Rincón, que comprendió el periodo 2004-2007.  

 

Pico Bolívar salió al público el 2 de marzo de 2004, (inicialmente con el lema 

“El diario del pueblo” y, luego, “El diario de todos”), por iniciativa de los señores Luis 

Velásquez Alvaray, Frank Castillo e Israel Cabrita quienes, junto a un grupo de 

destacados periodistas y reporteros gráficos de la región, impulsaron un concepto 

informativo de tendencia ideológica partidista afecta al gobierno del Presidente de la 

República, Hugo Chávez Frías,y al entonces Gobernador del Estado Mérida, Florencio 

Porras Echezuría. De esa línea periodística quedan solo los recuerdos para el historial 

del diario, ya que en el 2006 el principal accionista, Luis Velásquez Alvaray, profesor 

universitario y politólogo, entonces magistrado del Tribunal Supremo de Justicia, ante 

acusaciones públicas por presuntos hechos de corrupción, retiró sus intereses en el 

periódico y emigró del país. Desde entonces, el periodista John Bahoque, redactor de 

sucesos a su ingreso al rotativo y, luego, Jefe de Redacción del mismo, “le imprime un 

cambio radical y de apertura a todas las tendencias políticas para mejorar 

sustancialmente la aceptación del público y lograr subirlo al sitial que ostentahoy.”45 

 

Orientación Temática 

Diario Pico Bolívar ha sido catalogado como verdadera fuente de información, 

no solo en el estado Mérida sino también en diferentes regiones del país, tales como los 

vecinos estados Trujillo y Zulia. El diario, en tiempos de nuestra investigación, presentó 

temas de contenidos amplios y variados; entre los más resaltantes se encuentran–por 

ejemplo- los continuos enfrentamientos entre Venezuela y Colombia por presunta 

presencia de grupos terroristas en Venezuela, así como también por el acuerdo militar 

suscrito entre Colombia y Estados Unidos. Igualmente, merece considerarse la 

                                                 
45Entrevista a Javier Jeréz. Reportero de Pico Bolívar. (Mérida, 15 de julio de 2010). 
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controversia existente entre Venezuela y los Estados Unidos por diferencias ideológicas 

entre los mandatarios de dichas naciones. 

También destacó el aspecto económico venezolano, teniendo gran valor en este 

rotativo. Algunos aspectos a mencionar fueron: modificación de nuestra Unidad 

Monetaria en los primeros mesesdel año 2008; escasez de productos, tales como harina 

de trigo, leche pulverizada, café, carnes, medicamentos y, a su vez, el aumento de sus 

precios, además de las diferentes expropiaciones promovidas por el Gobierno Nacional, 

entre ellas las de la Cementera Mexicana (Cemex), las arroceras Primor y Mary y 

plantas de gas doméstico. Por otra parte en el área de la salud, destaca anuncios de 

vacunación, normas de prevención en el caso del virus AH1N1, declarado por la 

Organización Mundial de la Salud como la primera pandemia del siglo XXI; en el 

aspecto político, a nivel regional las elecciones gubernamentales en las que resultó 

electo Marcos Díaz Orellana y a nivel nacional el proceso electoral de la Enmienda 

Constitucional. 

En el plano deportivo copó atención la destacada participación de los atletas 

venezolanos en el desarrollo de los Juegos Olímpicos realizados en China; asimismo, en 

lo culturaly científico, fue de gran importancia el lanzamiento del primer satélite 

venezolano “Simón Bolívar”, constituyendo un paso hacia la independencia científica, 

tecnológica y cultural y el otorgamiento del premio Grammy Honorífico al Maestro 

José Antonio Abreu, fundador e impulsor del Sistema de Orquestas Infantiles y 

Juveniles de Venezuela. 

La Universidad de Los Andes ha mostrado ser relevante para esta fuente 

periódica, por ser diariamente promotora de noticias de la misma, expresando en sus 

páginas cada hecho o acontecimiento social, político, económico, cultural, académico, 

deportivo que ella realiza. Entre ellas podemos mencionar las elecciones de la 

Federación de Centros Universitarios, en las que resultó electa presidenta la Br. Liliana 

Guerrero, las elecciones decanales y rectorales de la ULA. Por otra parte, se destacaron 

los reconocimientos a nuestra casa de estudios como fue el caso del Premio 

Internacional de la Organización Eduniversal Official Selection de Francia, certificando 

a nuestra Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (FACES) entre las mil mejores 

escuela de negocios en el mundo, de las 40 mil existentes. Además de las discusiones 

entre la universidad y el gobierno por la defensa de la autonomía universitaria, por un 
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presupuesto justo, por la defensa de los medios de comunicación. La labor realizada por 

los estudiantes universitarios en la prestación del Servicio Comunitario dentro de la 

comunidad emeritense. El diario también divulgó notas acerca de distintos foros, 

charlas, seminarios, postgrados, talleres y otros asuntos académicos realizados dentro de 

la ULA en el referido período de estudio. En fin, la Universidad de Los Andes que es 

una de las instituciones públicas más importantes del Estado, ha propiciado información 

constante y valiosa para Diario Pico Bolívar y para su creciente número de lectores. 

Formato y estructura 

El formato tabloide rectangular, con pliegue central vertical, que presenta Diario 

Pico Bolívar, no ha cambiado con el transcurrir del tiempo, pues desde su creación 

hasta la actualidad ha sido editado de la misma manera. Esto puede corroborarse en la 

tesis de AdrianaCarrero G. y Lismar Rincón, quienes mencionan que “el formato del 

diario es tabloide, de veintiséis centímetros de ancho por treinta y cuatro de alto; consta 

de cinco columnas, cada una de las cuales tiene cinco centímetros de ancho con una 

media entre dos y tres milímetros. Consta de treinta y dos páginas, con ocho a todo 

color ylas otras, las veinte cuatro restantes, en blanco y negro. Cuando es necesario 

debido a exigencia de publicidad, estas páginas a color pueden aumentar de doce a 

dieciséis”.46 Durante el periodo 2008 - 2009, el diario presentó casi invariable el mismo 

formato deaños precedentes.  

 

En cuanto a estructura impresa interna puede decirse que no ha sido estable, 

pues las secciones y columnas fijas han cambiado de número de página asignada dentro 

de cada edición del periódico. Como es el caso, por ejemplo, la sección Universidad 

que “…en su primer ejemplar, le correspondió las páginas 13 y la 14. En 2006,ella se 

encontraba en la página 19, pero en 2007 volvió al número de la página con que se 

inició.”47 En 2008, siguió apareciendo en la 13, aunque eventualmente se registró en la 

3 o, bien, en la 19. En 2009 apareció en la página 19.  

 

En los años objeto de estudio, Pico Bolívar fue estructurado de la siguiente 

manera: Portada, en la que se muestran los títulos de las noticias más importantes a 

nivel regional, nacional e internacional, de farándula, deportes y otros. A partir de la 

                                                 
46Adriana Carrero G. y Lismar Rincón C.: Op. Cit., p. 23. 
 
47Ibid., p, 23. 
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página dos, aparecen las secciones siguientes: Regionales, donde se registran las 

informaciones más relevantes del Estado Mérida y de otras entidades. Nacionales, 

donde se encuentran las noticias de mayor impacto en el país. Internacionales; acá se 

insertan los hechos más destacados de otras naciones del mundo. Opinión, divulga ideas 

en forma de artículos de cualquier persona que quiera expresarse sobre algún tema en 

particular. Comunidad, donde se presentan los avances o problemas que confrontan 

diversos sectores de la sociedad merideña. En Deportes se encuentran las notas de 

índole deportiva de cualquier parte del mundo. Clasificados, suministra información 

sobre empleos, ventas, compras y alquiler de cualquier tipo de inmueble, entre otros 

asuntos. Vida y Salud, da información y consejos sobre algunas enfermedades; 

Cumpleañeros, donde aparecen fotografías de personas que son felicitadas 

públicamente por parte de seres queridos. Farándula, donde se da registro de 

información acerca del universo del espectáculo. Mundo Insólito, remite a 

informaciones que, como su nombre lo da a entender,“son increíbles”. Sucesos, donde 

se reflejan las noticias y sucesos más importantes del Estado. En algunas ocasiones el 

periódico agrega encartados institucionales, públicos o privados, que se distribuyen en 

aprovechamiento de la alta circulación del rotativo; por su diversidad de tamaño y 

contenido y también por ser casi siempre de intereses ajenos al periódico, dichos 

volantes no son considerados en nuestro trabajo.  

 

Diario Pico Bolívar concede a la Universidad de Los Andes, como ya antes se 

indicó, un espacio diario permanente de información profusa, interesante y de 

actualidad sobre el variado acontecer institucional cotidiano, donde se refleja lo que 

hacen, dicen y proyectan los integrantes de la comunidad universitaria; estudiantes, 

docentes, investigadores, extensionistas y miembros del claustro. En el decurso del 

tiempo este periódico ha dado cobertura sustancial al tema universitario, con énfasis en 

el asiduo acontecer que lo vincula necesariamente a la vida misma de la ciudad. Según 

su historia, el diario ha crecido junto con la universidad en marchas y contramarchas 

que, precisamente, se reflejan en el presente trabajo de investigación. 

 

 A continuación,incluiremos algunas imágenes indicativas del formato y de la 

estructura de Pico Bolívar. El diariode todos, donde sereproducen e insertan algunas 

páginas relativas a secciones, contenidos y tiempos del medio de comunicación social 
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en referencia, donde aparecen referencias a asuntos universitarios y otras cuestiones 

regionales más. 

 

 

 

 

 

 

 

Portada 
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Nº1.848. Mérida, martes 26 de mayo de 2009. 
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Nº 1.913. Mérida, martes 14 de julio de 2009, p.12.  
 

Regionales 
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Nº 1.501. Mérida, jueves 29 de mayo de 2008, p.6. 
 

Opinión 
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Nº 1.503. Mérida, sábado 31 de mayo de 2008, p.6. 
 

Publicidad 
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Nº 1.857. Mérida, viernes 5 de junio de 2009, p. 29. 

Sucesos 
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Nº 1.823. Mérida, viernes 24 de abril de 2009, p. 30. 

Opiniones sobre la importancia de su aparición 
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La prensa ha sido catalogada como verdadera fuente histórica que ayuda a 

preservar la memoria de un colectivo en las diversas esferas del conocimiento. En tal 

sentido, Pico Bolívar. El Diario de Todos desde su fundación, en 2004, ha tenido gran 

aceptabilidad por parte del público merideño, tal como lo afirman Carrero G. y Rincón 

C., aunque inicialmente se pensó que, por propiciar su apego al gobierno nacional y 

regional, no sería de gran aceptación entre lectores, ocurrió todo lo contrario: “la 

aceptación inmediata del periódico fue sorprendente, tanto en la capital del Estado como 

en zonas aledañas, entre estas Bailadores, Tovar y El Vigía.”48 Hoy día, puede 

afirmarse, las ediciones impresas de Pico Bolívar son asequibles tanto en el Municipio 

Colón del Estado Zulia como en los ejes Panamericana y Páramo de la geografía 

merideña; incluso en las ciudades de Valera y Sabana de Mendoza, Estado Trujillo. Se 

advierte, no obstante, que la edición digitalizada del periódicoestá temporalmente 

suspendida por razones administrativas internas del rotativo. 

 

Tan notoria circulación impresa continuó siéndolo durante 2008 y 2009, período 

objeto de nuestro estudio, cuando el periódico ha continuado ostentando gran 

aceptabilidad en distintas jurisdicciones, a la vez que dando un vuelco periodístico a 

nivel informativotal como lo señala Javier Jeréz, reportero de la sección Universidad de 

este periódico: “El periódico ha logrado lo que otros diarios de occidente no han podido 

mantener (casos específicos de Diario deLa Nación,del Estado Táchira, y de Frontera, 

en el Estado Mérida) como es el de detentar el mayor sitial periodístico-informativo en 

la región, el cual -con el incremento de las ventas al pasar de los años- da a Pico Bolívar 

el primer lugar en la preferencia de los merideños.”49 Fannys Guillén, Administradora 

del periódico, amplió lo antes mencionado por el periodista Jeréz, cuando dijo que “la 

venta del producto, con respecto a los diarios antes mencionados, es superior ya que 

Diario dela Nación (con 45 años de fundado) vende, de lunes a sábado, veinticinco mil 

ejemplares y el domingo veinte nueve mil, cuando reparte su inserta revista Flash; 

mientras que Frontera (con 32 años de existencia) vende nueve mil ejemplares, de lunes 

a sábado y, los domingos, entre trece y quince mil; en tanto que Diario Pico Bolívar, 

con solo seis años y ocho meses (septiembre 2010) de circulación, tiene tiraje, de lunes 

a sábado, de veinte a veinticinco mil ejemplares y, los sábados y domingos, treinta y 

                                                 
48Ibíd., p.28. 
 
49Entrevista a Javier Jeréz. Reportero de Pico Bolívar. (Mérida 15 de julio de 2010). 
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cinco mil ejemplares, sin contar con las ediciones especiales (impresas durante el 

reciente Mundial de Fútbol Sudáfrica 2010).”
50 

 

Este medio de comunicación impreso, tal como antes se expresó, se ha 

encargado de abarcar gran parte del panorama noticioso que se genera en la entidad 

emeritense, en el país y más allá de las fronteras. En él pueden observarse coberturas 

noticiosas de diversas fuentes, entre ellas las de esencia política, económica, 

informativa general, deportiva, de sucesos, comunitaria y también universitaria. Pico 

Bolívar, el Diario de Todos en los últimos años, adquirió compromiso social público de 

ética profesional y de empresa como fuente de comunicación social, a la hora de 

registrar hechos noticiosos con casi completos visos de imparcialidad, honestidad y 

equilibrio. Según la tesis de Adriana Carrero G. y Lismar Rincón C., el diario “es fuente 

de información con enfoque amplio y balanceado, proporcionando al lector variedad y 

calidad en sus artículos, noticias, y editoriales.”51 Asimismo, las citadas autoras 

consideran que “su presencia reiterada en la sociedad le convierte en instrumento de 

gran influencia. Es por esto, que la publicación ha experimentado gran diversificación, 

lo que le ha permitido resistir mejor la competencia de los medios de comunicación 

electrónicos, como la televisión, la radio e Internet. Por tanto, como diario es 

documento histórico de nuestra época, pues recoge mayor cantidad de información que 

ningún otro documento.”52 

 

En cuanto a nuestro tema de estudio, que circunscribe a Universidad de Los 

Andes en Pico Bolívar, el Diario de Todos, se consideró la decisión del equipo directivo 

del periódico en cuanto ade asignar una página completa, con frecuencia diaria, a la 

Universidad durante los doce meses del año, asunto éste que privilegia a sus lectores 

que de tal manera cuentan con esa bondad para enterarse o expresarse sobre el devenir 

universitario, aunque en esta misma página también se muestre información de otros 

niveles del sector educativo regional y nacional, que comprende desde preescolar hasta 

bachillerato y de las misiones educativas del Estado (Robinson, Ribas y Sucre), así 

como del Instituto Universitario de Ejido (IUTE) y de otros institutos universitarios 

                                                 
50Entrevista a Fannys Guillén, Administradora de Pico Bolívar. (Mérida 20 de julio de 2010). 
 
51Adriana Carrero y Lismar Rincón: Op. Cit., p.28. 
 
52Ibíd., p. 29. 
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superiores y universidades privadas y del entorno del acontecer cultural emeritense. A 

decir de Javier Jeréz, “lamentablemente el espacio es ínfimo, ante lo cual se ha luchado 

por dotar el espacio informativo con un mínimo de dos páginas para la cobertura idónea 

de tres ámbitos: universitaria, educación inicial, básica, diversificada, técnica, especial y 

mundo cultural, todos estos de vital importancia para el desarrollo de la ciudad, el 

estado y la región.”53 

 

Como se ha dicho, el diario ha publicado aquellas noticias más importantes del 

acontecer ulandino a través de la página dedicada a la Universidad, aunque por 

cuestiones de espacio ha tenido que publicarlas, también, en otras páginas como por 

ejemplo en la de notas regionales, comunales y de sucesos. No obstante, esto no le quita 

merecido respeto que le deben las otras fuentes de información de prensa escrita, como 

nos lo hizo saber el Licenciado Jorge Augusto Rodríguez, periodista deDiario de Los 

Andes, quien corrobora parte del fundamento idóneo del trato periodístico que recibe la 

Universidad de Los Andes en Diario Pico Bolívar: “considero que el trato que da Pico 

Bolívar,a través de su periodista Javier Jeréz, es apropiado, ya que éste busca, procesa y 

publica notas de interés universitario, lo cual se complementa con la recepción de 

boletines de prensa emanados de las diversas dependencias con créditos de periodistas, 

al servicio de la Universidad de Los Andes.”54Esta opinión también es apoyada por el 

Licenciado Ramón Sosa Pérez al decir que, desde su perspectiva, “…es altamente 

positivo el tratamiento profesional de Diario Pico Bolívar que suma en la Universidad 

de Los Andes la relevancia que tiene la propia dinámica que desde sus aulas se genera, 

en aras de mayor productividad en sus áreas fundamentales de docencia, investigación y 

extensión.”55 

 

En el análisis periodístico, este rotativo tiene cobertura aceptable que reporta 

profesionalmente tratamiento regular, en tanto su frecuencia de reseña, pues mantiene 

sistemáticamente una agenda con el tema universitario tanto en opiniones como ennotas 

de prensa e informaciones varias, emanadas de su vida institucional, lo que la sitúa en 

considerable lugar de privilegio con respecto a otras instituciones de carácter público. El 
                                                 
53Entrevista a Javier Jeréz. Reportero de DiarioPico Bolívar. (Mérida 15 de julio de 2010). 
 
54Entrevista a Jorge A. Rodríguez. Reportero de Diario de Los Andes. (Mérida 22 de julio de 2010). 
 
55Entrevista al Lic. Ramón Sosa P., editorialista en Diario Pico Bolívar. (Mérida 23 de julio de 2010). 
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cotejo con otros diarios de circulación local favorece a la Universidad y, en esa 

proyección, la ganadora es la institución porque se encumbra el target de mercadeo. De 

allí, entonces, que las dirigencias estudiantil universitaria, docente y de investigación y 

gremial, frecuenten sus páginas en búsqueda de informaciones acerca del Alma Mater, 

ya sean éstas de orden académico, cultural o científico y laboral, todo ello con saldo 

positivo en cuanto a posicionamiento informativo del rotativo. 
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Formas de registro del acontecer universitario en las secciones Regionales, Opinión, 
Universidad, Sobrevuelo, Avisos institucionales y Sucesos. 
 

 
Nuestra ilustre casa de estudios se consolida oficialmente en 1810 con el 

nacimiento de la vida republicana, por decisión de la Junta Superior Gubernativa de 

Mérida del 21 de septiembre de ese mismo año. Fue la Superior Junta Gubernativa 

expidió el decreto de creación de la Real Universidad de San Buenaventurade Mérida de 

los Caballeros, la primera republicana en América. El nombre que hoy lleva nuestra 

universidad le fue dado en 1883, que conserva desde entonces salvo en un breve período 

-entre 1904 y 1905- en que se le designó Universidad Occidental.Es una de las 

principales universidades de Venezuela por la cantidad de estudiantes que alberga, por 

su nivel académico y por sus aportes en investigación que han contribuido al estudio y 

desarrollo de las ciencias, ejemplo de ello: “ la obtención de la orimulsión, conocida de 

todos por elsignificado que tiene para la industriapetroleravenezolana; el Proyecto 

Alejandría, que ha revolucionado el campo dela teleinformática de buena parte de país; 

y el tren electromagnético, propuesta alternativa para dar solución al problema de 

transporte  

masivo de la ciudad”.56 La universidad está conformada, hoy en día, por 11 facultades 

del Núcleo Mérida (ubicado en la ciudad de Mérida), más una extensión universitaria en 

Tovar("Valle del Mocotíes”) y los núcleos universitarios localizados en las ciudades de 

San Cristóbal, "Dr. Pedro Rincón Gutiérrez" (NUTULA)enTrujillo"Rafael Rangel" 

(NURR)y en El Vigía(Núcleo "Alberto Adriani"-NUAA). Los núcleos se han creado 

                                                 
56Ali E. Bohórquez:Op. Cit., p. 26. 
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con la finalidad de formar centros pilotos y así colaborar, mediante la formación 

profesional, con la docencia, la investigación y la extensión. 

De las once facultades localizadas en el Núcleo Mérida, ocho se agrupan en 

conjuntos:Conjunto Universitario "Pedro Rincón Gutiérrez, La Hechicera": se ubica en 

el extremo noreste de la ciudad de Mérida en una zona urbanísticamente poco 

desarrollada y a una altura bastante mayor que en el centro geográfico de la ciudad. Es 

el conjunto académico de mayor extensión de la ciudad con cerca de 1 Km² de 

superficie. Lo conforman tres facultades: Arquitectura y Diseño, Ciencias e Ingeniería, 

más una biblioteca integrada de ciencia y tecnología, un comedor universitario, un área 

deportiva y la sede de la Dirección de Deportes. Conjunto Universitario "Liria": ubicado 

en la zona centro-norte de la ciudad de Mérida a la altura de la Plaza Monumental 

Román Eduardo Sandia, en la Avenida Las Américas; alberga las facultades de: 

Ciencias Económicas y Sociales, Ciencias Jurídicas y Políticas y la de Humanidades y 

Educación. Cuenta, además, con instalaciones deportivas y un comedor universitario. 

Conjunto Universitario "Los Chorros": mejor conocido como Ciclo Básico, pues en esta 

sede tuvo presencia durante años el ciclo básico inicial de la Facultad de Ingeniería y en 

la Facultad de Economía. Se encuentra ubicado en la Avenida Principal de los Chorros 

de Milla de la ciudad de Mérida, la cual lleva hacia el conocido Parque Zoológico del 

mismo nombre. El conjunto está rodeado de importantes reservas forestales que le 

otorgan el emblema de las carreras que allí son impartidas; en esta sede reside 

exclusivamente la Facultad de Ciencias Forestales y Ambientales, además de las 

oficinas administrativas de: Admisión Estudiantil, de Registros Estudiantiles, y la 

Dirección de Asuntos Estudiantiles, todos adscritos a la institución, y adicionalmente 

cuenta con el comedor.Conjunto Universitario "Campo de Oro": se encuentra ubicado 

en el sector conocido como Campo de Oro, al margen de la Meseta de Tatuy, 

circundada por la Avenida Humberto Tejera. Sus instalaciones se constituyen en un 

campo abierto con pocas edificaciones; en este campus se asienta solamente la Facultad 

de Farmacia y Bioanálisis, así como las direcciones de Transporte, Vigilancia y 

Mantenimiento, además de las residencias masculinas e instalaciones deportivas como 

la piscina olímpica, el estadio polideportivo, el estadio de softbol y los campos de 

entrenamiento de rugby y voleibol de playa. Las facultades de: Arte, Medicina y 

Odontología, por su parte, no forman parte de alguno de los núcleos existentes. Ellas se 
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ubican en otros espacios de la ciudad: Sector Hoyada de Milla, Avenida don Tulio y 

Edificio Central-ULA, respectivamente. 

Respecto a lasfacultades,debe indicarse que cada una de ellas está constituida 

por escuelas y departamentos y por las carreras de sus especificas áreas. Las facultades 

son autónomas, cuentan con una primera autoridad universitaria que es el Decano, 

además de los directores de cada escuela o departamentos que la integren: Facultad de 

Arquitectura y Diseño (Escuela de Arquitectura y la Escuela de Diseño Industrial); 

Facultad de Arte (Escuela de Artes Escénicas, Escuela de Artes Visuales y Diseño 

Gráfico y Escuela de Música);Facultad de Ciencias (departamentos de Biología, de 

Física, de Matemática y de Química); Facultad de Ciencias Económicas y Sociales 

(escuelas de Administración de Empresas, de Contaduría Pública, de Economía y de 

Estadística); Facultad de Ciencias Forestales y Ambientales (escuelas Técnica Superior 

Forestal, antigua Escuela de Capacitación Forestal, de Geografía y Recursos 

Renovables y de Ingeniería Forestal); Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas 

(escuelas de Ciencias Políticas, de Criminología y de Derecho); Facultad de Farmacia y 

Bioanálisis (escuela de Bioanálisis y de Farmacia); Facultad de Humanidades y 

Educación (escuelas de Educación, de Historia, de Idiomas Modernos, de Letras y de 

Medios Audiovisuales); Facultad de Ingeniería (escuelas Básica, de Ingeniería Civil, de 

Ingeniería Eléctrica, de Ingeniería Geológica, de Ingeniería Mecánica, de Ingeniería 

Química, Escuela y de Sistemas); Facultad de Medicina (escuelas de Enfermería, de 

Medicina y de Nutrición y Dietética) y, finalmente, la Facultad de Odontología(Escuela 

de Odontología). 

No cabe duda que contamos con una de las mejores universidadesa nivel 

nacional y de América Latina, siendo la Universidad de Los Andes –en Mérida- el 

centro, nervio y motor de la ciudad;por ello, la prensa registra constante y valiosa 

información y en especial para Diario Pico Bolívar que la sigue día a día para reseñar 

sobre la institución a través de noticias, artículos, avisos, conferencias, eventos varios y 

sucesos ocurridos en y alrededor de la misma. De este modo, nuestro propósito es dara 

conocer cada uno de los tipos de noticias que remiten al Alma Mater.  

Con relación a la noticia en sí, inscrita dentro de la paginación diaria de Pico 

Bolívar, se halla ésta redactada de manera sencilla y objetiva; ejemplo de ello es esta 

siguiente nota: “La Universidad de Los Andes por medio de la Facultad de Ciencias 
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Económicas y Sociales, recibió recientemente el Premio Internacional de la 

Organización Eduniversal Official Selectionde Francia, mediante un diploma que 

certifica a FACES entre las mil mejores escuelas del mundo entre las 40 mil existentes, 

lo cual es un reconocimiento a la actividad académica y de investigación que desde 

nuestra facultad se realiza.57 Asimismo, se registra el reconocimiento a estudiantes 

poralto rendimiento: “Un total de 200 estudiantes de Alto Rendimiento de la 

Universidad de Los Andes, quienes representan los 3 primeros mejores lugares de su 

carrera de los núcleos Mérida, Táchira, Trujillo y El Vigía, fueron homenajeados este 

19 de noviembre con motivo del Día del Estudiante Universitario, por el Vicerrectorado 

Académico y la Dirección de Asuntos Estudiantiles (DAES), con la presencia de los 

restantes integrantes del equipo rectoral y familiares de los bachilleres, recibieron de 

manos del Rector y del Vicerrector Administrativo mil 500 bolívares fuertes, más el 

monto de sus becas y los diplomas correspondientes.”58 

A través de esta forma de registros periodísticos también se muestran ciertos 

aportes externos para funcionamiento de la universidad: “La Universidad de Los Andes 

y la Lotería del Táchira desarrollarán próximamente, mediante programas sociales de la 

última institución y con suministro de prótesis y medicinas producidas por laboratorios 

de nuestra máxima casa de estudios. Los mismos, serán utilizados en los programas 

sociales de la Lotería, para donaciones directas a pacientes y para abastecer las 

farmacias socialistas, programa de la Lotería que abarca actualmente los 29 municipios 

del estado Táchira.”59Entre otras noticias, igualmente, se dio a conocer a la 

poblaciónestudiantil los servicios médicos que en la universidad se prestan: “A partir 

del 22 de abril inició labores la Comisión de Salud de la Federación de Centros 

Universitarios en cuanto servicios de Odontología, Rayos X y Oftalmología, para lo 

cual los bachilleres deben exigir su respectiva planilla en la sede de la FCU.”60 

                                                 
57Javier Jeréz: “FACES entre la mil mejores escuelas de negocios del mundo”.Nº 1.529. Mérida, jueves 

26 de junio de 2008, p. 4. 
 
58Javier Jeréz: “ULA reconocióestudiantes de alto rendimiento”. Nº 1.674. Mérida, viernes  21 de 

noviembrede 2008, p.23. 
 
59Javier Jeréz: “ULA y Lotería del Táchira donarán prótesis y medicinas”.Nº 1.662. Mérida, domingo  9 

de noviembre de 2008, p. 23. 
60Javier Jeréz: “Comisión de salud funcionará en la FCU”. Nº  1.464. Mérida, martes  22 de abril de 

2008, p.19.  
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Los artículos de opinión, por su parte, están escritos con la función de mostrar la 

multiplicidad y variedad de acontecimientos y opiniones en relación a nuestra 

institución, entre los cuales es posible encontrar homenajes a distintas personalidades, 

estudiantes destacados con alto rendimiento y labor de las autoridades universitarias, 

entre otros asuntos: “…el maestro José Antonio Abreu se caracteriza por constancia, 

disciplina e incansable capacidad de trabajo, lo cual lo ha llevado a recibir 

reconocimientos internacionales tales como el Premio Príncipe de Asturias a la Música, 

en España, entre muchos que lo consagran como uno de los grandes hacedores de 

música en pro de nuestros niños y jóvenes, por medio de la creación del Sistema 

Nacional de Orquestas Juveniles e Infantiles de Venezuela. Por eso, hoy viernes 29 de 

mayo, recibe de manos del Rector de la Universidad de Los Andes,Profesor Mario 

Bonucci, el Doctorado Honoris Causa.”61 Similar tipo de nota destaca: “Por sus 25 años 

en la labor eclesiástica y reconocida trayectoria en el ámbito regional y nacional, 

Monseñor Baltazar Porras Cardoso, Arzobispo de Mérida, fue homenajeado en las 

instalaciones de la Universidad de Los Andes donde se le otorgó el reconocimiento Dr. 

Pedro Rincón Gutiérrez, Rector Magnífico. Monseñor Porras expresó su agradecimiento 

a todos los presentes en el acto; también destacó el valor histórico y personal que tiene 

la entrega del reconocimiento universitario.”62 

Uno de los acontecimientos cada añoregistrado por el diario, es la fecha de 

fundación de la Universidad y para el año 2009 lo destacó en varios artículos; uno de 

ellos fue: “La ULA conmemoró ayer sus 224 años de su fundación. La historia nos 

recuerda que el 26 de febrero de 1785, hace 224 años los pobladores de la pequeña urbe 

emeritense salieron entusiasmados a recibir a un ilustre esperado visitante que, 

procedente de la Ciudad de México, llegaba con la misión de desempeñarse como 

obispo de la recién creada Diócesis de Mérida. Se trataba de Fray Juan Ramos de Lora, 

oriundo de Sevilla-España.El 29 de marzo de 1785, a un mes de su arribo a esta ciudad 

intramontana, fundó en el convento abandonado de los franciscanos lo que sería nuestra 

                                                 
61Javier Jerez: “Maestro Abreu recibe Doctorado Honoris Causa de la ULA.”N° 1.851. Mérida, Viernes 

29 de mayo de 2009. p.12. 
 
62ULA rindió homenaje al Arzobispo de Mérida. Nº 1.518. Mérida, domingo 15 de junio de 2008, p.14. 
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Alma Mater que celebra cada año, de manera solemne, aquella fecha, aquel día en que 

el obispo franciscano sembró la simiente primigenia.”63 

Por otra parte, en diferentes artículos es posible encontrar referencias a huelgas, 

protestas y marchas estudiantiles, en algunos casos instrumentadas a causa de 

descontentos ante decisiones ejecutivas y legislativas oficiales: “Tal y como estaba 

pautado, este jueves, 10 de septiembre, se realizó la marcha convocada por el 

movimiento estudiantil en contra de la Ley Orgánica de Educación, la cual tuvo su 

punto de concentración el estacionamiento central de FACES. La misma desbordó las 

expectativas, lo cual pone de manifiesto el descontento del sector universitario ante la 

aprobación de una ley inconsulta, dijo Augusto García, Presidente del Centro de 

Estudiantes de la Escuela de Letras.”64 

 

Noticias y artículos. Periodistas y articulistas 

Diario Pico Bolívar desde sus inicios ha presentado noticias y artículos como los lo 

hacen casi tolos medios de comunicación, en especial cuando se da a conocer cualquier 

resaltante recientemente ocurrido, siendo los principales difusores de ello los miembros 

de la mencionada fuente y también personas de la comunidad que quieren opinar o 

escribir sobredichos temas.Con respecto a la noticia es por medios de ella que se 

comunica o se informa al público sobre cada acontecimiento reciente de una manera 

clara, amplia y objetiva; ella escrita por un periodista dependiente directamente de la 

empresa o bien, proviene de una agencia informativa institucional, cual lo es en la ULA 

su Oficina de Prensa, adscrita al Rectorado. 

Pico Bolívarha contado un sinnúmero de periodistas profesionales, algunos de los 

cuales todavía se mantienen dentro de la empresa. Entre ellos podemos mencionar a 

Javier Jeréz, Luis Molina, John Bahoque, Liliana González,Nadia Lobo, Manuel Rueda, 

José Ramón Dávila, Ramiro Sánchez, Elvis Rivas, Elainer Ríos, Omar Molina, Cáterin 

Castro, Isabel Manzanilla Delfín, Lewis Sánchez, entre otros, siendo ellos los que 

                                                 
63Luis Enrique Molina: La ULA conmemoró 224 años de su fundación.N° 1798. Mérida, lunes 30 de 

marzo de 2009, p. 3.  
 
64Javier Jeréz:Universitarios marcharon en contra de la LOE. Nº  1.952. Mérida, domingo 11 de 

septiembre de 2009, p. 2.  
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cumplen el rol más importante dentro del periodismo emeritense. A casi la totalidad de 

ellos les ha correspondido, en distintas oportunidades, atender dicha fuente pues la 

Universidad de Los Andes ha sido, y es, una de los frentes noticiosos que más genera 

notas para el rotativo en cuanto su producción diaria. Ha sido esta institución, pues,la 

que con el transcurrir del tiempo,ha dinamizado una página diaria del periódico, 

mostrando a la comunidad en general su diverso acontecer. Como ejemplo de ello 

transcribimos a continuación la siguiente nota noticiosa: “La Oficina de Planificación 

del Sector Universitario (OPSU) cancelará los Cursos Intensivos 2009 de la Universidad 

de Los Andes” a lo que agrega el Rector Mario Bonucci:“…en el caso de los cursos 

intensivos, el dinero de los mismos debería ser manejado por la Universidad 

directamente y no por grupos estudiantiles, para evitar problemas entre sus dirigentes; 

sin obviar que el sobrante de estos recursos debe ser devuelto al Ejecutivo Nacional, 

según transcendió en el desarrollo de una reunión del Consejo Nacional de 

Universidades”.65 

Por su lado, los artículos de opinión, particularmente los escritos en su mayoría 

con cierta extensión e importancia sobre algún tema referente a la universidadpor parte 

personas ajenas al rotativo, también son frecuentes en Diario Pico Bolívar, por lo que 

sonde gran importancia para nuestra investigación. Entre los articulistas que han 

emitido opiniones acerca de la Universidad de Los Andes podemos mencionar –entre 

otros- a Gustavo Amador López, J. Gonzalo Suárez, Elsa Mora y Ernesto Pérez 

Baptista. El siguiente es un ejemplo de artículo de opinión referente a la universidad: 

“Los Vicerrectores y el Rector que actualmente gobiernan la Universidad de Los Andes 

han repetido en varias ocasiones que nuestra casa de estudios en la mejor del país y se 

pudo constatar esto con la visita hecha a las Residencia Estudiantil DomingoSalazar, ya 

que se comprobó que esta comunidad estudiantil no es un grupo de delincuentes, 

bárbaros ni merecedores de tantos calificativos horribles que se les atribuye, pues en el 

desarrollo de esta visita los estudiantes se acercaron, nos dieron la bienvenida, nos 

guiaron por los edificios y expusieron sus problemas, entre ellos que las autoridades de 

la universidad no se preocupan por el mantenimiento de los edificios y de que los 

mantengan relegados en cuanto a atención. No obstante, confían en cambiar su modo de 

vida, mediante la autoorganización; es decir, creando un consejo comunal propio. 

                                                 
65Javier Jeréz:“OPSU financiará Cursos Intensivos 2009 en ULA”.Nº 1.913. Mérida, martes 14 de julio 
de 2009, p.12. 
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Reconocieron que sí existe allí un grupo de rebeldes y anárquicos que llevan una vida 

aparte y en condiciones diferentes a la de los estudiantes que allíhabitan”.66 

De igual forma, la Universidad de Los Andes hace uso del diario objeto de 

estudio para insertar diversidad de avisos institucionales, invitaciones, llamados a 

concursos de oposición para optar a cátedras en diferentes dependencias de la ULA, 

entre otros asuntos. Ejemplo de ello han sido la invitación hecha por la Seccional de 

Profesores Jubilados de la Universidad de Los Andes y el Consejo de la Orden Dr. 

Pedro Rincón Gutiérrez, a sus agremiados y público en general para concurrir al 

solemne acto de conferimiento de la misma a los profesores Ana Hilda Duque, José 

Alberto Alcalde y Darío Novoa Montero.67 

 

Visión de la Universidad de Los Andes desde el periódico 

 

La Universidad de Los Andes, desde su creación en 1810, ha tenido papel 

preponderante en la región andina y principalmente en el estado Mérida. Ha sido la 

institución motivo central de crecimiento, desarrollo y estabilidad de la ciudad. En 

razón a esto la universidad se ha convertido en fuente de información constante de 

distintos medios de comunicación estadal y, específicamente, en cuanto a nuestro tema 

de estudio en el diario Pico Bolívar. El Diario de Todos, durante el periodo 2008-2009, 

tal como antes se señaló. En el rotativo se han tratado diferentes aspectos del acontecer 

universitario, entre los cuales podemos reiterar asuntos tales como la vivencia política 

de ella: sucesos, marchas y disturbios; vida gremial; también susavisos oficiales; logros 

y convenios interinstitucionales ylabor de extensión; cultura y deportes, por solo citar 

algunos. A continuación, mencionaremos algunos ejemplos referentes a los aspectos 

antes indicados: 

  

  En cuanto a la vida política en la universidad,desde hace muchos se han 

realizado distintas elecciones de autoridades para que conduzcan el destino de esta 

institución. Podemos mencionar, ahora, una nota con respecto al resultado de las 

                                                 
66Ernesto Pérez Baptista: “La Residencia Estudiantil Domingo Salazar golpea el alma”.Nº 1.503. 

Mérida, sábado 31 de mayo de 2008, p. 6. 
 
67Invitación. Nº 2.041. Mérida, miércoles 09 de diciembre de 2009, p.11. 
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elecciones rectorales en el año 2008: “Los profesores Mario Bonucci, Manuel Dagert, 

Manuel Aranguren y José Andérez, resultaron favorecidos este 11 de junio en la 

segunda vuelta del proceso electoral por los votos de docentes universitarios, 

estudiantes y de egresados; por lo cual desde ayer forman el nuevo equipo rectoral que 

regirá los destinos de la Universidad de Los Andes para el periodo de gobierno de 2008-

2012. El profesor Léster Rodríguez Herrera, actual Rector de la ULA, felicitó a las 

nuevas autoridades de nuestra máxima casa de estudios y auguró desde ya éxitos en la 

nueva gestión que emprenderán desde el venidero mes de septiembre…”68También 

podemos insertar una nota referente a las elecciones de la Federación de Centros 

Universitarios: “Como nueva Presidenta de la Federación de Centros Universitarios, 

hago llamado a todos los estudiantes a la reconciliación, unión y al trabajo, a luchar en 

pos de las reivindicaciones estudiantiles, democráticas, de libertad y, sobre todo, por la 

autonomía universitaria. Estas palabras las expresó Liliana Guerrero, representante de la 

coalición Movimientos 20y 13, luego de conocer su victoria en el proceso electoral de 

ayer 5 de marzo”.69 
 

Los sucesos, marchas y disturbios estudiantiles cuando acontecen son los hechos 

noticiosos que más llaman la atención en la ciudad. Algunas notas de estos aspectos, 

respectivamente, son las siguientes: El caso de una estudiante de Administración en 

ULA objeto de violencia: “El Comisario Danilo Araque, Jefe de la Subdelegación del 

Estado Mérida del Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas 

(CICPC), informó que una joven estudiante del séptimo semestre de Administración de 

Empresas de la Universidad de Los Andes fue hallada muerta y semidesnuda en la vía 

que conduce hacia La Mucuy. La joven quedó identificada como Jessica Desiré 

Guerrero. Informó el comisario que la estudiante, la noche del pasado viernes, se 

encontraba en una fiesta en un apartamento ubicado en las residencias Cardenal 

Quintero y que luego decidió tomar un taxi para dirigirse a su casa. Después no se supo 

más nada de ella”.70 Otra nota de este tipo es la de un profesor de la Universidad de Los 

                                                 
68Javier Jeréz:Bonucci, Dagert, Aranguren y Andérez, nuevo equipo rectoral de la ULA. Nº 1.515. 

Mérida, jueves 12 de junio de 2008, p.4. 
 
69Javier Jeréz:Liliana Guerrero nueva Presidenta de la FCU. Nº 1.421. Mérida, jueves 06 de marzo de 

2008, p.5. 
 
70Lewis Sánchez:Estrangulada, violada y semidesnuda encontraron joven estudiante de la ULA.Nº2.045. 

Mérida, domingo 13 de diciembre de 2009, p. 31. 
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Andes cuyo automóvil volcó en el páramo: “Un ciudadano perdió el control de su 

vehículo y volcó el mismo fuera de la vía, el hecho ocurrió en la carretera trasandina 

Barinas-Mérida, en el sector La Mitisus, municipio Cardenal Quintero; afortunadamente 

este hecho vial dejó solo el saldo de un herido, quien fue registrado como Luis Aurelio 

Nieves Rojas, de 46 años de edad, profesor de la ULA, quien está residenciado en 

avenida Los Próceres, urbanización Casa Club en la ciudad de Mérida.”71 

 

En relación a marchas de protesta, podemos mencionar las que se llevaron a 

cabo en contra de la Ley Orgánica de Educación:“Augusto García, Presidente del 

Centro de Estudiantes de la Escuela de Letras de la Facultad de Humanidades y 

Educación, aseveró que pupitrazos, marchas, concentraciones, asambleas de padres y 

representantes serán algunas de las actividades que desarrollarán los universitarios junto 

a los profesionales de la docencia en el estado Mérida, en el inicio de la Jornada 

Nacional de Protestas, en defensa de la autonomía universitaria, de la carrera docente 

democrática, contra la Ley Orgánica de Educación, así como contra las leyes especiales 

y los reglamentos que se derivarán de la LOE”.72O, también, las que se llamaron a 

realizarse para evitar el cierre de la ULA: “El Presidente del Centro de Estudiantes de la 

Escuela de Nutrición, Br, Héctor Cruces, manifestó su temor ante el posible cierre de las 

universidades, como consecuencia de la reducción presupuestaria que se ha derivado del 

paquete de medidas económicas que ya empezó a aplicar el gobierno del Presidente 

Hugo Chávez Frías. El bachiller Cruces aseguró que el recorte presupuestario viene 

agravar aún más el déficit que enfrentan las universidad desde hace 5 años, el cual ya ha 

empezado a afectar las actividades de academia, investigación y extensión que se 

desarrollan en las principales universidades públicas del país, por lo que la intención del 

Ejecutivo Nacional es la de seguir manteniendo en jaque al sector universitario”.73 

 
En cuanto a otras protestas públicas, particularmente en la ciudad de Mérida, 

mencionaremoslo siguiente: “Estudiantes de la Universidad de Los Andes, de la mano 

                                                                                                                                               
 
71Lewis Sánchez:Volcó profesor de la ULA en el Páramo. Nº 1.913.  Mérida, martes 14 de julio de 2009, 

p.31.  
 
72Javier Jeréz:Marcharán contra la Ley Orgánica de Educación. Nº 1.935. Mérida, martes 25 de agosto 

de 2009, p.12. 
 
73Javier Jeréz: Universitarios marcharán el 29 de abril para evitar cierre de la ULA. Nº 1.814. Mérida, 

miércoles 15 de abril de 2009, p 12.  
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con representantes del sector comercio y transporte del Estado, desarrollarán hoy 

miércoles 9 de julio, un trancazo pacífico de solo un canal de cada uno de los viaductos 

Campo Elías, Miranda y Sucre, acción que se extenderá hasta horas del mediodía, en 

protesta contra la inseguridad reinante en Mérida, dijo el Br. Alfredo Contreras, 

dirigente del Movimiento 13 de Marzo y consejero universitario. Esta jornada, resaltó 

Contreras, es contra la inseguridad en el sector transporte, así como contra las muertes 

constantes en las comunidades, así como lo atinente con los estudiantes universitarios 

ya que existen, en forma continua, intentos de violaciones contra integrantes del 

movimiento estudiantil, problemas de robos, atracos, etc. Esta acción, subrayó el 

dirigente estudiantil, es pertinente porque cada uno de los integrantes de nuestro 

movimiento debemos abocarnos, así como los merideños, sin color político alguno, a 

presentar propuestas al Ejecutivo Nacional y al Regional para buscar soluciones y 

estrategias a efectos de definir y resolver la problemática de la inseguridad y la 

criminalidad existente en Mérida”.74Y, en cuanto a alteraciones del orden público en 

nuestra ciudad capital, otra nota indica la suspensión de clases debido a disturbios que 

acontecieren en cierta ocasión: “La violencia desatada en la ciudad de Mérida no solo ha 

afectado las actividades ordinarias de la Universidad de Los Andes, sino que también 

afecta de manera directa a miles de familias merideñas que quedan atrapadas como 

víctimas de los encapuchados en medio del caos en avenidas y calles. En la mañana de 

este lunes volvió a ser presa de los cierres de vías con quemas de cauchos, tomas de 

facultades y ataques con molotov y piedras a conductores, así como trancas vehiculares 

interminables”.75 

 

Asimismo, los grupos gremiales reflejan en este rotativo sus problemas o, bien, 

formulan invitaciones. Algunas notas, de ellas, son las de anuncios de paros escalonados 

para presionar y resolver sus problemas: “Para Luis Loaiza, Presidente de la Asociación 

de Profesores de la Universidad de Los Andes, no se explica cómo los profesores 

universitarios de Venezuela no han tenido una reacción más contundente frente al 

maltrato del Ejecutivo Nacional, cuando en lo que va de año no se ha hallado respuesta 

positiva de éste; de ahí que vamos al conflicto, desde el venidero 9 de octubre, ya que el 

                                                 
74Javier Jeréz:Estudiantes realizan trancazo contra inseguridad desatada. Nº 1.541. Mérida, jueves 09 de 

julio de 2008, p.4. 
 
75Suspensión de clases en la ULA ante violencia de la capucha. Nº 2.040. Mérida, martes 08 de diciembre 

de 2009, p.11. 
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gobierno ha querido que salgamos a la calle, ya que no vamos a estar indiferentes. El 9 

de octubre se celebraran los 450 años de la ciudad, y ese escenario será propicio para 

manifestar (durante todo el día) nuestro malestar con participación de los profesores, 

trabajadores, empleados y obreros de la Universidad, ya que este gobierno, ha manejado 

con absoluta irresponsabilidad la política universitaria, y con ineficiencia la educación 

superior”.76 En otro orden de ideas, también se registró la invitación, por parte de 

SITRAULA, para la celebración de su 5º aniversario: “El 13 de julio, el Sindicato de 

Trabajadores de la Universidad de Los Andes desarrollará las actividades del 

aniversario de la creación del mismo, con ofrenda floral ante la estatua del Padre de la 

Patria, Simón Bolívar, en la Plaza Bolívar a las 5 pm; misa en la iglesia San Miguel del 

Llano y, a las 6 pm, entrega de diplomas a fundadores y ex directivos: Juan José 

Tovitto, Daniel Salerno, Julio César Ostos y Gonzalo Suárez, informaron Gladys 

Sánchez y Miguel Rivera; y luego se ofrecerá brindis”.77 

 

Noticias institucionales, llamados para concursos de oposición o de credenciales 

e invitaciones, también fueron encontrados con frecuencia en el rotativo, entre ellos 

podemos mencionar el formulado por la Profesora Christi Rangel, Directora de Personal 

de la ULA, quien informó “… se está llamando a concurso interno al personal 

contratado y ordinario para siete cargos, cuyas valoraciones de credenciales y de 

conocimiento se realizarán el 8 de octubre. Agregó que en estos momentos se está 

convocando al proceso de inscripción y que los interesados deben consignar sus 

documentos el 01 de octubre ante la Dirección de Personal. Los cargos a concursos son: 

Técnico Agropecuario, Técnico de Recursos de Informática, Entrenador Deportivo en el 

área de natación, Oficinistas y Asistente en Recursos de Apoyo Informático”.78 

 
La Universidad de Los Andes realizó, durante el período estudiado, varios 

convenios para mejoramiento de la institución, uno de ellos fue el convenio ULA- 

ECONOINVEST Y PRODAVINCI: “El objeto del convenio entre ULA, por intermedio 

de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, ECONOINVEST Y PRODAVINCI, 

                                                 
76Javier Jeréz: APULA iniciará ciclo de paros escalonados desde el 9 de octubre. N° 1.624. Mérida, 

jueves 02 de octubre de 2008, p 14. 
 
77SITRAULA celebrará 5 años de su creación.Nº 1.910. Mérida, sábado 11 de julio de 2009, p.12.  
 
78Universidad de Los Andes realizará concurso interno para siete cargos.Nº 1.973.Mérida, viernes 02 de 

octubre de 2009, p.11. 
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es establecer relaciones de cooperación académica, científica y cultural entre las 

instituciones con la finalidad de mejorar las actividades académicas de extensión, dijo 

Raúl Huizzi, Decano de FACES. El convenio incluye intercambio de información, 

sobre planes de estudio, material didáctico, hemerográfico y de publicaciones de 

profesores y especialistas en diferentes áreas académicas, e investigación y extensión, 

asistencia de egresados para programas de maestrías, doctorados y cursos de 

especialización”.79 

 

A su vez, diferentes extensiones de la Universidad de Los Andes también fueron 

materia de noticia del periódico; un ejemplo de ello es con respecto a la extensión ULA-

Táchira: “La profesora Jemina Duarte, Coordinadora de Especialización, afirmó que 

profesionales de distintas áreas como educadores, comunicadores sociales, 

bibliotecarios y trabajadores sociales, se han formado como promotores de los actos de 

leer y escribir. La Especialización en Promoción de la Lectura y Escritura, del Núcleo 

ULA-Táchira, trabaja en función del Plan Nacional de Lectura, el cual propone 

realización de actividades de promoción dentro y fuera del recinto universitario”.80 
 

El aspecto cultural de la institución también se dio a conocer al público en 

general: “El Vicerrector Académico de la ULA y candidato a Rector, Humberto Ruiz 

Calderón, impuso la OrdenDr. Pedro Rincón Gutiérrez, Rector Magnífico a Leonor 

Jiménez de Mendoza, Presidenta de la Fundación Empresas Polar, en ocasión de 

celebrar el treinta aniversario de ésta y por el aporte valioso que ha brindado a la 

institución ulandina durante este tiempo, el cual va dirigido al fomento y desarrollo de 

la ciencia por medio del premio Lorenzo Mendoza Fleury al talento, creatividad y 

productividad de investigadores venezolanos en el área de la Física, Química y 

Matemáticas”.81 
 

El ámbito deportivo también se vio reflejado en las páginas del rotativo; ejemplo 

de ello es el siguiente: “ La Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas completó su gira 

                                                 
79Javier Jeréz: Convenio ULA-ECONOINVEST-PRODAVINCI fortalece actividades de extensión. N° 

1.835. Mérida, miércoles 13 de mayo de 2009, p. 2.  
 
80ULA Táchira forma especialistas en lectura y escritura. Nº 1.755. Mérida, domingo 15 de febrero de 

2009, p.12.  
 
81Orden “Dr. Pedro Rincón Gutiérrez” para Presidenta de Fundación Polar. Nº 1.466. Mérida, jueves 

24 de abril de 2008, p. 7. 
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con éxito por el Estado Barinas, dejando en alto la Universidad de Los Andes, 

demostrando su calidad técnica pese a los 180 m.s.n.m. y a la alta temperatura reinante 

en aquella ciudad, de alrededor de 38° centígrados. Dirigidos por Jesús Hidalgo, y 

auspiciados por el movimiento estudiantil Ideas, Justicia Universitaria y Movimiento 

20, en aras de demostrar que si se puede impulsar el deporte apartándolo de la política 

que tanto daño ha causado en nuestra facultad”.82 

 

Como hemos visto, Diario Pico Bolívarse ha dedicado durante el periodo de 

nuestro estudio, e incluso antes, a mostrarnos todotipo de información relacionada con 

la Universidad de Los Andes, desde lo más cotidiano hasta los aspectos de mayor 

relevancia dentro de la institución de una manera objetiva y equilibrada, generando así 

una de las fuentes noticiosas más importantes del rotativo. En el análisis periodístico, 

Diario Pico Bolívarmantiene comedida cobertura y sistemática agenda respecto al tema 

universitario en materia de noticias, opiniones, notas de prensa e informaciones varias, 

emanadas de su vida institucional, lo que le sitúa en un considerable lugar de privilegio 

con respecto a otras instituciones de carácter público. 

 

Relación ciudad-universidad a través del diario 
 
 

Puede decirse que la Universidad de Los Andes desde sus inicios ha crecido 

paralelamente con la ciudad. Ha sido esta institución educativa la que ha brindado a la 

urbe emeritense mayor grado de consolidación en su desarrollo económico, cultural y 

educativo, debido a ser en este espacio geográfico donde nació, se desarrolló y se 

consolidó la gran casa de estudios. Por medio de las páginas de Diario Pico Bolívar se 

muestra la simbiosis de la vida universitaria y la dinámica citadina y, en consecuencia, 

el rol que ambas asumen en conjunto para su crecimiento y para beneficio de ambas. 

 

La Universidad de Los Andes, en lo que respecta a lo cultural, a través de sus 

foros, conferencias, talleres, cursos, charlas y celebraciones de fiestas especiales tiene 

en cuenta a la población en general de la ciudad, haciendo llamados a todas aquellas 

personas que quisieran participar en estos actos, como ejemplo de ello citaremos las 
                                                 
82En futbol. Facultad de Derecho triunfó en Barinas.Nº 1.407. Mérida, jueves21 de febrero de 2008, 

p.18. 
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siguientes notas: “Con avales de la Universidad de Los Andes y del Colegio de 

Odontólogos del Estado Mérida, se desarrollará del 3 al 5 de abril la I Jornada de 

Estética, Prótesis, Periodoncia e Implantes, en la sede del Colegio de Médicos, dijo 

Miriam Cala, Presidenta del Comité Organizador del evento. Dicha actividad, resaltó 

Cala, se realiza en el marco de la política formativa que adelanta la Junta Directiva del 

Colegio, que preside mi persona, para que cada profesional del ente privado y público 

se actualice en los conocimientos de la odontología moderna.”83Otra nota en relación a 

este aspecto es la siguiente: “La Dirección de Servicios de Información Administrativa 

(DSIA), adscrita al Vicerrectorado Administrativo de la Universidad de Los Andes, 

realiza charlas sobre el virus de influenza humana AH1N1 en el salón de reuniones de 

esta dependencia, como parte de un programa de prevención dirigido a todos los 

trabajadores universitarios de esta casa de estudios y público en general. Estas charlas 

son dictadas por el profesor Nelson Crespo, Jefe del Departamento de Microbiología y 

Parasitología en la Facultad de Medicina, quien ha venido ofreciendo importantes 

detalles sobre esta problemática que preocupa a toda la población”.84Y, por último, el 

siguiente ejemplo: La familia del Edificio Administrativo de la Universidad de Los 

Andes celebra la bienvenida de la Navidad a partir de esta fecha con el tradicional 

encendido del árbol y demás luces de colores en el edificio, donde los universitarios y 

toda la comunidad merideña disfrutarán, además, de grupos musicales.85 

 

También se registran, en el periódico, reclamos de universitarios en relación con 

problemáticas internas de la institución: “En esta ocasión, un grupo de estudiantes 

pertenecientes a varias facultades de la Universidad de Los Andes, tomaron la calle para 

reclamar por el alquiler de las instalaciones conocidas como El Judo, donde también 

funciona una de las piscinas de la ULA. Los estudiantes obstaculizaron el tránsito 

vehicular como medida de presión para que las autoridades de la máxima casa de 

estudios les atiendan”.86Y, una vez más, se reitera que las escenas de violencia pública, 

                                                 
83Javier Jeréz:Jornada de Estética, Prótesis e Implantes. Nº 1.408. Mérida, viernes 22 de febrero de 2008, 

p.14. 
 
84ULA programó charlas sobre virus de influenza humana AH1N1. Nº 1.872. Mérida, sábado 20 de junio 

de 2009, p 12. 
 
85Familia universitaria recibe la Navidad en el Administrativo. Nº 2.035.  Mérida, jueves 03 de 

diciembre de 2009, p.11.  
86Elvis Rojas: Estudiantes de ULA protestaron por el alquiler del Judo a las exposiciones.Nº 2.023. 

Mérida, sábado 21 de noviembre de 2009, p.2. 



 
 

54 
 

con participación de universitarios, son permanente objeto de titulares de diario Pico 

Bolívar:“La violencia reinó una vez más en las calles merideñas, luego de que, los 

bachilleres pertenecientes a las facultades de Medicina, Derecho, Ciencias Jurídicas, 

Ciencias Forestales y Farmacia salieran a la calle en protestas pacíficas, que 

desencadenaron en violentos enfrentamientos entre bachilleres y funcionarios 

antimotines, durante todo el día de ayer.87Aunque ha de reconocerse que se han dado 

manifestaciones no violentas que fueron protagonizadas tanto por los estudiantes como 

por la población en general, como forma de llamar la atención a las autoridades 

competentes para la solución de algunos problemas. Una de estas manifestaciones fue 

en el Táchira:“Estudiantes universitarios y taxistas protestaron en Táchira para exigir la 

regularización en el suministro de gasolina en la entidad federal. Los jóvenes salieron a 

reclamar en las avenidas Carabobo y España, en vista de que el problema con el 

combustible tiene ya once días. Los estudiantes dijeron que los verdaderos culpables de 

este problema de fuga de combustible son el Presidente y el Gobernador del Estado, y 

los instaron a renunciar si no son capaces de resolver esto. Además, indicaron que no 

van a dejar las protestas de calle hasta que se venda gasolina a todos los tachirenses”.88 

 

 La Universidad de Los Andes también se nos muestra en la prensa en proyección 

extramuros;es decir, en contextos distintos donde se indica cómo se inserta y ayuda a la 

comunidad merideña mediante proyectos trascendentes y utilitarios: “El Servicio 

Comunitario Estudiantil continúa mostrando sus frutos. Recientemente, se realizó el 

acto con motivo de culminación de la primera fase del proyecto transdisciplinario 

Valorización de la producción de grupos productores de cacao de pequeño porte 

vinculados a su origen, con base en la compatibilidad, diferenciación y sustentabilidad, 

realizado en Mesa de Julia, parroquia Tucaní, municipio Caracciolo Parra y Olmedo, en 

el sur del Lago, por 25 alumnos de 12 escuelas y 8 facultades de la ULA”.89También lo 

demuestra mediante lo siguiente: “Con éxito se llevó a cabo la operación de entrega de 

                                                                                                                                               
 
87Elvis Rojas:Disturbios estudiantiles sacudieron la ciudad de Mérida.Nº 2.040.  Mérida, martes 08 de 

diciembre de 2009, p.3.  
 
88Estudiantes y taxistas protestaron por suministro de gasolina.Nº 1.453. Mérida, viernes 11 de abril de 

2008, p.30. 
 
89“La ULA debe tener presencia productiva en la comunidad”. Nº 1849. Mérida, miércoles 27 de mayo 

de 2009, p 12. 
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útiles escolares de parte de integrantes de FACES y de la Coordinación de Cursos 

Intensivos 2009, a 300 infantes de escasos recursos de los Pueblos del Sur; así lo dio a 

conocer Abril Molina, Coordinadora Estudiantil del Intensivo FACES 2008-2009”.90 

 

En este mismo sentido, también podemos ver en la prensa diaria cómo la ciudad 

ha tomado en cuenta a la Universidad de Los Andes para el desarrollo de sus proyectos 

y ello se demuestra con asuntos relativos al proyecto TROLMÉRIDA: “El profesor 

Germán Rodríguez, de la comisión de enlace entre ULA y TROLMÉRIDA, informó 

que desde la semana pasada se establecieron nuevamente las conversaciones entre el 

sistema de transporte masivo y la ULA, tomando en cuenta que a partir del Centro 

Deportivo Ghersy Govea, y por toda la avenida Don Tulio Febres Cordero, habrán 

afectaciones en terrenos universitarios. La idea es que funcione una comisión técnica de 

la universidad para evaluar dichas afectaciones y que la Facultad de Ingeniería haga las 

evaluaciones del proyecto comotal”.91 

 
La importancia que la Universidad de Los Andes ha tenido para la ciudad es 

innegable. Como ya pudimos verlo con los anteriores ejemplos de notas periodísticas, 

aparecidas durante el período en estudio, seha querido de una u otra manera insertar a la 

ciudad en sus proyectos, actos culturales y de difusión del conocimiento científico, así 

como también la ciudad lo ha querido hacer al contar con la universidad para efectos de 

participación en el desarrollo de algunos propósitos urbanísticos. La ciudad ha 

incrementado su valor social, ya que la institución ha permitido la actividad y el trabajo 

de personas con diferentes culturas, ideas y conocimientos que dan aportesvalederos 

para el progreso, avance y desarrollo. Además, la universidad ha servido para fortalecer 

el aparato económico de la ciudad, ya que ha traído consigo la llegada y permanencia de 

estudiantes, profesores y empleados de todas partes del país para interactuar con la 

sociedad local dando dinamismo a distintas facetas del acontecer citadino emeritense. 

En consecuencia, puede afirmarse que la Universidad de Los Andes y la ciudad de 

Mérida, a la luz de la historia, han tenido siempre causa común, con franja de 

entendimientos y afinidades muy amplias, lo que les da margen mayor para seguir 

                                                 
90FACES entregó útiles escolares a niños de los Pueblos del Sur.Nº 1.935. Mérida, martes 25 de agosto 

de 2009, p.12. 
 
91Jorge Arellano: ULA revisará proyecto de TROLMÉRIDA en la Don Tulio. N° 1.772. Mérida, miércoles 

04 de marzo de 2009, p.8. 
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explorando nuevas alternativas de conocimiento y desarrollo, lo que se traduce en 

avance tecnológico y humanístico, en cantidad y calidad necesario para ambas.  
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CONSIDERACIONES SOBRE EL APORTE DE DIARIO PICO BOLÍVAR 
COMO FUENTE PARA EL CONOCIMIENTO DE LA HISTORIA DE LA 

UNIVERSIDAD DE LOS ANDES DURANTE EL PERIODO 2008- 2009 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Cuando comenzamos este trabajo de investigación señalamos que la prensa 

diaria constituye fuente muy importante a la hora de establecer líneas de estudio de la 

historia contemporánea. En el caso concreto del rotativo merideño Diario Pico Bolívar, 

desde enero de 2008 hasta diciembre de 2009, es copioso lo referente al registro de la 

información que, sobre la Universidad de Los Andes, se produjo. Vale decir que dicho 

tipo de información acerca de la dinámica de nuestra institución de estudios superiores, 

arrojó volumen considerable de noticias, artículos, avisos, acuerdos, entrevistas, 

conferencias y discursos y otros asuntos más, que son en esencia y en cantidad fuente 

histórica de primera mano; esto es fuentes históricas primarias y secundarias para poder 

conocer tanto el pasado de la universidad como la vida de la ciudad relacionada directa 

o indirectamente con ella.  

 

La Universidad de Los Andes es, pues, tema relevante para la prensa merideña y 

aún más para Diario Pico Bolívar. La investigación localizada en sus páginas representa 

caudal recurrente de datos, análisis, opiniones, balances, reseñas de sucesos y la más 

variada cotidianidad de la vida ulandina en aspectos académicos, administrativos, 

económicos, políticos, sociales y culturales, que muestran su evolución progresiva, 

desarrollo histórico cultural y relación de la institución en permanente interactuar con la 

sociedad merideña, fundamentalmente durante los ejercicios rectorales de los 

profesoresLéster Rodríguez Herrera y Mario Bonucci Rossini. 
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Se infiere que este medio impreso es fuente necesaria de consulta para cualquier 

historiador que desee comprender el devenir contemporáneo reciente de la Universidad 

de Los Andes, así como para reconocer el aporte del diario para conocimiento y 

comprensión de la casa de estudios más importante en los Andes venezolanos. Esta 

reflexión, a modo de conclusión, puede confirmarse en el apéndice de nuestro trabajo 

que incluimos mediante 950registros de información relativas a la Universidad de Los 

Andes, en aspectos tan importantes como lo son los institucionales, profesorales, 

estudiantiles, gremiales y de organismos parauniversitarios. Así también de variados 

asuntos comunitarios, municipales, estadales y nacionales relativos a la sociedad y al 

diverso entorno emeritense –y andino, en general- y a su Universidad más importante. 

Así, pues, Diario Pico Bolívar en sus ediciones a lo largo de cada año objeto de estudio 

reflejó el quehacer universitario en cuanto a procesos relacionados con comicios 

diversos, encuentros deportivos, intercambios culturales, prestación de servicios de 

salud en HULA bajo la égida de la Universidad, inauguración de cátedras, centros e 

institutos; seminarios, cursos y postgrados; homenajes a personalidades y a profesores, 

estudiantes, empleados y obreros distinguidos por diversos méritos; celebraciones de 

ferias del libro universitario y del Festival de la Voz Universitaria, entre otros eventos 

de Cultura y Extensión; logros académicos y administrativos diversos; gestión de 

autoridades rectorales y decanales; edición y circulación de publicaciones periódicas y 

no periódicas; adquisición de propiedades y suscripción de convenios 

interinstitucionales y relaciones con organismos públicos, locales, regionales nacionales 

e internacionales, entre otros asuntos de igual o mayor importancia. 

 

La condición interna de la universidad es vista desde el periódico con respeto a 

su autonomía, ya que siempre trata de mostrar la realidad tal y como ocurre sin 

desfigurar la información. El diario siempre ha estado pendiente del acontecer 

universitario, por ello ha honrado su propio desarrollo como medio masivo de 

comunicación social identificándose con asuntos de la Universidad, o bien, destacando 

respaldando y criticando en forma constructiva -en muchas ocasiones- el provenir de los 

conflictos que en ella se llevan a cabo ( protestas y huelgas, por ejemplo), que en 

ocasiones traen como consecuencia caos en la ciudad, pues se causan fuertes 

colapsamientos vehiculares en algunas avenidas y calles y, en ocasiones, saqueos de 

comercios y alteraciones del orden público durante prolongadas horas, por lo que la 
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población se ve afectada de diversas maneras, sin ser ella protagonista o culpable de lo 

ocurrido y con lo que no se está de acuerdo, en muchos casos, ni en la forma ni en la 

finalidad de cada hecho. 

 

Por otra parte, queremos destacar el aporte de DiarioPico Bolívar en la historia 

contemporánea de la Universidad de Los Andes y la ciudad, porque en sus registros 

recoge un conjunto de noticias y opiniones que muestran la estrecha relación que existe 

entre ambas, observando no solamente los acuerdos entre ellas sino también sus 

diferencias y discrepancias; las relaciones entre ambas se expresa a través de la 

educación, la cultura, el urbanismo y los servicios médico-asistenciales, entre otras 

facetas, dando esto origen a circunstancias de carácter social, económico y político y de 

servicios que hacen de la universidad y de la ciudad un símbolo de simbiosis de especial 

connotación. Entre las características ya descritas, la educación es la fundamental, y es 

lo que ha atraído a estudiantes de todos los rincones del país hacia Mérida, con lo que se 

obtiene diversificación progresiva en la economía local y regional. Por extensión, la 

interrelación universidad-ciudad-universidad se ha proyectado en tiempos recientes 

hacia los municipios Alberto Adriani y Tovar con la entrada en funcionamiento de las 

unidades académicas allí asentadas, más el diario trajinar institucional ulandino que 

desde hace años se hace en Táchira y Trujillo. En cuanto a la cultura, Diario Pico 

Bolívar ha servido para estrechar la relación entre ambas, ya que la ciudad se siente 

identificada con la casa de estudios a través de los distintos actos musicales, 

exposiciones, cine, etc. que intra y extra muros todo el año promueve y ejecuta la 

Universidad 

 

Por último, debe destacase que el urbanismo y la prestación de servicios 

públicos y privados de diverso género en Mérida, capital, han estado estrechamente 

vinculados con la Universidad. La construcción y puesta en funcionamiento de nuevas 

edificaciones para uso institucional ha transformado en buena medida el campo 

urbanístico y paisajístico de Mérida así como también ha dinamizado al sector de los 

servicios públicos y privados. Por tanto, no debe negarse que a la Universidad 

contemporánea la ciudad le debe mucho de su expansión y dinamismo. Es acá el caso a 

destacar, muy en lo particular, del desarrollo del conjunto universitario Liria en los 

últimos cinco años, lo que se ha reflejado en creciente polo comercial y habitacional en 

sus áreas circundantes y aledañas de la parte sur de la Avenida Las Américas; es decir, 
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en los alrededores de la intersección de dicha avenida con el Viaducto Campo Elías así 

como también el copioso tránsito de unidades de transporte público que recorren, en ida 

y vuelta por este sector, desde y hacia el Núcleo Hechicera, donde la mayoría de 

usuarios son estudiantes de la Universidad junto con los de la vecinas instituciones 

UNEFA y UNA. Las diarias vivencias de estas vecindades es motivo noticioso 

recurrente en Diario Pico Bolívar, y en esas vivencias la gente de la Universidad casi 

siempre es protagonista no solo en momentos de disturbios callejeros anárquicos, que es 

lo que siempre refleja el periódico, sino en lo atinente a la circulación monetaria masiva 

silente que pone en movimiento la masa universitaria que, peatonalmente o en 

vehículos, se desplaza por este sector de la ciudad. 

 

En conclusión, lo antes referido puede ser comprobado en el apéndice de 

registros que presentamos a continuación, que permite señalar el significativo aporte de 

DiarioPico Bolívar para el conocimiento y comprensión de la historia de la Universidad 

de Los Andes entre 2008 y 2009, base documental importantísima para nuevas 

investigaciones que precisen e indaguen el proceso histórico de la institución con otras 

perspectivas y propósitos. 
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APÉNDICE 

 
INDICE DE NOTICIAS, ARTICULOS, Y AVISOS  

SOBRE LA UNIVERSIDAD DE LOS ANDES EN EL DIARIO 
PICO BOLIVAR (2008-2009) 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

El apéndice de este trabajo de grado resultó de la revisión de Diario Pico 

Bolívar, desde enero de 2008 hasta diciembre de 2009. En esta revisión encontramos 

950 registros referidos todos al quehacer de la Universidad de Los Andes. Éstos, debido 

a su amplitud, la presentamos por medio de un resumen que dan a conocer sobre qué 

trata cada hecho noticioso recogido aquí y, de esta manera los lectores puedan apreciar 

el desenvolvimientode esta institución. El resultado será indudablemente, la 

construcción más lograda y cercana de la historia contemporánea de nuestra 

bicentenaria Universidad de Los Andes. Este es un empeño perseguido, anhelado, 

esperado pero no acabado por cuanto siempre hay novedades, opiniones, escritos, 

indagaciones que el tiempo desempolva para fijar conceptos, proponer revisiones o 

asentar el corolario de lo encontrado hasta ese momento. Pudiera decirse que este 

producto final es contribuir a condensar la historia de la Universidad de Los Andes y en 

ello va una exploración integra, responsable y argumentada de toda la documentación 

historiográfica compilada. Este apéndice esta presentado por orden cronológico y cada 

información  incluye al autor (si aparece), titulo, resumen, numero de periódico, ciudad, 

fecha y página de publicación. 
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2008 
 
 

1. Javier Jeréz. MES trabaja en pro de honrar compromisos con universidades. 
Aun cuando no existe fecha precisa para que el Ministerio de Educación Superior honre los 
compromisos con las diferentes universidades del país, el tren ejecutivo del organismo realiza 
todo lo concerniente con este tema, el cual no solo es motivo de preocupación para los 
trabajadores de nuestra casa de estudios, sino para el ministro Luis Acuña y el Director de la 
Oficina de Planificación del Sector Universitario (OPSU), Antonio Castejón. Se busca con esto, 
puntualizó el profesor Heriberto Gómez, representante del MES ante el Consejo Universitario de 
ULA (CU), que la universidad siga funcionando normalmente tal como debe ser. 
Nº1369. Mérida, domingo 13 de enero de 2008, p.14. 

 
2. Javier Jeréz. CU asignó un millardo de bolívares a CAMIULA ante emergencia de 

medicamentos. 
A juicio de Robert Lobatón, Director del Centro Asistencial Médico-Odontológico de la 
Universidad de Los Andes “la asignación del Consejo Universitario de mil millones de bolívares 
para el presupuesto de medicamentos, está sujeto a la disponibilidad presupuestaria de la 
Universidad, lo cual sirve de aliciente a la grave situación de la no salida de récipes a farmacias 
externas, por no existir medicamentos en la farmacia de CAMIULA. 
Nº 1.369. Mérida, domingo 13 de enero de 2008, p.14. 

 
3. Javier Jeréz. Estudios de Odontología analizará OPSU para certificación de carreras. 

La certificación de las carreras universitarias será el tema central del encuentro entre 
representantes del Consejo Nacional de Universidades, representado por la profesora Mercedes 
Campero, y los profesores de la Facultad de Odontología, en el marco del análisis del proyecto 
del CNU, a partir de este miércoles 14 hasta el viernes 16 de Enero, dijo Justo Miguel Bonomie, 
Decano de dicha facultad. 
Nº 1.369. Mérida, domingo 13 de enero de 2008, p.14. 

 
4. Administración universitaria garantiza nómina a trabajadores. 

Mario Bonucci Rossini, Vicerrector Administrativo de la ULA, dijo que la Universidad de Los 
Andes inició formalmente sus actividades académicas y administrativas el pasado lunes 7 de 
enero. Para su funcionamiento, el Vicerrectorado Administrativo propuso ante el Consejo 
Universitario que cada dependencia podría solicitar adelanto máximo de 40 mil bolívares fuertes 
que forman parte del 25 por ciento de presupuesto de cada facultad o dependencia central; la 
propuesta también garantiza el pago de la nómina de los trabajadores universitarios para los 
meses de enero y febrero, todo con recursos provenientes de ejercicios financieros realizados 
previamente por las direcciones de Finanzas y Presupuesto.  
Nº 1.369. Mérida, domingo 13 de enero de 2008, p.2. 

 
5. Léster Rodríguez, Orador de Orden en 62 aniversario de COPEI. 

En su alocución como Orador de Orden, el Rector de la ULA, Léster Rodríguez Herrera, destacó 
el compromiso que tienen los políticos en la actualidad, los cuales se resumen en la defensa de la 
dignidad, el respeto y el patrimonio de los ciudadanos, creando una estructura flexible y abierta 
al diálogo en donde debe preservar la tolerancia, el pluralismo y la sensibilidad. Durante su 
alocución invitó a los presentes a redescubrir la historia y los principios que rigen la democracia 
venezolana, a revisar la vida y obra de sus antecesores, buscando la defensa de la dignidad y el 
bien común, factores fundamentales para consolidar los partidos en los actuales momentos.  
Nº 1.371. Mérida, martes 15 de enero de 2008, p.2. 

 
6. Consejo Universitario inició actividades. 

En el día de ayer se realizó la primera reunión de 2008 del Consejo Universitario de la 
Universidad de Los Andes, el cual fue dirigido por el Vicerrector Académico, Humberto Ruiz 
Calderón, en ausencia del Rector Léster Rodríguez. Ruiz Calderón dio a conocer los aspectos 
más importantes tratados en esta primera jornada. Considera que la ULA debe velar por el mejor 
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desempeño de su personal y por un mecanismo de estímulo al desempeño que, sin afectar los 
compromisos de orden académicos, pueda mirar con detalle, justicia y equidad la remuneración 
de los obreros y de los empleados y del personal administrativo. El Vicerrector Académico 
indicó que la materia más compleja y de mayor preocupación expuesta es la que tiene que ver 
con la Ley de Licitaciones, la cual hace una serie de exigencias con las cuales la institución no 
ha podido ponerse al día y para lo cual se tiene como fecha tope el próximo 23 de enero para 
entregar todos los recaudos.  
Nº 1.371. Mérida, martes 15 de enero de 2008, p.7. 

 
7. ULA pionera en estudios de cuarto nivel para TSU en Ciencias Contables. 

Este martes quedó instalado formalmente el programa de estudios de cuarto nivel en Ciencias 
Contables para técnicos superiores universitarios, constituyéndose en la única experiencia en el 
país. La actividad estuvo presidida por el Vicerrector Académico, Humberto Ruiz Calderón, 
quien en esta ocasión expuso que con éste son 24 postgrados nuevos que se abren en la ULA 
durante la presente gestión del Vicerrectorado Académico. Ésta, dijo, es la primera experiencia 
en el país que se abre precisamente en la ULA y en el país, dando oportunidad a numerosísimo 
grupo de TSU que hasta ahora tenían negada la posibilidad de hacer estudios de postgrado.  
Nº 1.373. Mérida, jueves 17 de enero de 2008, p.4. 

 
8. Convenio ULA-Fundación Festival del Violín para atender a los músicos. 

Luego del éxito alcanzado en la IX edición del Festival del Violín de Los Andes, llevado a cabo 
en el mes de diciembre en la ciudad de Tovar; el mismo ha dejado importantes compromisos 
para mejorar la calidad musical en el Valle del Mocotíes. Así lo dio a conocer José Luis 
Guerrero, Presidente de la fundación, quien agregó que “gracias a los integrantes del jurado 
calificador que participó en la pasada edición, entre ellos dos profesores de la ilustre Universidad 
de Los Andes, quienes han convenido traer a Tovar clases de lenguaje musical”. Los profesores 
Rebolledo y Amílcar Rivas, preocupados por mejorar el nivel profesional de los músicos en la 
zona del Mocotíes, han sostenido conversaciones con los integrantes de la Fundación Festival 
del Violín para apoyar esta actividad.  
Nº 1.374. Mérida, viernes 18 de enero 2008, p.4. 

 
9. APULA realizará Fiesta de la Solidaridad Gremial. 

La junta directiva de la Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes (APULA) está 
convocando a todos sus agremiados a la Fiesta de la Solidaridad Gremial que se realizará en el 
Centro Social Ítalo Venezolano, ubicado en la población de Ejido, el día viernes 1 de febrero de 
2008, a partir de las 09:00 p.m. Luis Loaiza, Presidente del gremio, dijo que las tarjetas y pases 
estarán a su disposición en la sede de APULA desde el día viernes 17 de enero, en horario de 
oficina, y que para ello deben contactar con la señora Rosana Vahas.  
Nº 1.374. Mérida, viernes 18 de enero de 2008, p.14. 

 
10. Proponen cercar algunos núcleos de la ULA. 

El robo efectuado a estudiantes la semana pasada, en instalaciones de la Facultad de 
Arquitectura, fue tema de discusión de los consejeros universitarios de la ULA en el día de ayer. 
El Vicerrector Académico de la ULA, Humberto Ruiz Calderón, dio a conocer que durante la 
jornada intervinieron varios estudiantes, se leyó una carta que otros bachilleres enviaron para 
plantear la situación y el tema fue debatido suficientemente por los presentes, quienes acordaron 
nombrar una comisión del equipo rectoral, que se reunirán con los encargados de los organismos 
de seguridad del estado de la región para buscar mecanismos que minimicen o eliminen la acción 
delictiva que se comete en espacios universitarios. Por otra parte, Ruiz Calderón informó que se 
solicitó a la Dirección de Planificación y Desarrollo que formule un proyecto con la finalidad de 
cerrar algunos núcleos de la ULA y controlar de alguna manera el ingreso a esos espacios.  
Nº 1.378. Mérida, martes 22 de enero 2008, p.7. 
 

11. Manuel Aranguren se lanzó al Vicerrectorado Administrativo. 
Con gran optimismo y pensando que, en el próximo período vicerrectoral, el personal 
universitario verá cumplidos muchos de sus anhelos, ya que una victoria suya garantizaría que 
gran parte de sus proyectos sean llevados a cabo, el profesor Manuel Aranguren presentó ayer 
viernes su candidatura al Vicerrectorado Administrativo para las próximas elecciones rectorales, 
a efectuarse a comienzos del mes de junio. Aranguren es reconocido como profesional de gran 
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productividad durante el período en que se desempeñó como Decano de la Facultad de Ciencias 
Económicas y Sociales, jefe de varios de sus departamentos y Director de Escuela.  
Nº 1.382. Mérida, sábado 26 de enero de 2008, p.4. 

 
 
 

12. Editorial del Vicerrectorado Académico en bibliotecas de la ULA. 
El Vicerrector Académico de la Universidad de Los Andes, Humberto Ruiz Calderón, entregó 
parte de la producción de 2007, correspondiente al sello editorial Publicaciones Vicerrectorado 
Académico a la Biblioteca Integrada de Arquitectura, Ciencias e Ingeniería (BIACI). Ésta es la 
segunda vez que la autoridad académica realiza este tipo de dotación a las bibliotecas de la ULA. 
En esta oportunidad consignó un total de 37 títulos, con 325 ejemplares. Publicaciones 
Vicerrectorado Académico ha editado libros de textos de las áreas de ciencias y arquitectura, así 
como de poesía, ensayo literatura, las colecciones Clásicas del Pensamiento Andino y de 
Ciencias Humanas y Sociales, para uso de estudiantes, profesores e investigadores. 
Nº 1.382. Mérida, sábado 26 de enero de 2008, p.7. 
 

13. La base del gobierno de Léster será la doctrina social de la Iglesia. 
Con el eslogan “Nuestra esperanza”, y el apoyo de varios partidos de oposición, entre ellos 
Copei, Un Solo Pueblo y posiblemente Primero Justicia y una parte de AD, además movimientos 
estudiantiles universitarios e independientes, el Rector Léster Rodríguez lanzó ayer al mediodía 
su candidatura a la Gobernación del Estado, definiéndola como una candidatura que no es 
sectaria sino que va mucho más allá de los partidos políticos. “Es una candidatura que tiene que 
ver con las amas de casa, taxistas, profesionales, estudiantes, con la gente del pueblo, que le 
duele a Venezuela y que sufre las consecuencias de un mal gobierno y de un gobierno sectario, 
que no da acceso a créditos, becas ni a trabajo, si no que pertenece a una parcialidad política”.  
Nº 1.383. Mérida, domingo 27 de enero de 2008, p.2. 
 

14. Manuel Hernández se lanzó como candidato Rector de la ULA. 
El profesor Manuel Hernández, candidato a Rector de la ULA, quien presenta como aval a esta 
opción lo que actualmente desempeña como Director del Instituto de Inmunología, dependencia 
de la universidad desde donde se viene adelantando una serie de investigaciones y los proyectos 
planteados en la época que fue Vicerrector Académico. “Yo me comprometo, ante la comunidad 
universitaria y la colectividad de los tres estados andinos, a defender fundamentalmente la 
autonomía universitaria, preservarla y fortalecerla”. 
Nº 1.387. Mérida, jueves 31 de enero de 2008, p.2. 
 

15. ULA ofrecerá Especialización en Toxicología. 
La firma de un convenio entre la Universidad de Los Andes y la Universidad Estadual Paulista 
de Brasil, es un hecho cierto que permitirá ofrecer, en la Facultad de Farmacia y Bioanálisis, una 
nueva “Especialización en Toxicología”. La Toxicología es un área que estudia las toxinas de 
origen natural, de animales, plantas, hongos y virus, de manera que esta especialización ayudaría 
no sólo a los docentes de Farmacia y Bioanálisis, sino también a los que pertenecen a otras 
facultades a ampliar sus conocimientos en esta área. Carlos Yánez, del Departamento de 
Toxicología de la Facultad de Farmacia y Bioanálisis de la ULA, es el principal promotor de este 
proyecto, y dijo que los facilitadores de la especialización serán profesores brasileños.  
Nº 1.387. Mérida, jueves 31 de enero de 2008, p.5. 

 
16. Estudiantes del NURR cuentan con consultorio médico. 

La comunidad estudiantil del Núcleo Universitario “Rafael Rangel”, en el estado Trujillo, cuenta 
desde esta semana con un consultorio médico de atención primaria que lleva por nombre “Dr. 
José Vicente Scorza”. La iniciativa de este centro asistencial fue impulsada por el Centro de 
Estudiantes del NURR, y se hizo realidad gracias a los aportes del Vicerrectorado Académico y 
su Dirección de Asuntos Estudiantiles, el Vicerrectorado del Núcleo y del gobierno regional. Así 
lo dio a conocer el Vicerrector Académico de la ULA, Humberto Ruiz Calderón. La autoridad 
académica aseguró que esto forma parte de las estrategias que adelanta su despacho para la 
construcción de la nueva universidad, donde el bienestar estudiantil tiene papel preponderante.  
Nº 1.387. Mérida, jueves 31 de enero de 2008, p.7. 

 
17. En libertad profesor de la ULA preso por cultivo de marihuana. 
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Luego de varias audiencias en el Circuito Judicial de Mérida, el día de ayer el profesor Ignacio 
Ferrín Vásquez, titular de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Los Andes (ULA), y 
connotado astrónomo con reconocimiento en el ámbito internacional, fue absuelto del delito de 
cultivo de plantas productoras de sustancias estupefacientes y psicotrópicas, específicamente 
marihuana, ya que en el anexo contiguo a su vivienda, en la vía a El Vallecito, fueron localizadas 
55 matas de la “hierba maldita” y semillas, en octubre de 2007, fecha desde la cual el hoy 
liberado permaneció preso en el Internado Judicial de San Juan de Lagunillas. Otro ciudadano 
preso por este caso, quien residía en el anexo donde fue detectado el cultivo de marihuana por la 
Policía de Mérida, admitió los hechos desde el inicio del caso y paga su condena en el referido 
internado judicial.  
Nº 1.388. Mérida, viernes 01 de febrero de 2008, p.24. 

 
18. Candidatura de Manuel Hernández al Rectorado genera positivas opiniones. 

Luego de la presentación oficial de la candidatura del Dr. Manuel Hernández Barrios al 
Rectorado de la Universidad de Los Andes, acto que contó con la presencia de nutrido grupo de 
destacados profesores de diversas tendencias políticas y en representación de los núcleos de 
Táchira y Trujillo, se han generado positivas opiniones sobre su postulación. Asimismo, 
representantes gremiales y organizaciones estudiantiles han iniciado acercamientos con el Dr. 
Hernández, quien se ha planteado una gerencia universitaria de puertas abiertas y con la mayor 
amplitud posible, rechazando de plano campañas descalificadoras y acciones que vayan en 
contra de la esencia universitaria.  
Nº 1.393. Mérida, miércoles 06 de febrero de 2008, p.4. 

 
19. ULA contará con once salas más de navegación para estudiantes. 

Gracias a las gestiones realizadas por el Vicerrector Académico de la Universidad de Los Andes 
por medio de su Centro de Computación Académica, nuestra máxima casa de estudios contará 
este año con once salas más de computación para estudiantes. El Vicerrector Académico de la 
ULA, Humberto Ruiz Calderón, explicó que desde el año 2006 el Centro de Computación 
Académica presentó a la Oficina para la Planificación del Sector Universitario (OPSU), un 
proyecto para el financiamiento de salas de navegación para estudiantes en todas las facultades y 
núcleos de la ULA, y desde esa fecha se ha hecho un seguimiento exhaustivo para que éstas se 
pudieran donar a la ULA y es en enero del presente año cuando OPSU indica que fueron 
preseleccionadas 11, motivo por el cual durante los días 12, 13 y 14 de febrero recibirán al 
personal técnico de OPSU, que hará inspecciones de los espacios en las facultades seleccionadas.  
Nº 1.393. Mérida, miércoles 06 de febrero de 2008, p.4. 

 
20. 20 millones de visitas acumulan portales web de la ULA. 

Una evaluación realizada por la institución Internet Lab, del Consejo Superior de Investigaciones 
Científicas y Tecnológicas de España –encargada de analizar el comportamiento en la web de 5 
mil universidades en todo el mundo– ubicó a la Universidad de Los Andes en el lugar número 23 
por su calidad de producción académica, al usar las tecnologías de información y comunicación. 
Esta excelente noticia fue ofrecida por Humberto Ruiz, Vicerrector Académico de la ULA, quien 
dijo también que esta posición se debe al trabajo arduo y constante realizado por quienes laboran 
en el Parque Tecnológico, en el Consejo de Computación Académica, en Saber ULA y en la Red 
de Datos de Usuarios de la Universidad de Los Andes (RedULA), todos adscritos al 
Vicerrectorado Académico.  
Nº 1.395. Mérida, viernes 08 de febrero de 2008, p.2. 

 
21. Plan para ayudar a fortalecer a la ULA. 

El plan de crecimiento y desarrollo de la Universidad de Los Andes, Siglo XXI, orientará y 
permitirá la función de la docencia e investigación para el apalancamiento del sector productivo, 
económico y social, tanto del aparato público y del privado, para lo cual se utilizará la aplicación 
integral de la Ley Orgánica de Ciencia, Tecnología e Innovación que conlleva el uso de recursos 
excedentarios de las empresas que ganan más de 100 mil unidades tributarias, tiene la obligación 
de que el 0, 5 al 2 por ciento de emplearlos en la investigación, afirmó Luis Carruyo, candidato a 
Rector para el período 2008-2012. Este hecho, detalló Carruyo, bajo dos formas, primero, la 
autoinversión, que amerita que la universidad abra una investigación científica para que resuelva 
problemas tecnológicos, y, segundo, con el aporte directo de las empresas al equipo investigativo 
de la ULA.  
Nº 1.395. Mérida, viernes 08 de febrero de 2008, p.14. 
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22. Candidatos al CE de Derecho y Ciencias Políticas apoyan a Alfredo Contreras a la FCU. 

Los candidatos al Centro de Estudiantes de Derecho y Ciencias Políticas, Antonio Sánchez y 
Lisandro Parra, manifestaron públicamente su apoyo a la candidatura de Alfredo Contreras a la 
Federación de Centros Universitarios; de igual forma, “ellos recibirán nuestro aporte a su futuro 
éxito, de ahí mi llamado a los representantes de los sectores políticos para seguir sumando 
esfuerzos, para que sigamos defendiendo la autonomía universitaria”.  
Nº 1.395. Mérida, viernes 08 de febrero de 2008, p.14. 

 
23. Desde SITRAULA lucharé por mejorar reivindicaciones de sus afiliados. 

La meta de la nueva junta directiva del Sindicato de Trabajadores de la Universidad de Los 
Andes (SITRAULA) “es realizar un trabajo con ahínco, perseverancia, constancia y honestidad, 
como ha sido parte de nuestra labor desde el sindicato a lo largo de estos años en pro de mejorar 
cada día, si es posible al 100 por ciento, las reivindicaciones de nuestros agremiados”, dijo 
Gladys Sánchez, al ser juramentada como Secretaria General de SITRAULA.  
Nº 1.395. Mérida, viernes 08 de febrero de 2008, p.14. 

 
24. Expocarreras ULA 2008 es para los futuros profesionales. 

Expocarreras 2008 se activa de nuevo para dar a conocer la imagen de las facultades y carreras 
de las tres áreas de estudio de la Universidad de Los Andes. Igualmente, se apresta a mostrar el 
desarrollo de sus actividades de investigación, docencia y extensión, así como de la política de 
admisión de la ULA. Será del 26 al 29 de febrero del año en curso cuando se estará realizando 
esta necesaria actividad de nuestra Alma Mater. Expocarreras ULA 2008 está destinada a 
aquellos bachilleres interesados en ingresar a la Universidad de Los Andes. La actividad será 
instalada en la Facultad de Ciencias, Núcleo Pedro Rincón Gutiérrez, sector La Hechicera, y 
contará con información acerca de la política de admisión de la Universidad de Los Andes, con 
exposición por stands y por áreas de estudio de las carreras, sus formas de ingreso, proyectos de 
investigación y de extensión, entre otros. 
Nº 1.396. Mérida, sábado 09 de febrero de 2008, p.3. 

 
25. OFISEULA incrementará cobertura HCM a grupo complementario. 

El Vicerrectorado Administrativo, por medio de la Oficina de Seguros de la Universidad de Los 
Andes (OFISEULA), tiene pautado incrementar la cobertura del HCM para el grupo 
complementario, conformado por hijos mayores de 27 años, hermanos y nietos, a fines de 
contribuir al bienestar de la comunidad universitaria específicamente del personal 
administrativo, técnico y obrero de esta casa de estudios y en aras de resguardar la salud de estos 
trabajadores. La información fue suministrada por Nancy Parra de Valero, Directora de esta 
dependencia universitaria, quien destacó que el incremento de esta cobertura sería de mil 200 
Bs.F a 6 mil Bs.F. mediante estudio realizado en conjunto por el Vicerrectorado Administrativo, 
OFISEULA Y PLANDES, dando lugar a nuevas primas que cotizarán los titulares para un HCM 
de 6 mil Bs.F. para este grupo complementario, y proceder a ofertarla para su aplicación en el 
segundo trimestre del presente año”.  
Nº 1.396. Mérida, sábado 09 de febrero de 2008, p.14. 

 
26. Luis Enrique Molina. Léster Rodríguez presidirá mañana gran acto en el Colegio de Médicos. 

Un grupo de mujeres representantes de diversas parroquias del municipio y del estado, 
expresarán su apoyo a la candidatura a la Gobernación de Léster Rodríguez. La información fue 
dada a conocer por Otilia Sosa, dirigente social de la parroquia San Jacinto quien invitó para un 
gran acto a realizarse con el precandidato Léster Rodríguez, mañana jueves 21, en el Colegio de 
Médicos. Este excelente profesor, universitario y actual Rector de la ULA, aglutina a todos los 
factores y con gran entusiasmo. Sosa dijo que es un hombre que conoce la problemática de la 
entidad y que puede aglutinar en unidad a los merideños, para lograr salir de la crisis que padece 
el país y el estado desde hace 9 años.  
Nº 1.406. Mérida, miércoles 20 de febrero de 2008, p.2. 

 
27. Precandidatos de AD y Copei deben seguir ejemplo de estudiantiles. 

En días pasados los estudiantes que aspiraban como precandidatos a la Federación de Centros 
Universitarios de la Universidad de Los Andes, declinaron sus aspiraciones con la intención de 
nombrar una candidatura única por parte de la oposición, buscando el fortalecimiento unitario en 
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pro del rescate de la FCU. Sin embargo, es un procedimiento al cual todos se deberían apegar 
para lograr y consolidar el proceso unitario que tiene como bandera el sector de oposición. 
Nº 1.406. Mérida, miércoles 20 de febrero de 2008, p.7. 

 
 
 

28. Javier Jeréz. Candidatos estudiantiles debatirán desde el 21 de febrero. 
Los candidatos estudiantiles a la Federación de Centros Universitarios de la ULA (FCU) 
desarrollarán el 21 de febrero un debate público sobre sus futuras gestiones de gobierno, en la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, así lo informó Rafael Ávila, miembro del Parlamento 
Nacional de Jóvenes y Estudiantes de Venezuela. Destaco Ávila, que el 26 del presente mes, 
corresponderá a los candidatos de la Escuela de Criminología, el 27 a los de Ciencias Políticas, y 
el 28 de febrero a los de la Escuela de Derecho. De ahí que, agregó el líder estudiantil, se hace 
llamado a los candidatos a los centros de estudiantes, para que se incorporen a este debate.  
Nº 1.406. Mérida, miércoles 20 de febrero de 2008, p.7.  

 
29. Juegos de Obreros Universitarios. 

William Zambrano, Secretario de Deportes del Sindicato de Obreros Universitarios (SOULA), 
asistirá en Cumaná al Primer Congresillo Técnico que servirá también para reunirse con 
representantes de la Federación y de OPSU, donde se fijaran las normativas y cuáles disciplinas 
son las que van a participar. La próxima semana traerá del estado Sucre toda la información para 
transmitirla a los delegados deportivos de los consejos laborales universitarios de obreros, y así 
comenzar el entrenamiento de los atletas.  
Nº 1.406. Mérida, miércoles 20 de febrero de 2008, p.8. 

 
30. Farmacia y Bioanálisis presentó candidatos. 

La Consejera de Escuela en la Facultad de Farmacia, Ioanalise Villamizar, presentó a sus 
compañeros Edwin Febres, aspirante a la Presidencia del Centro de Estudiantes de la Facultad de 
Farmacia y a Marlon Vera, aspirante al Centro de Estudiantes de Bioanálisis.  
Nº 1.406. Mérida, miércoles 20 de febrero de 2008, p.8. 

 
31. Javier Jeréz. Trabajo en equipo: F.B.P. valor de nuestras candidaturas.  

Para lograr el éxito desde el equipo rectoral, los candidatos de la Fuerza Bolivariana de 
Profesores (FBP) de la Universidad de Los Andes, Jaime Péfaur, Enrique Plata, Rómulo Sierra y 
Heriberto Gómez, al Rectorado, Vicerrectorado Académico, Administrativo y a la Secretaría, 
respectivamente, dijeron: “…debemos consolidar una labor de equipo antes que una individual”. 
Estar dentro de un equipo es tener una ideología, detalló Péfaur, que nos sustente, principios que 
nos avalen, y un programa que nos permita rescatar a la ULA y catapultarla en el siglo XXI, 
mediante valores de conocimiento, resguardo cultural, de universidad, de academicismo, en el 
cual redunden elementos endógenos, con una investigación para resolver problemas nacionales y 
locales, comprometidos con el desarrollo del país”.  
Nº 1.406. Mérida, miércoles 20 de febrero de 2008, p.14. 

 
32. Javier Jeréz. Participación: Nivel preponderante para el cumplimiento de la extensión. 

Para que se logren todas las metas de la extensión universitaria, como tercera función académica, 
se debe -sin duda alguna- incorporar fehacientemente la figura de la planificación estratégica 
participativa en la comunidad universitaria, metodología que ha recibido significativos 
comentarios del propio Director de OPSU y del Rector de la Universidad Simón Bolívar, como 
parte de los avances para nuestra casa de estudios en lo que se ha denominado la Universidad del 
Siglo XXI, dijo Luis Carruyo, candidato a Rector. Nº 1.406. Mérida, miércoles 20 de febrero de 
2008, p.14. 

 
33. Gerardo Moreno: Me preocupa la formación en todos los ámbitos. 

Gerardo Moreno profesional que con dos carreras (médico y abogado), expresó que “He dicho a 
mucha gente que soy, de corazón, un docente que se formó en la universidad y que mi gran 
preocupación es la formación de todos quienes buscan en la universidad el conocimiento, tanto 
en pregrado como en postgrado”. Con la aceptación que muestran las encuestas es muy 
interesante y favorable, eso me motiva a presentarle una propuesta al electorado universitario, 
estudiantes, profesores, así como a empleados y obreros que satisfaga sus expectativas; por eso 
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hemos comenzado un recorrido por toda la universidad en busca de opiniones pertinentes con el 
cargo de Secretario.  
Nº 1.406. Mérida, miércoles 20 de febrero de 2008, p.14.  

 
 
 

34. Javier Jeréz. Candidatura de Manuel Hernández goza de gran aceptación en Táchira. 
El Coordinador Secretario del Núcleo Universitario de Táchira, Eduardo Harb, destacó que en el 
núcleo mencionado la candidatura de Manuel Hernández goza de mucha aceptación. Hernández 
para la rectoría de la ULA viene sumando las mejores intenciones de voto, tanto a nivel de 
Mérida como en los núcleos y extensiones universitarias, aunado al reconocimiento en los cargos 
que ha desempeñado en la universidad. Al analizar la problemática, Harb dijo que la universidad 
necesita mejorar tanto en lo académico, estudiantil, extensión e investigación, y lo que más 
ocupa las extensiones en el análisis de la matrícula, la cual está cerca de 45 mil estudiantes.  
Nº 1.407. Mérida, jueves 21 de febrero de 2008, p.14. 

 
35. Javier Jeréz. Avanzada 67 apoya candidatura de Liliana Guerrero a la FCU. 

Integrantes del Movimiento Avanzada 67 hicieron pública su solidaridad a la Federación de 
Centros Universitarios a la candidatura de Liliana Guerrero. Simón Díaz, representante de 
Avanzada en la Facultad de Ciencias Jurídicas Políticas, anunció no solo que Guerrero es una 
excelente estudiante, sino quien promovió el consenso de todos los sectores democráticos de la 
Universidad de Los Andes en pro de la unidad y con gallardía, y discutió y afrontó este nuevo 
reto; por tanto, la apoyamos e invitamos a votar por esta candidata, así como por su equipo a la 
FCU. 
Nº 1.407. Mérida, jueves 21 de febrero de 2008, p.14. 

 
36. Javier Jeréz. Interdependencia Estudiantil llama a votar el próximo 5-M. 

Aun cuando Interdependencia Estudiantil no apoyará ninguna candidatura a la Federación de 
Centros Universitarios, hacen el llamado a votar el venidero 5 de marzo como derecho sagrado 
universal y secreto, dijo el líder estudiantil Néstor Becerra. Sugirió que la abstención es producto 
del sectarismo que se ha visto reflejado en las diferencias tendencias políticas que hacen vida en 
la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.407. Mérida, jueves 21 de febrero de 2008, p.14. 

 
37. En futbol. Facultad de Derecho triunfó en Barinas. 

La Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas completó su gira con éxito por el estado Barinas, 
dejando en alto la Universidad de Los Andes, demostrando su calidad técnica pese a los 180 
m.s.n.m. y a la temperatura reinante en aquella ciudad, de alrededor de 38° centígrados. 
Dirigidos por Jesús Hidalgo, y auspiciados por el movimiento estudiantil Ideas, Justicia 
Universitaria y Movimiento 20, en aras de demostrar que si se puede impulsar el deporte 
apartándolo de la política que tanto daño ha causado en nuestra Facultad.  
Nº 1.407. Mérida, jueves 21 de febrero de 2008, p.18. 

 
38. Saldo inicial de caja debe cubrir necesidades de la ULA. 

Para el profesor universitario Manuel Aranguren, candidato al Vicerrectorado Administrativo, 
los recursos no ejecutados del año 2007, o saldo inicial de caja, deberían ser distribuidos entre 
las dependencias y otras necesidades prioritarias de la universidad. El representante profesoral 
ante el Consejo Universitario considera que los recursos deberían cubrir deudas con el gran 
número de profesores jubilados, deuda que viene desde el año 2000 y que alcanza cerca de 5000 
millones de bolívares viejos.  
Nº 1.407. Mérida, jueves 21 de febrero de 2008, p.21. 

 
39. Vicerrectorado Académico equipó laboratorio de Odontología. 

Con inversión de 40 millones de bolívares, el Vicerrector Académico de la Universidad de Los 
Andes, por intermedio de su Centro de Computación Académica, equipó el Laboratorio de 
Computación de la Facultad de Odontología de la ULA, donde los Bachilleres tendrán acceso a 
la más alta tecnología. Los salones inaugurados en la Facultad de Odontología fueron gracias a 
inversión importante de 40 millones de bolívares, conseguidos por el Vicerrectorado Académico 
entre el 2006 y el presente año. 
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Nº 1.407. Mérida, jueves 21 de febrero de 2008, p.21. 
 

40. “Egresados de la ULA han dado excelentes resultados en la empresa”. 
Representantes de la empresa Procter y Gamble se encuentran en la Universidad de Los Andes 
haciendo pruebas de evaluación a los estudiantes en al áreas de ciencias y tecnología. Para la 
Decana de la Facultad de la Ciencias, Patricia Rosenzweig, es una gran satisfacción que los 
egresados que han participado en este programa han dado muy bien la talla por lo cual los han 
enviado a otros países como Estados Unidos y Colombia. 
Nº 1.407. Mérida, jueves 21 de febrero de 2008, p.21. 

 
41. El 28 marcha en respaldo a los medios. 

Liliana Guerrero, aspirante a la Presidencia de la FCU, anunció la realización el próximo jueves 
de la gran marcha en respaldo a los medios de comunicación, con asistencia de algunos de sus 
representantes, entre otros Alberto Federico Ravell, Director de Globovision, la periodista Carla 
Angola, Berenice Gómez (La Bicha) y el periodista Miguel Ángel Rodríguez.  
Nº 1408. Mérida, viernes 22 de febrero de 2008, p.8. 

 
42. Javier Jeréz. Jornada de Estética, Prótesis e Implantes. 

Con el aval de la Universidad de Los Andes y el Colegio de Odontólogos del Estado Mérida, se 
desarrollará del 3 al 5 de abril la I Jornada de Estética, Prótesis, Periodoncia e Implantes, en la 
sede del Colegio de Médicos, dijo Miriam Cala, presidenta del CO. Dicha actividad, resaltó 
Cala, se realiza en el marco de la política formativa que adelanta la junta directiva del Colegio, 
que preside mi persona, para que cada profesional del ente privado y público se actualice en los 
conocimientos de la odontología moderna.  
Nº 1.408. Mérida, viernes 22 de febrero de 2008, p.14. 

 
43. FCU anunció marcha nacional para el miércoles 27 de febrero. 

En respuesta a las decisiones que, en materia de admisión a las universidades, planea el gobierno 
nacional, el movimiento estudiantil hizo críticas y anunció una movilización nacional. Ricardo 
Sánchez, Presidente de la Federación de Centros Universitarios de la Universidad Central de 
Venezuela (FCU), anunció la realización de una marcha estudiantil en la que pretende evitar que 
el gobierno apruebe el nuevo sistema de admisión a la educación superior, lo que significaría a 
su juicio un golpe a la autonomía universitaria. Nº 1.409. Mérida, sábado 23 de febrero de 2008, 
p.14. 

 
44. Sinergia de mantenimiento eléctrico en las facultades. 

La Dirección de Servicios Generales, dependencia adscrita al Vicerrectorado Administrativo de 
la Universidad de Los Andes, continua para este año 2008 con el plan de gestiones o Sinergia 
Operativa, que consiste en la entrega de materiales de electricidad a las diferentes facultades, así 
como brindar servicios en los concerniente a iluminación en las aulas y en el campus 
universitario en general, todo esto con el fin de contribuir a mejorar las instalaciones de nuestra 
máxima casa de estudios y por ende, la calidad de vida institucional.  
Nº 1.409. Mérida, sábado 23 de febrero de 2008, p.14. 

 
45. Luis Enrique Molina. Manuel Dagert busca mejorar apoyo institucional a los estudiantes. 

El profesor Manuel Dagert, candidato a Vicerrector Académico de la ULA, dispensó una visita a 
la Dirección de Asuntos Estudiantiles de esa casa de estudios, dirigidas actualmente por el Dr. 
Marcos Pino, para poder profundizar en el conocimiento de la gestión que se ha estado 
realizando en los últimos años dirigidos a atender a los estudiantes y a brindarles en la medida 
del posible el apoyo institucional necesario.  
Nº 1.411. Mérida, lunes 25 de febrero de 2008, p.2. 

 
46. Luis Enrique Molina. APULA propone gran debate de temas relevantes. 

Al Presidente de APULA, Luis Loaiza, la preocupación que le mueve en estos momentos es que 
hay que aprovechar el debate electoral que se ha abierto en la Universidad para destacar un 
grupo de temas que son de gran relevancia para los profesores universitarios.  
Nº 1.411. Mérida, lunes 25 de febrero de 2008, p.2. 

 
47. John Bahoque. Asesinado de una puñalada estudiante de la ULA. 
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Una comisión del grupo de Reacción Inmediata Mérida (GRIM), de la Policía del Estado, arrestó 
a un ciudadano por asesinaron un cuchillo a un estudiante de la ULA, en la avenida Humberto 
Carnevali, frente a las residencia La Hechicera de esta capital. El arma incriminada fue 
colectada, luego que el homicida indicara donde la había abandonado.  
Nº 1.411. Mérida, lunes 25 de febrero de 2008, p.31. 

 
48. ULA tiene hasta marzo para pagar divisas de publicaciones. 

La máxima autoridad académica rectoral presentó un informe elaborado por la Coordinadora de 
los Servicios Bibliotecarios de la ULA, Liris Gómez de Cárdenas, en vista del retraso que hay en 
la aprobación de las divisas para pagar el presupuesto de revistas internacionales, bases de datos 
y libros, tanto electrónicos como físicos para las bibliotecas de la ULA. Se pudo conocer que la 
solicitud para las referidas divisas fue enviada a OPSU y al Ministerio de Educación Superior en 
el mes de julio del año pasado y hasta la fecha no se ha tenido respuesta del Presidente de la 
República.  
Nº 1.412. Mérida, martes 26 de febrero de 2008, p.6. 

 
49. Vicerrectorado Académico entregó premios a estudiantes de alto rendimiento. 

Por tercer año consecutivo el Vicerrector Académico de la Universidad de Los Andes, Humberto 
Ruiz Calderón, por intermedio de su Dirección de Asuntos Estudiantiles, realizó el acto de 
entrega de reconocimientos a los mejores alumnos de esta institución. Cabe destacar que en esta 
oportunidad otorgaron reconocimiento y recursos económicos para los tres mejores estudiantes 
de cada una de las carreras de toda la Universidad.  
Nº 1.413. Mérida, miércoles 27 de febrero de 2008, p.7. 

 
50. Agustín Volcanes. Raúl Huizzi aspira Decanato de FACES. 

Acompañado de un nutrido grupo de profesores universitarios y estudiantes de FACES, el 
profesor Raúl Huizzi realizó la inscripción de su candidatura al Decanato de esta facultad, 
actividad que se cumplió en la sede de la Comisión Electoral de la ULA. Huizzi propone al 
electorado universitario especial cuidado a los estudios de pregrado y atención integral a los 
4600 estudiantes de FACES, así como mejorar y ampliar el sistema de pasantías y culminar la 
revisión de los prensa de estudios de la diversas carreras que allí se imparten.  
Nº 1.413. Mérida, miércoles 27 de febrero de 2008, p.21. 

 
51. Luis Enrique Molina. Manuel Dagert llama a universitarios y merideños a la marcha. 

El candidato al Vicerrectorado Académico de la ULA, Manuel Dagert, hace llamado a la 
participación de los universitarios y de los merideños en general en la marcha prevista para el 28 
de febrero, desde el estacionamiento de FACES hasta Glorias Patrias, a favor de los medios de 
comunicación, la libertad de información y específicamente contra las amenazas a Globovisión y 
en defensa de la ULA TV.  
Nº 1.414. Mérida, jueves 28 de febrero de 2008, p.2. 

 
52. M-13 invita a participar en la marcha por los medios de comunicación. 

Andreyna Campos, en representación del Movimiento 13, hace cordial invitación a todo el 
pueblo de Mérida para que los acompañen, el 28 de febrero, a una gran marcha en apoyo a los 
medios de comunicación, especialmente a Globovisión y a ULA TV. Señaló que no se puede 
permitir que vuelva a ocurrir lo que pasó con RCTV, expresó Campos.  
Nº 1.414. Mérida, jueves 28 de febrero de 2008, p.7. 

 
53. Luis Enrique Molina. Marcha a favor de Globovisión y ULA TV recorrió calles de Mérida. 

A las 11:30 de la mañana se desarrolló ayer la marcha en apoyo a Globovisión y a ULA TV por 
parte del estudiantado universitario, profesores, dirigentes de partidos de oposición y con 
presencia de los periodistas Roberto Giusti y Kiko, de Globovisión, en recorrido desde FACES 
hasta Glorias Patrias. Roberto Giusti dijo que vino a Mérida a agradecer al apoyo que ha recibido 
Globovisión de parte de la comunidad universitaria, de estudiantes, de profesores, de empleados, 
y en términos generales, del pueblo merideño y venezolano.  
Nº 1.415. Mérida, viernes 29 de febrero de 2008, p.2. 

 
54. Yasmira Carrasquero. 550 bachilleres presentaron prueba de admisión en ULA-El Vigía. 
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El Núcleo Universitario Alberto Adriani de la Universidad de Los Andes, ubicado en la ciudad 
de El Vigía, continúa su expansión y crecimiento ya que se realizó la segunda convocatoria a los 
bachilleres de la zona Panamericana con miras a dar continuidad al programa académico de la 
Facultad de Ingeniería. Se logró captar la atención de 550 bachilleres, quienes acudieron a las 
instalaciones del Liceo 12 de Febrero de la ciudad de El Vigía, donde fueron recibidos por el 
Vicerrector Administrativo de la ULA, profesor Mario Bonucci Rossini, el Decano de la 
Facultad de Ingeniería, Oscar Camacho y el Director del Núcleo Universitario Alberto Adriani, 
profesor Eladio Dapena.  
Nº 1.417. Mérida, domingo 02 de marzo de 2008, p.3. 

 
55. Personal de Ingeniería recibió equipos de seguridad. 

La Dirección de Ingeniería y Mantenimiento, del Vicerrectorado Administrativo de la 
Universidad de Los Andes, hizo entrega de implementos de seguridad a todo el personal 
profesional, técnico y obrero que labora en esa dependencia universitaria, con el objeto de dar 
cumplimiento a la nueva Ley Orgánica de Protección y Medios Ambiente de Trabajo 
(LOPCYMAT) que viene aplicando en el país.  
Nº 1.417. Mérida, domingo 02 de marzo de 2008, p.22. 

 
56. José Ramón Dávila. SIPRULA participó en última sesión del Consejo Universitario. 

Representantes del Sindicato de Profesionales y Técnico de la Universidad de Los Andes 
(SIPRULA) estuvieron presentes la pasada sesión del Consejo Universitario para manifestar su 
preocupación en cuantos a la pronta respuesta del máximo organismo sobre evaluación de 
desempeño para este año 2008 Carlos Smith, Secretario General de SIPRULA, informó que está 
pendiente el nombramiento de una comisión para que realice las gestiones pertinentes ante la 
Oficina de Planificación del Sector Universitario (OPSU), con el objeto de obtener recursos 
faltantes para la evaluación de desempeño efectuada en el año 2006.  
Nº 1.417. Mérida, domingo 02 de marzo de 2008, p.22. 

 
57. José Ramón Dávila. Facultad de Humanidades y Educación de la ULA eligió a su reina. 

El patio central de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes fue 
el escenario donde se llevó a cabo la elección de la reina de ese campus universitario, en un 
sencillo espectáculo organizado por el Centro de Estudiantes y con apoyo de diferentes 
dependencias de la institución. La ganadora fue la representante de la carrera de Educación 
Preescolar, María Dignora Mora Rivas. 
Nº 1.417. Mérida, domingo 02 de marzo de 2008, p.22. 

 
58. Javier Jeréz. Pertinencia social: Mi gran reto como Vicerrector Académico. 

He asumido el compromiso de presentar mi nombre a consideración del colectivo de la 
Universidad de Los Andes para ocupar el cargo de Vicerrector Académico para el periodo 2008-
2012, consciente de las potencialidades y desarrollo de la institución, pero de igual manera de las 
dificultades y amenazas; vencerlas es mi reto, dijo el profesor Mauro Briceño.  
Nº 1.418. Mérida, lunes 03 de marzo de 2008, p.2. 

 
59. Javier Jeréz. Nueva sede e investigación son metas de Bonomie en Odontología. 

La consolidación de un plan de estudios de Odontología, el rescate del proyecto de la sede 
arquitectónica de la Facultad y la consolidación de la investigación y extensión sobre las 
propuestas centrales de Justo Miguel Bonomie, candidato a Decano y profesor asociado en la 
cátedra de Radiología Oral y Maxilofacial, quien espera consolidar su triunfo, luego de las 
vueltas electorales del 9 y 15 de abril. 
Nº 1.418. Mérida, lunes 03 de marzo de 2008, p.22. 

 
60. Javier Jeréz. Victoriosa candidatura de Liliana Guerrero este 5 de marzo. 

Agradecidos estamos los líderes y simpatizantes de los diferentes sectores que apoyan la 
candidatura, desde los factores democráticos, de Liliana Guerrero, a la Presidencia de la 
Federación de Centros Universitarios, ya que el optimismo es significativo, porque el 5 de marzo 
se concentrará el éxito de la misma, “con el respaldo de quienes me apoyan”, dijo Alirio 
Zambrano, ex candidato a la FCU.  
Nº 1.418. Mérida, lunes 03 de marzo de 2008, p.22. 
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61. M-13 convoca a votar mañana en elecciones universitarias. 
La representante del Movimiento 13, Andreyna Campos, hace cordial invitación a toda la 
comunidad universitaria para que acudan este miércoles, 5 de marzo, sus respectivas facultades y 
cumplan con su deber de votar, pues hay que demostrar al gobierno que los estudiantes están 
unidos; esto se debe a que sus objetivos son los mismos, la defensa de la autonomía 
universitaria, así como también la defensa de todos los derechos de los venezolanos.  
Nº 1.419. Mérida, martes 04 de marzo de 2008, p.2. 

 
62. Encuentro con la Física, Química, Matemáticas y Biología. 

La Decana de la Facultad de Ciencias, Patricia Rosenzweig, informó que la actividad comenzará 
el 10 de marzo y se extenderá hasta el 14, en jornadas que vienen desarrollándose desde el año 
2000 con el propósito de contribuir a la divulgación y enseñanza de la Física, Química, 
Matemáticas y Biología, por medio de visitas programadas a exposiciones de experimentos 
lúdicos y demostrativos, se ayuda a entender estas disciplinas en diversos programas de estudio 
de diferentes facultades y aumentar el espectro de disciplinas mediante la inclusión de la 
enseñanza del manejo de computadoras.  
Nº 1.419. Mérida, martes 04 de marzo de 2008, p.4. 

 
63. Biblioteca del NURR recibido 1, 4 millardos. 

Humberto Ruiz, Vicerrector Académico, dio a conocer que 1, 4 millardos de bolívares antiguos 
permitirán continuar con la construcción de la Biblioteca de Núcleo Universitario “Rafael 
Rangel”. Esta gestión fue hecha por el Vicerrector ante la Gobernación de Trujillo, por el 
cincuenta por ciento del monto de la total de la obra que asciende a 7 millardos. También fueron 
asignados 600 millones para el Programa de Becarios Académicos, con la finalidad de actualizar 
los montos de las becas que están con salario anteriores y un monto muy pequeño.  
Nº 1.419. Mérida, martes 04 de marzo de 2008, p.7. 

 
64. Manuel Hernández felicita a electos en la FCU. 

El candidato al Vicerrectorado Académico de la ULA, Manuel Dagert, felicitó a los estudiantes 
que participaron masivamente en las votaciones estudiantiles y que dieron muestra de 
comportamiento democrático en ocasiones de elegir a los nuevos dirigentes estudiantiles a la 
FCU, a los centros de estudiantes y el resto de los organismos de conducción estudiantil.  
Nº 1.421. Mérida, jueves 06 de marzo de 2008, p.3. 

 
65. Javier Jeréz. Liliana Guerrero nueva Presidenta de la FCU.  

“Como nueva Presidenta de la Federación de Centros Universitarios, hago llamado a todos los 
estudiantes a la reconciliación, unión y al trabajo, a luchar en pos de las reivindicaciones 
estudiantiles, democráticas, de libertad y, sobre todo, por la autonomía universitaria”, estas 
palabras las expresó Liliana Guerrero, representante de la coalición Movimientos 20 y 13, luego 
de conocer su victoria en el proceso electoral de ayer 5 de marzo.  
Nº 1.421. Mérida, jueves 06 de marzo de 2008, p.5. 

 
66. Agustín Volcanes. Gerardo Tovitto presentó su candidatura. 

El actual Coordinador de la Oficina de Relaciones Institucionales de la Facultad de Medicina, de 
la Universidad de Los Andes, Gerardo Tovitto, recibió respaldo del actual Decano de la Facultad 
Medicina, Gerardo Moreno, y paso a ser el único candidato por la primera jefatura de dicha 
dependencia, de cara a las elecciones decanales de la ULA del próximo mes de abril.  
Nº 1.422. Mérida, viernes 07 de marzo de 2008, p.7. 

 
67. Patricia Rosenzweig propone descentralizar de DAES. 

Para la actual Decana de la Facultad de Ciencias y candidata al Vicerrectorado Académico de la 
Universidad de Los Andes, Patricia Rosenzweig, uno de los organismos fundamentales que 
forman parte de ese despacho lo constituye de la Dirección de Asuntos Estudiantiles, DAES. Por 
medio de este organismo se tramitan las ayudas socioeconómicas para los estudiantes, se provee 
de asistencia psicológica y se gestiona conjuntamente con la Comisión de Desarrollo del 
Pregrado (CODEPRE) los viajes de pasantías y asistencia a congresos donde los estudiantes 
puedan realizar un trabajo netamente académico. 
Nº 1.423. Mérida, sábado 08 de marzo de 2008, p.5. 
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68. Javier Jeréz. Defensa de la autonomía nuestra labor desde la FCU. 
Luego de recibir las credenciales que nos acrediten como nuevas autoridades de la Federación de 
Centros Universitarios, “se debe revisar minuciosamente los bienes, dejados luego de la gestión 
de Nixon Moreno, ya que los mismos fueron entregados como bienes de la universidad, con 
actas registradas, dijo Aymara Rivas, nueva Vicepresidenta de la FCU”. Y, destacó también 
Rivas, llevar a cabo todos los planteamientos relativos a transporte, comedor, tickets del pasaje 
estudiantil, y otras, lo cual debe estar enmarcado con un presupuesto justo, producto de su 
designación correcta.  
Nº 1.423. Mérida, sábado 08 de marzo de 2008, p.5. 

 
69. Universidades no están cerradas a revisión del sistema de admisión. 

Durante el Consejo Nacional de Universidades celebrado recientemente, once rectores de 
universidades autónomas y experimentales no votaron la eliminación de las pruebas de selección 
internas de admisión de estudiantes, por ser esta responsabilidad de los consejos universitarios, 
tal como lo establece la actual Ley de Universidades.  
Nº 1.425. Mérida, lunes 10 de marzo de 2008, p.7. 

 
70. ULA mantendrá prueba interna. 

Humberto Ruiz Calderón, Vicerrector Académico de la ULA, expuso que se mantienen las 
pruebas internas en la Universidad de Los Andes. Tal decisión fue aprobada en el día de ayer en 
la sesión del Consejo Universitario de nuestra máxima casa de estudio. Recordó que la ULA hay 
un cronograma establecido que no es conveniente cambiarlo de la noche a la mañana, porque se 
tienen ingresos durante todo el año.  
Nº 1.426. Mérida, martes 11 de marzo de 2008, p.2. 

 
71. Comenzó la fiesta de la Facultad de Ciencias. 

Durante nueve años, la Facultad de Ciencias de la Universidad de Los Andes, bajo la dirección 
de su Decana, Patricia Rosenzweig, como parte de su labor de extensión ha organizado y 
albergado este evento con el propósito de contribuir a la divulgación y enseñanza de la Física, 
Química, Matemática y Biología para despertar, mediante visitas programadas a exposiciones de 
experimentos lúdicos y demostrativos, la curiosidad y el interés de los estudiantes hacia estas 
ramas del saber, ayudar a entender estas disciplinas que, posiblemente, están incluidas en 
diversas programas de estudio de diferentes facultades.  
Nº 1.426. Mérida, martes 11 de marzo de 2008, p.22. 

 
72. Javier Jeréz. Candidatura de Heriberto Gómez se mantiene a la Secretaría. 

A juicio de Heriberto Gómez, representante del Ministerio el Poder Popular para la Educación 
Superior ante el CU, y candidato a la Secretaría de la Universidad de Los Andes por el equipo de 
la Fuerza Bolivariana de Profesores, “mis aspiraciones a este cargo se mantienen y cuentan con 
respaldo de la comunidad ulandina.  
Nº 1.426. Mérida, martes 11 de marzo de 2008, p.22. 

 
73. “Eliminación unilateral de pruebas internas es irresponsable y viola la autonomía 

universitaria”. 
El candidato a Vicerrector Académico de la ULA, Manuel Dagert, considera que se pretende 
imponer la eliminación de las pruebas internas de las universidades de la noche a la mañana, sin 
alternativas ni planificación alguna, cuestión que se violenta la autonomía consagrada en la 
Constitución, que dicta el derecho de las universidades a decidir sobre las políticas de ingreso 
estudiantil por parte de las universidades autónomas, además de estar en su derecho de mantener 
pruebas internas para ingresos, ante lo cual se actúa de manera previsora y muy 
responsablemente.  
Nº 1.427. Mérida, miércoles 12 de marzo de 2008, p.2. 

 
74. Javier Jeréz. ULA debe cancelar mensualmente a eventuales. 

Belkys Marín, obrera eventual de nuestra máxima casa de estudios, dijo que los obreros 
eventuales, en el caso de quienes realizamos labores como vigilantes en la Universidad de Los 
Andes, exigimos a las autoridades que mes que sea trabajado el mismo debe ser cancelado, tanto 
en sueldo como en los cesta ticket, sin obviar una contratación justa como lo especifica la ley. 
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Todo esto en base y por respeto a quienes, resaltó Marín, laboremos para nuestra universidad 
desde hace 5, 8, 10, 15 y hasta 18 años.  
Nº 1.427. Mérida, miércoles 12 de marzo de 2008, p.5. 

 
75. Javier Jeréz. Mejora del ingreso: Prioridad en Farmacia. 

El seguimiento de los proyectos del actual Decano Pablo Djabayan y los nuestros, en primer 
término, como la consolidación del aumento de aulas para la docencia y los laboratorios, serán al 
aspecto central de mi gestión al frente de la Facultad de Farmacia (en conjunto con la Escuela de 
Bioanálisis) para mejorar ostensiblemente la matrícula, luego de nuestro triunfo el venidero 5 de 
mayo, dijo Félix Andueza, candidato a Decano de dicha facultad.  
Nº 1.428. Mérida, jueves 13 de marzo de 2008, p.19. 

 
76. Mariano Salcedo. Movimiento 13 de Marzo celebra 21 años de lucha política estudiantil. 

Con una misa y una ofrenda floral, se conmemoran este 13 de marzo, los 21 años del 
“merideñazo”, acción estudiantil que marcó un hecho histórico en la comunidad regional y 
nacional, además del primer año de asilo en la Nunciatura Apostólica del líder estudiantil, Nixon 
Moreno, dijo Oliva Rondón, dirigente estudiantil del movimiento del mismo nombre y consejera 
de la Facultad de Humanidades.  
Nº 1.428. Mérida, jueves 13 de marzo de 2008, p.19. 

 
77. Estudiantes recordaron sucesos del 13 de marzo. 

Ayer, 13 de marzo, fueron conmemorados los hechos transcendentales ocurridos hace 21 años en 
la ciudad de Mérida, cuando fue asesinado el estudiante de la Universidad de Los Andes (ULA), 
Carvallo Cantor. En el acto, la dirigente estudiantil Andreyna Campos, del movimiento 13 de 
Marzo, manifestó “No estamos celebrando, estamos ratificando nuestro compromiso de lucha 
constante contra el sistema de injusticia que agobia a nuestra sociedad, de lucha por las 
reivindicaciones sociales y estudiantiles, por el respeto y el derecho a la vida y al libre 
pensamiento”.  
Nº 1.429. Mérida, viernes 14 de marzo de 2008, p.4. 

 
78. Estudiantes de alto rendimiento recibieron distinción Rivas Dávila. 

En acto de verdadera fiesta académica, 569 estudiantes de la Universidad de Los Andes 
recibieron la distinción Luis María Rivas Dávila, que tuvo como escenario el Aula Magna de 
nuestra máxima casa de estudios, presidido por el Vicerrector Académico, Humberto Ruiz 
Calderón, quien recordó que la razón de ser de la universidad es fundamentalmente la 
producción de conocimiento científico, por lo que todos los años hace este acto a los estudiantes 
con promedio mayor a 17 puntos de calificación en cada una de las carreras y los programas 
académicos de la ULA.  
Nº 1.429. Mérida, viernes 14 de marzo de 2008, p.7. 

 
79. Luis Silva y Grupo Raíces al Festival Institucional de la Voz Universitaria. 

Luego del asueto de Semana Santa, específicamente el martes 25 de marzo, se llevará a cabo el 
XVII Festival Institucional de la Voz Universitaria, evento que tendrá como escenario el Aula 
Magna de la ULA. El Vicerrector Académico de la ULA, Humberto Ruiz Calderón, indicó que 
la actividad es organizada por el área de la Recreación de la Dirección de Asuntos Estudiantiles, 
dependencia adscrita a su despacho.  
Nº 1.429. Mérida, viernes 14 de marzo de 2008, p.7. 

 
80. Mariano Salcedo. Comisión Electoral de Táchira es autónoma. 

Para Omar Contreras Molina, Presidente de la Subcomisión Electoral del Núcleo Táchira de la 
Universidad de Los Andes, “los comicios del pasado 5 de marzo fueron histórico, con un 
sencillo incidente menor en el escrutinio de la mesa número dos de la Facultad de Humanidades. 
Luego de este impasse, indicó el docente, se llegó a un acuerdo con los representantes de las 
mesas y dirigentes estudiantiles para continuar con el proceso y mantener el orden.  
Nº 1.429. Mérida, viernes 14 de marzo de 2008, p.21. 

 
81. Javier Jeréz. Profesores jubilados tienen su valor en el crecimiento de la Universidad. 

Mauro Briceño, catedrático de la Facultad de Ciencias y Candidato a Vicerrector Académico de 
la Universidad de Los Andes manifestó que” para aspirar a ser autoridad universitaria se requiere 
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de una motivación especial que vaya más allá de la búsqueda del poder, investida de promesas 
que inevitablemente se traducen en frustraciones; requiere de un verdadero profesionalismo, 
donde el sentido de pertenencia se practique y se difunda hacia los demás integrantes de la 
comunidad universitaria”.  
Nº 1.432. Mérida, lunes 17 de marzo de 2008, p.2. 

 
 

82. Javier Jeréz. Compromiso desde la Secretaría: Aval para optar a dicho cargo. 
Rafael Ramírez en la presentación de su candidatura para el periodo 208-212, recientemente en 
las instalaciones de APULA, acto que contó con la presentación del Presidente de la asociación, 
Luis Loaiza dijo que desde la Secretaría de la Universidad de Los Andes espero modernizar los 
procesos administrativos, la apertura y transparencia de los mismos, y lograr la participación y 
elevación del autoestima laboral de los universitarios, así como de quienes me acompañen en 
este reto.  
Nº 1.433. Mérida, martes 18 de marzo de 2008, p.19. 

 
83. Luis Silva y Grupo Raíces mañana en el Aula Magna. 

El 25 de marzo se llevará a cabo el XVI Festival Institucional de la Voz Universitaria, evento 
adscrito al Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes. El Vicerrector 
Académico de la ULA, profesor Humberto Ruiz Calderón, invita a toda la comunidad merideña 
para que se dé cita en el Aula Magna. 
Nº 1.436. Mérida, lunes 24 de marzo de 2008, p.21. 

 
84. Luis Enrique Molina. Rector abrió a la comunidad canchas deportivas. 

“La Universidad de Los Andes, con la actual gestión del Rector Léster Rodríguez, ha abierto sus 
instalaciones deportivas para el uso de la comunidad y un ejemplo concreto de esta afirmación es 
que por la situación suscitada en el Liceo Libertador, por estar siendo refaccionada su planta 
física por parte del Poder Ejecutivo, el papel de la ULA ha sido fundamental”.  
Nº 1.436. Mérida, martes 25 de marzo de 2008, p.3. 

 
85. Javier Jeréz. Trece en la XVI Voz Universitaria. 

Esta noche, desde las 7 p.m. ya se conocerán los 13 finalistas del XVI Festival de la Voz 
Universitaria que se disputarán la edición 28, en el Aula Magna, dijo Enrique Sánchez, miembro 
del Comité Organizador. Estos aspirantes, agregó Sánchez, son el resultado de la selección entre 
139.  
Nº 1.436. Mérida, martes 25 de marzo de 2008, p.19. 

 
86. Javier Jeréz. Desde FACES se abrirá la gerencia académica. 

A juicio de Raúl Huizzi, candidato a Decano a la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, 
“mi gestión estará destinada a lograr una gerencia académica para una gestión plural que permita 
recuperar el liderazgo en esta casa de estudios, investigación y extensión, en la búsqueda del 
conocimiento al servicio de la sociedad, en un proyecto de universidad”.  
Nº 1.437. Mérida, miércoles 26 de marzo de 2008, p.19. 

 
87. Javier Jeréz. Futura gestión en la FCU está destinada al fracaso. 

Desde ya pronostico una pésima gestión a los futuros directivos de la Federación de Centros 
Universitarios, ya que ésta debe estar más allá de una posición ideológica, de representar 
intereses del Rector de turno. Aseveró Jehyson Guzmán, Presidente de la FCU. Ante esta 
situación, Guzmán prepara los informes correspondientes a su gestión, para entregarlos junto a la 
sede de la FCU, el venidero 31 de marzo, tal y como lo pauta la ley.  
Nº 1.438. Mérida, jueves 27 de marzo de 2008, p.19. 

 
88. Mariano Salcedo. Carolyn Montoya y Gabriel Hernández ganadores del Festival de la Voz 

Universitaria. 
Un éxito resultó el XVI Festival Institucional de la Voz Universitaria, organizado por DAES y el 
Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes, el cual tuvo como escenario el Aula 
Magna, para recibir a los 13 finalistas, al grupo de Raíces de Venezuela y al cantante Luis Silva, 
el veredicto del XVI Festival recayó para el primer lugar sobre Carolyn Montoya, estudiante de 
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Arte y Diseño. Para el renglón masculino, Gabriel Hernández, estudiante de Educación, obtuvo 
el primer lugar.  
Nº 1.438. Mérida, jueves 27 de marzo de 2008, p.19. 

 
89. Javier Jeréz. En Odontología es preponderante consolidar el plan de estudio. 

El análisis de los programas y los contenidos de cada cátedra, por medio de las unidades 
académicas, busca eliminar la repetición de los últimos y mejorar, por ende, nuestro plan de 
estudio, el cual está en franca decadencia, ya que de mantenerse la repetición de contenidos, sólo 
incrementará la carga horaria de los estudiantes, incluso por los estándares establecidos por el 
Consejo Nacional de Universidades (CNU); dijo Justo Miguel Bonomie, candidato a Decano de 
la Facultad de Odontología.  
Nº 1.439. Mérida, viernes 28 de marzo de 2008, p.19. 

 
90. Javier Jeréz. I Jornada de Estética, Prótesis, Periodoncia e Implantes. 

La Facultad de Odontología anuncia a odontólogos, higienistas y estudiantes de cuarto y quinto 
año de carrera, que continúan están abiertas las inscripciones para la indicada Jornada, con cupo 
limitado de 300 personas, actividad avalada por la Universidad de Los Andes, la Facultad de 
Odontología y el Colegio de Odontólogos del Estado, dijo su Presidenta Miriam Cala.  
Nº 1.441. Mérida, domingo 30 de marzo de 2008, p.2. 

 
91. Danilo Figueroa. Universidad de Los Andes es casa del conocimiento del pueblo. 

Los 223 años de la Universidad de Los Andes (ULA), donde las comunidades se han aferrado 
con mayor decisión a su rol participativo. El Rector Léster Rodríguez, reconoce que esta empatía 
se fundamenta en el nuevo pensamiento que dirigen la universidad y la necesidad de la misma a 
esperanza como pueblo. Esta universidad comenzó como una pequeña “casa de las letras” un 29 
de marzo de 1785 y hoy es la primera universidad del país.  
Nº 1.441. Mérida, domingo 30 de marzo de 2008, p.19. 

 
92. Jehyson Guzmán aplicó política excluyente desde la FCU. 

Desde el 31 de marzo, realizará Liliana Guerrero y su equipo de trabajo desde la Federación de 
Centros Universitarios, en contraposición de las políticas excluyentes, de presión del presidente 
saliente, Jehyson Guzmán, entre los cuales destaca revocación de las becas a estudiantiles de los 
movimientos 20 y 13 de Marzo, quienes votaron a favor de nuestra fórmula, dijo Luis Millán, 
dirigente estudiantil del M-20.  
Nº 1.442. Mérida, lunes 31 de marzo de 2008, p.2. 

 
93. Javier Jeréz. La primera mujer en presidir la Federación de Centros Universitarios de la 

Universidad de Los Andes y en Venezuela. 
Liliana Guerrero: “tengo el honor de invitar a mis compañeros, autoridades, decanos, profesores, 
empleados y obreros, así como la comunidad para el acto de toma de posesión hoy lunes, en el 
Aula Magna”.  
Nº 1.442. Mérida, lunes 31 de marzo de 2008, p.2. 

 
94. Javier Jeréz. Es inconcebible politización de las inscripciones en FACES. 

No se entiende cómo, si la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales fue la que implantó en la 
Universidad de Los Andes el sistema de inscripciones por Internet, estas se realizarán de forma 
manual beneficiando de esta forma sólo al Movimiento 13 de Marzo, dijo Manuel Libreros, 
Secretario de Organización del Centro de Estudiantes de la Escuela de Economía.  
Nº 1.442. Mérida, lunes 31 de marzo de 2008, p.19. 

 
95. Mariano Salcedo. Víctor Hugo Molina alternativa sólida para el Decanato de FACES. 

A juicio de Víctor Hugo Molina, candidato a Decano de la Facultad de Ciencias Económicas y 
Sociales, “mi gestión en FACES estará destinada a hacer de la Facultad un centro modelo de 
gestión gerencial universitaria, y de creación de conocimientos, y que concentre un modelo de 
administración efectiva, eficiente, sostenible y humano”.  
Nº 1.442. Mérida, lunes 31 de marzo de 2008, p.19. 

 
96. José Ramón Dávila. Embajador de India realizó visita protocolar a la ULA. 
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En un acto protocolar celebrado en el Salón Rojo del edificio Rectorado, la Universidad de Los 
Andes recibió la visita del Embajador de India, Yashvardhan Kumar Sinha, quien por primera 
vez llega al estado Mérida y a la institución andina. Allí mismo se bautizaron dos revistas 
vinculadas a India y sus perspectivas en el siglo XXI.  
Nº 1.442. Mérida, lunes 31 de marzo de 2008, p.21. 

 
97. Adriana Heras. FONPRULA entregó aporte a la ULA. 

Enrique Peña Cimarro y Omar Marín, Presidente y Tesorero del Fondo de Jubilados y 
Pensionados del Personal Docente y de Investigación de la Universidad de Los Andes 
(FONPRULA), respectivamente, entregaron al Rector, Léster Rodríguez Herrera; parte de los 
aportes institucionales que este fondo realiza semestralmente a la institución.  
Nº 1.442. Mérida, lunes 31 de marzo de 2008, p.21. 

 
98. Víctor José Serra. Murieron 2 estudiantes de la ULA en choque de 7 carros. 

Lo que comenzó como una noche más de diversión y conversación amena terminó en la peor de 
las tragedias, cuando un vehículo “loco” embistió dramáticamente a un grupo conformado en su 
mayoría por estudiantes universitarios, dejando como saldo dos jóvenes muertos y otros cinco 
lesionados de gravedad, así como millonarios destrozos a varios vehículos que se encontraban en 
el sitio. 
Nº 1.442. Mérida, lunes 31 de marzo de 2008, p.32. 

 
99. Luis Enrique Molina. Alcalde de Chacao vino a apoyar a Lubín Díaz y a la nueva FCU. 

Para el Alcalde de Chacao, Leopoldo López, el triunfo de la unidad opositora en la Universidad 
de Los Andes, trascendental en esta política y a escala nacional, es demostración de un nuevo 
liderazgo. Explicó que este triunfo representa “”un nuevo liderazgo, democrático, alternativo, 
que le está hablando al país del futuro”.  
Nº 1.443. Mérida, martes 01 de abril de 2008, p.3. 

 
100. Luis E. Molina. Presentados aspirantes al Consejo Universitario.  

El 9 de abril son las elecciones decanales y de los representantes profesorales al Consejo 
Universitario, y en el marco de este proceso se presentó la plancha Compromisos Universitarios.  
Nº 1.443. Mérida, martes 01 de abril de 2008, p.3. 

 
101. ULA ocupa primacía en sus 223 años de fundada. 

Hubo celebración de los actos centrales de la Universidad de Los Andes este lunes 31 de marzo, 
luego de su 223 aniversario, cumpliendo el pasado 29 de marzo, como corresponde, “La cual 
mantiene su lugar no solo de primacía, sino de primeros lugares, con más de 70 programas de 
pregrado, 170 de especialización, maestrías y doctorados”, aseveró el Rector Léster Rodríguez. 
Detalló, sin obviar los núcleos de El Vigía, Tovar y en los Pueblos del Sur y la esperanza en el 
Páramo.  
Nº 1.443. Mérida, martes 01 de abril de 2008, p.19. 

 
102. Lucharé por la democracia, libertad y autonomía universitaria. 

La nueva Presidenta de la Federación de Centros Universitarios, Liliana Guerrero, llamó, en el 
acto de juramentación, “a defender la democracia, la libertad y la autonomía universitaria, a 
luchar por las reivindicaciones estudiantiles, aumento del número de becas (llevar su monto a la 
mitad del sueldo mínimo), consolidar la unidad del movimiento estudiantil, fortalecer el 
Parlamento Nacional de Estudiantes y Jóvenes, y optar por más victorias en las restantes casas 
de estudios superiores”.  
Nº 1.443. Mérida, martes 01 de abril de 2008, p.19. 

 
103. Vicerrector puso en servicio módulo de atención odontológica.  

Como parte de la actividad de extensión de la Facultad de Odontología de la Universidad de Los 
Andes, el Vicerrector Académico y candidato a Rector, Humberto Ruiz Calderón, puso en 
servicio este martes un módulo de atención odontológica en la urbanización Santa Juana, que 
será atendido por profesores y estudiantes de nuestra máxima casa de estudios.  
Nº 1.444. Mérida, miércoles 02 de abril de 2008, p.7. 

 
104. María de los Ángeles Pérez. Retroactivos de personal de la ULA cancelarán esta semana. 
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Las direcciones de Personal, de Presupuesto y de Finanzas, encargadas de todo lo concerniente a 
los pagos de los trabajadores universitarios, están culminado el proceso que conduzca a la 
cancelación para realizar los respectivos depósitos a fines de esta semana, a objeto de que el 
personal de la Universidad de Los Andes beneficiario en el proceso de reclasificación 2006 y 
207 reciban los respectivos pagos, ya que eran más de 8 años que no se realizaba un proceso de 
reclasificación del personal y en esta gestión rectoral se retomó garantizarles este derecho a sus 
trabajadores.  
Nº 1.444. Mérida, miércoles 02 de abril de 2008, p.7. 

 
105. ULA arrasó en el XIV Festival de El Silbón. 

Enrique Sánchez, participantes en el XIV Festival de El Silbón, celebrando en Guanare, dijo que 
los estudiantes y el personal de la ULA participaron en el evento junto a 15 delegaciones, 4 de 
Colombia y 11 de Venezuela. Mérida arrasó y se trajo 11 galardones, 7 silbones de oro y 4 de 
plata.  
Nº 1.444. Mérida, miércoles 02 de abril de 2008, p.8. 

 
106. Mariano Salcedo. La ULA no puede perder su carácter institucional. 

Soy candidato a Vicerrector Académico rumbo a las elecciones de autoridades de la Universidad 
de Los Andes, a desarrollarse el 5 de junio, “dicha decisión tomada sobre la base del Reglamento 
de la Institución y la Ley de Educación, documentos que le dan libertad y soberanía para la 
postulación como candidato a autoridad, ya que defiendo la tesis de nuestra casa de estudios, no 
puede abandonar su carácter institucional”. Dijo el profesor Hugo Leiva.  
Nº 1.444. Mérida, miércoles 02 de abril de 2008, p.19. 

 
107. Rubén Darío Fernández. Plan de vivienda avanza satisfactoriamente. 

El 31 de marzo, fue introducido el proyecto definitivo en la Gerencia de Planificación Urbana de 
la Alcaldía del Municipio Libertador, tras haber cumplido todos los requisitos necesarios 
solicitados por este organismo oficial, para la solicitud del permiso de construcción que 
permitirá dar inicio a os trabajos del desarrollados por este organismos oficial, para la solicitud 
del permiso de construcción que permitirá dar inicio a los trabajos del desarrollo habitacional 
ULA-La arenita, programa que adelanta la Comisión de Vivienda, adscrita al Vicerrectorado 
Administrativo de la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.444. Mérida, miércoles 02 de abril de 2008, p.19. 

 
108. Lenny Aldana. “Nueva sede para Odontología no se puede postergar más”. 

El candidato a Rector de la ULA y actual Vicerrector Académico de nuestra máxima casa de 
estudios, Humberto Ruiz Calderón este miércoles, en reunión con los profesores de Clínica 
Integral del Adulto, del Departamento de Restauración de la Facultad de Odontología expuso 
que“ La Facultad ha crecido por lo que es necesario construirle nuevos espacios y también darse 
el ingreso de nuevos profesores, contenidos económicos, espacios para laboratorios y prácticas; 
en ese sentido hago la propuesta para la Facultad de Odontología”.  
Nº 1.445. Mérida, jueves 03 de abril de 2008, p.7. 

 
109. SOULA condecorará a obreros con años de servicio.  

El Secretario de Prensa y Propaganda del Sindicato de Obreros de la ULA (SOULA), Ulises 
Márquez, invita a los obreros que cumplan 10, 15, 20 y 25 años de servicio, al acto protocolar de 
entrega de botones, medallas y diplomas en el Aula Magna.  
Nº 1.445. Mérida, jueves 03 de abril de 2008, p.8. 

 
110. Reforestaciones deben tecnificarse por el bien de la humanidad. 

Todos los países deben abocarse al estudio forestal porque ante la escasez del agua y la merma 
de los recursos forestales en el mundo, está la constante denuncia de los científicos; de ahí es que 
debe insistirse en llegar a lo último del conocimiento, para cooperar con otros países y planificar 
reforestaciones, donde redunde el tecnicismo, para tener un gigantesco parque para la 
humanidad, aseveró el Rector Léster Rodríguez en la inauguración del IV Congreso Forestal 
Latinoamericano.  
Nº 1.445. Mérida, jueves 03 de abril de 2008, p.19. 

 
111. Mariano Salcedo. Gerencia y solidaridad propuesta para Forestal. 
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El programa de gestión decanal que propone el profesor Darío Garay “se fundamenta en la 
actividad académica, donde estén presentes los valores éticos y morales que sirvan de sustento y 
de confianza mutua y al trabajo creador, que se necesitan en estos tiempos de transformación”. 
Mi acción de gobierno, explico Garay, se basará en una metodología de trabajo fundamentada 
sobre los pilares del quehacer institucional, la docencia, la investigación y la extensión, con 
criterios de autonomía, calidad académica y compromiso social.  
Nº 1.445. Mérida, jueves 03 de abril de 2008, p.19. 

 
112. José Rafael Maldonado: Estudiantes del núcleo ULA Tovar cuentan con seguro de 

Hospitalización, Cirugía y Maternidad. 
Recientemente se firmó el convenio entre la Universidad de Los Andes y la clínica Roa de Tovar 
para ofrecer a los 230 estudiantes, que actualmente hacen vida universitaria en el Núcleo ULA 
Tovar, de los servicios de hospitalización, cirugía y maternidad y otras especialidades. La 
información la dio a conocer Indalecio Guerrero, Coordinador del Comité Pro Extensión 
Universitaria de la ULA para Tovar, éste ha sido un trabajo de más de 8 meses en busca del 
bienestar del estudiantado del núcleo Tovar.  
Nº 1.445. Mérida, jueves 03 de abril de 2008, p.22. 
 

113. John Bahoque. Imputaron homicidio intencional en muerte de los estudiantes. 
El Fiscal I del Ministerio Público, Hugo Quintero, presentó ayer acusación contra el joven Iván 
Machado (23), por el delito de homicidio intencional contra los jóvenes Juan Manuel Ussher 
(26), quien cursaba el último semestre de Ingeniera de Sistemas en la Universidad de Los Andes, 
y su novia, Adriana Rodríguez Serrano (31), quien estudiaba el último año de Educación 
Preescolar en la UPEL. Iván Darío Machado Páez, presuntamente ebrio y a exceso de velocidad 
con s vehículo, perdió el control del volante, saltó la isla e impactó contra el grupo de 
muchachos.  
Nº 1.445. Mérida, jueves 03 de abril de 2008, p.32. 

 
114. Javier Jeréz. FCU llama a participar en la caminata del silencio. 

Directivos de la Federación de Centros Universitarios y miembros del movimiento 13 de Marzo 
invitan a los estudiantes a la caminata del silencio, ante la muerte trágica de Juan Manuel Usher 
y Adriana Rodríguez, a realizarse el venidero 10 de abril, desde los estacionamientos de FACES.  
Nº 1.446. Mérida, viernes 04 de abril de 2008, p.19. 

 
115. Mariano Salcedo. Consejo Universitario debe ser garante del rescate de la Universidad de Los 

Andes. 
El Consejo Universitario como órgano máximo de gobierno de la institución en la toma de 
decisiones, debe ser garante de rescatar la Universidad autónoma, popular y democrática, 
concepto que por su amplitud se ha debilidad en los últimos años, afirmó el profesor Alirio 
Liscano, candidato al CU.  
Nº 1446. Mérida, viernes 04 de abril de 2008, p.19. 

 
116. John Bahoque. Rector de la ULA recuperó autobús secuestrado.  

Estando de gira como candidato a la Gobernación del Estado Mérida, el Rector de la 
Universidad de Los Andes (ULA), Léster Rodríguez, localizó en horas de la tarde de ayer el 
autobús 409 de esa casa de estudios, que fue secuestrado hace algunos meses por presuntos 
estudiantes de la misma.  
Nº 1.446. Mérida, viernes 04 de abril de 2008, p.31. 

 
117. John Bahoque. Privado de Libertad imputado en muerte de los 2 estudiantes. 

Luego de tres días se audiencias de flagrancia contra el comerciante Iván Machado, ayer 
finalmente en un nuevo acto convocado en el Circuito Judicial de Mérida, este ciudadano fue 
privado de libertad por la magistrada Irlanda Quintero, luego de escuchar los cargos presentados 
por la Fiscal Tercera del Ministerio Público, Sonia Zerpa, quien mantuvo la acusación de 
homicidio intencional con doble eventual. 
Nº 1.446. Mérida, viernes 04 de abril de 2008, p.32. 

 
118. Javier Jeréz. Más de mil familias son beneficiarias por contratos de la ULA. 



 
 

80 
 

Siguiendo los pasos regulares, esta estructura presupuestaria fue aprobada por el Consejo 
Universitario el 10 de marzo de 2008, dijo Oswaldo Zambrano, Jefe Central de Recursos 
Humanos de Personal de la Universidad de Los Andes. Destacó Zambrano, que el 12 de marzo 
la Dirección de Presupuesto consignó a la Dirección de Personal informalmente los códigos 
necesarios (acción centralizada, clasificador presupuestario de egresos) para elaborar los 
contratos correspondientes para este año.  
Nº 1.447. Mérida, sábado 05 de abril de 2008, p.19. 

 
119. Javier Jeréz. DCU respalda candidatura de Alfredo Angulo a Decano en Educación. 

La apertura de nuevos pensum para las diferentes carreras de la Facultad de Humanidades y 
Educación, más la modernización de una verdadera Escuela de Educación Física, son partes de 
la propuesta y proyectos del profesor Alfredo Angulo para aspirar el Decanato de dicha 
dependencia; de ahí el respaldo de parte de los dirigentes y la militancia de la Democracia 
Cristiana Universitaria, dijo José Ignacio Chuecos, estudiante de la Escuela de Historia.  
Nº 1.447. Mérida, sábado 05 de abril de 2008, p.19. 

 
120. CAMIULA llevó atención médica a 226 habitantes de Piñango. 

El Centro de Atención Médico Integral de la ULA (CAMIULA), realizó el primer operativo 
médico-odontológico del año 2008 en la población de Piñango del municipio Miranda, para 
prestar atención a 226 pacientes entre niños y adultos.  
Nº 1.449. Mérida, lunes 07 de abril de 2008, p.19. 

 
121. Luis Enrique Molina. Mario Bonucci ganaría Rectorado de la ULA con amplio margen. 

A escasos dos meses para las elecciones de autoridades universitarias, la empresa Doxa 
Consultores C.A. entregó el resultado de una encuesta realizada a una muestra representativa de 
la comunidad universitaria, conformada por profesores activos y jubilados, a quienes se preguntó 
su preferencia entre los tres principales candidatos que aspiran al Rectorado de la Universidad de 
Los Andes, periodo 2008-2012, de los cuales pasarían dos a la segunda vuelta, resultando 
preferida la candidatura de Bonucci R. 
Nº 1.450. Mérida, martes 08 de abril de 2008. Nº 1450, p.3. 

 
122. Rector encargado suspendió sesión del CU. 

Ejerciendo su autoridad como Rector encargado y por el respeto que se merece el recinto 
universitario, el Vicerrector Académico de la Universidad de Los Andes, Humberto Ruiz 
Calderón, se vio en la necesidad de suspender el Consejo Universitario del día de ayer en virtud 
de ayer en virtud de que no estaban dadas las condiciones para continuar.  
Nº 1.450. Mérida, martes 08 de abril de 2008, p.7. 

 
123. Mariano Salcedo. Gestión de Jehyson Guzmán desmanteló la FCU. 

La nueva Presidenta de la Federación de Centros Universitarios, Liliana Guerrero, recibió una 
sede de la FCU “totalmente desmantelada de parte del ex Presidente Jehyson Guzmán, 
presentando la misma deterioro total de las instalaciones, muy descuidadas y sucias.  
Nº 1.450. Mérida, martes 08 de abril de 2008, p.19. 

 
124. Javier Jeréz. Cupo de estudiantes universitarios es sinónimo de calidad. 

Aun cuando los procesos de admisión en las universidades fueron eliminados por Decreto 
Presidencial, la Universidad de Los Andes seguirá ejerciendo sus derechos legales en cuanto a la 
determinación del cupo de estudiantes universitarios que pueden ingresar para mantener un 
proceso de calidad, ya que la Constitución prevé que se requiere una serie de aptitudes 
vocacionales que deben ser incorporadas a la prueba de admisión, dijo José Andérez, 
precandidato a la Secretaría.  
Nº 1.450. Mérida, martes 08 de abril de 2008, p.19. 

 
125. Javier Jeréz. Cobro de PINA perjudica al estudiantado. 

El cobro de la prueba de la Selección Interna (46 bolívares fuertes o 46 mil bolívares, 
equivalente a una UT) de la Universidad de Los Andes, debe ser eliminado, porque aparte de ser 
perniciosa y que va en detrimento de la juventud venezolana, está contraviniendo una decisión 
anterior del Consejo Nacional de Universidades.  
Nº 1.450. Mérida, martes 08 de abril de 2008, p.19. 
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126. Javier Jeréz. Fuerza Bolivariana Universitaria visita dependencias de la ULA. 

Con la finalidad de conocer las necesidades y carencias de las diferentes facultades y núcleos 
académicos de la Universidad de Los Andes, el equipo que aspira dirigir los destinos de dicha 
casa de estudios, de la Fuerza Bolivariana Universitaria, viene realizando una serie de visitas a 
las dependencias de nuestra casa de estudios.  
Nº 1.450. Mérida, martes 08 de abril de 2008, p.21. 

 
 
127. MES demuestra ignorancia supina sobre recursos para pruebas internas. 

A juicio del Rector Léster Rodríguez, el representante del Ministerio de Educación Superior ante 
el CU demuestra ignorancia supina, y no sabe lo que dice, porque es totalmente falso que el 
Ministerio desembolse recursos para la realización de las pruebas internas de la universidad.  
Nº 1.451. Mérida, miércoles 09 de abril de 2008, p.19. 
 

128. Dirigentes estudiantiles invitan a ejercer el derecho al voto. 
Ante la realización de las elecciones para escoger los decanos de las diferentes facultades y 
representantes de los diferentes movimientos que hacen vida en nuestra máxima casa de 
estudios, invitan a los bachilleres a ejercer el derecho sagrado y universal del ejercicio al voto, 
dijo Roger Rosario, estudiante de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, así como del 
movimiento Observatorio Estudiantil.  
Nº 1.451. Mérida, miércoles 09 de abril de 2008, p.19. 

 
129. Javier Jeréz. ULA eligió nuevos decanos. 

Tal y como estaban programadas las elecciones para escoger decanos y los representantes al 
Consejo Universitario en la Universidad de Los Andes, las mismas resultaron todo un éxito y 
solo irán de segunda vuelta a los candidatos de Farmacia, Odontología y del Núcleo “Rafael 
Rangel” de Trujillo.  
Nº 1.452. Mérida, jueves 10 de abril de 2008, p.19. 

 
130. “La Autonomía universitaria nos garantiza la pluralidad”. 

Con su propuesta en defensa de la autonomía de la universidad y la participación plural de 
pensamiento en la institución, la actual Decana de la Facultad de Ciencias y candidata a 
Vicerrectora Académica de la ULA, Patricia Rosenzweig, felicitó la iniciativa de realizar un foro 
con todos los que aspiran dirigir académicamente el destino de nuestra máxima casa de estudios.  
Nº 1.453. Mérida, viernes 11 de abril de 2008, p.7. 

 
131. Javier Jeréz. Luis Loaiza el más votado al Consejo Universitario. 

Guido Ochoa, Francisco Brito, Luis Teneud, Luis Loaiza (el más votado)y Pedro Montilla, 
resultaron electos como representantes ante el Consejo Universitario, luego del proceso electoral 
del miércoles 9 de abril, y después de emitida esta información este jueves, 10 del presente mes, 
dijo Armando Buccé, Secretario de la Comisión Electoral de la Universidad de Los Andes. 
Loaiza, agregó Buccé, encabezó la votación con un total de 359 puntos sobre Luis Teneud, quien 
logró 269, Pedro Montilla 230, Francisco Brito con 215 y Guido Ochoa con 214 votos.  
Nº 1.453. Mérida, viernes 11 de abril de 2008, p.19. 

 
132. Javier Jeréz. APULA realizará foros con candidatos al equipo rectoral. 

La Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes, Seccional de Profesores Jubilados, 
hace del conocimiento público el cronograma de foros con los candidatos que aspiran integrar el 
equipo rectoral de la ULA para el periodo 2008-2012, dijo Luis Loaiza Rincón, Presidente de 
APULA.  
Nº 1.453. Mérida, viernes 11 de abril de 2008, p.19. 

 
133. Se ofrecen becas para estudiar en la India. 

La Embajada de India en Venezuela, la Dirección de Relaciones Internacionales (DIORI), y el 
Centro de Estudios de África y Asia “José Manuel Briceño Monzillo” (CEAA) de la Universidad 
de Los Andes, hacen del conocimiento público que la División y Cooperación Económica y 
Tecnológica (ITEC por sus siglas en inglés), ofrece una serie de becas dirigidas a las áreas de 
Educación, Comunicación, Ingeniería de Sistemas y Telecomunicaciones, Farmacia, Gerencia 
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Pública, Estudios de Desarrollo y otros, a realizarse en India, dijo Hernán Lucena, Director del 
CEAA.  
Nº 1.453. Mérida, viernes 11 de abril de 2008, p.19. 

 
134. Estudiantes y taxistas protestaron por suministro de gasolina. 

Estudiantes universitarios y taxistas protestaron en Táchira para exigir la regularización en el 
suministro de gasolina en la entidad federal. Los jóvenes salieron a reclamar en las avenidas 
Carabobo y España, en vista de que el problema con el combustible tiene ya once días. Los 
estudiantes dijeron que los verdaderos culpables de este problema de fuga de combustible son 
“el Presidente y el Gobernador del Estado”, y los instaron a renunciar si “no son capaces de 
resolver esto”. Además, indicaron que no van a dejar las protestas de calle “hasta que se venda 
gasolina a todos los tachirenses”.  
Nº 1.453. Mérida, viernes 11 de abril de 2008, p.30. 

 
135. John Bahoque. Condenado a 12 años profesor de la ULA. 

El juez Antonio Esser, del Circuito Judicial de Mérida, sentenció a 12 años de presidio al 
profesor Roger Gotopo Petit, del Núcleo Trujillo de la Universidad de Los Andes (ULA), por el 
homicidio del abogado César Eduardo Briceño, quien también era docente de ese Núcleo y 
Coordinador del Circuito Judicial en la vecina entidad.  
Nº 1.453. Mérida, viernes 11 de abril de 2008, p.32. 

 
136. Javier Jeréz. Manuel Hernández tuvo excelente receptividad en Núcleo de Táchira. 

Como parte de su campaña de atención a inquietudes y planteamientos de sectores que forman 
parte de la Universidad de Los Andes, Manuel Hernández, candidato a Rector, cumplió una 
exitosa visita al Núcleo Universitario de Táchira “Pedro Rincón Gutiérrez”, donde se reunió con 
representantes profesorales y estudiantiles; así mismo, cumplió con un derecho de palabra en el 
Consejo de Núcleo.  
Nº 1.454. Mérida, sábado 12 de abril de 2008, p.19. 

 
137. Javier Jeréz. Gerardo Moreno se reunió con aspirantes al Programa Fray Juan Ramos. 

Como Decano de la Facultad de Medicina de la Universidad de Los Andes y como docente 
preocupado por el ingreso estudiantil, Gerardo Moreno sostuvo un encuentro con un grupo de 
aspirantes a ingresar a nuestra máxima casa de estudios por medios del programa “Fray Juan 
Ramos de Lora”. Este grupo de estudiantes aspira ingresar a la universidad para cursar diferentes 
disciplinas en el área de las ciencias de la salud.  
Nº 1.454. Mérida, sábado 12 de abril de 2008, p.19. 

 
138. “Onda Universitaria” arribo a su tercer aniversario. 

El programa institucional radial del Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes 
“Onda Universitaria”, arribó el lunes 14 de abril a su tercer año ininterrumpido en el aire a través 
de las ondas hertzianas de 107.7 ULA FM. Al llegar a tan importante fecha el Vicerrector 
Académico de la ULA, Humberto Ruiz Calderón, agradeció al equipo de producción y de 
periodistas que ayudan con la información y a toda la cantidad de profesores, empleados y 
estudiantes que han participado a lo largo de estos tres años en el programa.  
Nº 1.457. Mérida, martes 15 de abril de 2008, p.7. 

 
139. JavierJeréz. Consejo Universitario reestableció en su cargo a profesora Clara Godoy. 

La decisión del Consejo Universitario de reestablecer en su cargo a la profesora Clara Godoy, en 
la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, se pone a tono con el momento histórico que vive el 
país, respetando la seguridad de los profesores de la Universidad de Los Andes, aseveró la 
profesora Raiza Ojeda de Ilija, representante de los profesores ante el CU. Se sienta precedente 
con este caso en el seno del CU al rechazar una jubilación de oficio, la cual había sido aprobado 
por la facultad, aprobándose en esta oportunidad de parte del Consejo un informe del Consejo 
Jurídico Asesor, en el que se declara nula la decisión de la facultad por usurpación de funciones 
y por haberse dado una interpretación a la jubilación. 
Nº 1.457. Mérida, martes 15 de abril de 2008, p.19. 

 
140. Javier Jeréz. Farmacia, Odontología y Trujillo a segunda vuelta. 
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Para este día se espera conocer en segunda vuelta electoral los nuevos decanos de las facultades 
de Farmacia, Odontología y del Núcleo Académico Rafael Rangel de Trujillo, dijo Armando 
Buccé, Secretario de la Comisión Electoral de la Universidad de Los Andes, en la que se 
disputaran la mayoría de los votos.  
Nº 1.458. Mérida, miércoles 16 de abril de 2008, p.19. 

 
141. Javier Jeréz. Buenas prácticas de almacenamiento y distribución de medicamentos. 

Del 24 al 26 de abril se desarrollará en Mérida el Taller Internacional sobre Buenas Prácticas y 
Almacenamiento y Distribución de Medicamentos, facilitado por Elizabeth Martínez, química, 
farmacéutica y bióloga, de la empresa Terrafarma de México, dijo Adriana Gutiérrez Mendoza, 
integrante del comité organizador del evento. Esta actividad, detalló Gutiérrez, cuenta con el 
auspicio del Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes y de la empresa Capto 
de Venezuela.  
Nº 1.458. Mérida, miércoles 16 de abril de 2008, p.19. 

 
142. Patricia Rosenzweig en la preferencia del electorado ulandino. 

La actual Decana de la Facultad de Ciencias y candidata a Vicerrectora Académica a de la 
Universidad de Los Andes, Patricia Rosenzweig, se ubica en la preferencia del electorado 
profesoral según un reciente sondeo de opinión realizado el miércoles 9 de abril, fecha cuando se 
llevó a cabo el proceso comicial para designar a los decanos y representantes profesorales. El 
sondeo fue preparado por la Encuestadora Desarrollo Organizacional en todas las facultades en 
donde el 33.9 % se inclinaron a favor de la candidata Rozenzweig y el 29.1 % para su más 
cercano contendor. 
Nº 1.458. Mérida, miércoles 16 de abril de 2008, p.22. 

 
143. II Juegos Mancomunados esperan por 10 mil participantes. 

Luis López, Coordinador General de los II Juegos Mancomunados, informó que por decisión de 
estudiantes y autoridades de deportes, se acordó que cada escuela o Centro de Estudiantes de la 
Universidad de Los Andes tendrán sus representantes en los deportes de conjunto que tomarán 
parte en los II Juegos Mancomunados, que tienen previsto arrancar a mediados de mayo, 
agregando que eso hace prever que se cumplirán las metas establecidas en principio de llegar a 
10 mil inscritos en total, ya que hay participación por parte de prácticamente de todas las 
comunidades de la ciudad de Mérida y ahora con la inscripción de lo que tiene que ver con los 
equipos de la ULA.  
Nº 1.459. Mérida, jueves 17 de abril de 2008, p.18. 

 
144. Javier Jeréz. Oriana Morales soberana de la ULA. 

Por todo lo alto se celebró el 14 de abril la elección de la Reina de la Universidad de Los Andes 
2008, en la cual resultó favorecida Oriana Morales, estudiante de Química en la Facultad de 
Ciencias, quien además obtuvo la banda de Miss Elegancia y Chica Esika, recibiendo la misma 
de Léster Rodríguez Flor Rodríguez, en un show realizado en la sala Gonzalo Picón Febres del 
Centro Cultural Tulio Febres Cordero. 
Nº 1.459. Mérida, jueves 17 de abril de 2008, p.19. 

 
145. Javier Jeréz. No soy candidata del chavismo. 

A juicio de la profesora Patricia Rosenzweig, actual Decana de la Facultad de Ciencias y 
candidata al Vicerrectorado Académico dijo que “no soy la candidata del chavismo y debo dar a 
conocer que el pasado 2 de diciembre vote por el NO porque soy demócrata, pluralista, no 
abstencionista y nadie ni nada me limitará a seguir practicando estos principios.”  
Nº 1.460. Mérida, viernes 18 de abril de 2008, p.19. 

 
146. Javier Jeréz. Victoria del Consejo Universitario es la mejor encuesta de los profesores. 

Guido Ochoa, representante de la plancha de la Fuerza Bolivariana Universitaria, dijo que el 
triunfo de esta plancha con un total de mil 351 votos, no solo los coloca como la plancha más 
votada, sino como elemento fundamental para expresar que este hecho es la mejor encuesta que 
presentan los profesores. Por eso su invitación es para los profesores ordinarios, titulares, 
jubilados y egresados para que se sumen a la participación electoral del 5 de junio cuando se 
elegirán las nuevas autoridades de la ULA.  
Nº 1460. Mérida, viernes 18 de abril de 2008, p.19. 
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147. Mariano Salcedo. Bonomie, Brown y Luna decanos de Odontología, Trujillo y Farmacia. 

El miércoles 16 de abril, se desarrollaron los comicios de la segunda vuelta en las facultades de 
Farmacia y Bioanálisis, Odontología y en el Núcleo Académico de Trujillo, donde obtuvieron 
los decanatos de las facultades mencionadas los profesores Rafael Luna, Justo Miguel Bonomie 
y Eric Brown, respectivamente. 
Nº 1.460. Mérida, viernes 18 de abril de 2008, p.19. 

 
 
 
148. ULA cuenta con Laboratorio de Isótopos Naturales del Agua. 

El Vicerrector Académico de la ULA y candidato a Rector, Humberto Ruiz Calderón, inauguró 
ayer en los espacios del Centro Interamericano de Desarrollo e Investigación Ambiental y 
Territorial un Laboratorio de Isótopos Naturales del Agua el cual fue donado por la Agencia 
Internacional de Energía Atómica, con sede en Ginebra, y que tendrá gran utilidad para los 
organismos que se dedican a la gerencia del agua a nivel nacional y para las empresas que 
trabajan con la generación de electricidad, así como en el campo de la investigación. 
Nº 1.461. Mérida, sábado 19 de abril de 2008, p.7. 

 
149. Javier Jeréz. Prioridad: Revisión de condiciones socioeconómicas de estudiantes. 

El candidato a Secretario de la ULA, Gerardo Moreno, estima que los factores socioeconómicos 
tienen mucho peso en el desarrollo de una carrera, por ello propone como prioritario revisarlos y 
atenderlos de manera efectiva a los nuevos bachilleres al ingresar a la ULA. 
Nº 1.461. Mérida, sábado 19 de abril de 2008, p.19. 

 
150. Javier Jeréz. Necesitamos una universidad con equidad y responsabilidad. 

Manuel Hernández, candidato a Rector de la Universidad de Los Andes, considera que los 
universitarios están preocupados por no poder responder ante su responsabilidad institucional de 
manera eficiente y satisfactoria, ya que están pasando por situaciones muy críticas que se 
expresan en el enfrentamiento en común de problemas de equidad, de eficiencia interna, de 
calidad y pertinencia de competividad e innovación de sus ofertas académicas y ciertamente 
problemas de financiamiento de todo el subsistema de educación superior.  
Nº 1.461. Mérida, sábado 19 de abril de 2008, p.19. 

 
151. Acciones concretas a corto plazo formula Bonucci. 

El profesor Mario Bonucci, candidato a Rector de la Universidad de Los Andes, dentro de su 
propuesta de gestión, presenta acciones concretas a corto plazo que serán aplicadas por él y su 
equipo de trabajo, ajustados a las necesidades y requerimientos de la comunidad universitaria, 
contribuyendo a un verdadero desarrollo institucional a tono con la nueva realidad del país. Dijo 
que con las acciones a corto plazo se refiere a problemas puntuales que no requieren reflexión 
sino acción, que a su juicio, el principal problema es la reposición de personal. 
Nº 1.462. Mérida, domingo 20 de abril de 2008, p.19. 

 
152. Acordaron pago de anticipos por fecha de ingresos. 

El profesor Mario Bonucci, Vicerrector Administrativo de la Universidad de Los Andes, se 
reunió con un nutrido número de trabajadores universitarios, conformados por empleados 
administrativos, técnicos y obreros, para definir la estrategia de pagos de los anticipos de 
prestaciones, donde se lograron importantes acuerdos, entre ellos, su cancelación por fecha de 
ingreso del trabajador solicitante.  
Nº 1.462. Mérida, domingo 20 de abril de 2008, p.19. 

 
153. En el Centro Integral de Salud de la Facultad de Ciencias la tarea principal es la prevención. 

La Decana de la Facultad de Ciencias de la ULA, Patricia Rosenzweig, explica que ha querido 
hacer de esta dependencia un espacio que permita a los miembros de la comunidad universitaria 
desarrollar sus actividades de una manera integral. Una de las iniciativas que cristalizó fue en un 
convenio con la Escuela de Enfermería de la Facultad de Medicina de la ULA con la creación de 
un Centro Integral de Salud Enfermería-Ciencias, que cuenta con personal médico y de 
enfermería para brindar atención ante cualquier emergencia.  
Nº 1.463. Mérida, lunes 21 de abril de 2008, p.7. 
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154. Entre ecos de su tiempo fue recordado Antonio Spinetti Dini. 

En el Paraninfo de la Universidad de Los Andes fue presentada la primera obra correspondiente 
a la Serie Biografías, de la Colección Clásicos del Pensamiento Andino de Publicaciones del 
Vicerrectorado Académico de la ULA. La obra inaugural correspondió al doctor Jesús Rondón 
Nucete con su libro “Antonio Spinetti Dini: eco de su tiempo”. Como responsable de la labor 
editorial de su despacho, el Vicerrector Académico y candidato a Rector de la ULA, Humberto 
Ruiz, recordó que Antonio Spinetti Dini fue el poeta más importante de la primera parte del siglo 
XX de Mérida, que expresaba el sentir de la ciudad y del país por medio de sus escritos.  
Nº 1.463. Mérida, lunes 21 de abril de 2008, p.7. 

 
155. CU modificó Reglamento de estudios de Postgrado. 

En su sesión de este lunes, el CU modificó el Reglamento Parcial de Estudios de Postgrado, que 
fuera aprobado el 17 de septiembre de 2004, el cual, en su artículo 37, numeral 2, indicaban que 
a los estudiantes de doctorado se les podía hacer en cursos del mismo nivel, lo que hacía que no 
se tuviera claridad de que los cursos que hubiesen realizado en la maestría pudiesen servir de 
equivalencias con el doctorado. Ahora con una pequeña modificación en el punto que se refería a 
“equivalencias de curso del mismo nivel” a “equivalencias del cuarto nivel” se ha resuelto un 
problema muy complejo que tenía paralizada la graduación de estudiantes en los doctorados de 
Lingüística y de Física Fundamental.  
Nº 1.464. Mérida, martes 22 de abril de 2008, p.7. 

 
156. Apoyar a APULA en el desarrollo de El Crucetal para beneficio de la comunidad de Los 

Guáimaros.  
El proyecto del profesor David Fermín, cuando ejerció el cargo de Presidente de APULA, para 
desarrollar un gran complejo recreacional en la hacienda El Crucetal, propiedad de esta 
organización gremial que agrupa a los profesores de la ULA, tendrá el máximo apoyo de 
Rolando Dugarte Angarita, una vez que reciba la investidura como Alcalde de Campo Elías.  
Nº 1.464. Mérida, martes 22 de abril de 2008, p.7. 

 
157. Javier Jeréz. Ejecutivo debe aclarar muertes en Residencias Domingo Salazar. 

Humberto Ruiz, Vicerrector Académico, dijo que el Ejecutivo Regional debe resolver con 
prontitud las muertes ocurridas en los últimos meses en la Residencias Domingo Salazar, sobre 
todo porque esta situación excede a las residencias como tal, a la Universidad de Los Andes y a 
la ciudad.  
Nº 1.464. Mérida, martes 22 de abril de 2008, p.19. 

 
158. Javier Jeréz. Comisión de Salud funcionará en la FCU. 

A partir del 22 de abril inició labores la Comisión de Salud en la Federación de Centros 
Universitarios en los servicios de Odontología, Rayos X y Oftalmología, por lo cual los 
bachilleres deben exigir su respectiva planilla en la sede de la FCU. Así lo dio a conocer su 
Presidenta, Liliana Guerrero. 
Nº 1.464. Mérida, martes 22 de abril de 2008, p.19. 

 
159. Javier Jeréz. Gerardo Moreno compartió su proyecto en Colegio de Abogados. 

Gerardo Moreno, candidato a la Secretaría de la Universidad de Los Andes, compartió con la 
junta directiva del Colegio de Abogados aspectos referidos a la vida universitaria en general y al 
ejercicio de esta importante profesión, entre ellos la preocupación del gremio en relación a los 
procesos que se viven en la dinámica nacional referentes a la propuesta curricular nacional y 
todas las inquietudes que afectan a gremios de profesionales del Derecho. 
Nº 1.465. Mérida, miércoles 23 de abril de 2008, p.19. 

 
160. Javier Jeréz. SITRAULA invita a sus afiliados a asamblea general en Medicina. 

Directivos, así como personal activo, jubilados y pensionados, del Sindicato de Trabajadores de 
la Universidad de Los Andes, desarrollarán hoy 23 de abril una asamblea general con presencia 
también de representantes de la Federación de Trabajadores de Venezuela, dijo Gladys Sánchez, 
Secretaria General de SITRAULA.  
Nº 1.465. Mérida, miércoles 23 de abril de 2008, p.19. 
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161. Orden “Dr. Pedro Rincón Gutiérrez” a Presidenta de Fundación Polar. 
El Vicerrector Académico de la ULA y candidato a Rector, Humberto Ruiz Calderón, impuso la 
Orden “Dr. Pedro Rincón Gutiérrez, Rector Magnífico” a Leonor Jiménez de Mendoza, 
Presidenta de la Fundación Empresas Polar, en ocasión de celebrar el treinta aniversario de ésta 
y por el aporte valioso que ha brindado a la institución ulandina durante este tiempo, el cual está 
dirigido al fomento y desarrollo de la ciencia por medio del premio “Lorenzo Mendoza Fleury” 
al talento, creatividad y productividad de investigadores venezolanos en el área de la Física, 
Química y Matemáticas.  
Nº 1.466. Mérida, jueves 24 de abril de 2008, p.7. 

 
162. Ciclo de foros en APULA con candidatos a autoridades rectorales de la ULA.  

De cara a las elecciones para elegir las nuevas autoridades rectorales de la Universidad de Los 
Andes, APULA, y su Seccional de Profesores Jubilados, han organizado una serie de foros con 
los candidatos a dichos cargos, según informó Luis Loaiza, Presidente del gremio profesoral. Se 
invita a todos los profesores a participar en este ciclo de foros que se realizarán en el auditorio de 
APULA, de modo de conocer las propuestas de los candidatos.  
Nº 1.466. Mérida, jueves 24 de abril de 2008, p.7. 

 
163. Javier Jeréz. Claustro ratificará autonomía y uninominalidad el 5-J. 

José Antonio Rivas Leone, profesor e investigador de la Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Políticas de la ULA, señaló que en las elecciones del 5 de junio el claustro ratificará su 
condición democrática y autonómica en un clima de armonía donde se escogerán las principales 
autoridades de la máxima casa de estudios.  
Nº 1.467. Mérida, viernes 25 de abril de 2008, p.19. 

 
164. Javier Jeréz. José María Andérez presentó proyecto de gestión a la Secretaría de la ULA. 

En la sede de APULA fue presentado el Programa de Gestión de la Secretaría de la ULA por 
parte del profesor José María Andérez, quien se mostró seguro y a la vez optimista en relación al 
apoyo que está recibiendo del claustro universitario, de los núcleos de Táchira y Trujillo y las 
facultades. 
Nº 1.467. Mérida, viernes 25 de abril de 2008, p.19. 

 
165. Javier Jeréz. “Quiero ser el Rector de todos los universitarios”. 

Siete propuestas centrales destacan el programa de gobierno que presentó Humberto Ruiz como 
aspirante a Rector de la Universidad de Los Andes; estas son: preservación de la naturaleza y 
trayectoria de la ULA, reforzar el liderazgo colectivo e innovador, defensa y consolidación de la 
autonomía, seguridad para sus miembros, derechos de los universitarios, inclusión social y 
calidad de las funciones administrativas.  
Nº 1.467. Mérida, viernes 25 de abril de 2008, p.19. 

 
166. Javier Jeréz. Gestión universitaria debe centrarse en beneficio de la sociedad. 

En la presentación de su candidatura en la sede del Colegio de Médicos, el candidato a Rector 
Mario Bonucci, dijo que cualquiera de las actividades que realizan los universitarios son en 
beneficio de la sociedad, de ahí la importancia de desarrollar un Plan de Desarrollo Institucional 
en base a cuatro lineamientos estratégicos: calidad en la educación, pertinencia social, rendición 
de cuentas y calidad de vida institucional. 
Nº 1.468. Mérida, sábado 26 de abril de 2008, p.19. 

 
167. Javier Jeréz. Secretaría de la ULA debe modernizarse para cumplir su rol. 

La adecuación de la Secretaría de la Universidad de Los Andes a los nuevos tiempos que vive el 
mundo globalizado, la cual permitirá accesible rápida y eficiente en todos los requerimientos 
hacia esa dirección, más la inclusión de los profesores jubilados, sin obviar la verdadera lucha 
por la autonomía, la equidad y el respeto, son aspectos preponderantes de los candidatos a dicho 
cargo, quienes lo dieron a conocer el pasado 24 de abril en la sede de APULA.  
Nº 1.468. Mérida, sábado 26 de abril de 2008, p.19. 

 
168. Javier Jeréz. Índice Nacional de Precios al Consumidor en FACES. 

El 29 de abril se realizará en FACES la conferencia sobre el Índice Nacional de Precios al 
Consumidor, distada por Magaly Figueroa, Coordinadora del Proyecto INPC del BCV, dijo el 
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profesor Raúl Huizzi, Coordinador del Convenio ULA-BCV y Decano de FACES. Dicha 
conferencia es muy importante porque se trata de instrumento que permitirá medir y observar el 
comportamiento de los precios no solo a nivel nacional, sino en diversas ciudades del país.  
Nº 1.469. Mérida, domingo 27 de abril de 2008, p.2. 

 
169. Humberto Ruiz presentó su propuesta como Rector. 

Acompañado por estudiantes, profesores, decanos, ex rectores y amigos, Ruiz Calderón desglosó 
los aspectos que tomará en cuenta durante su próxima gestión de resultar favorecido con el voto 
de los electores. Entre sus propuestas esta la preservación de la naturaleza y trayectoria de la 
Universidad de Los Andes, reforzar el liderazgo colectivo e innovador, la defensa y 
consolidación de la autonomía universitaria, entre otros.  
Nº 1.469. Mérida, domingo 27 de abril de 2008, p.7. 

 
170. Javier Jeréz. Manuel Hernández disertó con estudiantes en Microbiología. 

Manuel Hernández, candidato al Rectorado de la Universidad de Los Andes, compartió con un 
grupo de estudiantes en la cátedra de Microbiología, aspectos relacionados con su propuesta para 
el Rectorado de la casa de estudios. Reconoció la importancia de la labor realizada por los 
estudiantes de las diferentes escuelas que conforman la Facultad de Medicina, así como los 
estudiantes en general que participan en el desarrollo de la continuidad de la vida universitaria.  
Nº 1.469. Mérida, domingo 27 de abril de 2008, p.13. 

 
171. Javier Jeréz. Por ahora SIPRULA no va a paro. 

Carlos Smith, Secretario General de SIPRULA, aseveró que el Sindicato de Profesionales de la 
Universidad de Los Andes no irá a paro, ya que las conversaciones del pliego conflictivo con la 
ULA han mejorado notoriamente, ya que las solicitudes hechas al Director de Personal fueron 
resueltas satisfactoriamente, y serán canceladas en la nómina del mes de junio. 
Nº 1.471. Mérida, martes 29 de abril de 2008, p.19. 

 
172. Javier Jeréz. Candidatos al Equipo rectoral iniciaron masiva inscripción. 

Una avanzada de 8 candidatos al Rectorado, vicerrectorados Académico, Administrativo y 
Secretaría de la Universidad de Los Andes, de diferentes tendencias, realizaron su inscripción 
formal el lunes 28 ante la Comisión Electoral de la ULA. Para el día 29 serán 9 candidatos más 
lo que se inscriban y para el día 30 otros dos candidatos, tal como se presenta en el cronograma 
oficial de la Comisión Electoral. 
Nº 1.471. Mérida, martes 29 de abril de 2008, p.19. 

 
173. Equipo bolivariano rectoral formalizó su inscripción. 

Cumpliendo con las formalidades establecidas por la Comisión Electoral de la Universidad de 
Los Andes, el equipo de candidatos bolivarianos que aspira conducir los destinos de la casa de 
estudios, realizó este martes su inscripción formal para los cargos de Rector, Secretario, 
Vicerrector Académico y Vicerrector Administrativo. Este equipo rectoral está integrado por el 
Dr. Jaime Pefaur, Dr. Enrique Plata, Dr. Heriberto Gómez y Msc. Rómulo Sierra, fueron 
presentados por el Prof. Alirio Liscano, quien aseguró que esta fórmula será la que conduzca la 
Universidad en los próximos años, presentando un proyecto ampliamente discutido por toda la 
comunidad universitaria.  
Nº 1.472. Mérida, miércoles 30 de abril de 2008, p.21. 

 
174. Inscrita candidatura de Hugo Leiva al Vicerrectorado Académico. 

Ante la Comisión Electoral de la Universidad de Los Andes fue inscrita para las próximas 
elecciones de las máximas autoridades de esta casa de estudios, la candidatura al Vicerrectorado 
Académico del Dr. Hugo Leiva. Su programa en general apunta hacia la consolidación de la 
investigación en la Universidad que corrobore, aún más, la posición de vanguardia que tiene esta 
institución entre los diversos centros de enseñanza superior que existen en el país y en América 
Latina en su conjunto. 
Nº 1.472. Mérida, miércoles 30 de abril de 2008, p.21. 

 
175. Manuel Hernández registró su candidatura al Rectorado.  

El Dr. Manuel Hernández asistió junto a su familia a la Comisión Electoral de la Universidad de 
Los Andes para formalizar su candidatura al Rectorado de la máxima casa de estudios. El Dr. 
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Hernández expresó un emotivo discurso con el que agradeció la presencia de su esposa e hijos, 
ya que contando con el apoyo de la familia es muy posible conducir los destinos de una 
universidad que cada día reclama mayor sensibilidad y atención a las urgentes demandas de 
consenso, unidad y rescate de la esperanza. 
Nº 1.472. Mérida, miércoles 30 de abril de 2008, p.21. 

 
176. Javier Jeréz. Mi triunfo en la Secretaría es de todos los universitarios.  

La presencia de la candidatura de Gerardo Moreno a la Secretaría de la ULA, estuvo a cargo del 
Decano electo de Medicina Gerardo Tovitto, quien resaltó las capacidades gerenciales del 
candidato a Secretario. Cumplida una exitosa gestión en el Decanato de la Facultad de Medicina, 
Gerardo Moreno ahora asume el reto de conducir la Secretaría de la Universidad de Los Andes; 
en tal sentido, el 30 de abril inscribió su candidatura ante la Comisión Electoral.  
Nº 1.474. Mérida, viernes 02 de mayo de 2008, p.19. 

 
177. OFISEULA realizará censo a trabajadores universitarios.  

La Oficina de Seguros de la Universidad de Los Andes realizará un censo en su sede el 5 de 
mayo, dirigido a titulares que tengan familiares inscritos en su grupo complementario, a fines de 
consultar el aumento de la póliza a Bs. F. 6.000, lo que viene a representar un beneficio para la 
comunidad universitaria en materia de salud.  
Nº 1.474. Mérida, viernes 02 de mayo de 2008, p.19. 

 
178. Javier Jeréz. ULA debe elegir autoridades sin restricciones.  

Jaime Peafaur, candidato a Rector, dijo que la condición democrática que debe tener la 
Universidad debe pasar indiscutiblemente por abrir las puertas, para que cada uno de los 
miembros de esta casa de estudios elija sus autoridades sin restricciones; de ahí que su propuesta 
y futura acción de gobierno se dividirá en tres ejes básicos: lo conceptual, estructural y funcional 
de la ULA, acción que se cumplirá con el apoyo de los profesores Enrique Plata, candidato al 
Vicerrectorado Académico; Rómulo Sierra, al Administrativo y Heriberto Gómez a la Secretaría.  
Nº 1.475. Mérida, sábado 03 de mayo de 2008, p.19. 

 
179. Berenice Torres. Apoyo a Manuel Dagert como Vicerrector Académico. 

El Dr. Manuel Dagert, hoy con su generosidad y vocación de servicio social, aspira muy 
merecidamente al cargo de Vicerrector Académico de la Universidad de Los Andes; llevando 
una extensión de la Universidad a su parroquia Lasso de la Vega, acercando los proyectos y 
propósitos que allí se establecen hacia la comunidad, que hoy le reconoce su constancia y 
perseverancia en el logro de sus fines, brindándole todo el apoyo.  
Nº 1.476. Mérida, domingo 04 de mayo de 2008, p.3. 

 
180. No hubo irregularidades en reconteo de votos para representantes profesorales.  

El profesor Luis Angulo, candidato a representante profesoral ante el Consejo Universitario, 
declaró sobre lo acontecido en el proceso de reconteo de votos realizado en la Comisión 
Electoral. Luego de haberse cumplido con el proceso electoral para escoger los representantes 
profesorales ante el CU, el profesor Luis Angulo solicitó un reconteo de votos por observar que 
se presumía una irregularidad en un acta. En tal acto estuvieron presentes todos los integrantes 
de las diferentes planchas y todos quedaron conformes con el reconteo; asimismo, en la 
observancia cuando se abrieron las urnas porque presenciaron cómo se revisó cada uno de los 
votos.  
Nº 1.476. Mérida, domingo 04 de mayo de 2008, p.3. 

 
181. Berenice Torres. Denuncian irregularidades en la asignación de materias paralelas.  

Esta irregularidad, en la asignación de materias paralelas, fue hecha por la estudiante Zaida 
Pineda. Ella indica que el informe que le entregó a la Comisión para que fuera consignado ante 
el Consejo Universitario dice que existen estudiantes a quienes se asignó materias paralelas del 
4to. año junto con las pasantías del 5to, ya que la resolución 395 del año 1987 dice que “a los 
alumnos a quienes, para obtener el título, le faltan 22 o menos unidades se les permitirá cursar 
simultáneamente dos materias, incluidas en esas 22 unidades”. Esta bachiller ha tenido que 
recurrir a este medio ya que ha hecho la solicitud de paralelo y le ha sido negada en dos 
ocasiones.  
Nº 1.476. Mérida, domingo 04 de mayo de 2008, p.3. 
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182. Javier Jeréz. Con los profesores jubilados desarrollaré una gestión eficiente. 

La profesora Laura Luciani, candidata al Vicerrectorado Administrativo, reconoce que la opinión 
y la participación de la comunidad de los profesores jubilados en este proceso electoral es 
fundamental por estar conformada por hombres y mujeres de mucha experiencia académica y 
madurez política, que dieron parte muy importante de su vida a la construcción de la 
institucionalidad y en el tránsito por nuestra universidad.  
Nº 1.479. Mérida, miércoles 07 de mayo de 2008, p.19. 

 
183. Profesores jubilados respaldan candidatura de Bonucci. 

A solo un mes de las elecciones que darán a conocer las nuevas autoridades universitarias, se 
realizó una encuesta telefónica de tipo marketing a 380 profesores jubilados, de los cuales el 
51.8% dio su preferencia al profesor Mario Bonucci. 
Nº 1.479. Mérida, miércoles 07 de mayo de 2008, p.19. 

 
184. Javier Jeréz. Universitarios reconocen visión demócrata de Manuel Hernández. 

Con la finalidad de medir otras variables en el proceso electoral de la Universidad de Los Andes, 
la encuestadora Datos y Medios sondeó la opinión del colectivo ulandino, sobre temas como 
eficiencia y valores democráticos, tomando en cuenta que las universidades reclaman un 
escenario de paz, armonía y tranquilidad. Al valorar las gestiones de varios candidatos a Rector, 
que ocupan o han ocupado cargos en la Universidad de Los Andes, el 54.5% reconoció a 
Hernández como el más eficiente, especialmente en su desempeño como Vicerrector Académico.  
Nº 1.480. Mérida, jueves 08 de mayo de 2008, p.19. 

 
185. Hoy inicia juicio por secuestro de ULA TV. 

Hoy se realizará en el Circuito Judicial de Mérida la primera audiencia oral y pública para 
debatir sobre la responsabilidad penal de las personas involucradas en la toma de la sede de ULA 
TV, ubicada en el Centro Comercial Alto Chama. La planta se encuentra tomada por tres 
empleados del canal y un grupo de personas ajenas al mismo. ULA TV sigue saliendo al aire 
pero en condiciones muy precarias, desde la antigua sede del Archivo Histórico en el edificio del 
Rectorado de la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.480. Mérida, jueves 08 de mayo de 2008, p.31. 

 
186. Llamado a Concurso de Oposición. 

La Secretaría de la Universidad de Los Andes hace llamado para varios Concursos de Oposición. 
Las inscripciones serán desde el 19 de mayo del 2008 hasta el 13 de junio del mismo año. 
Nº 1.481. Mérida, viernes 09 de mayo de 2008, p.7. 

 
187. Javier Jeréz. Sistema Nacional de Ingreso debe ser una oportunidad y no un reto.  

Para Manuel Dagert, candidato al Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes, el 
Sistema Nacional de Ingreso que está aupando el Ejecutivo Nacional debe verse como una 
oportunidad y no como un reto; eso sí, rechazando cualquier intento unilateral de parte del 
gobierno de eliminar las pruebas de selección sin tener una alternativa que evite el colapso de 
inclusión de los estudiantes y desmejore la calidad de la enseñanza.  
Nº 1.481. Mérida, viernes 09 de mayo de 2008, p.19. 

 
188. Javier Jeréz. APULA tendrá espacio recreativo en el Núcleo Rafael Rangel.  

Luis Loaiza, Presidente de APULA, anuncio con mucha satisfacción el inicio de los trabajos de 
construcción de un espacio recreativo para los profesores del Núcleo Universitario Rafael 
Rangel. El proyecto implica construir un gran salón con sus respectivas áreas den servicios en 
una zona privilegiada de la zona universitaria.  
Nº 1.481. Mérida, viernes 09 de mayo de 2008, p.19. 

 
189. Bonucci expuso plan de desarrollo institucional. 

El profesor Mario Bonucci, candidato a Rector de la ULA, expuso en el foro con los candidatos 
al Rectorado, en la Facultad de Humanidades y Educación, un plan de desarrollo institucional a 
corto, mediano y largo plazo, que garantiza a los universitarios calidad en la educación, 
pertinencia social, rendición de cuentas y calidad de vida institucional. 
Nº 1.482. Mérida, sábado 10 de mayo de 2008, p.5. 
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190. Llamado a Concurso de Oposición. 

La Secretaría de la Universidad de Los Andes hace llamado a Concursos de Oposición. Las 
inscripciones serán desde el 19 de mayo del 2008 hasta el 13 de junio del mismo año. 
Nº 1.482. Mérida, sábado 10 de mayo de 2008, p.7. 

 
191. Humberto Ruiz se solidarizó con trabajadores del canal universitario. 

Aun cuando se había dicho que sería pública la audiencia de este miércoles, referente al caso del 
secuestro de las instalaciones y equipo del canal televisivo de la Universidad de Los Andes, los 
trabajadores y amigos del medio se tuvieron que conformarse con esperar en los pasillos del 
Circuito Judicial. Se pudo conocer que el juez dispuso que debería tomarse su tiempo para fallar 
decisión. Por su parte, el Vicerrector Académico de la Universidad de Los Andes, Humberto 
Ruiz Calderón, hizo acto de presencia en un acto de solidaridad con los trabajadores de esta 
planta televisiva y reconoció que los últimos seis meses los trabajadores han tenido que laborar 
en condiciones limitadas y difíciles por la decisión de dos personas de secuestrar los bienes y los 
equipos de la ULA.  
Nº 1.482. Mérida, sábado 10 de mayo de 2008, p.14. 

 
192. Javier Jeréz. Humanidades y Educación cuenta con su Fórum-Café. 

Producto de la labor conjunta entre el Decano Francisco Gavidia y el equipo rectoral, se logró la 
consecución del edificio del Fórum-Café, el cual brindará, entre otros servicios, un salón de 
conferencias donde se podrán realizar actos académicos, culturales y otros, así como de cafetín. 
De ahí la importancia de la inauguración del mismo, este 9 de mayo, dijo Olivia Rondón, 
Consejera de la Facultad.  
Nº 1.482. Mérida, sábado 10 de mayo de 2008, p.19. 

 
193. “Seré el Rector para liderar la ULA en los buenos y malos momentos”. 

Humberto Ruiz, actual Vicerrector Académico y candidato a Rector de la ULA, durante su 
participación en el foro organizado en la Cátedra Simón Bolívar de la Facultad de Humanidades 
y Educación afirmó que no espera ser el Rector para cuidar el puesto, sino para liderar a la 
Universidad en sus mejores momentos, aunque las condiciones políticas son muy difíciles pero 
será firme y se enfrentará al entorno cuando se ponga difícil, para que se convierta en propicio 
para la universidad.  
Nº 1.483. Mérida, domingo 11 de mayo de 2008, p.7. 

 
194. Día Internacional de la Enfermera. 

El Centro de Estudiantes de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Los Andes felicita a 
todas aquellas mujeres y hombres, humanitarios, quienes a través del tiempo han ayudado a los 
seres más necesitados y vulnerables, demostrando día a día su apoyo incondicional a la 
conservación de la salud, prevención de las enfermedades, además del crecimiento personal y 
profesional.  
Nº 1.484. Mérida, lunes 12 de mayo de 2008, p.5. 

 
195. Humberto Ruiz presentará mañana libro de su autoría. 

Universidad y Calidad: Experiencia y proyecto, es el título de la Colección Temas Universitarios 
del sello editorial del Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes, que nace 
producto del trabajo de compilación realizado por el Dr. Humberto Ruiz Calderón y la profesora 
Beatriz López de Villarroel. La obra será presentada por el Dr. Benjamín Scharifker, Rector de 
la Universidad Simón Bolívar.  
Nº 1.484. Mérida, lunes 12 de mayo de 2008, p.5.  

 
196. Profesor Eduardo Sánchez: Evolución Histórica y creación de la primera Facultad de 

Enfermería en la ULA. 
Cada 12 de mayo se celebra a nivel mundial el Día Internacional de la Enfermería, dando honor 
a la fecha de nacimiento de Florence Nightingale, heroína inglesa del siglo XIX, considerada la 
madre de la enfermería moderna. La Escuela de Enfermería de la Universidad de Los Andes fue 
creada el 10 de marzo de 1967, con el nombre de Centro Universitario de Estudios de 
Enfermería. Durante las tres últimas décadas se ha constituido como una de las principales a 
nivel nacional. Al adentrarnos en el siglo XXI, pero esta vez como Facultad de Enfermería, 
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siguiendo el desarrollo alcanzado por similares en otros países. Es por ello que este 12 de mayo 
estudiantes, docentes, gremio y un sinfín de personalidades entregarán al Consejo Universitario 
el Proyecto de creación de la Facultad de Enfermería.  
Nº 1.484. Mérida, lunes 12 de mayo de 2008, p.6. 

 
197. APULA celebró en ambiente festivo el Día de la Madre. 

Al ritmo de música mexicana y platos típicos de este país, la Asociación de Profesores de la 
Universidad de Los Andes celebró en ambiente festivo el Día de las Madres, fiesta organizada 
por la Secretaría de Cultura de este gremio. El acto, realizado en el salón de usos múltiples del 
Colegio de Abogados, contó con presencia de profesoras de la ULA que cumplen rol de docentes 
y madres. 
Nº 1.484. Mérida, lunes 12 de mayo de 2008, p.14. 

 
198. Javier Jeréz. Impediremos que el gobierno se apodere de la universidad. 

Laura Luciani, candidata al Vicerrectorado Administrativo, rechazó contundentemente las 
amenazas del gobierno nacional de pretender apoderarse de la ULA. Agregó que las autoridades 
de la ULA no pueden permitir que el autoritarismo y la imposición se apoderen de ésta para 
castrar los sueños y la libertad a quien tienen derecho todos los que la integran, en procura de 
generar conocimientos y en procura de acercarse a la verdad.  
Nº 1.484. Mérida, lunes 12 de mayo de 2008, p.19. 

 
199. Javier Jeréz. Representantes del MES: Suspensión del Consejo Universitario. 

A juicio de Heriberto Gómez, representante del Ministerio de Educación Superior ante el CU, es 
inaudito que la sesión ordinaria del CU haya sido suspendida por la ausencia de casi todo el 
equipo rectoral, exceptuando la Secretaria, Profesora Nancy Rivas. Esto es preocupante ya que 
faltan 4 sesiones para la realización del proceso electoral y están pendientes decisiones como el 
caso de la resolución del no cobro de la Prueba de Selección Interna, lo cual crea un limbo 
jurídico en torno a esta materia, entre otros casos.  
Nº 1.485. Mérida, martes 13 de mayo de 2008, p.19. 

 
200. Javier Jeréz. Universitarios deben ser ejemplo para futuras elecciones del país. 

Mario Bonucci, candidato a Rector de la Universidad de Los Andes, en su encuentro con los 
representantes de los medios dijo que la campaña electoral, que se empezó formalmente el 12 de 
mayo, deberá estar marcada por la unidad, civismo, respeto y tolerancia, sin las acostumbradas 
tácticas que desdicen mucho de los universitarios; por ende, esta campaña debe ser el ejemplo 
con el cual nosotros demos el aporte positivos que requieren todos los comicios de Venezuela.  
Nº 1.485. Mérida, martes 13 de mayo de 2008, p.19. 

 
201. Se debe mantener espíritu universitario durante la campaña. 

Con relación a inicio de la campaña electoral de las elecciones rectorales, el profesor Luis 
Ricardo Dávila expuso que cada uno de los aspirantes a los diferentes cargos y desde cada 
comando de campaña debe actuarse de manera civilizada a la hora de colocar los distintos 
elementos promocionales y publicitarios de la misma, y más aún recordar que una vez terminada 
la jornada cada cual debe proceder a retirar los materiales. 
Nº 1.487. Mérida, jueves 15 de mayo de 2008, p.4. 

 
202. Ciencias de la Salud apuntan al triunfo de Manuel Hernández al Rectorado.  

Tomando en cuenta que desde hace varios años no existe un Rector vinculado a las Ciencias de 
la Salud en la Universidad de Los Andes, un nutrido grupo de profesores ha visto con muy 
buenos ojos la opción que representa la candidatura del Dr. Manuel Hernández para la rectoría 
de la máxima casa de estudios.  
Nº 1.487. Mérida, jueves 15 de mayo de 2008, p.4. 

 
203. Situación climática ambiental discuten en la ULA. 

En la Cátedra Simón Bolívar de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de 
Los Andes, se dio inicio, el pasado martes, al seminario Cambio Climático ¿Hacia un colapso 
global?, cuya actividad está organizada por el Centro de Estudiantes de África y Asia “José 
Manuel Briceño Monzillo”, la Cátedra Libre India Siglo XXI y cuenta con el apoyo de la 
Dirección General de Cultura y Extensión de esta casa de estudios. 
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Nº 1.487. Mérida, jueves 15 de mayo de 2008, p.7. 
 
204. En Secretaría, admisión es principal inquietud de dependencias de la ULA. 

El candidato a la Secretaría de la ULA, Gerardo Moreno, informó que luego de recoger 
impresiones en los estados Mérida, Táchira y Trujillo sobre el proceso electoral y las 
necesidades que tienen las diferentes dependencias sobre los aspectos relacionados a la 
Secretaría, se coincide en que una de las principales inquietudes de la población estudiantil y 
profesoral es el proceso de admisión para las universidades nacionales y la ULA.  
Nº 1.487. Mérida, jueves 15 de mayo de 2008, p.8. 

 
205. Javier Jeréz. I Taller Sistema Educativo Bolivariano y sus Bases Legales. 

Durante el 15 y 16 de mayo se realizará el I Taller Sistema Educativo Bolivariano y sus Bases 
Legales, en el Auditorio Cátedra Simón Bolívar de la Facultad de Humanidades y Educación, 
dijo Juan Sánchez, Presidente de la Asociación de Estudiantes de Matemática de la Universidad 
de Los Andes. 
Nº 1.487. Mérida, jueves 15 de mayo de 2008, p.19. 

 
206. Destruyeron propaganda electoral del profesor Luis Carruyo Pedreáñez. 

El profesor Luis Carruyo P., candidato al Rectorado de la Universidad de Los Andes, manifestó 
su molestia ante la destrucción de la propaganda alusiva a su candidatura, colocada 
estratégicamente en varios lugares de la ciudad de Mérida. Esta modalidad delictiva de destruir 
la propaganda electoral está fuera de la conducta universitaria que debemos exhibir y mantener 
en la contienda electoral, la cual debe ser una campaña de altura y respeto. 
Nº 1.488. Mérida, viernes 16 de mayo de 2008, p.19. 

 
207. Javier Jeréz. Juramentaron Comando Estudiantil con Humberto Ruiz. 

Este jueves quedó juramentado el Comando Estudiantil con Humberto Ruiz, que propulsarán en 
lo que queda de campaña el nombre del candidato para las próximas elecciones de las máximas 
autoridades universitarias. El profesor Ruiz dijo que este grupo lo integran muchísimos 
movimientos estudiantiles y políticos que hacen vida en la universidad. 
Nº 1.488. Mérida, viernes 16 de mayo de 2008, p.19. 

 
208. José Rafael Maldonado. Siguen llegando logros por medio de la Universidad de Los Andes. 

Indalecio Guerrero, integrante de la Comisión Pro extensión del Núcleo ULA Tovar, dijo que ha 
logrado entregarse al Municipio varios proyectos, los cuales van dirigidos a mejorar la calidad de 
vida. Agregó que ha intercedido ante varias facultades para la presentación de proyectos como el 
anteproyecto que contiene la reforma que debe hacerse a La Galera, netamente ambiental y 
temático, el cual tiene la intención de llenar de expectativas a los habitantes de Tovar. 
Nº 1.488. Mérida, viernes 16 de mayo de 2008, p.22. 

 
209. Javier Jeréz. Juramentados nuevos decanos y representantes profesorales de la ULA. 

Tal y como estaba pautado, este viernes fueron juramentados los nuevos decanos y 
representantes profesorales ante el CU de la Universidad de Los Andes, en el Aula Magna de la 
máxima casa de estudios. Este es un acto de reafirmación universitaria, dijo Alirio Lizcano, 
representante profesoral ante el CU, de ahí que nuestra máxima casa de estudios deba recuperar 
su carácter democrático, autónomo y popular.  
Nº 1.489. Mérida, sábado 17 de mayo de 2008, p.19. 

 
210. Javier Jeréz. Candidatos a Rector coinciden en el respeto y la equidad. 

Los cinco candidatos a Rector, Jaime Peaufer, Manuel Hernández, Humberto Ruiz, Mario 
Bonucci y Luis Carruyo, coincidieron plenamente que tanto su campaña y labor, luego de ser 
elegidos como Rector, debe estar caracterizada por el respeto y la equidad, sin obviar otros 
planteamientos generales de cada uno de ellos, opiniones que dieron a conocer en el ciclo de 
encuentro que desarrollo la junta directiva de APULA con los diferentes candidatos a 
autoridades de la ULA. 
Nº 1.489. Mérida, sábado 17 de mayo de 2008, p.19. 

 
211. Jorge Luis Paz. Jubilado de la ULA falleció de manera accidental. 
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En la madrugada de ayer un ciudadano de 69 años de edad falleció de manera accidental, al 
dispararse el arma de fuego, tipo escopeta, cuando intentaba cruzar una cerca de estambre en el 
Kilómetro 12, jurisdicción de la Parroquia Presidente Páez del Municipio Alberto Adriani. La 
víctima respondía al nombre de Rafael Ángel Sarmiento Rondón, residenciado en la Mucuy 
Baja, trabajador jubilado de la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.490. Mérida, domingo 18 de mayo de 2008, p.32. 

 
212. Comité de usuarios de medios exigen devolución de equipos de ULA TV. 

Ana Labrador, representante del comité de usuarios “Merideños en Sintonía”, sostuvo que los 
usuarios de la televisión regional están muy preocupados por la situación que atraviesa ULA TV. 
Agregó que los integrantes de este comité rechazan la solicitud de cerrar el caso del secuestro de 
las instalaciones y equipos de TV canal UHF 22 C.A. (ULA TV), realizada por la Fiscalía ante 
los tribunales merideños, por cuanto es muy evidente que lo que se cometió en la sede central de 
ULA TV fue una flagrante invasión de una instalación universitaria y la toma de unos costosos 
equipos que son propiedad de la ULA.  
Nº 1.491. Mérida, lunes 19 de mayo de 2008, p.31. 

 
213. Javier Jeréz. Autoridades del BCV en apertura de gestión decanal FACES 2008-2011. 

El miércoles 21 de mayo se desarrollará el acto de inicio de gestión decanal del profesor Raúl 
Huizzi, al frente de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales. Esta actividad, resaltó 
Huizzi, es el comienzo de la gestión 2008-2011. Además, contará con presencia de importantes 
miembros de la comunidad universitaria, más los representantes de BCV, Econoinvest, 
Asamblea Nacional, Fedecámaras Mérida y de la Alcaldía del Municipio Libertador. 
Nº 1.492. Mérida, martes 20 de mayo de 2008, p.4. 

 
214. Javier Jeréz. Mérida sede de los IV Juegos Nacionales de Fenasipruv. 

Carlos Smith, Presidente del Sindicato de Profesionales de la Universidad de Los Andes, dijo 
que a partir del martes 20 de mayo, Mérida y la máxima casa de estudios son sede de los IV 
Juegos Nacionales de FENASIPRUV, los cuales contarán con la participación de 600 atletas, 
quienes disputarán los primeros lugares en once disciplinas deportivas.  
Nº 1.492. Mérida, martes 20 de mayo de 2008, p.4. 

 
215. FCU apoya candidaturas de Bonucci, Dagert, Aranguren y Andérez. 

La directiva de la Federación de Centros Universitarios apoyará los nombres de Mario Bonucci, 
Manuel Dagert, Manuel Aranguren y José María Anderez; de ahí su llamado a los compañeros 
estudiantes de los Núcleos Táchira, Trujillo y Mérida, dijo Liliana Guerrero, Presidenta de la 
FCU, quien agregó que estos profesores trabajarán en conjunto con la Federación y garantizarán 
la defensa de la autonomía universitaria. 
Nº 1.492. Mérida, martes 20 de mayo de 2008, p.4. 

 
216. “El país necesita una universidad unida”. 

Como una fiesta universitaria calificó Humberto Ruiz, candidato a Rector de la ULA, el acto de 
toma de posesión de las nuevas autoridades decanales de la máxima casa de estudios. En ocasión 
de presidir tan especial actividad, Ruiz Calderón, señaló que la universidad hoy más que nunca 
necesita a todos los universitarios para que siga siendo espacio para el desarrollo del 
pensamiento crítico y para fortalecer la autonomía universitaria.  
Nº 1.492. Mérida, martes 20 de mayo de 2008, p.7. 

 
217. “Manuel Hernández ha hecho mucho por los núcleos universitarios”. 

El profesor Héctor Maldonado, ex Vicerrector del Núcleo de la Universidad de Los Andes en 
Táchira, mostró su apoyo irrestricto a la candidatura rectoral del Dr. Manuel Hernández, ya que 
fue la única autoridad de la ULA con trabajo de atención a los núcleos; porque los demás se 
desentienden de los núcleos y lamentablemente esto se ha convertido en algo permanente. 
Nº 1.493. Mérida, miércoles 21 de mayo de 2008, p.2. 

 
218. Javier Jeréz. ULA necesita un gobierno equilibrado frente al Estado. 

Alirio Liscano, dirigente de la Fuerza Bolivariana Universitaria, dijo que los candidatos que ellos 
están ofreciendo para el gobierno de la Universidad de Los Andes, integrado por Jaime Pefaur, 
Enrique Plata, Rómulo Sierra y Heriberto Gómez, presentan las mejores credenciales para 
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interactuar con el Estado y dialogar con el Ejecutivo sobre problemas y resolver esta situación de 
una vez por todas. 
Nº 1.493. Mérida, miércoles 21 de mayo de 2008, p.4 

 
219. Javier Jeréz. Casa abierta desde hoy en la Facultad de Arte. 

El movimiento Conclave invita a los universitarios y merideños en general a gran Feria del Arte 
“Casa Abierta”, la cual se desarrollará desde el 21 hasta el 25 de mayo, dijo Pedro Fernández, 
integrante del comité organizador del evento. 
Nº 1.493. Mérida, miércoles 21 de mayo de 2008, p.4 

 
220. Llamado a Concurso de Oposición. 

El Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes, en su sesión ordinaria del 19 de mayo, 
aprobó el llamado a Concurso de Oposición en el Departamento de Derecho Privado en el área 
de Derecho Mercantil I y II, para proveer un cargo a nivel de Instructor a Tiempo Completo para 
la Escuela de Derecho. Las inscripciones serán desde el 26 de mayo hasta el 20 de junio.  
Nº 1.493. Mérida, miércoles 21 de mayo de 2008, p.7 

 
221. Javier Jeréz. Universidad de Los Andes se integraría a la Red de Estudios de Cuarto Nivel de 

Doctorado. 
Armando León, Director del Banco Central de Venezuela, en el acto de protocolización de la 
apertura de la gestión decanal del profesor Raúl Huizzi, de la Facultad de Ciencias Económicas y 
Sociales, dijo que la Universidad de Los Andes formaría parte de la Red de Estudios de Cuarto 
Nivel de Doctorado que se adelantan en el país, los cuales lideran la Universidad Central de 
Venezuela y la del Zulia, ya que la ULA posee material humano, capacidad y, por supuesto, el 
apoyo para llevar a cabo estos proyectos. 
Nº 1.494. Mérida, jueves 22 de mayo de 2008, p.2. 

 
222. Javier Jeréz. No descansaré en mi defensa por la Universidad de Los Andes. 

Laura Luciani Toro, candidata al Vicerrectorado Administrativo dijo estar convencida que los 
actuales dirigentes se han olvidado de lo más preciado que posee la universidad, su gente, la 
comunidad universitaria, por eso su plan de gestión se va a basar en atender a la gente. Dijo que 
buscará la mejor manera de resolver los problemas de los más desatendidos, sobre todo al 
gremio de los profesores jubilados, que se ha visto muy vulnerado al no encontrar solución a los 
problemas de seguridad social, salud y mejoras salariales.  
Nº 1.494. Mérida, jueves 22 de mayo de 2008, p.4. 

 
223. Llamado a Concurso de Oposición. 

El Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes, en su sesión ordinaria del 19 de mayo 
aprobó el llamado a Concurso de Oposición en el Departamento de Derecho Privado en el área 
de Derecho Mercantil I y II, para proveer un cargo a nivel de Instructor a Tiempo Completo para 
la Escuela de Derecho. Las inscripciones serán desde el 26 de mayo hasta el 20 de junio.  
Nº 1.494. Mérida, jueves 22 de mayo de 2008, p.7. 

 
224. José Rafael Maldonado. Núcleo ULA Tovar tiene nuevo Coordinador general. 

José Rafael Prado Pérez, nuevo Coordinador de la Universidad de Los Andes en la zona del 
Mocotíes, dijo que ha comenzado un arduo trabajo con la elaboración de un diagnóstico de todas 
las áreas de servicios con que cuenta esta extensión, para así tener información necesaria para el 
éxito que se requiere a fines de continuar fortaleciendo las carreras en curso y las que están por 
iniciarse, entre ellas la de Educación Física. 
Nº 1.494. Mérida, jueves 22 de mayo de 2008, p.28. 

 
225. Javier Jeréz. Es necesario fortalecer la calidad en la universidad. 

Manuel Hernández, candidato a Rector, considera que la calidad es el primer elemento que debe 
imponerse en las universidades nacionales. En muchos casos la masificación de las 
universidades podría incidir en el deterioro de su calidad docente e investigativa, más aun 
cuando se nota una carencia de recursos para reponer personal jubilado y para consolidar la 
infraestructura de la universidad. 
Nº 1.495. Mérida, viernes 23 de mayo de 2008, p.4. 
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226. Javier Jeréz. Fuerza Bolivariana Universitaria pasará a segunda vuelta. 
Jehyson Guzmán, ex Presidente de la Federación de Centros Universitarios, dijo que UTOPÍA 
78 ratifica su apoyo a los cuatro candidatos del equipo rectoral bolivariano. Agregó que esta 
fórmula es la que reúne los candidatos con las mejores credenciales para dirigir la máxima casa 
de estudios. 
Nº 1.495. Mérida, viernes 23 de mayo de 2008, p.4. 

 
227. Aviso. 

El Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes en uso de las atribuciones que le 
confiere el artículo 26 de la Ley de Universidades acuerda exhortar a todos los candidatos a 
cargos de autoridad universitaria a desarrollar una campaña de discusión clara, profunda y 
respetuosa; rechazar cualquier hecho de violencia que pueda desarrollarse en el curso de esta 
contienda electoral y motivar a toda la comunidad universitaria a participar activamente en este 
proceso electoral.  
Nº 1.495. Mérida, viernes 23 de mayo de 2008, p.5. 

 
228. John Bahoque. Estudiantes de la ULA se alzaron contra autoridades. 

Gabriel Moreno, junto con sus compañeros de estudios de Educación Física dijo que están 
manifestando por las malas condiciones en que se encuentran las instalaciones deportivas de la 
Universidad de Los Andes, especialmente las piscinas. Esperamos que las autoridades procedan 
a diligenciar la reparación de las mismas o, de lo contrario, seguirán elevando su voz de protesta. 
Nº 1.495. Mérida, viernes 23 de mayo de 2008, p.31. 

 
229. Javier Jeréz. Equipo académico bolivariano clasificará en primera vuelta. 

Alirio Liscano, representante profesoral ante el CU y dirigente de la FBU, dijo que esta fórmula 
electoral es un equipo coherente, académico y político, el cual, según los pronósticos, está 
clasificando en la primera vuelta. Somos del criterio de que la ULA debe adoptar el presupuesto 
participativo, única forma de democratizar las cátedras, departamentos, escuelas y facultades, e 
influyan en decisiones sobre sus necesidades y ejecuten su presupuesto en forma directa a las 
necesidades de la ULA.  
Nº 1.497. Mérida, domingo 25 de mayo de 2008, p.4. 

 
230. Reconocerán aporte en divulgación por Internet en la Universidad de Los Andes. 

El Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes reconocerá este lunes el esfuerzo 
de su comunidad por la libre difusión de la actividad universitaria, mediante los aportes 
realizados en Internet desde el repositorio institucional Saber ULA en sus distintas modalidades. 
Este reconocimiento, ya con varios años de edición, forma parte de la voluntad institucional de la 
Universidad de Los Andes para estimular la publicación libre vía Internet. 
Nº 1.497. Mérida, domingo 25 de mayo de 2008, p.4. 

 
231. Grupos estudiantiles del NURR votarán por Patricia Rosenzweig. 

Héctor Marchán, Presidente del Movimiento Estudiantil Hooligan, afirmó que la mayoría de los 
grupos que hacen vida política en el Núcleo Universitario Rafael Rangel de Trujillo, están 
apoyando a la profesora Patricia Rosenzweig en su aspiración al cargo de Vicerrectora 
Académica. 
Nº 1.498. Mérida, lunes 26 de mayo de 2008, p.7. 

 
232. Javier Jeréz. Problemática con Ley de Servicio Comunitario es inoperancia de la ULA. 

La problemática que podrían sufrir estudiantes de la Facultad de Arquitectura ante el no 
cumplimiento de la Ley de Servicio Comunitario que están próximos a graduarse, se verá 
reflejada en un problema de vista legal, así lo dio a conocer Heriberto Gómez, representante del 
Ministerio de Educación Superior ante el CU. Lo importante es destacar ahora que no es 
responsabilidad de los estudiantes el hecho de que la universidad no haya cumplido con los 
establecimientos de la norma; entonces, deben ellos cargar con esta pena que va a afectar, por su 
propio desarrollo profesional, incluso que no se puedan graduar en los tiempos establecidos. 
Nº 1.499. Mérida, martes 27 de mayo de 2008, p.4. 

 
233. Javier Jeréz. Bonucci, Rosenzweig, Aranguren y Andérez ganadores en la ULA. 
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Humberto Alí Pernía, responsable de la Encuesta de Opinión Universitaria, dijo que a tan solo 
nueve días de la primera vuelta del proceso electoral, que permitirá conocer las nuevas 
autoridades rectorales de la Universidad de Los Andes, los nombres de Mario Bonucci, Patricia 
Rosenzweig, Manuel Aranguren y José Andérez se mantienen en la preferencia del electorado 
ulandino. 
Nº 1.499. Mérida, martes 27 de mayo de 2008, p.4. 

 
234. Patricia Rosenzweig compartió almuerzo con los estudiantes. 

La candidata a Vicerrectora Académica, Patricia Rosenzweig, dispensó una visita al Comedor 
Universitario del Núcleo Liria, donde sostuvo un afectuoso y productivo encuentro con los 
jóvenes que acuden a este recinto. Estudiantes que han brindado su apoyo a esta candidatura la 
acompañaron durante el recorrido por la cola en los alrededores del comedor, repartiendo 
material con su propuesta de gobierno.  
Nº 1.500. Mérida, miércoles 28 de mayo de 2008, p.7. 

 
235. J. Gonzalo Suárez: Elecciones ULA 2008. I parte. 

La coyuntura eleccionaria presenta al electorado universitario la oportunidad incuestionable y 
excepcional de elegir dentro de la gama de candidatos con cualidades de altura idóneos en los 
cargos desempeñados hasta el presente, amalgamados en experiencia y criterios, Académicos, 
Administrativos y Científicos, que pueden resultar la conformación de un equipo que gerencie 
con idoneidad y a la altura de la responsabilidad y el compromiso que se merece nuestra 
Universidad. Los ofrecimientos son repetitivos y netos, por favor, retrotráiganse en el tiempo, 
mejores bibliotecas, atención al pregrado, al jubilado, formación de personal, autogestión, 
investigación, extensión y la más agradable al electorado, defensa de la autonomía universitaria 
y la lucha tenaz e irreversible por un presupuesto acorde que siempre resulta deficitario.  
Nº 1.501. Mérida, jueves 29 de mayo de 2008, p.6. 

 
236. Profesores de Medicina apoyan candidatura de Manuel Hernández.  

Un grupo de profesores de la Facultad de Medicina, tanto de Mérida como de la extensión 
Valera, reconocen en el Dr. Manuel Hernández una excelente opción para la conducción de los 
destinos de la Universidad de Los Andes en los próximos 4 años. El Dr. Gerardo Tovitto, 
Decano de la Facultad de Medicina, considera que el Dr. Manuel Hernández es un hombre con 
vasta experiencia desde el punto de vista académico. Es un hombre que está capacitado para 
llevar el Rectorado de la Universidad de Los Andes en los próximos 4 años por los caminos de la 
democracia y la pluralidad.  
Nº 1.501. Mérida, jueves 29 de mayo de 2008, p.7. 

 
237. J. Gonzalo Suárez: Elecciones ULA 2008. II parte. 

Si tomamos en cuenta que son siempre los mismos problemas, años a años, elecciones tras 
elecciones, pasan y pasan personas por los cargos me pregunto, es qué los funcionarios 
anteriores desempeñaron sus funciones con poca idoneidad, o en la entrega de su memoria y 
cuenta nada de lo que ofrecieron o lo poco que ejecutaron lleno las expectativas de la comunidad 
ulandina. Sinceramente yo creo que no, y mi apreciación es que se debe a la mala información, 
falta de creatividad, cumplir las metas a los plazos establecidos en forma rigurosa, creando 
conciencia a todos los niveles de la comunidad, pues no es solo la carencia de dinero, hay que 
necesariamente capitalizar voluntades, mística, amor por la institución. 
Nº 1.502. Mérida, viernes 30 de mayo de 2008, p.6. 

 
238. Humberto Ruiz se consolida en el primer lugar en la preferencia del electorado.  

Ante las encuestas recientemente publicadas, tendientes a confundir a la opinión universitaria, la 
empresa RS Marketing, Mercadeo y Publicidad autorizó hacer públicos los resultados del 
instrumento de medición aplicado durante el mes en curso para conocer las preferencias del 
electorado universitario acerca de las próximas elecciones. Según estos resultados, Humberto 
Ruiz lidera las preferencias de votos para la primera vuelta con 37.67% contra 34.02% de su más 
cercano contendor.  
Nº 1.502. Mérida, viernes 30 de mayo de 2008, p.7. 

 
239. Nuestro plan ofrece grandes beneficios a estudiantes de postgrado. 
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Los estudiantes de postgrado, como producto de la academia en la Universidad de Los Andes, 
merecen especial atención, por lo que el profesor Mario Bonucci, aspirante al Rectorado, en su 
Plan de Desarrollo Institucional ofrece una diversidad de beneficios y posibilidades en esta área, 
entre ellas destaca que es necesario impulsar el crecimiento y acreditación de los postgrados, 
atendiendo que la Universidad ha avanzado a pasos agigantados en esta área.  
Nº 1.502. Mérida, viernes 30 de mayo de 2008, p.14. 

 
240. Ernesto Pérez Baptista: La Residencia Estudiantil Domingo Salazar golpea el alma. 

Los Vicerrectores y el Rector que actualmente gobiernan la Universidad de Los Andes han 
repetido en varias ocasiones que nuestra Casa de Estudios en la mejor del país y se pudo 
constatar esto con la visita hecha a las Residencia Estudiantil DomingoSalazar, ya que se 
comprobó que esta comunidad estudiantil no son un grupo de delincuentes, barbaros ni 
merecedores de tantos calificativos horribles que se les atribuye, pues en el desarrollo de esta 
visita los estudiantes se acercaron, nos dieron la bienvenida, nos guiaron por los edificios y 
expusieron sus problemas, entre ellos que las autoridades de la universidad no se preocupan por 
el mantenimiento de los edificios y que los tengan relegados. No obstante, confían en cambiar su 
modo de vida, mediante la autoorganizacion, es decir, creando un Consejo Comunal propio. 
Manifestaron que si existe un grupo de rebeldes y anárquicos que llevan una vida aparte y en 
condiciones diferentes a la de los estudiantes que allí habitan.  
Nº 1.503. Mérida, sábado 31 de mayo de 2008, p.6. 

 
241. J. Gonzalo Suárez: Elecciones ULA 2008. III parte. 

Con respecto a los gremios, a grandes rasgos, sabemos de sus inquietudes y aspiraciones por 
mayor atención a su estado socioeconómico y otro tipo de reivindicaciones, se deben llenar las 
expectativas de cada uno de ellos, pero también deben respondera la institución universitaria. El 
elemento fundamental de nuestra permanencia en la universidad es el estudiante, a él nos 
debemos y es para él que en cualquier manifestación de expresión, que involucre el termino 
universidad, siempre estará presente, por lo tanto, tiene carácter prioritario satisfacer sus 
necesidades e inquietudes acorde a planteamientos serios. 
Nº 1.503. Mérida, sábado 31 de mayo de 2008, p.6. 

 
242. Elsa Mora: ¿Quién es tu candidato a rector?. 

En estos momentos de contienda electoral todos los universitarios nos hacemos una pregunta, 
¿Quién es nuestro candidato a rector? Pues bien desde hace tiempo conozco a Humberto Ruiz y 
considero que su propuesta cuenta con aspectos precisos para problemas concretos que hoy 
enfrentamos en nuestra comunidad universitaria. 
Nº 1.503. Mérida, sábado 31 de mayo de 2008, p.6. 

 
243. Berenice Torres. Ofrecen respaldo a candidatos a autoridades universitarias. 

El movimiento estudiantil Justicia Universitaria ofreció apoyo a los candidatos a ocupar los 
cargos como autoridades universitarias Mario Bonucci, Manuel Dagert, Manuel Aranguren y 
José María Andérez. El vocero de Justicia Universitaria, Francisco Molero, dijo que “luego de 
estudiar de manera exhaustiva las propuestas de los cuatro candidatos a los diferentes cargos 
como autoridades del equipo rectoral, hemos decidido presentar oficialmente nuestro apoyo a 
estas propuestas”. 
Nº 1.504. Mérida, domingo 01 de junio de 2008, p.2. 

 
244. En Enfermería reconocen valentía del Dr. Hernández.  

Los estudiantes de la Escuela de Enfermería de la Universidad de Los Andes reconocieron la 
valentía y el compromiso insoslayable del Dr. Manuel Hernández con la universidad y en 
especial con esta escuela. Dijo Elsy Suárez, estudiante de Enfermería, “respaldo totalmente al 
Dr. Manuel Hernández, ya que nuestra escuela cuenta con buena estructura física gracias a que 
nos apoyó cuando estuvo como Vicerrector Académico. Lo apoyo para la candidatura del 
Rectorado, ya que él podría hacer mucho como Rector, porque tiene muy buenas propuestas, no 
solo para la Escuela de Enfermería sino para la Universidad en general”. 
Nº 1.504. Mérida, domingo 01 de junio de 2008, p.2. 

 
245. Javier Jeréz. Directivos de SOULA exigen presencia en juegos nacionales. 
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Ante negativa de las autoridades directivos e integrantes del Sindicato de Obreros de la 
Universidad de Los Andes, los trabajadores realizaron este lunes, 2 de junio, una toma pacífica 
de las adyacencias de la Dirección de Deportes y de la Facultad de Ingeniería, en pro de que 
dicha dirección conceda los recursos para la participación del Sindicato en sus juegos nacionales, 
los cuales se realizarán en Cumaná, estado Sucre, del 2 al 10 de agosto del presente año, dijo 
Guillermo Quintero Secretario de Control y Disciplina de SOULA. 
Nº 1.506. Mérida, martes 03 de junio de 2008, p.4. 

 
246. Publicaciones del CDCHT estará en la Feria Internacional del Libro Universitario (FILU). 

Siete de las más recientes publicaciones financiadas por el Consejo de Desarrollo Científico, 
Humanístico y Tecnológico de la Universidad de Los Andes, CDCHT-ULA, serán presentadas a 
la comunidad emeritenses hoy martes 3 de junio, a partir de las siete de la noche, en el espacio 
Picón Salas del Centro de Convenciones Mucumbarila, donde esta semana se desarrolla la XI 
Feria Internacional del Libro Universitario, FILU, 2008. 
Nº 1.506. Mérida, martes 03 de junio de 2008, p.4. 

 
247. Vicerrectorado Académico presenta 16 libros en la FILU.  

En ocasión de celebrarse en nuestra ciudad la XI Feria Internacional del Libro Universitario, 
FILU 2008, el sello editorial del Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes 
presentará dieciséis novedades en las distintas colecciones. El acto de presentación estará 
presidido por el Vicerrector Académico, Humberto Ruiz Calderón, y se realizará el jueves 5 de 
junio, a las 7:00 p.m., en el Centro de Convenciones Mucumbarila. 
Nº 1.506. Mérida, martes 03 de junio de 2008, p.14. 

 
248. Javier Jeréz. Universidad de Los Andes elige hoy sus autoridades. 

En el horario común de un proceso electoral en Venezuela, hoy miércoles se conocerán los 
nombres de las nuevas autoridades de la Universidad de Los Andes, al final de la tarde, como 
corresponde en estos casos, con un total de 5 candidatos a rector: Jaime Péfaur, Mario Bonucci, 
Humberto Ruiz, Manuel Hernández y Luis Carruyo; 6 a Vicerrector Académico: Mauro Briceño, 
Patricia Rosenzweig, Manuel Dagert, Hugo Leiva, Enrique Plata y David Díaz; 3 al 
administrativo: Manuel Aranguren, Laura Luciani y Rómulo Sierra; y 5 a Secretario: José 
Andérez, Francisco Gaviria, Heriberto Gómez, Gerardo Moreno y Rafael Ramírez. 
Nº 1.507. Mérida, miércoles 04 de junio de 2008, p.4. 

 
249. Hoy votaciones en la ULA. 

El candidato a Vicerrector Académico de la ULA Dr. Manuel Dagert, candidato al 
Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los Andes vota hoy a las 9:00 am. En el 
edificio de Ciencias de esta casa de estudios.  
Nº 1.507. Mérida, miércoles 04 de junio de 2008, p.8. 

 
250. Javier Jeréz. Equipo rectoral de la ULA a segunda vuelta. 

Mario Bonucci, Humberto Ruiz. Patricia Rosenzweig, Manuel Dagert, Manuel Aranguren, Laura 
Luciani, José Andérez y Rafael Ramírez, deben esperar la segunda vuelta para conocer quiénes 
serán los ocupantes del Rectorado, Vicerrectorado Académico y Administrativo y la Secretaría 
de la Universidad de Los Andes, respectivamente, ya que ninguno logró el 66 por ciento para 
obtener el primer lugar absoluto en su cargo. 
Nº 1.508. Mérida, jueves 05 de junio de 2008, p.4. 

 
251. Javier Jeréz. Digecex desarrollará programación de junio. 

La Dirección General de Cultura y Extensión de la Universidad de Los Andes abrirá su 
programación del mes de junio, del 9 al 12, con la realización de la Semana Cultural de 
Indonesia, con presencia de su Embajador, Alfred Palembanga, y el Rector Léster Rodríguez, 
dijo Orlando Rodríguez, Director de la Digecex. 
Nº 1.508. Mérida, jueves 05 de junio de 2008, p.4. 

 
252. Luis Enrique Molina. Resultados oficiales de las elecciones de la ULA. 

Los resultados oficiales de las elecciones de la ULA favorecen en el cargo de Rector a Mario 
Bonucci, con 1320 votos y en el segundo lugar a Humberto Ruiz con 871 sufragios, quienes 
ahora se medirán el próximo miércoles en la segunda vuelta, estos puntajes surgen luego de 
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aplicarles el factor, ya que la votación real tanto de profesores como de estudiantes es mayor. 
Igualmente, al Vicerrectorado Académico, Patricia Rosenzwieg sacó 945 votos seguida de 
Manuel Dagert con 901 sufragios, ambos también a la segunda vuelta. 
Nº 1.509. Mérida, viernes 06 de junio de 2008, p.3. 

 
253. Ulandinos ratificaron su compromiso con la autonomía. 

El profesor Manuel Dagert, candidato al Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los 
Andes y quien pasó a la segunda vuelta del proceso electoral ulandino, expresó que la jornada 
democrática vivida en esta casa de estudios es una referencia para el país de cómo las cosas 
pueden hacerse de manera clara y transparente con el respeto que todos merecen, con libertad 
absoluta y si ningún tipo de ventajismo, con una Comisión Electoral en la cual están 
representados todos los candidatos. 
Nº 1.509. Mérida, viernes 06 de junio de 2008, p.3. 

 
254. Javier Jeréz. Comunidad universitaria respaldará mi candidatura. 

Mi proyecto de gobierno desde el Vicerrectorado Administrativo, explicó Manuel Aranguren, lo 
sostengo porque el mismo es amplio y pluralista, incluye todos los miembros de nuestra máxima 
casa de estudios, por esto espero que en la segunda vuelta, a realizarse el 11 de junio, con sus 
votos los ulandinos, me lleven al triunfo definitivo que permitirán que yo dirija dicho 
Vicerrectorado. 
Nº 1.509. Mérida, viernes 06 de junio de 2008, p.4. 

 
255. Javier Jeréz. Elecciones del 4-J sinónimo de la autonomía universitaria. 

El proceso electoral del pasado 4 de junio permitió corroborar una vez más la importancia de la 
autonomía universitaria mediante el ejercicio del voto secreto y universal, en la libre elección de 
las autoridades de la Universidad de Los Andes, las cuales dirigirán el destino de la misma en los 
próximos 4 años dijo Patricia Rosenzweig, candidata al Vicerrectorado Académico. De ahí, 
indicó Rosenzweig, que vamos punteando rumbo a la segunda vuelta con mucho ánimo, 
entusiasmo y con mayor compromiso hacia la universidad autónoma, pluralista y de vanguardia, 
no solo de cara a nuestra región sino al país y al contorno internacional. 
Nº 1.509. Mérida, viernes 06 de junio de 2008, p.4. 

 
256. Javier Jeréz. Luciani: Soy la ganadora de la primera vuelta. 

A juicio, de Laura Luciani, candidata al Vicerrectorado Administrativo de la Universidad de Los 
Andes, “el mal cálculo del factor de los votos estudiantiles y profesorales, y su respectiva 
adjudicación, obviando lo estipulado en el artículo 68 del Reglamento Electoral de ULA, estuvo 
a punto de dañar mi triunfo en la primera vuelta, resultado que lo obtuve con un total de 10 votos 
sobre mi más cercano contendor, por lo cual acudí este viernes, 6 de junio, ante los 
representantes de la Comisión Electoral de la ULA, a explicar este hecho, el cual fue aceptado 
por los representantes de la misma”. 
Nº 1.510. Mérida, sábado 07 de junio de 2008, p.4. 

 
257. Editorial del Vicerrectorado Académico presentó 37 obras en la FILU. 

Publicaciones Vicerrectorado Académico presentó 37 nuevos títulos de sus diferentes 
colecciones en el espacio “Mariano Picón Salas” del Centro de Convenciones Mucumbarila, 
donde se lleva a cabo la XI Feria Internacional del Libro Universitario. 
Nº 1.510. Mérida, sábado 07 de junio de 2008, p.7. 

 
258. Comisión Electoral de la ULA corrige cálculo del factor del voto estudiantil. 

Un error en el cálculo del factor proporcional de los votos estudiantiles fue detectado a tiempo 
por la candidata al Vicerrectorado Administrativo, Laura Luciani de Toro. Ella tras corroborar la 
inconsistencia de los votos contabilizados, se dirigió de inmediato ante los miembros de la 
Comisión para plantear la necesidad de enmendar la equivocación. La Comisión, tras escuchar a 
la profesora Luciani, reconoció del caso y se declaró en sesión permanente para proceder al 
debido cálculo. 
Nº 1.511. Mérida, domingo 08 de junio de 2008, p.7. 

 
259. Javier Jeréz. José Andérez es garantía de autonomía y pluralismo en la Secretaría de la ULA. 
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La Universidad de Los Andes dio el pasado 4 de junio un mensaje categórico de respeto, 
tolerancia y reafirmación de la autonomía y el liderazgo universitario, el cual revertirá una vez 
más de forma positiva el venidero 11 del presente mes cuando obtenga su victoria el profesor 
José María Andérez en la Secretaría, dijo, José Antonio Rivas Leone, profesor e investigador de 
la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas. 
Nº 1.512. Mérida, lunes 09 de junio de 2008, p.2. 

 
260. Simón Rosales.Elecciones para autoridades de la Universidad de Los Andes, primera vuelta.  
Felicito al conjunto de colegas candidatos que han optado a los principales cargos académico-

administrativos en la Universidad de Los Andes, en la primera vuelta efectuada el miércoles 4 
del presente mes. Y los congratulo junto con toda la comunidad universitaria y nacional por 
haber efectuado una campaña de altura y pacífica, en tiempos de demasiada agitación nacional e 
internacional, y además realizada ésta con ideas frescas y propuestas de cambio porque el mundo 
no se detiene, no ha llegado el fin de la Historia, como decían Francis Fukuyama y otros, así 
afirmó Simón Rosales.  

Nº 1.512, Mérida, lunes 09 de junio de 2008, p.6. 
 

261. Javier Jeréz. Dagert:Mi triunfo será contundente el 11 de junio. 
Estoy seguro del triunfo en el Vicerrectorado Académico el próximo 11 de junio, en la segunda 
vuelta. Ya mi proyecto responde a las expectativas de los universitarios, de la sociedad andina 
y del entorno de la Universidad de Los Andes, para lo cual contaré con el apoyo de los ex 
candidatos a vicerrectores académicos: Mauro Briceño y Díaz Miranda, dos profesionales 
íntegros y de primer nivel, quienes así lo entendieron y manifestaron, dijo el candidato Manuel 
Dagert. 
Nº 1.512. Mérida, lunes 09 de junio de 2008, p.4. 

 
262. “No he renunciado a mi candidatura, voy a la segunda vuelta”. 

El profesor Humberto Ruiz candidato a Rector de la Universidad de Los Andes, va a la 
segunda vuelta y expresó que la jornada democrática vivida el pasado 4 de junio es clara 
expresión para los universitarios, para las instituciones del país y a la comunidad de cómo los 
asuntos de cualquier materia y en este caso de índole electoral, pueden hacerse de formas 
trasparente. “el juego democrático, detalló Ruiz, permite medirse hasta ganar o reconocer el 
triunfo de otro y esta contienda no ha concluido, para mí no ha terminado, ni ahora ni 
después.” 
Nº 1.512. Mérida, lunes 09 de junio de 2008, p.4. 
 

263. Luis Enrique Molina. Chavistas mandaron a votar en blanco para cargo a Rector. 
Como miembro de la sociedad civil merideña, la abogada Ana Labrador hace un llamado de 
alerta a todos los sectores universitarios por el grave peligro que se cierne sobre la ULA, ya 
que los sectores oficialistas han revelado sus cartas al mandar a votar en blanco y brindar 
absoluto respaldo a Patricia Rosenzweig para Vicerrectorado Académico. Labrador dijo que 
esta orden a los seguidores chavistas representa una clara estrategia para ubicar autoridades 
que permitan la intervención de la ULA, considerando que el Vicerrector Académico, en 
ausencia de Rector, ejerce la rectoría de la Universidad.  
Nº 1.513. Mérida, martes 10 de junio de 2008, p.2. 

 
264. Luis Enrique Molina. Primero Justicia presentó apoyo a candidatos de la ULA. 

El integrante del movimiento estudiantil Justicia Universitaria, Francisco Melero, dijo que 
luego de la revisión de cada una de las propuestas de los candidatos que aspiran cargo rectoral 
en la Universidad de Los Andes decidieron su respaldo categórico a Mario Bonucci como 
Rector, Manuel Dagert como Vicerrector Académico, Manuel Aranguren como Vicerrector 
Administrativo y a José Andérez como Secretario, conformando así el equipo rectoral cónsono 
con las expectativas del grupo político que representa. 
Nº 1.513. Mérida, martes 10 de junio de 2008, p.2. 
 

265. Javier Jeréz. Estudiantes deben salir a votar masivamente este 11 de junio. 
Disminuir la abstención. Los bachilleres que realizan estudios en la Universidad de Los Andes 
deben salir a votar masivamente este 11 de junio, ya que se debe bajar el porcentaje de 
abstención que se dio el pasado 4, el cual fue muy alto, por lo cual se debe tomar conciencia de 
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lo que representan estas elecciones para nuestra casa de estudios aseveró Aymara Rivas, 
Presidenta Adjunta de la Federación de Centros Universitarios.  
Nº 1.513. Mérida, martes 10 de junio de 2008, p.2. 

 
266. Javier Jeréz. Deben erradicarse para siempre campañas sucias en la universidad. 

Debo realizar un llamado a los compañeros estudiantes para que eviten ser manipulados por las 
campañas sucias en contra de determinados candidatos, que pretenden manchar el proceso 
electoral en su segunda vuelta del venidero miércoles 11 de junio, cuando se conocerá el 
nombre de las nuevas autoridades de la Universidad de Los Andes, detalló Jesús Hidalgo, 
dirigente del Movimiento Ideas de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas. 
Nº 1.513. Mérida, martes 10 de junio de 2008, p.2. 

 
267. Javier Jeréz. Bachilleres deben ejercer su voto como deber ciudadano. 

Es derecho y deber de los estudiantes universitarios acudir a las mesas electorales masivamente 
este miércoles 11 de junio, sea cual sea su inclinación política; ello en pro de la juventud 
venezolana, defensa de la libertad y autonomía universitaria, los cuales deben ser nuestros 
principales objetivos a mantener sin obviar otros secundarios, dijo Elizabet Arce, representante 
del Movimiento Equilibrio de la Facultad de Ingeniería. 
Nº 1.513. Mérida, martes 10 de junio de 2008, p.2. 

 
268. Javier Jeréz. El único apoyo lo he recibido de la comunidad universitaria. 

Es totalmente falso que haya realizado algún pacto o apoyo a la Fuerza Bolivariana 
Universitaria. Respeto si, a todos los que me que me quieran apoyar, ya que no persigo a nadie 
ni lo pienso hacer, ya que moral y éticamente estoy formado para servir, dijo Manuel 
Aranguren, candidato al Vicerrectorado Administrativo. 
Nº 1.513. Mérida, martes 10 de junio de 2008, p.4. 

 
269. AD respalda a Bonucci, Luciani, Dagert y Andérez. 

El Secretario Político de AD, José Enrique Machado, hace un llamado a la comunidad 
universitaria a concurrir masivamente a las elecciones universitarias de este miércoles, y a que 
ejerzan el deber de sufragar, votando a conciencia ya que el ganador en definitiva será la ULA. 
Rechazó cualquier compromiso presentado por la Fuerza Bolivariana de apoyar a Patricia 
Rosenzweig y Manuel Aranguren y piensa en lo personal respaldar a Manuel Dagert y Laura 
Luciani. 
Nº 1.513. Mérida, martes 10 de junio de 2008, p.8. 

 
270. FCU llamó a estudiantes a votar mañana. 

La Vicepresidenta de la FCU, Aymara Rivas, exhorta a los estudiantes a que cumplan con su 
deber y acudan este miércoles a la segunda vuelta para elegir a las autoridades universitarias, 
ya que la ULA es una de las pocas casas de estudios que todavía tiene la oportunidad de elegir 
a sus autoridades. 
Nº 1.513. Mérida, martes 10 de junio de 2008, p.8. 

 
271. Luis Enrique Molina. Manuel Aranguren llama a cumplir con el sagrado deber de votar. 

El candidato a Vicerrector Administrativo de la ULA, Manuel Aranguren, hace un llamado a 
todos los universitarios a que cumplan con su deber sagrado, pues el votar significa defender a 
la Universidad, defender a la institución, defender la autonomía, y defender el proyecto como 
el que él está ofreciendo.“Considero que todo lo que ha sucedido estos días debe ser pasado al 
olvido, sobre todo la guerra sucia que se montó, con la que se vilipendiaba a los que participan 
en un proceso que ha debido ser muy limpio, porque nuestra Universidad debe ser ejemplo de 
una gran Universidad”.  
Nº 1.514. Mérida, miércoles 11 de junio de 2008, p.3. 

 
272. Luis Enrique Molina. Lilian de Rivera vino a coadyuvar en el triunfo de las autoridades de la 

ULA. 
La Secretaria Nacional de Educación de Acción Democrática, Lilian de Rivera, arribó ayer a 
Mérida a participar como observadora del proceso de segunda vuelta en las elecciones de las 
autoridades rectorales de la ULA, y a coadyuvar en el triunfo de los candidatos a los que 
apoya. Rivera dijo que, con las nuevas autoridades de la ULA, se participará en la agenda de 
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los próximos meses por la autonomía y la defensa de la educación democrática, ya que están 
nuevamente planteando un nuevo proyecto de Ley de Educación que no es el que aprobaron en 
la primera discusión y las universidades no pueden permanecer ajenas, por cuanto es la 
formación del venezolano.  
Nº 1.515. Mérida, jueves 12 de junio de 2008, p.3. 

 
273. Javier Jeréz. Bonucci, Dagert, Aranguren y Andérez, nuevo equipo rectoral de la ULA. 

Los profesores Mario Bonucci, Manuel Dagert, Manuel Aranguren y José Andérez, resultaron 
favorecidos este 11 de junio en la segunda vuelta del proceso electoral por los votos de los 
docentes universitarios, estudiantes y de los egresados, por lo cual desde ayer forman el nuevo 
equipo rectoral que registrará los destinos de la Universidad de Los Andes para el periodo de 
gobierno de 2008-2012. El profesor Léster Rodríguez Herrera, actual Rector de la ULA, 
felicitó a las nuevas autoridades de nuestra máxima casa de estudios y les auguró desde ya 
éxitos en la nueva gestión que emprenderán desde el venidero mes de septiembre del presente 
año. 
Nº 1.515. Mérida, jueves 12 de junio de 2008, p.4. 

 
274. Jorge Arellano. Participación de la ULA en Cumaná en pico e` zamuro. 

La Secretaría de Reclamos del Sindicato de Obreros de la ULA, a cargo de Mario Chacón, 
anunció nuevas acciones en los próximos días, ya que la universidad no ha dado los recursos ni 
las cartas respectivas para el entrenamiento de los trabajadores universitarios para los Juegos 
Nacionales Universitarios, a realizarse en Cumaná en el mes de agosto. 
Nº 1.515. Mérida, jueves 12 de junio de 2008, p.8. 

 
275. 16.275. Jorge Arellano.Conciertos corales. 

La bachiller Deisy Guerrero, Coordinadora General de la Fundación de Música de la ULA, 
invita a los merideños a asistir hoy jueves, a las 7 de la noche, en el Auditorio César Rengifo, a 
un concierto con la participación de diferentes coros, incluyendo al de la ULA y el coro de la 
Facultad de Ciencias. En este viernes a las 7 pm., en el Aula Magna estarán actuando coros 
infantiles, como la Cantoría de Mérida y Coros Juveniles e Infantiles de la universidad. 
Nº 1.515. Mérida, jueves 12 de junio de 2008, p.8. 

 
276. Jorge Arellano. Jornada de postgrado y puericultura de la ULA. 

La médica pediatra María Angelina La Cruz, Coordinadora de Postgrado de Pediatría de la 
ULA, informó que entre el 12 y el 14 de este mes se realizarán las XXII Jornadas de Postgrado 
y Puericultura de la ULA, referentes a la atención del niño discapacitado. “Consideramos que 
es una convocatoria importante para el sector salud como y para el sistema educacional, con la 
idea de sensibilizar en relación a los roles de cada uno de estos dos sectores debieran jugar en 
la atención integral de niños con discapacidad. La idea es poder presentar un nivel académico 
alto, que distingue a la ULA por que ha jugado con un sentido útil y de proyección 
comunitaria, como es el tema de la discapacidad”.  
Nº 1.515. Mérida, jueves 12 de junio de 2008, p.8. 

 
277. Luis Enrique Molina. “Asumimos el compromiso entregado por la universidad” 

El profesor Manuel Dagert luego de haber resultado Vicerrector Académico de la Universidad 
de Los Andes, expresó que tanto él, como los miembros de su equipo, consideran una 
experiencia muy interesante el haber obtenido esta victoria en medio de un proceso en el que 
se ha dado una demostración práctica de democracia y de reafirmación de la autonomía 
universitaria. Dagert insistió en que, para garantizar el éxito en lo propuesto, efectivamente 
debe llevarse la actividad académica universitaria hacia la solución de los problemas de la 
comunidad andina. 
Nº 1.517. Mérida, sábado 14 de junio de 2008, p.3. 

 
278. CAMIULA brindó atención médico-odontológica a niños de la Escuela Bolivariana La Joya. 

Profesionales de la salud del Centro de Atención Médico Integral de la ULA atenderán a 190 
niños entre 3 y 10 años en un operativo realizado en la Escuela Bolivariana La Joya, ubicada 
en el sector de El Arenal del municipio Libertador. La mayoría de estos niños presentan 
dificultades económicas, pues son provenientes de hogares de escasos recursos. Jackeline 
Urdaneta Rondón, Coordinadora del programa de salud y educación del sector, destacó que 



 
 

103 
 

estos operativos son de real importancia para los habitantes de La Joya, porque los niños 
requerían con urgencia atención médico-odontológica debido a que las necesidades 
económicas de sus progenitores no permiten que sean evaluados por un pediatra y menos por 
un odontólogo. 
Nº 1.517. Mérida, sábado 14 de junio de 2008, p.5. 

 
279. “Caparú” nació en la Universidad de Los Andes. 

El Paraninfo de la Universidad de Los Andes sirvió de escenario para la presentación del libro 
titulado “Caparú”, del fallecido escritor Álvaro Parra Dávila. El acto protocolar fue presidido 
por el Rector de la Universidad de Los Andes, Léster Rodríguez Herrera; el Vicerrector 
Administrativo y Rector Electo, Mario Bonucci Rossini; la Secretaria, Nancy Rivas de Prado y 
Monseñor Baltazar Porras Cardozo, Arzobispo Metropolitano de Mérida y Carlos Guillermo 
Cárdenas, ex Vicerrector Académico. El doctor Jesús Alberto Noguera, quien tuvo a su cargo 
la presentación del libro, dijo que, “Caparú es una novela fabulada de corte histórico que 
navega en las aguas de la imaginación del autor y se vale de hechos históricos que ocurrieron 
en la Mérida colonial, en tiempos de la Revolución de los Comuneros, suceso que es 
aprovechado por Parra Dávila para enriquecer la ficción literaria”. 
Nº 1.518. Mérida, domingo 15 de junio de 2008, p.14. 

 
280. ULA rindió homenaje al Arzobispo de Mérida. 

Por sus 25 años en la labor eclesiástica y reconocida trayectoria en el ámbito regional y 
nacional, Monseñor Baltazar Porras Cardoso, Arzobispo de Mérida, fue homenajeado en las 
instalaciones de la Universidad de Los Andes donde se le otorgó el reconocimiento Dr. Pedro 
Rincón Gutiérrez-Rector Magnífico. Monseñor expresó su agradecimiento a todos los 
presentes en el acto; también destacó el valor histórico y personal que tiene la entrega del 
reconocimiento universitario. 
Nº 1.518. Mérida, domingo 15 de junio de 2008, p.14. 

 
281. Bonucci: no hubo perdedores, ganamos todos los universitarios.  

El profesor Mario Bonucci, actual Vicerrector Administrativo y Rector Electo de la 
Universidad de Los Andes, manifestó su agradecimiento a la comunidad universitaria por su 
participación en el pasado proceso electoral, en especial a los profesores, egresados y 
estudiantes, quienes ejercieron su derecho al voto a objeto de elegir a las autoridades rectorales 
para el periodo 2008-2012. En estas elecciones no ganó Mario Bonucci ni los demás 
candidatos participantes electos. Ganamos todos los universitarios, ganó la Universidad de Los 
Andes, no hubo perdedores. 
Nº 1.519. Mérida, lunes 16 de junio de 2008, p.2. 

 
282. Javier Jeréz. Siempre habrá recursos jerárquicos si se desea impugnar elecciones.  

Luego de un proceso electoral tranquilo y pulcro como lo acontecida en la Universidad de Los 
Andes –el cual se dio en un par de vueltas, del 4 y el 11 de junio-, la profesora Patricia 
Rosensweig, quien es toda una dama, recibió las actas para las respectivas comparación en su 
comando de campaña (de concordancia con los votos emitidos y los que ellos tienen), y 
siempre quedarán recursos jerárquicos superiores si quiere impugnarse la elección, dijo Aníbal 
Mussa, Presidente de la Comisión Electoral de la ULA, en el acto de proclamación de las 
nuevas autoridades de nuestra máxima casa de estudios.  
Nº 1.520. Mérida martes 17 de junio de 2008, p.4.  

 
283. Javier Jeréz. Cobro de la prueba interna de la ULA es un acto doblemente ilegal.  

Para Heriberto Gómez, Representante del Ministerio de Educación Superior (MES) ante el 
Consejo Universitario, es inconcebible que dicho cuerpo colegiado nombre una comisión para 
el estudio de la situación de la eliminación del cobro de la prueba de selección interna de la 
Universidad de Los Andes, cuando esta solicitud fue hecha por mi persona ya que se va contra 
el pueblo, es parte de la injusticia social, es inconstitucional, siendo lo más grave que desde el 
CU se plantea que no existe resolución que señale que habría que cobrar la prueba” 
Nº 1.520. Mérida martes 17 de junio de 2008, p.4.  

 
284. Javier Jeréz. Profesores universitarios iniciaron conflicto en pro de ajuste salarial.  

Los profesores de las universidades autónomas del país iniciaron formalmente, este 17 de 
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junio, un conflicto nacional, exigiendo ajuste del salario y cumplimiento de la normativa que 
rige nuestra comunidad, sobre todo el respeto a la autonomía, integridad de dichas casas de 
estudio, más cese a la burla ante las 18 reuniones del CNU en lo que va de año, en las cuales 
no se ha obtenido respuesta satisfactoria en materia salarial de parte del Ejecutivo Nacional, 
dijo Luis Loaiza, Presidente de la Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.521. Mérida, miércoles 18 de junio de 2008, p.4.  

 
285. Javier Jeréz. SITRAULA obtuvo aprobación del bono de salud para jubilados. 

Un total de 16 cláusulas han sido aprobadas en el marco de la discusión de la contratación 
colectiva de la jornada entre la Procuraduría General de la República, los ministerios de 
Educación Superior, Trabajo y Seguridad Social, la Oficina de Planificación del Sector 
Universitario, más la Federación de Trabajadores Universitarios de Venezuela y el Sindicato 
de Trabajadores de la Universidad de Los Andes, siendo la más significativa el Bono de Salud 
para los Jubilados, aseveró Gladys Sánchez, Secretaria General.  
Nº 1.521. Mérida, miércoles 18 de junio de 2008, p.4.  

 
286. Se inauguró la fábrica audiovisual.  

La ciudad de Mérida vuelve a convertirse en la capital venezolana del cine y el mundo 
audiovisual. El día lunes 16 se inauguró en el Aula Magna de la Universidad de Los Andes, 
bajo las palabras de la productora ejecutiva del evento, Karina Gómez Franco, la Fábrica 
Audiovisual: Primer Simposio Internacional de Estética y Cine. Se contó con presencia de 
autoridades de la ULA, universidad que apoya el evento: Luis Alfredo Ángulo, Decano de la 
Facultad de Humanidades y Educación; Juan Manuel Fernández Rey, Director de la Escuela de 
Medio Audiovisuales; Mauricio Navia, Director del Centro de Investigaciones Estéticas, y 
Sandra Cuestas, Coordinadora Académica de la Fabrica Audiovisual.  
Nº 1.521. Mérida miércoles 18 de junio 2008, p.4.  

 
287. Rector electo de la ULA negó apoyo a William Dávila.  

El Rector Electo de la Universidad de Los Andes, Mario Bonucci Rossini, negó el apoyo al 
candidato de la tolda blanca para las elecciones de Gobernador de Estado, William Dávila 
Barrios, en virtud de una nota de prensa que fuera publicada el día de ayer por un diario de la 
región. Bonucci descartó todo vínculo partidista y aclaró que su confianza y afecto es para 
todos los candidatos a regir los destinos del Estado.  
Nº 1.522. Mérida, jueves 19 de junio de 2008, p.3.  

 
288. OFISEULA abrió inscripciones para ampliar cobertura del HCM.  

La Oficina de Seguros, dependencia adscrita al Vicerrectorado Administrativo de la 
Universidad de Los Andes, abrió nuevo proceso de inscripción en el programa de cobertura 
especial HCM, dirigido a los trabajadores universitarios activos y jubilados y su grupo básico 
(cónyuges, hijos y padres); la información fue suministrada por su directora, Nancy Parra, 
quien destacó que los interesados podrán hacerlo en la sede de OFISEULA, sin prórroga hasta 
el lunes 30 de Junio.  
Nº 1.522. Mérida, jueves 19 de junio de 2008, p.4.  

 
289. Javier Jeréz. Estudiantes demostraron espíritu universitario en pasadas elecciones.  

El movimiento estudiantil Justicia Universitaria, expresa su más sincera satisfacción por la 
conducta mostrada por los universitarios en los pasados comicios electorales, específicamente 
en la segunda y definitiva vuelta de las elecciones rectorales, dijo Francisco Melero, 
representante estudiantil ante el Consejo Universitario. En este sentido, explicó Melero, los 
ulandinos ratificamos el compromiso con los valores democráticos en elección de autoridades, 
en un clima lleno de entusiasmo y de ferviente participación en el proceso electoral, basados en 
valores de la autonomía la libertad y la democracia. 
Nº 1.522. Mérida, jueves 19 de junio de 2008, p.4.  

 
290. Javier Jeréz. ULA y Movistar iniciaron Primer Diplomado en Telecomunicaciones. 

La Universidad de Los Andes y Movistar Telefónica iniciaron este jueves 19 de junio, uno de 
los diplomados de la serie (en telecomunicaciones) que realizarán para beneficiar a empleados 
de dicha empresa, como seguimiento del convenio suscrito en agosto de 2006, que incluye 
áreas de índole tecnológico, comercial, educativo y cultural, dijo Daniel Bin gerente de la 
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región occidente. Esta programación, dijo José Andérez, Secretario Electo de la ULA, exige a 
nuestros docentes estar en el iceberg del conocimiento, porque a estos profesionales 
participantes del Diplomado no se les puede dar conocimiento de segunda mano.  
Nº 1.523. Mérida, Viernes 20 de junio de 2008, p.4.  

 
291. Javier Jeréz. APULA ataca problemas puntuales en mejoramiento de sus dependencias.  

La Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes enfrenta todo lo concerniente con 
la problemática que está presentándose en el edificio del IPP con el ascensor y las medidas que 
estamos adoptando para resolverla dijo su Presidente, Luis Loaiza. En efecto, agregó, el 
ascensor que se encuentra en funcionamiento es un equipo de baja calidad y de vieja data que 
presenta múltiples problemas técnicos, los cuales nos han resultado difíciles de superar. Como 
consecuencia, añadió el Presidente de APULA, de esa realidad se ha tomado la previsión de 
darle terminación a la edifico del IPP y dotarlo con dos ascensores nuevos, marca Fujitec, de 
alto rendimiento y con garantías de mantenimiento preventivo a cargo de la empresa que los 
instalará.  
Nº 1.525. Mérida, domingo 22 de junio de 2008, p.4.  

 
292. En Residencias Femeninas realizaron comicios.  

En ambiente de espíritu universitario y celebración democrática, se realizó el proceso elección 
en las residencias femeninas “Mama Chela” de la Universidad de Los Andes, donde las 
bachilleres Lervi Rangel y Marisela Castro, que conformaron las únicas 2 planchas 
participantes, se disputaron la presidencia de la Asociación de Estudiantes de este importante 
recinto estudiantil. En la actividad electoral hizo presencia el Profesor Mario Bonucci, Rector 
Electo de nuestra máxima casa de estudios, quien conversó con las muchachas participantes en 
este proceso de elecciones en los que saldrán favorecidos los cargos que obtengan mayor 
cantidad de votos a la presidencia, vicepresidencia, secretaría general, secretaría de cultura, 
secretaría de deportes, secretaría de deportes, secretaría de salud, secretaría de finanzas y 
secretaría de reivindicaciones.  
Nº 1.526. Mérida, lunes 23 de junio de 2008, p.4.  

 
293. Javier Jeréz. Junto a la petición de SIPRULA deben considerarse otras.  

La solicitud sobre las apelaciones al proceso de reclasificación, específicamente de 2007, del 
proceso de Evaluación y Desempeño 2006, no ha llegado totalmente al Consejo Universitario, 
de parte de directivos del Sindicato de Profesionales de la Universidad de Los Andes. La 
petición es totalmente justa, manifestó Mario Bonucci. No obstante, agregó el Rector Electo, a 
pesar de esta petición existen otras que también deben considerarse e incorporarse a la 
discusión y debe hacerse petición la palabra ante el Ministerio de Educación Superior, por 
intermedio de su representante, Heriberto Gómez, en lo concerniente a la necesidad de contar 
con presupuesto justo para la universidad, y de ahí tener recursos para atender deudas 
contractuales, no solo con los profesionales, sino con los obreros, estudiantes y profesores.  
Nº 1.527. Mérida, martes 24 de junio de 2008, p.4.  

 
294. Javier Jeréz. Ejecutivo pagaría deudas a trabajadores de la ULA.  

Considerando la buena intención del Ejecutivo Nacional de enviar dinero a la Universidad de 
Los Andes para el personal de nuevo ingreso, se considera que debe realizarse este tipo de 
gestión para solventar deudas anteriores que existen con los trabajadores universitarios, 
aseveró Maribel Suárez, Secretaria de Reclamos de SIPRULA. Ante esta situación, se exigió 
este lunes 23 de junio, ante el Consejo Universitario, se conforme una comisión que se traslade 
al Ministerio de Educación Superior para exigir las insuficiencias presupuestarias que la 
universidad envió para cancelación del Proceso de Evaluación de Desempeño 2006, en su fases 
de méritos y apelaciones; ya que según fuentes fidedignas existen recursos disponibles en el 
Ministerio en alrededor de 2 mil bolívares fuertes, los cuales fueron enviados vía oficial para la 
ULA y, luego, el gobierno nacional anuló hasta tanto no se encarguen las próximas 
autoridades.  
Nº 1.527. Mérida, martes 24 de junio de 2008, p.4.  

 
295. Javier Jeréz. Pago de bono vacacional no contempla la homologación.  

A juicio de Mario Bonucci, “ya se cuenta con recursos para el pago del bono vacacional (por la 
vía presupuestaria); no obstante, este no contempla las normas de homologación de los años 
2004, 2005, 2006 y 2007”. Se hace esta aclaratoria, resaltó Bonucci, ya que el salario de los 
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profesores, empleados y obreros tiene 2 componentes, uno en el presupuesto ordinario de la 
universidad, y dos el centralizado en la Oficina de Planificación del Sector Universitario y 
todos estos incrementos de normas de homologación desde 2004 están centralizados en OPSU. 
Nº 1.528. Mérida, miércoles 25 de junio de 2008, p.4.  

 
296. Javier Jeréz. Lervi Rangel nueva Presidenta de las residencias femeninas.  

La bachiller Lervi Rangel resultó ganadora en el proceso electoral de la residencia femenina 
“Graciela Romero de Molina”, de la Universidad de Los Andes, efectuado recientemente, 
donde logró el cargo de Presidenta de la Asociación de Estudiantes con un total de 48 votos.  
Nº 1.528. Mérida, miércoles 25 de junio de 2008, p.4.  

 
297. (Sin título- preguntar) 

Las planchas participantes ETRF, UFRULA y la independiente demostraron en esta jornada 
electoral, una vez más el espíritu universitario y participación democrática, lo que viene a 
significar un ejemplo digno de las nuevas generaciones en la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.528. Mérida, miércoles 25 de junio 2008, p.4.  

 
298. Javier Jeréz. FACES entre las mil mejores escuelas de negocios del mundo.  

La Universidad de Los Andes, por intermedio de la Facultad de Ciencias Económicas, recibió 
recientemente el Premio Internacional de la Organización Eduniversal Official Selection de 
Francia, mediante un diploma que certifica a FACES entre las mil mejores escuelas de 
Economía del mundo, entre las 40 mil existentes, lo cual es un reconocimiento a la actividad 
académica y de investigación que desde nuestra facultad se realiza, dijo el Decano Raúl 
Huizzi.  
Nº 1.529. Mérida, jueves 26 de junio de 2008, p.4.  

 
299. Autoridades electas de la ULA se reúnen con OPSU.  

Las autoridades electas de la ULA viajaron a Caracas a reunirse con funcionarios de OPSU 
para establecer los enlaces necesarios con el Ministerio de Educación Superior. Manuel 
Dagert, electo como Vicerrector Académico, señaló que se entrevistarán con el Dr. Antonio 
Castejón en OPSU, a quien plantearán los objetivos de la nueva gestión rectoral a iniciarse en 
ULA. Por su parte, Manuel Aranguren, Vicerrector Administrativo electo, dijo que se 
aprovechará para diligencias relacionadas con insuficiencias presupuestarias. José María 
Andérez, Secretario Electo, dijo que espera que OPSU revise los proyectos académicos que 
están esperando decisiones.  
Nº 1.529. Mérida, jueves 26 de junio de 2008, p.4. 

 
300. Javier Jeréz. Contra la inseguridad protestarán estudiantes y comunidad.  

Con presencia de la comunidad merideña, representantes de los sectores transporte, y del 
comercio, así como del estudiantil de la Universidad de Los Andes se realizará el venidero 9 de 
julio, a partir de las 9 am, una protesta pacífica en los viaductos Campo Elías, Miranda y 
Sucre, sin obstaculización del transporte vehicular en su totalidad, sino a medias, dijo Aimara 
Rivas, Presidenta de la Federación de Centros Universitarios. Para obtener éxito rotundo en 
esta actividad, agregó Rivas, se aspira lograr respuesta concreta de los organismos de 
seguridad, ante los cuales se realizarán las exigencias, específicamente de las muertes 
violentas, injusticias, inseguridad, desate del hampa, que se encargan de violentar nuestro 
derecho a la vida, libre tránsito por la ciudad, así como muchas otras cosas que se ven 
vulneradas, generadas por cualquier cantidad de circunstancias.  
Nº 1.534. Mérida, miércoles 02 de julio de 2008, p.4.  

 
301. Javier Jeréz. Insuficiencias económicas exige ULA al Ministerio de Educación Superior. 

El otorgamiento de recursos para cubrir sueldos y salarios de profesores, empleados y obreros, 
exigen desde este martes, 1 de julio, representantes de la Universidad de Los Andes ante el 
Ministro de Educación Superior y el Director de la Oficina de Planificación del Sector 
Universitario (OPSU), sin obviar las insuficiencias presupuestarias de los estudiantes, 
específicamente de sus áreas reivindicativas, dijo Alfredo Contreras, consejero universitario. 
Estas peticiones, agregó Contreras, se realizan con presencia de parte de la ULA de Heriberto 
Gómez, representante del MES ante el CU; Mario Bonucci, Vicerrector Administrativo; 
Humberto Ruiz, Vicerrector Académico; Nancy Rivas, Secretaria; Luis Loaiza, Presidente de 
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APULA y representante profesoral ante el CU y Manuel Aranguren, Vicerrector 
Administrativo electo de la universidad. Se espera, subrayó el dirigente estudiantil, frutos de 
este encuentro, este mismo miércoles, 2 del presente mes, para así establecer las necesidades 
que tiene el sector universitario y lograr de manera definitiva el desarrollo de la academia, 
pregrado, la investigación, más el postgrado de la universidad y hacer el planteamiento de lo 
negativo del reconducimiento del presupuesto.  
Nº 1.534. Mérida, miércoles 02 de julio de 2008, p.8.  

 
302. Diplomado en Gerencia Estratégica arrancará el 4-J. 

Zulay Rojas, coordinadora general del diplomado “Gerencia Estratégica”, informó que contará 
con ponentes especializados de Caracas, Trujillo y España, para tratar lo concerniente a la 
planificación estratégica organizacional, integración de equipos de alto desempeño, motivación 
al logro, entre otros, en el diplomado que se iniciará el 4 de julio, auspiciado por la Facultad de 
Ciencias Jurídicas de la ULA, por medio del Programa de Estudios Abiertos en Desarrollo 
Social y la Asociación Cooperativa para el Crecimiento Integral y Desarrollo Social.  
Nº 1.534. Mérida, miércoles 02 de julio de 2008, p.8.  

 
303. Luis Enrique Molina. Léster Rodríguez visitó Diario Pico Bolívar. 

El Dr. Léster Rodríguez Herrera, Rector de la Universidad de Los Andes y candidato a la 
Gobernación del Estado Mérida por Copei y un conjunto de organizaciones políticas, dispensó 
visita a nuestro Diario Pico Bolívar para conocer de cerca el personal y la tecnología que, día 
tras día, se utiliza para hacer de este rotativo el primero en nuestra entidad federal. En el Diario 
fue recibido por el Director General, ingeniero Israel Cabrita; por el jefe de Redacción, John 
Bahoque; y por el personal de los distintos departamentos que laboran en el diario, tales como: 
redacción, corrección, diagramación, administración y rotativa. El candidato se fue 
impresionado por la alta calidad profesional del personal que labora en el diario, así como de la 
tecnología de punta que se utiliza para la elaboración del primer diario de circulación regional 
del estado Mérida. Léster Rodríguez recorrió cada uno de los departamentos y conoció de 
cerca la rotativa y su funcionamiento, equipos de alta tecnología que permiten al merideño leer 
y visualizar diariamente las noticias mejor redactadas, las fotografías mejor logradas y los 
temas más impactantes del acontecer regional.  
Nº 1.535. Mérida, jueves 03 de julio de 2008, p.3.  

 
304. Javier Jeréz. SOULA incrementó cuota sindical sin mayoría en la asamblea.  

La directiva del Sindicato de Obreros de la Universidad de Los Andes ordenó descuento, para 
el mes de junio, de otro 1,25% como aumento de la cuota sindical, la cual estaba en 0,50%, por 
lo cual ahora se pagará 1,75% mensual, aumento que no fue aprobado en asamblea 
mayoritaria, por lo que el mismo generará unos 25 millones de bolívares, por lo cual cabe 
preguntar, ¿qué se va a hacer con ese dinero?, pregunto Edicto Contreras, su ex secretario 
General. Durante mi gestión, agregó Contreras, se administró el sindicato con 3 millones de 
bolívares, y entregué las finanzas libres de deudas, con una cuenta corriente de Bs. 26 millones 
y una cuenta por cobrar ante la Dirección de Personal en septiembre de 2007 de Bs. 6 millones 
más, para un total de Bs.32 millones.Aun así, subrayó el ex directivo, en abril de 2008 esta 
nueva junta recibió, por deuda del aumento 2006 y 2007, un retroactivo de 37 millones de 
bolívares. “Queda bien claro que el 0,50% que se venía pagando, se puede hacer sin corrupción 
y sin burocracia sindical”.  
Nº 1.535. Mérida, jueves 03 de julio de 2008, p.4 

 
305. Secuestro de equipos de ULA TV cumplió 8 meses.  

Ocho meses cumplió la invasión de la sede central y el secuestro de los equipos audiovisuales 
de la planta televisiva regional TV Canal UHF 22 C.A. (ULA TV) y hasta el momento el Poder 
Judicial merideño no ha emitido un pronunciamiento que permita devolver los bienes 
incautados a la Universidad de Los Andes y restablecer el estado de derecho. En la sede de 
ULA TV, ubicada en el C.C. Alto Chama, continúan apostados los tres empleados de la planta 
televisiva que decidieron tomar a la fuerza las instalaciones del medio de comunicación, 
apoyados por personas extrañas a la empresa y por el Sindicato Bolivariano de Vigilantes 
Eventuales. Allí permanecen impidiendo la entrada al recinto de las autoridades de la ULA, la 
directiva de la empresa y de los legítimos trabajadores del canal regional (cerca de treinta 
personas). El noventa por ciento de los equipos con los que contaba la planta televisiva 
permanece secuestrado por los tomistas. Estos equipos –según especialistas– están valorados 
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en 500 millones de bolívares. El abogado de ULA TV precisó que el Código Penal, vigente 
desde hace varias décadas, no admite querellas laborales cuando involucran actuaciones 
penales o delictivas; por otra parte, dijo, existen órganos jurisdiccionales para actuar o 
demandar en caso de que se consideren vulnerados los derechos laborales.  
Nº 1.535. Mérida, jueves 03 de julio de2008, p.7.  

 
306. Luis E. Molina: Democracia Cristiana apoya a Léster Rodríguez 

El representante de la Democracia Cristiana Universitaria de la ULA, Fabián Sulbarán, expresó 
su apoyo al profesor Léster Rodríguez Herrera, por ser el candidato de la verdadera unidad, 
representado por diferentes partidos políticos como son Copei, Primero Justicia, Un Nuevo 
Tiempo, Causa R, Un Solo Pueblo, Podemos, MAS, Plataforma de Encuentro Social, Opina y 
Solidaridad Independiente. “Invitamos a toda la colectividad merideña y universitaria para que 
se siga apoyando al profesor Léster Rodríguez, por ser el más idóneo para la Gobernación por 
su trayectoria dentro de la universidad, ya que ha llevado la máxima casa de estudios a 
espacios no solamente del estado Mérida sino a espacios internacionales”. Sulbarán dijo que la 
gestión que ha hecho dentro de la universidad ha sido impecable, no tienen que le busquen de 
mal, sino más bien que ha sido en pro de los universitarios, de la comunidad merideña, y por 
ello le daremos el apoyo hasta el 23 de noviembre para que sea Gobernador del Estado Mérida. 
Nº 1.536. Mérida, viernes 04 de julio de 2008, p.3.  

 
307. Javier Jeréz. Comisión tripartita estudiará pago a trabajadores de la ULA. 

Una comisión tripartita integrada por representantes del Ministerio de Educación Superior más 
trabajadores (SIPRULA Y SOULA) y autoridades de nuestra casa de estudios, adelantarán la 
instalación de una serie de talleres que permitan elaborar las estrategias para el pago de los 15 
millones de bolívares fuertes o 15 mil millones de bolívares viejos, que adeuda el Ejecutivo a 
los trabajadores de la ULA, dijo Maribel Suárez, Secretaria de Reclamos del Sindicato de 
Profesionales de la ULA. Esta tarea, indicó Suárez, se iniciará el venidero martes 8 de julio, en 
la capital de la República en la sede de la Dirección de la Oficina de Planificación del Sector 
Universitario (OPSU), en reunión de 3 a 6 pm., donde la Comisión Técnica del MES verificará 
la deuda y establecerá el cronograma de pago, y en la noche se hará lo propio con el Ministro 
Luis Acuña, para analizar el mecanismo para la consolidación del crédito adicional que 
permita hacer efectivas las insuficiencias presupuestarias de la universidad.  
Nº 1.536. Mérida, viernes 04 de julio de 2008, p.4.  

 
308. Rubén Darío Fernández. Movimiento Estudiantil 4 de Mayo brinda su apoyo al equipo 

rectoralelecto.  
El Movimiento Estudiantil 4 de Mayo de la residencia masculina “Doctor Pedro Rincón 
Gutiérrez”, felicita y da la bienvenida a las nuevas autoridades electas democráticamente el 
pasado 11 de junio de 2008 en la Universidad de Los Andes, quienes regirán el destino de 
nuestra máxima casa de estudios en los próximos cuatro años. Luis Agudelo, Manolo 
Fernández y Miguel Andrade, dirigentes estudiantiles de este movimiento, están seguros de la 
gestión y cambios sustanciales del nuevo equipo rectoral, por lo que se comprometen a 
brindarle todo su apoyo a fin de mejorar las condiciones socioeconómicas, de salud, comedor, 
transporte y recreación para el bienestar de la comunidad estudiantil. “Deseamos a ellos mucha 
suerte frente a los avances y retos que puedan alcanzar durante la gestión 2008-2012, dejando 
claro que en este trabajo institucional se requiere de la colaboración e integración de todos los 
estudiantes, quienes hacen vida en esta casa de estudios”. Destacaron los estudiantes, además, 
que su movimiento contribuirá a fomentar la calidad en la educación, pertinencia social y 
calidad de vida institucional en el estudiantado universitario, lo que forma parte de las 
propuestas del profesor Mario Bonucci, Rector Electo de la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.536. Mérida, viernes 04 de julio de 2008, p.4.  

 
309. Javier Jeréz. Director de OPSU recibió informes de representantes de la ULA 

El representante de la Comisión del Consejo Universitario, Mario Bonucci, coordinó la reunión 
y presentó informe a Antonio Castejón, Director de la Oficina de Planificación del Sector 
Universitario (OPSU), sobre la problemática que confronta la Universidad de Los Andes ante 
las insuficiencias presupuestarias que se mantiene con profesores, empleados y obreros de la 
ULA, encabezado por el Proceso de Evaluación de Desempeño 2006, pases a tiempo completo 
pendientes, pago de salario y beneficios de obreros del comedor del Núcleo Liria, pago de 
aumento de becas estudiantiles, incremento de sueldo mínimo, cursos intensivos y reposición 
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de cargos, entre otros asuntos, dijo Maribel Suárez, Secretaria de Reclamos de SIPRULA. 
Cada uno de los presentes, agregó Suárez, tomó la palabra solidarizándose con los trabajadores 
en principio y luego realizaron solicitudes para cada uno de los sectores que representaban. 
SIPRULA y SOULA, subrayó la gremialista, consignaron sendos documentos suscritos por los 
trabajadores solicitando, en principio, el cumplimiento de la palabra empeñada con obreros y 
profesionales por el Director de OPSU, en la asamblea de octubre de 2007.  
Nº 1.537. Mérida, sábado 05 de julio de 2008, p.4.  

 
310. Javier Jeréz. Presidenta de la F. C. U. y Movimiento 20 apoyan a Aldryn Márquez. 

Liliana Guerrero, Presidenta de la Federación de Centros Universitarios y el Movimiento 20, 
manifestaron públicamente su apoyo a Aldryn Márquez, candidato a la Alcaldía del municipio 
Campo Elías, por Un Nuevo Tiempo, “todo esto, luego del análisis que realizaron los 
dirigentes, simpatizantes, militantes y directivos del Movimiento, en relación a las solicitudes 
hechas por varios candidatos de esta municipalidad”, resaltó Guerrero. Para esto, destacó, se 
tomó en cuenta el perfil del abogado Márquez, tomando como base su lucha, la cual, incluye 
sus años como dirigente estudiantil de 2000 a 2004, en la Universidad de Los Andes, en la 
Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas, específicamente, al frente del movimiento Fórmula 
1, así como su firme compromiso con la Autonomía Universitaria, la democracia y el aporte al 
movimiento estudiantil. De igual forma, “su aporte como luchador y como representante o 
directivo del Consejo Comunal del sector Los Rosales, parroquia Ignacio Fernández Peña, 
municipio Campo Elías, y por su ejemplo de constancia y superación en continuidad de su 
lucha, y como oriundo de los Pueblos del Sur, comunidades a las cuales dedicará parte de su 
obra y gestión”.  
Nº 1.538. Mérida, domingo 06 de julio de 2008, p.3.  

 
311. LUZ reconoció labor periodística de la oficina de Prensa de la ULA. 

Las autoridades de la Universidad del Zulia (LUZ), Leonardo Atencio, Rector; Rosa Nava, 
Vicerrectora Académica; Jorge Palencia, Vicerrector Administrativo y Judith Aular, Secretaria, 
entregaron los Premios Nacionales de Periodismo Universitario “Ignacio de la Cruz” 2008, de 
los cuales la oficina de Prensa de la Universidad de Los Andes obtuvo tres galardones. El acto 
se desarrolló en el Museo de Arte Contemporáneo del Zulia (Maczul), al cual asistieron 
directores y funcionarios de LUZ, periodistas, profesores y estudiantes, particularmente de su 
Escuela de Comunicación Social. El periodista José Ramón Dávila obtuvo el premio en el 
renglón “Periodismo electrónico o digital” debido a “sus variados contenidos informativos y 
educativos presentados en el portal web de la ULA www. prensa. ula. ve, para los usuarios 
telemáticos ávidos de información del quehacer universitario”. El tercer premio fue otorgado a 
la revista “ULA Universidad”, en la mención “Medio de comunicación impreso” por la calidad 
de sus contenidos académicos y su novedoso diseño. El Rector de LUZ, Leonardo Atencio, 
dijo que el premio honra a personas que han trabajado a lo largo del tiempo; manifestó que el 
trabajo del jurado fue muy difícil.  
Nº 1.539. Mérida, lunes 07 de julio de 2008, p.5.  

 
312. Javier Jeréz. ULA fomenta bienestar y salud por medio de la risa.  

La Universidad de Los Andes, por intermedio del Centro de Investigaciones Psicológicas, 
busca aliarse con la risa para lograr una estrategia, que disminuya el estrés y fomentar de esta 
forma la salud y el bienestar de los merideños; de ahí la invitación a especialistas, médicos, 
estudiantes de Medicina y público en general a la charla Risoterapia para la salud, dictada por 
Menahem Belilty, en el auditorio “A” de la Facultad de Medicina, el viernes 11 de julio, a 
partir de las 6 pm., dijo Yariani Barreat, integrante del centro. La experiencia de la Risoterapia, 
destacó Barreat, permite liberar el estrés, ya que el sistema inmunológico se beneficia 
directamente con la risa y la carcajada, pues la secreción de endorfinas y serotoninas, que son 
las hormonas que alivian el dolor, aumenta gracias a la risa. Finalmente, subrayó que no cuesta 
nada que ustedes participantes, en una jornada totalmente gratis, con presencia de Menahem 
Belilty, Director de la Academia Nacional de Risoterapia e integrante de la agrupación 
Alpargata Cantorum, con una excelente formación sobre el área; de ahí la invitación a quienes 
deseen compartir durante una hora esta vivencia.  
Nº 1.540. Mérida, martes 08 de julio de 2008, p.4.  

 
313. Aprobaron remuneración para cursos intensivos. 

El Vicerrector Académico de la Universidad de Los Andes, Humberto Ruiz Calderón, anunció 
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que en su sesión del lunes 7 de julio el Consejo Universitario aprobó lo referido a las tablas de 
remuneración para el personal docente, administrativo y de servicio que participará en los 
cursos intensivos correspondientes al 2008, así como la distribución del presupuesto asignado 
y el incremento de treinta por ciento para los insumos con relación al presupuesto del año 
pasado. Señaló Ruiz Calderón que además se mantiene el monto del año pasado para cada 
unidad crédito e igual ocurre para la remuneración de los docentes. “Esto plantea que 
tendremos alrededor de quince mil estudiantes en los cursos intensivos en las facultades de 
Arquitectura, Ciencias, Ingeniería, Forestal, Núcleo Universitario Rafael Rangel de Trujillo, 
Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, Derecho, Medicina, Humanidades, Farmacia, 
Bioanálisis, Núcleo Pedro Rincón Gutiérrez en Táchira y Arte.  
Nº 1.540. Mérida, martes 08 de julio de 2008, p.7.  

 
314. Javier Jeréz. Estudiantes realizan trancazo contra inseguridad desatada. 

Los estudiantes de la Universidad de Los Andes, de la mano con representantes del sector 
comercio y transporte del estado, desarrollan hoy miércoles 9 de julio, un trancazo pacífico de 
solo un canal de cada uno de los viaductos Campo Elías, Miranda y Sucre, acción que se 
extenderá hasta horas del mediodía, en protesta contra la inseguridad reinante en Mérida, dijo 
Alfredo Contreras, dirigente del Movimiento 13 de Marzo y consejero universitario. Esta 
jornada, resaltó Contreras, contra la inseguridad en el sector transporte, así como contra las 
muertes constantes en las comunidades, así como lo atinente con los estudiantes universitarios 
ya que existen, en forma continua, intentos de violaciones contra integrantes del movimiento 
estudiantil, problemas de robos, atracos, etc. Esta acción, subrayó el dirigente estudiantil, es 
pertinente porque cada uno de los integrantes de nuestro movimiento debemos abocarnos, así 
como los merideños, sin color político alguno, a presentar propuestas al Ejecutivo Nacional y 
al Regional para buscar soluciones y estrategias a efectos de definir y resolver la problemática 
de la inseguridad y la criminalidad existente en Mérida.  
Nº 1.541. Mérida, miércoles 09 de julio de 2008, p.4.  

 
315. Javier Jeréz. Misión Ciencia articula con actores regionales desarrollo del país. 

Un solo equipo. La labor con los principales actores de la Ciencia y la Tecnología regional, a 
escala regional, aspira lograr el crecimiento, fortalecimiento y mejoramiento de la producción 
y la calidad de vida de las comunidades, en particular con la “Red Social e Innovación 
Productiva”, poniendo el conocimiento científico y tecnológico en conjunto con las 
colectividades organizadas, aseveró Morella Barreto, Secretaria Ejecutiva de la Misión 
Ciencia. En esta labor destaca, agregó Barreto, lo realizado desde hace 5 años con 
representantes de FUNDACITE (organismo ejecutor de políticas públicas en el estado), ULA, 
Gobernación, CENDITEL, Centro de Investigación de Astronomía “Francisco J. Duarte”, 
alcaldías y otros, en una evaluación de lo que se ha hecho hasta ahora. En Mérida existen 
diversas redes, continuó diciendo, y el objetivo de Misión Ciencia es reimpulsar y masificar el 
trabajo, mejorándolo cada día, como concepto desde el orden político, lo cual es fundamental 
en la construcción del socialismo bolivariano que adelanta el Presidente Hugo Chávez Frías. El 
objetivo central desde Misión Ciencia en cada estado, puntualizó Morella Barreto, es mantener 
la labor, junto con los planes locales que tengan los gobernadores y alcaldes, como fin de tener 
una sola gestión bolivariana, y cada uno de nosotros como un elemento de este hecho público.  
Nº 1.542. Mérida, jueves 10 de julio de 2008, p.4.  

 
316. Javier Jeréz. Universidad de Los Andes sede del Núcleo de Vicerrectores Administrativos. 

La Universidad de Los Andes es sede este 10 y 11 de julio de la reunión del Núcleo de 
Vicerrectores Administrativos, en el VA. Dicha actividad se desarrollará en dos jornadas: este 
jueves, a partir de las 3 pm. y el día viernes, desde la 8 a.m., en el salón de reuniones anexo al 
Vicerrectorado Administrativo de esta casa de estudios, piso 7 del Edificio Administrativo, 
dijo el Vicerrector saliente de la Universidad de Los Andes, Mario Bonucci Rossini, junto a los 
vicerrectores administrativos de otras universidades nacionales, tratarán diversos aspectos, 
entre éstos, el informe del Coordinador, insuficiencias presupuestarias 2008, lineamientos para 
elaborar el presupuesto 2009, Ley de Contrataciones, derecho de palabra de FAPUV, pago del 
bono vacacional 2008, elección del nuevo coordinador, programación de las reuniones del 
núcleo y otros puntos.  
Nº 1.542. Mérida, jueves 10 de julio de 2008, p.4.  

 
317. Javier Jeréz. Con toda normalidad se dio trancazo estudiantil contra la inseguridad. 



 
 

111 
 

El aspecto preponderante de este trancazo (en los viaductos Campo Elías, actividad central, 
Miranda y Sucre, de 9 a.m. a 12. m), era hacernos notar, así como hacer llegar una serie de 
propuestas y exigencias al Director de Seguridad de la Gobernación del Estado. La seguridad 
es obra de las leyes y de las garantías del Estado, por lo tanto nuestro deber como pueblo 
soberano es velar por hacer respetar el cumplimiento de éstas contra la inseguridad que 
actualmente padece el país, como un todo, a la cual no escapa el sector universitario, de ahí 
esta forma de protestar pacíficamente y sin causar ningún trauma a la población, dijo Aimara 
Rivas, Presidenta de la Federación de Centros Universitarios. Ante esta situación, resaltó 
Rivas, exigimos y proponemos, a la Dirección de Seguridad del Ejecutivo regional, coordinar 
con los organismos de seguridad del Estado, suficientes alcabalas móviles en la ciudad, la 
realización de patrullajes continuos en las zonas aledañas a las facultades de Medicina, 
Farmacia, Arte, núcleos Liria y La Hechicera, sin descuidar esta actividad en los sectores 
cercanos a escuelas y liceos, así como comunidad en general, más 8 petitorios en pro de 
erradicar la inseguridad y violencia que se vive en Mérida.  
Nº 1.542. Mérida, jueves 10 de julio de 2008, p.4.  

 
318. John Bahoque. Entre la vida y la muerte estudiante baleado en disturbios de la Av. Don Tulio. 

Un joven de 17 años de edad, identificado como Douglas Rojas Jiménez, estudiante del primer 
año de Derecho en la Universidad de Los Andes o participante del curso introductorio para 
ingresar a la misma, resultó herido gravemente al recibir un presunto balazo en la cabeza, en 
horas de la tarde de ayer (1:20 pm aproximadamente), cuando participaba en los disturbios 
universitarios en la avenida Don Tulio de la ciudad de Mérida. Más de un centenar de 
estudiantes de la Universidad de Los Andes protagonizaron desde la mañana de ayer hasta la 
noche (más de las 9:00 pm) una protesta quemando cauchos en la avenida Don Tulio y las 
diferentes arterias que la interceptan, lo cual trajo como resultado la intervención de los 
piquetes antimotín de la Policía de Mérida, en enfrentamiento con piedras, botellas, bombas 
lacrimógenas, disparos de perdigones y balazos. Liliana Guerrero, Presidenta de la Federación 
de Centros Universitarios, confirmó anoche que el joven baleado se encuentra “vivo por 
máquinas”, y los médicos no le dan esperanzas. También aclaró que este muchacho realizaba 
el curso introductorio para ingresar a estudiar Derecho en la ULA, pero que a fin de cuentas es 
un “compañero”.  
Nº 1.543. Mérida, viernes 11 de julio de 2008, p.32.  

 
319. Javier Jeréz. Protestas estudiantiles no pueden ser reprimidas de forma brutal.  

Todos pueden protestar. Los estudiantes y los ciudadanos pueden protestar libremente, y al 
hacerlo de forma pacífica, como ocurre con los bachilleres de la Universidad de Los Andes, los 
cuerpos de seguridad del Estado no tienen que intervenir, reprimiendo estas acciones de forma 
brutal, ya que existe un compromiso no sólo del Gobernador del Estado, sino de mi persona y 
de los dirigentes estudiantiles, dijo el Rector Léster Rodríguez. Este compromiso, agregó 
Rodríguez, adquirido por el gobierno universitario, los estudiantes y el gobierno regional, no 
está siendo socavado de ninguna manera con las protestas del viernes 11 de julio, ya que aquí 
no se le ha mentido a nadie, los estudiantes fueron muy enfáticos al anunciar su acción pacífica 
y ordenada. Los estudiantes, expresó al cierre el profesor Léster Rodríguez, no son ni 
saqueadores ni gatillos alegres; por ende, los cuerpos de seguridad deben ocuparse de los 
infiltrados y de los delincuentes, incluso de abstenerse de utilizar metras, tuercas y esquirlas, 
en vez de perdigones, contraviniendo los convenios internacionales. En consecuencia, “mi 
llamado a los merideños para ser muy prudentes y buscar entre todos la tranquilidad y la paz 
ciudadana”.  
Nº 1.544. Mérida, sábado 12 de julio de 2008, p.4.  

 
320. Javier Jeréz. Exigen esclarecimiento en casos de bachilleres heridos.  

Mensaje claro. La protesta que se generó el miércoles, 9 de julio, en Mérida fue contra la 
inseguridad, para que los estudiantes no reciban los embates de ésta, y para que no sean 
robados sus hogares, para que no se asesine al vecino o que nos roben en la buseta, dijo Luis 
Millán, coordinador del Movimiento 20. De ahí, puntualizó Millán, nuestro llamado a las 
autoridades para que se esclarezcan los hechos del pasado 10 de julio, para una mayor 
seguridad, y se deje de echar la culpa a uno u otro movimiento estudiantil ante esta situación. 
Esté donde esté, para Oscar Arvelo, representante de los movimientos colectivos 
revolucionarios de la Universidad de Los Andes, “se debe rechazar cualquier tipo de violencia, 
venga del espacio que sea, bien de la oposición o del gobierno, porque para poder vivir en un 
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estado de derecho se debe preservar, en primer lugar, la paz”.  
Nº 1.544. Mérida, sábado 12 de julio de 2008, p.4.  

 
321. Suspendidas competencias de Juegos Mancomunados.  

En vista de la situación que se está presentando en la ciudad, el Coordinador General de los II 
Juegos Mancomunados, Luis López, de común acuerdo con las autoridades de la Dirección de 
Deportes de la Universidad de Los Andes, decidió dar por finalizadas las competencias 
deportivas por ahora, las que estaban programadas para este fin de semana y la semana 
próxima, esperando que las nuevas autoridades del deporte ulandino las puedan continuar en el 
mes de septiembre. De esta manera lo informó el propio Luis López, quien acotó que luego de 
reunirse con el profesor Alfredo Carabot, Director de Deportes de la Universidad de Los 
Andes, y su equipo de trabajo, y analizar con detenimiento los hechos ocurridos, en aras de 
evitar alguna situación que pueda afectar a los atletas de la Universidad y la comunidad, que 
estarían participando en las competencias de baloncesto, fútbol, fútbol sala, softbol y 
kickingbol de este fin de semana y la semana próxima, cumpliendo con los calendarios 
repartidos, se tomó la decisión de suspender los Juegos Mancomunados.  
Nº 1.544. Mérida, sábado 12 de julio de 2008, p.18.  

 
322. 64 años cumplió ayer el Orfeón de la ULA. 

El Director de la Cantoría de Mérida y Orfeón Universitario, Gerardo Arriechi, informó que en 
el marco de los 64 años de fundación del Orfeón universitario, ayer 12 de julio, y 33 de la 
Cantoría de Mérida, dichas agrupaciones se engalanaron con dos conciertos en el aula magna: 
Concierto de Grado de la Maestría en Música de la Universidad Simón Bolívar, con repertorio 
de la compositora venezolana Modesta Bor y, las 7 de la noche, se presentó la Cantoría 
preparatoria, infantil, juvenil y adulta y el Orfeón de la Universidad con repertorio variado para 
celebración del acontecimiento.  
Nº 1.545. Mérida, domingo 13de julio de 2008,.p 8.  

 
323. Judith Vega Mejía. Calma y justicia piden universitarios.  

Distintas reacciones generó la muerte del joven estudiante Douglas Rojas Jiménez, quien 
aspiraba ingresar a la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad de Los 
Andes. La Presidenta de la Federación de Centros Universitarios ULA, Liliana Guerrero, 
expresó que es lamentable informar a la comunidad universitaria “y a los compañeros 
ulandinos, el fallecimiento del compañero Douglas Rojas”. Hizo llamado de solidaridad para 
con su familia “en estos momentos tan difíciles”, agregando que “tenemos que exigir justicia, 
debemos ser cuidadosos en cuanto a las actividades que llevemos a cabo la próxima semana. 
Debemos luchar porque las investigaciones sean transparentes”. Igualmente, aseguró, el 
movimiento estudiantil universitario permanecerá vigilante y alerta de las investigaciones y sus 
resultados, así como también de las personas que propicien acciones de violencia en las calles 
y avenidas de la ciudad.  
Nº 1.545. Mérida, domingo 13de julio de 2008, p.29.  

 
324. Judith Vega Mejía. Autopsia reveló muerte de estudiante por metrazo. 

Aproximadamente a la 1:15 minutos de la tarde de ayer, los galenos de la Unidad de Cuidados 
Intensivos (UCI) del Instituto Autónomo Hospital Universitario de Los Andes (IAHULA), 
declararon oficialmente la muerte de Douglas Rojas Jiménez, el joven que en protestas 
estudiantiles fue impactado en el área occipital derecha cuando se encontraba junto a otros 
universitarios en el estacionamiento de la Facultad de Medicina el pasado jueves. Desde el 
principio se conoció que la situación del muchacho era crítica y que su vida dependía de las 
máquinas a las cuales fue conectado, reconociendo su padre Franklin Rojas, que Douglas tenía 
muerte cerebral, tal como se señaló en este medio de comunicación en su edición de ayer. 
Escenas de profundo dolor, impotencia y desesperación, se observaron entre los familiares. 
Aurora Jiménez, madre de Douglas, en su desesperación atinó a expresar que su hijo había 
muerto luchando por los universitarios. De acuerdo a los médicos que lo atendían, Douglas 
Rojas sufrió un paro respiratorio, que dadas las precarias condiciones de su organismo, no 
logró superar tras 48 horas de agonía.  
Nº 1.545. Mérida, domingo 13 de julio de 2008, p.32.  

 
325. APULA e Ingenieros campeones de bolas criollas. 

Los equipos de APULA, en femenino, e Ingenieros, en masculino, se titularon campeones del 
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torneo copa de La Italianidad en bolas criollas que organizó Carlos Pernía en las instalaciones 
del bar campestre del Centro Social Ítalo Venezolano de Mérida. En este evento llegaron a la 
final en femenino las integrantes de la Asociación de Profesores de la Universidad de Los 
Andes, quienes quedaron en el primer lugar, el segundo fue para las Ingenieras, tercera La 
Familia del Club Demócrata y el cuarto para las representantes del Ítalo conformada por Sonia 
de Minitti, Soraya de Nigro, Edit Murillo, Alba de Noguera, Brizeida de Pernía, Marlene de 
Pacheco, y Angélica Nigro, quienes se preparan para participar en los próximos Juegos 
Nacionales de FEDECIV en Maracaibo. Finalmente los organizadores manifestaron que en 
nombre de la nueva junta directiva del Ítalo presidida por Vicenzo La Rocca, agradecieron la 
participación de los dieciséis equipos en masculino y femenino, y próximamente se estará 
entregando la premiación respectiva de este torneo copa La Italianidad de bolas criollas.  
Nº 1.546. Mérida, lunes 14 de julio de 2008, p.18.  

 
326. Judith Vega Mejía. Tensión en entierro de estudiante por panfletos del grupo FBL. 

Preocupación han originado las amenazas proferidas por el FBL en contra del Rector de la 
ULA y algunos dirigentes estudiantiles, quienes son señalados como responsables de los actos 
violentos sucedidos en la ciudad bajo el supuesto amparo del gobierno regional. Conforme a 
información suministrada por ciudadanos que se encontraban en la funeraria, aproximadamente 
a las tres de la madrugada, un grupo de personas encapuchadas arribó hasta el sitio donde se 
velaban los restos de Douglas Rojas y con armas de fuego ingresaron al autobús de la 
Universidad de Los Andes que se encontraba estacionado en las afueras de la sala mortuoria, 
en cuyo interior algunos estudiantes descansaban, quienes recibieron amenazas. 
Posteriormente, los desconocidos lanzaron al aire un panfleto que en su parte superior 
izquierda muestra el escudo de las Fuerzas Bolivarianas de Liberación (FBL. Ante esta 
situación, Luis Millán, representante estudiantil ante el Consejo Universitario de la ULA, 
denunció “situaciones de amedrentamiento que siempre ha desarrollado el gobierno regional y 
nacional con sus bandas armadas que aparecen en este tipo de hechos, amparados por los 
cuerpos policiales”. Responsabilizó al Gobernador Florencio Porras, al Secretario de Gobierno, 
Jairo Rivas, y a Francisco Solórzano, Director de Seguridad Ciudadana, de dirigir “estas 
acciones que no es la primera vez que se hacen presentes en las manifestaciones estudiantiles” 
Nº 1.546. Mérida, lunes 14 de julio de 2008, p.32.  

 
327. Discapacitados tienen las puertas abiertas en ULA. 

Una iniciativa de la Cátedra Libre Discapacidad de la Universidad de Los Andes hizo posible 
la creación, en la Facultad de Humanidades y Educación, del Diplomado en Comunicación, 
Cultura e Integración para Discapacitados, cuya finalidad es incluir a las personas con alguna 
imposibilidad física en la vida universitaria. Para el Decano de la Facultad de Humanidades y 
Educación, Alfredo Angulo, el valor y la importancia de este diplomado radica en el deber ser 
de la educación, el cual también está dirigido a otorgarle a la vida su significado. “Estamos 
convencidos de que no puede existir una democracia que no tome en consideración la 
existencia de las minorías. Con este tipo de programas, la ULA no sólo realiza una labor 
democrática y autonómica, sino también de integración, de reconocimiento a las minorías, un 
papel que se debe avalar con entusiasmo y determinación”.  
Nº 1.547. Mérida, martes 15 de julio de 2008, p.4.  

 
328. Javier Jeréz. MES no puede desvirtuar mis declaraciones. 

Mayor respeto. El Ministro de Educación Superior (MES), Luis Acuña, debe ser más 
responsable y no estar desvirtuando mis declaraciones, porque sencillamente la muerte de 
Douglas Rojas no se le puede inculpar alegremente al movimiento estudiantil, como este 
funcionario quiere hacer ver, y querer decir que los estudiantes estaban jugando metras y de 
allí la lamentable pérdida del bachiller, dijo Liliana Guerrero, Presidenta de la Federación de 
Centros Universitarios de la Universidad de Los Andes. Por ende, aseveró Guerrero, el 
movimiento estudiantil espera la solidaridad del pueblo venezolano, como siempre lo ha 
hecho, porque nuestras acciones de protesta pacíficas se mantendrán en la calle como parte de 
nuestros derechos 
Nº 1.546. Mérida, martes 15 de julio de 2008, p 4.  

 
329. Docentes y estudiantes de Enfermería desean el pase a facultad. 

De escuela a facultad. Nuestra lucha y la de los estudiantes de Enfermería, busca el cambio de 
escuela a facultad, ya que existen estudios de factibilidad de PLANDES, más el proyecto por 
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nosotros introducido, sólo se espera la decisión del Consejo Universitario (la cual pudo haberse 
dado ayer), dijo el profesor Eduardo Sánchez. De ahí, detalló Sánchez, nuestro llamado a la 
colectividad en general para compartir con los integrantes de ésta, nuestra felicidad, porque 
este proyecto espera por su discusión para pasar en tiempo récord de escuela a facultad, como 
es el anhelo de directivos, profesores, estudiantes, así como del personal administrativo, 
empleado y obrero de la Escuela de Enfermería.  
Nº 1.547. Mérida, martes 15 de julio de 2008, p.4.  

 
330. ULA rescata parque xerofítico Río de Piedra. 

Jenny Briceño, estudiante de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la ULA, invita a 
la comunidad de Mérida y Chiguará a que participen en el proyecto unidad, desarrollo y 
rescate del parque xerofítico Río de Piedra, en Chiguará, proyecto amplio que involucra a otras 
facultades de la ULA, junto con la Fundación para la Sociedad del Arte y Cultura Internacional 
Comunitaria.  
Nº 1.547. Mérida, martes 15 de julio de 2008, p.8.  

 
331. “No aceptaremos que criminalicen estudiantes”. 

Líderes del movimiento estudiantil de Mérida y Caracas rechazaron la postura del Ministro del 
Interior, Ramón Rodríguez Chacín, en las que suponía nuevas hipótesis del asesinato de 
Douglas Rojas. Luis Millán, consejero de la FCU-ULA, rechazó las declaraciones dadas por el 
Ministerio de Interior y Justicia este lunes en las que suponía nuevas hipótesis sobre la muerte 
del estudiante, por considerar que las mismas insinuaban la posible imputación de este hecho a 
estudiantes, sólo para perjudicar al movimiento. Asimismo, criticaron la actitud del 
Viceministro de Seguridad Ciudadana, Tareck El Aissami, quien en 2001 fue miembro de la 
FCU de la ULA y lideró varias protestas estudiantiles en Mérida y que ahora desconoce esas 
acciones para convertirse “en un policía” contra los mismo estudiantes. Exigió Millán la 
destitución del Secretario de Seguridad Ciudadana de Mérida, por considerar que éste no 
cumple con su labor, pues ni siquiera ha realizado acciones tras las amenazas que dirigentes 
del movimiento estudiantil recibieron por parte de grupos que se hacen llamar bolivarianos.  
Nº 1.547. Mérida, miércoles 15 de julio de 2008, p.10.  

 
332. Luis Enrique Molina. “Chávez será responsable si al Rector de la ULA o a los estudiantes 

lespasa algo” denunció Léster Rodríguez.  
Al referirse nuevamente al supuesto panfleto de las Fuerzas Bolivarianas de Liberación 
entregado durante las pasadas exequias del estudiante fallecido, el candidato a la Gobernación, 
Léster Rodríguez, denunció que si le sucede algo al Rector de la ULA o a algunos de los 
estudiantes es el Presidente de la República, Hugo Chávez Frías, directamente, porque es quien 
permite que estas fuerzas irregulares estén presentes en el país. “No podemos permitir la 
colombianización de Venezuela, en ese sentido todos estamos de acuerdo en que estas acciones 
deben ser repudiadas absolutamente por toda la comunidad merideña”. Rodríguez dijo que los 
merideños y las merideñas que quieren vivir en paz, que quieren continuar trabajando y hacer 
vida normal, que queremos que este estado se desarrolle y que está ciudad viva en paz, que 
tenemos que canalizar las protestas como lo hemos hecho en forma pacífica y cívica, 
rechazamos contundentemente presencia de estos grupos militares en nuestra ciudad.  
Nº 1.548. Mérida, miércoles 16 de julio de 2008, p.3.  

 
333. Javier Jeréz. Arquitectura, Educación y FACES mantienen actividades.  

Se sigue laborando en las actividades clínicas de tercero y cuarto año de la Facultad de 
Odontología. Las actividades docentes de pregrado se mantendrán suspendidas hasta el viernes 
18 de julio (iniciadas este martes 15) a las 6 pm. –con excepción en las facultades de 
Arquitectura y Diseño, Humanidades y Educación y Ciencias Económicas y Sociales–, 
manteniendo las actividades relacionadas con servicio comunitario, pasantías y tesis de grado, 
dijo el Rector Léster Rodríguez Herrera. Se mantendrán además, detalló Rodríguez, las 
actividades administrativas y de postgrado, permitiendo las evaluaciones de pregrado en las 
facultades antes mencionadas, las inscripciones y los cursos intensivos, según la programación 
prevista en cada una de las dependencias. Permitir además, subrayó el Rector, las actividades 
clínicas de tercer y cuarto año de Odontología. La comida requerida por la Facultad de Arte 
será cubierta por medio de la Dirección de Servicios Generales, con apoyo de algunos de los 
restaurantes de la ciudad, que se contratan para atender a los estudiantes.  
Nº 1.548. Mérida, miércoles 16 de julio de 2008, p.4.  
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334. Estudiantes se mantienen en pie de lucha. 

El movimiento estudiantil, ante los acontecimientos que han venido generándose en la ciudad 
desde el pasado jueves 10 de julio, se mantiene hasta este 16 del presente mes en pie de lucha, 
por lo cual hoy miércoles entregan un documento para que la Fiscalía inicie las averiguaciones 
correspondientes ante las amenazas que hemos recibido, de parte de miembros del oficialismo 
y de grupos armados, los cuales han hecho llegar volantes en contra del Rector y de estudiantes 
de la ULA, dijo Aimara Rivas, Presidenta de la Federación de Centros Universitarios. Este tipo 
de amenazas, agregó Rivas, seguían llegando este martes 15 de julio, responsabilizando al 
movimiento estudiantil merideño de la situación que se vive en la ciudad, lo cual es inaudito 
porque no podemos permitir que quiera criminalizarse a nuestra agrupación.  
Nº 1.548. Mérida, miércoles16 de julio de 2008, p.4.  

 
335. No comparto actos en FACES por esto salvé mi voto en Consejo Universitario. 

Aun cuando celebro la suspensión de las actividades académicas (y otras inherentes) en la 
Universidad de Los Andes, no comparto, y eso lo hice saber salvando mi voto, que se 
mantengan las mismas en FACES, entendiéndose que tradicionalmente el Núcleo Liria ha sido 
foco de violencia y no sea que está decisión en vez de contribuir con la paz y la calma, pueda 
generar -por el contrario- actividades conflictivas tal y como ha venido ocurriendo en los 
últimos días en la ciudad, dijo Heriberto Gómez, representante del Ministerio de Educación 
Superior ante el Consejo Universitario. Condeno, indicó Gómez, responsablemente los actos 
violentos que han venido suscitándose en la ciudad de Mérida, sobre todo lo que esté 
relacionado con la comunidad universitaria, y lamento profundamente la muerte de este joven, 
quien de forma violenta perdió su vida en las instalaciones de la universidad. Ante esta 
situación, dijo al cierre Heriberto Gómez, mi llamado a buscar en forma inmediata la cordura, 
la paz y la tranquilidad no sólo para la comunidad universitaria, sino en general, y estrechar 
lazos de trabajo en pro de volver a la normalidad, sobre todo cuando está apenas iniciándose un 
período vacacional y muchos venezolanos ya tenían a Mérida como su destino turístico, sin 
obviar los consuetudinarios viajeros de otras latitudes que nos visitan en la presente época.  
Nº 1.548. Mérida, miércoles 16 de julio de 2008, p.4 

 
336. Día del Policía con marco estudiantil. 

Un grupo de estudiantes de la Universidad de Los Andes (ULA), portando una inmensa 
pancarta con una fuerte consigna contra los funcionarios policiales, se apostaron en horas del 
mediodía de ayer frente al comando de Glorias Patrias, y con las manos pintadas de rojo 
demandaron justicia por la muerte del estudiante Douglas Rojas Jiménez, quien la tarde del 
pasado jueves recibió un disparo de arma de fuego cargada con una metra en la parte posterior 
de la cabeza. Los manifestantes fueron recibidos por un centenar de la Brigada Antimotín del 
organismo de seguridad. La Presidenta de la Federación de Centros Universitarios (FCU-
ULA), Liliana Guerrero, declaró “aquí estamos todos los compañeros ulandinos rechazando 
todas las posibles y ridículas hipótesis que están dando de que los estudiantes fuimos los que 
matamos al estudiante Douglas Rojas, ¡Por Dios!, aquí estamos en una gran muestra, con las 
manos rojas y fijamos nuestras palmas en el piso frente al comando, porque es el color de la 
sangre de nuestro amigo fallecido, la sangre que derramó Douglas, exigimos justicia, que la 
investigación sea transparente, legal, que de verdad la respuesta sea la que tiene que ser, esa 
metra mortal vino de un policía, estamos cansados de que las personas afectas al gobierno se 
encarguen de hacer un parapeto para criminalizar al movimiento estudiantil, no puede repetirse 
la historia de Nixon Moreno”, advirtió la aguerrida dama. Anunció Guerrero que continuarán 
en pie de lucha.  
Nº 1.549. Mérida, jueves 17 de julio de 2008, p.4.  

 
337. Javier Jeréz. OPSU aportará a la ULA Bs. F 5 millones para cursos intensivos.  

La Oficina de Planificación del Sector Universitario, (OPSU), dio a conocer que algunas 
universidades recibirán muy pronto algunos aportes para funcionamiento, como es el caso 
particular de la Universidad de Los Andes, a la cual se transferirán pronto unos cinco millones 
de bolívares fuertes, dijo Heriberto Gómez, representante del Ministerio de Educación Superior 
ante el Consejo Universitario. De dicho proyecto, agregó Gómez, se desprendió la necesidad 
de recursos suficientes para subvencionar a unos 270 mil estudiantes, de los cuales 16 mil son 
de la ULA. La idea es apoyar económicamente a cada estudiante con una de las dos materias 
que el mismo puede inscribir. Esto representa un monto de varios millones de bolívares fuertes 
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que invertirá el Gobierno nacional en todas las universidades. Los mecanismos, explicó 
Gómez, para acceder a tal subvención, serán dados a conocer en la prensa nacional. En todo 
caso es de adelantar, que a partir del lunes 21 de julio, se procederá con el registro de los 
estudiantes que participarán en tales cursos y que recibirán el beneficio señalado.  
Nº 1.552. Mérida, domingo 20 de julio de 2008, p.3.  

 
338. Javier Jeréz. LUZ disertará 4 tesis doctorales en la ULA. 

Actividad especial. Un total de 4 tesis doctorales serán discutidas este miércoles, 23 de julio, 
en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, en el edificio G, planta baja, desde las 9 
am., como parte del programa de Doctorado en Economía que lleva en conjunto la Universidad 
de Los Andes con la Universidad de Zulia, dijo Raúl Huizzi, Decano de FACES. En la misma 
actividad, detalló Huizzi, le será conferido un reconocimiento a la Facultad por la estrecha 
colaboración de nuestros profesores a dichos programas de doctorado. Esto permite reforzar 
los lazos de cooperación entre ambas universidades en los estudios de cuarto y quinto nivel.  
Nº 1.554. Mérida, martes 22 de julio de 2008, p.4.  

 
339. Rectores propondrán a la AN un Anteproyecto de Ley de Universidades. 

El Vicerrector Administrativo y Rector Electo de la ULA, Mario Bonucci, asistirá a una 
reunión ordinaria de la Asociación Venezolana de Rectores, donde se continuará revisando una 
propuesta de Ley de Universidades que se le hará a la Asamblea Nacional.  
Nº 1.554. Mérida, martes 22 de julio de 2008, p.8.  

 
340. ULA y Cáritas harán servicio comunitario estudiantil en Mocotíes. 

La Prof. Gioconda González, Directora de la Escuela de Ingeniería Civil de la ULA, informó 
que la ULA junto a Cáritas de Venezuela, se concretará al servicio comunitario de los 
estudiantes del último semestre de la carrera para que cooperen con el trabajo y el proceso de 
sensibilización que se hace en el Valle del Mocotíes en cuanto al antes, durante y después de 
una tragedia como la de la vaguada de Santa Cruz de Mora.  
Nº 1.554. Mérida, martes 22 de julio de 2008, p.8.  

 
341. Javier Jeréz. Estudiantes de Educación desarrollarán ludotecas. 

Estudiantes de la Facultad de Humanidades y Educación, mención Preescolar, desarrollarán 
una ludoteca comunitaria en la comunidad Belén, parroquia Arias, municipio Libertador, en el 
marco del Servicio Comunitario (del 1 de agosto hasta el 30 octubre del presente año), donde 
se implementarán actividades, herramientas y conocimientos para los adultos, para que éstos a 
la vez atiendan a los niños en su desarrollo emocional, integral y social, dijo Iris Márquez, 
estudiante de la mencionada facultad. De ahí la importancia, señaló Márquez, de la 
participación activa no sólo de los líderes o luchadores comunitarios, sino de los diversos 
habitantes de la colectividad, para que el Servicio Comunitario sea más fluido. Toda esta 
actividad, indicó al cierre Iris Márquez, se llevará a cabo en el Simoncito ubicado en el parque 
Los Poetas y en el Preescolar Internacional del Niño, para lo cual se adecuará un espacio y se 
espera que a finales de octubre, o a más tardar en diciembre de 2008, deba estar en 
funcionamiento esta obra.  
Nº 1.561. Mérida, jueves 31 de julio de 2008, p.4.  

 
342. Javier Jeréz. ULA exige a CADIVI dólares para profesores becarios. 

Desde el Vicerrectorado Administrativo se adelanta todo lo concerniente con el pago de 600 
mil dólares en transacción que debe realizarse ante la Comisión de Administración de Divisas 
(CADIVI) para los 90 profesores becarios que realizan estudios en el exterior, a la vez que se 
exige el último trimestre de 2008, dijo el Vicerrector Mario Bonucci. A la vez, agregó el 
informante, se adelanta con representantes del Ejecutivo Nacional cómo la universidad puede 
obtener divisas para la compra directa de equipos e insumos, los cuales son bastante costosos 
cuando se compra por la vía de los importadores. De igual forma, dijo Bonucci, este miércoles 
30 de julio se abrió el compás de conversaciones con Antonio Castejón, Director de la Oficina 
de Planificación del Sector Universitario (OPSU), para solicitar mayor información sobre los 
créditos adicionales, incremento salarial, así como lo concerniente realizado por algunos 
miembros en torno a procesos de apelación 2007, entre otros.  
 
Nº 1.561. Mérida, jueves 31 de julio de 2008, p.4.  
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343. Estudiantes de Ciencias Políticas respaldan candidatura de Carlos Belandria. 
Nuestro respaldo a la candidatura de Carlos Belandria a la Alcaldía del Municipio Libertador, 
“responde a la posibilidad, confianza, creatividad, esfuerzo y dedicación que produjo el nuevo 
viraje en este organismo de gobierno, por su participación democrática del ejercicio durante su 
pasada gestión, la cual avala con creces este apoyo”, dijo Lisandro Parra, Presidente del Centro 
de Estudiantes de Ciencias Políticas. Se coloca además, agregó Parra, a Belandria en la mesa 
de negociación para que sea el candidato de la unidad de la oposición y se respeten las 
encuestas, así como el pacto del 23 de enero de 2008, y poder obtener candidatos únicos no 
sólo en Mérida, sino en el país. Estamos en la labor de la unidad, resaltó el candidato Carlos 
Belandria, tal y como lo dice la consigna de los estudiantes “se ve, se escucha, Carlos 
Belandria está en la lucha” de todos los factores políticos, “apoyaré el resultado de las 
encuestas, si soy, el candidato, haré un gobierno unitario, de no ser así, respaldaré a quien 
resulte ganador de las mismas”.  
Nº 1.562. Mérida, viernes 01 de agosto de 2008, p.4 

 
344. Javier Jeréz. OPSU dará recursos al sector estudiantil. 

Desde el mes de septiembre se podrían comenzar a percibir de parte de la Oficina de 
Planificación del Sector Universitario (OPSU), los 8 millones de bolívares fuertes que se 
necesitan para cubrir las deficiencias del sector estudiantil, ante lo cual debe esperarse el 
informe oficial en su función de este petitorio, aseveró Alfredo Contreras, consejero 
universitario. Ante esto, agregó Contreras, se reconoce la labor del Director de OPSU, quien de 
forma diligente también envió los 5 millones de bolívares fuertes para exonerar a los 
estudiantes del pago de la materia con mayor monto, lo cual se hará efectivo con el inicio de 
los Cursos Intensivos, agosto 2008. En otro orden de ideas, Alfredo Contreras, informó sobre 
el documento introducido ante la Fiscalía del Ministerio Público, para que este organismo 
investigue lo atinente con las amenazas de los volantes de las Fuerzas Bolivarianas de 
Liberación, contra el Rector de la Universidad de Los Andes y contra dirigentes estudiantiles, 
así como de obreros y empleados de esta casa de estudios”.  
Nº 1.563. Mérida, sábado 02 de agosto de 2008, p.4.  

 
345. Luis Enrique Molina. Rector Electo se prepara para su toma de posesión. 

El Vicerrector Administrativo y Rector Electo de la ULA, Mario Bonucci, informó sobre los 
preparativos de su toma de posesión el próximo 10 de septiembre. “El 10 de septiembre será la 
toma de posesión de las nuevas autoridades de la ULA, y la invitación es a la comunidad 
universitaria y merideña en general para que nos acompañen ese día”. Bonucci informó que a 
las 9 de la mañana habrá misa de acción de gracias, posteriormente ofrenda ante la estatua del 
Padre de la Patria, Libertador Simón Bolívar y, posteriormente, acto formal de toma de 
posesión. “Tras este acto nos encargaremos las nuevas autoridades de la Universidad, que 
regiremos los destinos de la ULA en el período 2008-2012”. El Rector Electo cordialmente 
invita a los universitarios y a la colectividad merideña a la toma de posición de nuevas 
autoridades. ”.  
Nº 1.568. Mérida, jueves 07 de Agosto de 2008, p.2.  

 
346. Coral de la ULA viajó a Guayaquil. 

El Director de DIGECEX, Orlando Chacón, viajó a Guayaquil, Ecuador, donde asistirá la 
Coral “Vinicio Adames” de la Facultad de Ingeniería de la ULA, al XXX Festival 
Internacional de Coros. “Los 30 integrantes han preparado un repertorio muy especial que se 
llevará a dicho país”.  
Nº 1.573. Mérida, martes 12 de agosto de 2008, p.8.  

 
347. Javier Jeréz. Homologación de becas espera decisión del MES. 

Desde la Federación de Centros Universitarios, con apoyo de la comunidad estudiantil y 
profesoral, se introdujo ante el despacho de David Silva, en la Dirección de Calidad de Vida 
(DCV) del Ministerio de Educación Superior (MES), un informe para que en próximamente se 
contemple la homologación de las becas; es decir, que se vaya desde 90-120 bolívares fuertes 
hasta Bs. F 200, como lo contempla el decreto presidencial, por lo cual se espera que este 
hecho se cumpla en próxima reunión de la DCV del Ministerio de Educación Superior, dijo 
Aimara Rivas, Presidenta de la FCU. Este informe, detalló Rivas, está respaldado con la base 
de datos de la Dirección de Asuntos Estudiantiles (DAES), y se informa cuántas solicitudes se 
tienen pendientes de becas y cuánto es nuestro monto actual, ya que la actual homologación es 
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de 200 mil bolívares, según decreto presidencial. No obstante, el mismo se paga por retroactivo 
(pago que se hace efectivo cada cierta cantidad de meses, ya que las cancelaciones actuales va 
desde 90 hasta 120 bolívares fuertes). No se concibe, subrayó la Presidenta Adjunta de la FCU, 
que en estos tiempos que la Universidad de Los Andes sea una de las pocas casa de estudios 
del nivel superior que percibe un monto tan bajo en lo atinente con las becas estudiantiles, 
cuando la ULA presenta matrícula significativa.  
Nº 1.580. Mérida, martes 19 de agosto de 2008, p.4.  

 
348. ULA conciencia en Educación Ambiental. 

El bachiller Francisco Hernández, de la Facultad de Humanidades y Educación de la ULA, 
cursante de la asignatura Educación Ambiental, invita a la comunidad a incorporarse en una 
campaña ambiental a favor del reciclaje, con el fin de que las personas se conciencien para que 
cuiden el ambiente en que se vive.  
Nº 1.584. Mérida, sábado 23 de agosto de 2008, p.8.  

 
349. En 99% bajó índice delictivo en la ULA. 

Mario Chacón, Secretario de Reclamos del Sindicato de Obreros de la Universidad de Los 
Andes (SOULA), felicita al personal contratado de esta casa de estudios, el cual cumplió su 
tarea durante el receso docente, bajando el índice delictivo dentro de la institución en 99% y 
poniendo a la orden de los cuerpos de seguridad a quienes intentaron cometer actos delictivos.  
Nº 1.594. Mérida, martes 02 de septiembre de 2008, p.8.  

 
350. Aprobaron beca de pregrado para Medicina Tradicional China. 

Hernán Lucena, Director del Centro de Estudios de Asia y África de la ULA, anunció la 
aprobación de una beca de pregrado en Medicina Tradicional China, por intermedio del 
Ministerio de Educación Superior, que benefició al bachiller Claudio Rodríguez Suárez. 
Nº 1.594. Mérida, martes 02 de septiembre de 2008, p.8.  

 
351. Luis Enrique Molina. Solicitarán que Manuel Aranguren se encargue del Vicerrectorado. 

El Vicerrector Académico de la ULA, Humberto Ruiz, dijo que al Consejo Universitario y a la 
Comisión Electoral de la ULA no les que queda otra salida sino acatar la decisión a pesar de 
que se esté en desacuerdo, en tanto el Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) se extralimitó y no 
puede tomar una decisión de esta naturaleza. “La no aceptación de esta decisión tiene 
consecuencias administrativas, jurídicas, penales y de todo tipo, con pena por desacato de dos 
unidades tributarias por día como multa y puede acarrear privación de la libertad, actitud que 
no resolvería absolutamente nada, ya que ninguno de los dos involucrados en esta controversia 
podrían estar encargados del Vicerrectorado Académico de la ULA, por lo que sería 
innecesario e inútil”. El profesor Humberto Ruiz dijo que acata la decisión bajo protesta, 
pidiendo que se revise y solicitando que se abran los mecanismos que la ley establece de la 
sucesión de los distintos cargos del equipo rectoral. Ruiz explicó que hasta ahora lo que está 
decidido es que el 16 de septiembre, fecha en que iniciarán las actividades de la Sala Electoral 
del TSJ, “yo acudiré a la sala y solicitaré que se revise la decisión de yo mantenerme en el 
cargo de Vicerrector Académico de la ULA, para que se abra la posibilidad de que se produzca 
la sucesión que se establece en la Ley de Universidades; es decir, que el Vicerrector 
Administrativo Electo, Manuel Aranguren, se encargue del Vicerrectorado Académico”.  
Nº 1.596. Mérida, jueves 04 de septiembre de 2008, p.2.  

 
352. Juegos Mancomunados se reanudan el fin de semana.  

Los delegados de los equipos en los deportes que no han finalizado sus competencias en el 
marco de los II Juegos Deportivos Mancomunados ULA 2008, tienen importante reunión hoy 
jueves a partir de las 3:00 de la tarde en el salón de reuniones de la Dirección de Deportes de la 
Universidad de Los Andes, en La Hechicera, para recibir información sobre el reinicio de las 
competencias este fin de semana. El encargado de suministrar la información fue Luis López, 
Coordinador General de los Mancomunados, quien señaló que siguiendo instrucciones de 
Alfredo Carabot, quien hasta el 10 de este mes estará al frente de la Dirección de Deportes 
ulandina, está convocando a esta importante reunión para arrancar lo más pronto posible las 
competencias, a petición de los propios atletas. Señaló Luis López, que alrededor de 10 mil 
atletas se inscribieron para tomar parte en esta segunda edición de los Mancomunados, en los 
que compiten estudiantes de la ULA y representantes de las comunidades, pero los juegos 
sufrieron retrasos en su inicio debido al incumplimiento por parte de los fabricantes de los 
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uniformes. Queremos dejar todo montado a las próximas autoridades, para que sólo les quede 
continuar la programación establecida, a fin de que los II Juegos Mancomunados terminen con 
el mismo brillo que comenzaron”. Recordó finalmente Luis López, que los interesados en 
recibir mayor información y al día de la reanudación de los Mancomunados, pueden consultar 
el sitio web que se identifica así: www. juegosmancomunados.blogspot.com, en donde se 
estará dando la información más reciente de los juegos, así como también calendarios y 
resultados.  
Nº 1.596. Mérida, jueves 04 de septiembre de 2008, p.18.  

 
 
 
 
353. Yanaira Vivas. La sociedad debe ir al Aula Magna en rechazo a la violación de la autonomía 

universitaria. 
La decisión de la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia discrimina, viola derechos 
humanos y evidencia ventajismo político. Así lo manifestó Martha Hernández, integrante de la 
sociedad civil organizada. Según Hernández, la actitud de la objetante, en este caso la 
profesora Patricia Rosenzweig, demuestra una clara falta de ética ciudadana y universitaria que 
puede generar daños irreversibles a la ULA y causar un efecto dominó hacia las demás 
universidades autónomas del país. “La objetante, explicó Martha Hernández, conoció al igual 
que los demás candidatos, las normas establecidas en el Reglamento Electoral e incluso recibió 
la copia del mismo por parte de la Comisión Electoral de la ULA. Dicho documento debió ser 
revisado y objetado antes de la primera vuelta de las elecciones de autoridades rectorales. La 
falta de objeción al reglamento manifiesta la aceptación del mismo”. “Ante esta situación que 
vive la universidad, hago llamado a todos los merideños, y en especial a la comunidad 
ulandina, a defender la universidad asistiendo al acto de toma de posesión de las nuevas 
autoridades rectorales, mañana miércoles 10 de septiembre, a las 10 de la mañana, en el Aula 
Magna, vistiendo una prenda negra como símbolo del rechazo a violación de la autonomía 
universitaria. Asimismo, Hernández pidió “permanecer alerta ante intenciones perversas contra 
nuestra magna casa de estudios, recordando las palabras de don Tulio Febres Cordero cuando 
afirmaba que Mérida es una universidad con una ciudad por dentro y es deber impostergable de 
los ciudadanos defenderla”.  
Nº 1.601. Mérida, martes 09 de septiembre de 2008, p.14.  

 
354. Develados tres retratos de ex vicerrectores administrativos de la ULA. 

En sencillo, pero emotivo acto, se celebró en el salón de reuniones del Vicerrectorado 
Administrativo de la Universidad de Los Andes, la develación de tres retratos de los ex 
vicerrectores Edilio Villegas y Julio Flores Menesini, así como del Vicerrector Administrativo 
saliente y Rector Electo, Mario Bonucci. En el homenaje, donde reinó la cordialidad y la grata 
emoción del reencuentro, estuvieron también presentes la Secretaria de la Universidad, Nancy 
Rivas de Prado, las autoridades electas, Manuel Aranguren como Vicerrector Administrativo, y 
José María Andérez, próximo Secretario, así como familiares y amigos de los homenajeados, 
ex directores del Vicerrectorado Administrativo, representantes estudiantiles ante el Consejo 
Universitario, comunicadores sociales y reporteros gráficos. El acto también sirvió para 
organizar la galería de los ex vicerrectores administrativos de la Universidad de Los Andes y 
rendir homenaje a quienes han contribuido a escribir la historia de esta bicentenaria institución. 
Nº 1.602. Mérida, miércoles 10 de septiembre de 2008, p.4.  

 
355. APULA bautizará “Arte ¿Y eso qué es?”, de Simón Noriega. 

La Secretaría de Asuntos Académicos de la Asociación de Profesores de la Universidad de Los 
Andes presentará este jueves a las 6 de la tarde, en el auditorio de APULA, el libro “Arte ¿y 
eso qué es?”, del docente Simón Noriega, en el marco del 9º Café-seminario que dicha oficina 
organiza en forma periódica. En esta obra, el profesor Simón Noriega en lenguaje ameno y 
sencillo, pero sin renunciar a la severidad académica, se propone responder a la pregunta ¿Qué 
es el arte? Para responder a dicha pregunta el autor ha escogido un conjunto de anécdotas 
extraídas de la historia del arte, y ha utilizado como recurso teórico la conocida teoría 
institucional del filósofo norteamericano George Dickie, expuesta en varios de sus trabajos, 
desde 1974, pero especialmente en su libro “El círculo del arte. Una teoría del arte”. Ingrid 
Tortolero, Secretaria de Asuntos Académicos de APULA, señaló que Simón Noriega es Doctor 
en Historia e hizo cursos de especialización en Historia del Arte Medieval y Moderna en la 
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Universidad de Roma (Italia), en 1967 ingresó por concurso en la Escuela de Historia de la 
Universidad de Los Andes, dando inició a una fructífera labor docente y de investigación, es 
autor de numerosos trabajos, tanto sobre el acontecer histórico artístico venezolano como 
también sobre cuestiones teóricas en torno a la Historia del Arte”.  
Nº 1.602. Mérida, miércoles 10 de septiembre de 2008, p.4.  

 
356. Abierta carrera de Educación Física ULA. 

Otra carrera hecha realidad en la extensión ULA-Valle del Mocotíes. En la celebración de su 
primer aniversario, la extensión de la Universidad de Los Andes en el Valle del Mocotíes dio 
inicio a las actividades del propedéutico de la carrera de Educación Física a 300 bachilleres. El 
Coordinador de la Extensión, José Rafael Prado Pérez, manifestó que la celebración de este 
primer aniversario se inició con la celebración de la misa de acción de gracias en la iglesia 
Nuestra Señora de Regla, para luego asistir a la plaza Bolívar a ofrendar una corona de flores 
al Padre de la Patria. El acto central se realizó en el Radio Teatro Occidente, en presencia de 
todos los aspirantes a la carrera de Educación Física y personal docente, administrativo y 
obrero, se dio inicio con la clase magistral con el tema Misión Contemporánea de la 
Educación Física, a cargo de José Rafael Prado Pérez. Luego se hizo entrega de 
reconocimiento al personal de la extensión por ese trabajo desinteresado en el 
engrandecimiento de la ULA-Valle del Mocotíes, y luego se realizó el bautizo del libro 
“Manual de actividades psicomotoras para el niño con discapacidad intelectual”, de José 
Rafael Prado Pérez. De los 300 aspirantes a la carrera de Educación Física quedarán 
seleccionados 100 bachilleres, quienes deben estar comenzando el primer semestre en el mes 
de febrero del año 2009.  
Nº 1.602. Mérida, miércoles 10 de septiembre de 2008, p.27.  

 
357. Isabel Manzanilla Delfín. “Los delincuentes en la calle y los estudiantes en la cárcel”. 

“Todo se trata de una grave confusión. No es justo que los muchachos estén en la cárcel de San 
Juan”, declaró Carmen Guerrero, madre del estudiante Alexis Mejía, de 20 años, quien fue 
detenido el viernes pasado por supuestamente robar 32 bolívares a un sujeto. Por el mismo 
caso también aprehendieron a Andrés Eduardo Hussein Dávila, estudiante de 22 años. La 
madre de Mejía nombró varios elementos que –en su opinión- indican que el denunciante del 
robo está confundido. “Cuando detuvieron a mi hijo en la plaza El Llano, el señor le dijo a los 
policías que le habían robado el celular, cuando fue a denunciar dijo lo mismo pero luego se 
sacó el celular de un bolsillo para llamar, entonces cambió la versión, dijo que lo que le habían 
quitado eran 20 bolívares fuertes”. Agregó Guerrero, que hay una testigo que estaba en la sede 
de la Policía y “vio que el hombre dudaba para denunciar y cambiaba la versión. Esa persona 
constató que el denunciante estaba ebrio”. Afuera del Circuito Judicial, donde colgaron una 
pancarta que decía “Los delincuentes en la calle y los estudiantes en la cárcel”, la madre del 
alumno de Economía de la ULA calificó de injusto el traslado de los jóvenes a la cárcel 
máxima de San Juan de Lagunillas.  
Nº 1.602. Mérida, miércoles 10 de septiembre de 2008, p.29.  

 
358. Luis Enrique Molina.Silla del Vicerrector Académico permaneció vacía. 

El Presidente de la Comisión Electoral, profesor Aníbal Mussa, juramentó ayer a las nuevas 
autoridades de la ULA, encabezadas por el Rector Mario Bonucci Rossini, haciendo saber a los 
presentes el acato a la sentencia del Tribunal Supremo de Justicia que el pasado 11 de agosto 
suspendiera la juramentación de Manuel Dagert como Vicerrector Académico, quien presente 
en el acto fue aclamado por los asistentes y apoyado con pancartas colocadas en el Aula 
Magna en contra de la decisión del máximo tribunal. A nivel de protocolo se observó que la 
silla del Vicerrector Académico simbólicamente quedó vacía, y en el momento en que suben 
las nuevas autoridades al presidium, el Vicerrector Académico saliente, Humberto Ruiz, bajó y 
se sentó en el lugar que le correspondía como Vicerrector saliente, dejando igualmente el 
estrado vacío. Léster Rodríguez, también candidato unitario a la Alcaldía del Municipio 
Libertador, en un largo discurso hizo la rendición de cuentas pormenorizada de su gestión, 
destacando el incremento de la matrícula estudiantil entre 2004 y 2008 de 30 mil a 45 mil 
estudiantes, la creación de la Facultad de Arte y de los núcleos de Tovar y El Vigía.  
Nº 1.603. Mérida, jueves 11 de septiembre de 2008, p.3.  

 
359. Berenice Torres. ULA celebró toma de posesión de nuevas autoridades rectorales. 

Asumieron las riendas de la Universidad de Los Andes los profesores Mario Bonucci Rossini 
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al cargo de Rector, Manuel Aranguren como Vicerrector Administrativo y José María Andérez 
como Secretario, quedando sin efecto la juramentación de Manuel Dagert al Vicerrectorado 
Académico debido a la decisión que tomara la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia 
el pasado mes de agosto, a petición de la ex decana Patricia Rosenzweig Levy. El acto de toma 
de posesión se inició con misa de acción de gracias ofrecida por el arzobispo de Mérida, 
monseñor Baltazar Porras, en la Basílica Menor a la 9 de la mañana. Seguidamente, se realizó 
la ofrenda floral al Padre de la Patria en la Plaza Bolívar de la ciudad. Luego se homenajeó la 
memoria del fundador de esta alma mater, Fray Juan Ramos de Lora, con un presente floral 
ante su estatua ubicada en el patio central del Rectorado. A las 11 de la mañana se efectuó, en 
el Aula Magna, el acto protocolar de toma de posesión, con presencia de la comunidad 
universitaria. Mario Bonucci, Rector juramentado, calificó el acto como “un evento cívico y 
democrático significativo para los universitarios y merideños en general, así como para la 
región andina, por ser un proceso de renovación de las autoridades universitarias”.  
Nº 1.603. Mérida, jueves 11 de septiembre de 2008, p.4.  

 
360. El cine teatro móvil de la Universidad de Los Andes. 

Desde el inicio de la gestión se propuso la adquisición de un teatro móvil para lograr llegar a 
todas las comunidades que, por sus condiciones, no tienen espacios adecuados para la 
presentación de este tipo de actividad. Así lo manifestó Orlando Chacón, actual Director de 
Cultura de la Universidad de Los Andes en su visita al municipio Rivas Dávila el pasado 
martes, donde se hizo acompañar del equipo de animación y producción cultural. Esta unidad 
fue presentada en el sector Santa Elena y en la urbanización Los Curos del Municipio 
Libertador, en julio de este año. Es la primera vez que está unidad sale al interior del Estado y 
fue Bailadores la privilegiada en recibir el cine teatro móvil de la Universidad de Los Andes. 
La Dirección de Cultura de la ULA ha tenido alianza estratégica con la Alcaldía de Rivas 
Dávila, con receptividad de su Alcalde, Carlos Andrés Pérez y su Director de Cultura, Néstor 
Sánchez. Hoy y dentro del marco de la festividad de un aniversario más de Bailadores, se 
presentó el taller de títeres y marionetas de la ULA, la agrupación Titizo teatro, Titoco, magia, 
malabares Muñequeen, que fue el deleite de todos los niños y adultos que se acercaron a la 
Plaza Bolívar, dijo Orlando Chacón.  
Nº 1.603. Mérida, jueves 11 de septiembre de 2008, p.27.  

 
361. Luis Enrique Molina. Juramentados nuevos directores de la ULA. 

El Rector de la Universidad, Mario Bonucci Rossini, juramentó ayer en horas de la mañana a 
los nuevos directores de la ULA que llevarán de ahora en adelante las riendas de la máxima 
casa de estudios. Los profesores y profesoras que le acompañarán en su gestión son Walter 
Mauricio Navia, en la Dirección General de Cultura y Extensión; Nancy Rivas de Prado, en la 
Dirección de Relaciones Interinstitucionales (DIORI), quien se desempeñó hasta el día anterior 
como Secretaria de la ULA. Elsy Marina Ponce Mercado es la nueva Directora de Vigilancia; 
Alba Raiza Ojeda de Ilija es la nueva Directora del Servicio Jurídico Asesor; María Ofelia 
Rojas de Rodríguez, Directora de Talleres Gráficos Universitarios; Adalgisa Sifuentes 
Contreras, Secretaria Ejecutiva del Rectorado; Herminia Gil, Directora de la Oficina de 
Atención al Profesor Jubilado. Robert José Lobatón Álvarez, Director del Centro Ambulatorio 
Médico Integral (CAMIULA); Ramón Octavio Zambrano, Director de Deportes; José Tomás 
Castrillo, Director General de Medios; Jesús Calderón Vielma, Coordinador del Rectorado y 
Luis Ángel Carruyo, quien concursó como candidato a Rector, es el nuevo Director de 
Planificación y Desarrollo (PLANDES). Por su parte, el Vicerrector Administrativo de la 
ULA, Manuel Aranguren, juramentó también al equipo que lo acompañará en tan altas 
funciones, entre los cuales están Omar Ruiz en Ingeniería y Mantenimiento, Eladio Dapena en 
Servicios Generales, y María Eugenia de Huizzi en Presupuesto.  
Nº 1.604. Mérida, viernes 12 de septiembre de 2008, p.2.  

 
362. Luis Enrique Molina. Situación del Vicerrectorado Académico se corregirá cuando todos 

voten en la ULA. 
El legislador Edgar Villegas, quien asistió a los actos de toma de posesión de las nuevas 
autoridades de la ULA, opinó que la impugnación que hizo la profesora Patricia Rosenzweig 
ante el TSJ es una problemática que se presenta por segunda vez en la ULA y que se resolverá 
cuando la nueva Ley de Universidades incluya que todo el sector universitario debe elegir a las 
autoridades. “En la ULA deben votar los obreros, los trabajadores profesionales, los 
empleados, los profesores fijos y contratados, y cuando eso suceda todos estos problemas que 
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se vienen suscitando en varias oportunidades se resolverán”. Villegas dijo que de lo contrario 
continuará presentándose esta problemática con base en una injusticia, ya que no puede ser que 
sólo un sector de la universidad elija a las autoridades universitarias.  
Nº 1.604. Mérida, viernes 12 de septiembre de 2008, p.3.  

 
363. Odontólogos preparan su cuarto encuentro internacional. 

Lo que comenzó como unas sencillas jornadas del Departamento de Odontología Restauradora 
de la ULA destinadas a reunir a especialistas, docentes y estudiantes para compartir 
conocimientos, se ha convertido hoy día en un congreso internacional que reúne a 
investigadores de varias partes del mundo y de nuestro país. El Cuarto Congreso Odontológico 
Internacional de Los Andes, que ahora se realiza con el concurso de los integrantes de los seis 
departamentos de la Facultad de Odontología de la ULA, se desarrollará este año en el Centro 
de Convenciones Mucumbarila, del 23 al 25 de octubre, y se espera participación de 
especialistas de México, Estados Unidos, España, Argentina, Cuba, Colombia y, por supuesto, 
de Venezuela. El profesor Juan Carlos Vielma, Presidente del Comité Organizador del 
congreso, dijo que se tratarán temas en las áreas de Prostodoncia, Biomateriales dentales, 
Estética e Implantes dentales, Cirugía bucal, Periodoncia, Endodoncia, Odontopediatría, 
Odontología forense, además de actualización para Higienistas Dentales y Técnicos Dentales. 
“Reuniremos a los más importantes investigadores de Mérida, de Venezuela y de otros países. 
Habrá participación de los estudiantes de pregrado y postgrado de nuestra facultad en la 
presentación de temas libres, de carteles científicos y de conferencias cortas.  
Nº 1.604. Mérida, viernes 12 de septiembre de 2008, p.4.  

 
364. Mataron estudiante de la ULA de 5 balazos. 

De un balazo en la nuca y cuatro en la espalda, el pecho y región lumbar derecha, fue 
asesinado, en la ciudad de Mérida, el joven Luis Miguel García Rondón, de 21 años de edad, 
quien estudiaba quinto semestre de Ingeniería Civil en la Universidad de Los Andes (ULA). La 
víctima fue raptada en su automóvil por un grupo de hombres en el sector Humboldt de esta 
capital, frente a residencias Doña Chabela, luego lo golpearon y finalmente lo mataron en la 
carretera de El Valle. Eran las 11:40 de la noche del jueves cuando Luis Miguel García se 
encontraba en su vehículo estacionado, un Ford K, color gris, placa VCI99U, en el sector 
Humboldt, esperando un amigo que estaba guardando el automóvil, pero éste al regresar no lo 
encontró.  
Nº 1.605. Mérida, sábado13 de septiembre de 2008, p.32.  

 
365. Asesinado profesor de la ULA en El Campito. 

A César Augusto Mendoza Briceño, de 45 años de edad, profesor de Física de la Universidad 
de Los Andes (ULA), le pegaron tres balazos en el tórax, brazo y hombro derecho, cuando se 
encontraba dentro de su automóvil, un Neón, color gris, placa LAN23G, frente a Residencia 
Camoruco, en El Campito de la ciudad de Mérida. Briceño fue llevado al HULA por 
comisiones del Cuerpo de Bomberos. Este suceso ocurrió a las 4 de la tarde de ayer y hasta hoy 
se desconoce el móvil de este atentado, se descarta el móvil del robo, porque la víctima no fue 
despojada de sus pertenencias. La familia del profesor asesinado rendía declaraciones ayer en 
el CICPC, aproximadamente a las 6 de la tarde cuando recibió la terrible noticia de la muerte 
del profesor, quien residía en el mencionado edificio, en la ciudad de Mérida, dijo el comisario 
Ramírez. El CICPC investiga la causa del homicidio. También anoche, asaltaron a una joven 
frente a las residencias San Eduardo de El Campito, a pocos metros de donde fue cometido el 
asesinato del profesor, motivo por el cual los vecinos de esta comunidad solicitan al 
Gobernador Florencio Porras y al Director de Seguridad, Francisco Solórzano, la urgente 
construcción de una casilla policial en el área verde, ubicada al lado del edificio 3B de San 
Eduardo, la cual está convertida en un monte, nido de violadores, borrachos y asaltantes.  
Nº 1.605. Mérida, sábado 13 de septiembre de 2008, p.32.  

 
366. Primer Consejo Universitario en pleno este lunes 15. 

Este lunes, 15 de septiembre, las nuevas autoridades rectorales de la Universidad de Los Andes 
se integrarán al primer Consejo Universitario (CU) en pleno. Entre los aspectos que destacan 
en la amplia agenda está el reglamento del sistema de planificación de la Universidad de Los 
Andes, encaminado a elaborar políticas y directrices estratégicas para la formulación y 
ejecución de planes generales de desarrollo institucional, de planes operativos anuales, planes 
de inversión, planes de recursos físicos así como planes de prevención y seguridad 
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institucional. En este CU se presentarán los resultados de los concursos de oposición y 
credenciales adelantados por las diferentes facultades, cuya objetivo es reponer el plantel 
profesoral de la universidad. Otro de los puntos pendientes es la discusión del anteproyecto de 
reglamento de la Dirección de Seguridad y Salud en el Trabajo. También está en cuenta la 
evaluación del proyecto para estabilizar y actualizar la plataforma de telecomunicaciones de la 
ULA. Igualmente priva la discusión de un plan de asistencia habitacional a los estudiantes de 
bajo recursos económicos, tras un estudio realizado por la Dirección de Asuntos Estudiantiles 
(DAES). Cabe mencionar la deliberación del proyecto de creación del Centro de Estudios 
Rurales Andinos y su correspondiente reglamento de funciones.  
Nº 1.606. Mérida, domingo 14 de septiembre de 2008, p.3.  

 
 
367. Judith Vega Mejía. Esclarecida muerte de estudiante de la ULA en El Valle. 

Funcionarios del CICPC y de Investigaciones de la Policía de Mérida además recuperaron el 
vehículo propiedad de Luis Miguel García Rondón, el estudiante de la ULA asesinado el 
pasado viernes. En cuanto al crimen del profesor César Mendoza Briceño, la hipótesis que 
cobra fuerza es el pasional. El comisario Marcos Chávez, Director Nacional del Cuerpo de 
Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas (CICPC), arribó a la ciudad en horas de 
la tarde de ayer y en rueda de prensa con representantes de los distintos medios de 
comunicación informó el resultado de las indagaciones en torno al asesinato del estudiante y 
del profesor de la Universidad de Los Andes (ULA). Caso Luis Miguel García Rondón: Robo; 
agentes de Investigaciones de la Policía merideña y funcionarios del CICPC lograron 
aprehender a cuatro integrantes de una banda dedicada al robo de vehículos, entre ellos un 
sujeto apodado “El Yiyi”, quien figura como jefe de la banda, así como también un arma de 
fuego que hoy se encuentra bajo tutela de las autoridades del CICPC de Mérida. Además, se 
logró rescatar en la Vuelta de Lola, el vehículo Ford Ka, color gris, placas VCI-99U, propiedad 
de la víctima. De acuerdo a lo informado por el comisario Chávez, la banda dedicada al robo 
de vehículos fue parcialmente desarticulada con la aprehensión de dos adultos y dos 
adolescentes y su modus operandi es “vehículo que observan, lo siguen y en el momento 
oportuno interceptan a su conductor, lo despojan del mismo; sin embargo, también se llevan al 
propietario del carro para no darles oportunidad de denunciar hasta después de asegurarse que 
el objeto del robo (automóvil) esté totalmente oculto”. Descartó que en este caso exista alguna 
conexión con drogas. Caso profesor ULA César Mendoza Briceño: Sicariato Informó el 
comisario Marcos Chávez que las investigaciones van bien encaminadas pues existen 
suficientes evidencias que permitirán esclarecer el asesinato. En este caso se manejan varios 
móviles, pero la hipótesis que cobra mayor fuerza es el pasional. “Su muerte y de acuerdo al 
modus operandi de un ciudadano no identificado, a bordo de una moto accionó un arma de 
fuego contra el profesor a través de los cristales del vehículo, lado del copiloto, ocasionándole 
tres heridas”. Asimismo, dijo Marcos Chávez que en este caso “los responsables son personas 
que tienen como oficio el homicidio por encargo, que no es otra cosa que el sicariato”.  
Nº 1.606. Mérida, domingo 14 de septiembre de 2008, p.32.  

 
368. Luis Enrique Molina. Suspendida sesión del Consejo Universitario de la ULA. 

El Rector Mario Bonucci, acompañado del Vicerrector Administrativo y el Secretario, Manuel 
Aranguren y José María Andérez, respectivamente, anunció ayer a las 11 de la mañana en el 
salón Rojo del Rectorado, la suspensión de la sesión del Consejo Universitario con 15 votos a 
favor, 7 en contra, 3 abstenciones y 2 inasistencias. Bonucci dijo que se han hecho todas las 
consultas y han optado por toda la prudencia del caso para que este conflicto no afecte el 
normal desenvolvimiento de la ULA. “No se sesionó debido a presencia de Humberto Ruiz, a 
quien todas las autoridades universitarias y un conjunto de profesores lo exhortaron desde el 
pasado 10 de septiembre para que no se presentara ayer en el Consejo Universitario”. Dijo 
Mario Bonucci, que el próximo lunes habrá Consejo Universitario y que la postura de ayer 
correspondió a no entrar en desacato con el artículo 9 de la Ley de Universidades y el mandato 
de autonomía universitaria previsto en la Constitución de la República Bolivariana de 
Venezuela.  
Nº 1.608. Mérida, martes 16 de septiembre de 2008, p.14.  

 
369. Berenice Torres. Rechazamos suspensión del Consejo Universitario. 

Los profesores Heriberto Gómez, representante del Ministerio del Poder Popular para la 
Educación Superior ante el Consejo Universitario, y Reinaldo Zambrano, representante 
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profesoral ante el CU, rechazaron la suspensión del primer Consejo Universitario por 
considerarlo un desacato a la decisión del tribunal, y una violación a Constitución de la 
República Bolivariana de Venezuela. Expresaron que es un acto vergonzoso para la persona 
del Vicerrector Académico Encargado, Humberto Ruiz, quien ha venido desempeñándose en 
este cargo durante los últimos cuatro años en esta casa de estudio. Gómez y Zambrano hicieron 
llamado de reflexión sobre estas decisiones que ya está tomando el nuevo equipo rectoral, y la 
manera triste en que se dio inicio a este nuevo período de las autoridades universitarias. 
“Rechazamos de plano cualquier intento que se tenga de señalar el acto de la decisión del 
Tribunal Supremo de Justicia como una violación a la autonomía universitaria”. Finalmente, 
dijeron que estas son decisiones que se han dado en otras oportunidades y han sido acatadas 
como debe ser por esta casa de estudio, sin que esto signifique ninguna violación a los 
preceptos autonómicos que goza la universidad.  
Nº 1.608. Mérida, martes 16 de septiembre de 2008, p.14.  

 
370. Berenice Torres. Pago del retroactivo de becarios ULA para octubre. 

El Director de Asuntos Estudiantiles del Vicerrectorado Académico de la Universidad de Los 
Andes, Marcos Pino, informó que el retroactivo de las becas estudiantiles de esta casa de 
estudios será cancelado en el mes de octubre. Dijo además que el pago no se pudo realizar 
como se había anunciado en este mes de septiembre, pero ya ha sido confirmada su 
cancelación, según comunicación del Ministerio de Educación Superior, que indica que se 
realizará el próximo mes y que, además, se incluirá el mes de septiembre. “En primer momento 
el despacho de Educación Superior se había comprometido con todos los directores de 
desarrollo estudiantil de las universidades del país a cancelar ese retroactivo en el presente 
mes, en donde se incluían los meses de junio, julio y agosto. Ahora envía una nueva 
comunicación informando que los pagos se realizarán el próximo octubre e incluye también 
septiembre”. El Director de DAES-ULA hizo llamado a los estudiantes para que tengan 
paciencia por los retrasos en cuanto al cumplimiento de este pago, e indicó que quienes 
manejan el crédito adicional para esta materia son los funcionarios de educación del nivel 
central. Asimismo, expresó que tienen la nómina del mes de septiembre lista para cuando el 
Ministerio de Educación Superior o la Oficina de Planificación del Sector Universitario 
(OPSU) la requieran para el pago respectivo de dichas becas.  
Nº 1.610. Mérida, jueves 18 de septiembre de 2008, p.14.  

 
371. APULA convoca a evaluar situación de los fondos de jubilaciones. 

El Presidente de APULA e IPP, Luis Loaiza, informó acerca de la decisión adoptada 
recientemente por el Consejo Nacional de Universidades referida a la prohibición a las casas 
de estudios superiores de descontar más aportes al personal docente jubilado, y se ordena 
reintegrar- tanto a profesores como a las propias universidades- los aportes realizados desde el 
1 de enero de 2003 hasta la fecha, una vez se acuerde la reforma de los estatutos. Sobre el 
particular, Loaiza dijo que está decisión que afecta a los fondos de jubilaciones de los 
profesores universitarios debe ser evaluada con detalle y responsabilidad, y que se hace 
necesario afinar las acciones que permitan encarar los desafíos que amenazan la existencia de 
estas importantes instituciones.  
Nº 1.610. Mérida, jueves 18 de septiembre de 2008, p.14.  

 
372. AN aprobó crédito adicional para la ULA. 

Recientemente la Asamblea Nacional aprobó un crédito adicional para la Universidad de Los 
Andes por monto de Bs. F 28. 562. 313. Heriberto Gómez, representante del Poder Popular 
para la Educación ante la ULA, informó que este crédito fue distribuido de la siguiente manera 
(Bs. F): Bono alimentario: 11. 478. 200; Actualización de cesta ticket; Ascensos (profesores) y 
reclasificación de personal: 6. 282. 907; Contratación de personal (profesores, empleados, 
obreros): 6. 510. 388; Gastos de funcionamiento: 1. 990. 812, Comedor estudiantil: 1.700. 00; 
Mantenimiento trasporte: 600. 000. Igualmente informó que Leida Barrios, de Presupuesto 
OPSU, visitará Mérida el próximo 2 de octubre para reunirse con autoridades y gremios de la 
ULA, a objeto de aclarar dudas acerca de la distribución de dicho recursos 
Nº 1.610. Mérida, jueves 18 de septiembre de 2008, p.14.  

 
373. Luis Enrique Molina. TSJ ordenaría correr cargos y Secretario temporal ULA. 

La Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia podría ordenar en las próximas horas, 
conforme a la ley, la sustitución temporal del Vicerrector Académico por parte del Vicerrector 
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Administrativo, la de éste por el Secretario y la de este último por quien al efecto designe el 
Consejo Universitario, hasta que se produzca sentencia definitiva en el proceso, de 
conformidad con lo dispuesto en el Ordinal 1 del artículo 39, ordinal 1 del artículo 40 y ordinal 
15 del artículo 26 de la Ley de Universidades. Con dicho planteamiento cierra el escrito que 
introdujera el Vicerrector Académico saliente de la ULA, Humberto Ruiz Calderón, asistido 
por el abogado Marcos Avilio Trejo y que fuera admitido por la Sala Electoral del Tribunal 
Supremo de Justicia en la ciudad de Caracas, sobre el cual Diario Pico Bolívar tuvo acceso 
exclusivo el día de ayer. El escrito reza: “El pasado 10 de septiembre de 2008, tal como estaba 
previsto, se procedió al acto de juramentación de las autoridades electas, absteniéndose la 
Comisión Electoral Central de la Universidad de Los Andes de juramentar al Vicerrector 
Académico, profesor Manuel Alfredo Dágert Boyer, previamente proclamado, en acatamiento 
a la decisión de esa Sala Electoral ya referida”. “Debo informar a esa Honorable Sala, que en 
mi condición de miembro del personal docente y de investigación de la Universidad de Los 
Andes, participé en el último proceso electoral como candidato a Rector de la misma y visto el 
resultado final que permitió la elección del profesor Mario Bonucci, el 11 de junio, y ya 
juramentado, adquirí una serie de compromisos personales, familiares y académicos, los que 
no podría cumplir en ejercicio de la función que me ordenó la Sala Electoral y cuyo 
incumplimiento me afectaría sensiblemente”.  
Nº 1.611. Mérida, viernes 19 de septiembre de 2008, p.3.  

 
374. Luis Enrique Molina. ULA presentará al TSJ posición sobre el Vicerrectorado Académico. 

El Rector de la ULA, Mario Bonucci, acompañado de representantes del Consejo Jurídico 
Asesor de la máxima casa de estudios superiores, específicamente de la Dra. Raiza Ojeda, 
introducirá ante el TSJ la posición institucional de la ULA con respecto a la medida cautelar 
contra el profesor Manuel Dagert, Vicerrector Académico electo, quien por decisión del 
máximo tribunal no pudo juramentarse el pasado 10 de septiembre. “La comunicación está en 
concordancia con respecto al remitido del 1º de septiembre, en el cual se rechazaba lo 
acontecido y el hecho de que por la vía judicial se esté violentando el régimen autonómico 
colocando a un Vicerrector Académico cuando la Universidad dispone de los mecanismos para 
suplir las faltas temporales del Vicerrector académico”. Bonucci considera que está es una 
violación del régimen autonómico de la Universidad, ya que la autonomía está consagrada en 
el artículo 9 de la Ley de Universidades y ratificado en el artículo 109 de la Constitución de la 
República Bolivariana de Venezuela. “En tal sentido el Consejo Universitario, en uso de las 
atribuciones que le da la Ley de Universidades y ratificada en el artículo 109 de la 
Constitución de la República Bolivariana de Venezuela, dirigió un remitido a la comunidad 
regional y nacional rechazando la posición del TSJ y ahora la Universidad se hará presente en 
el máximo tribunal”.  
Nº 1.611. Mérida, viernes 19 de septiembre de 2008, p.3.  

 
375. John Bahoque. Que Dios perdone a asesinos del estudiante de la ULA. 

Gustavo García, padre del joven Luis Miguel García Rondón, de 21 años de edad y asesinado a 
balazos la noche del pasado jueves por una banda de “robacarros” en el sector El Valle, señaló: 
“Quiero agradecer el trabajo realizado en este caso por los comisarios Argimiro Montilla y 
Humberto Ramírez, del Cuerpo de Investigaciones Científicas, Penales y Criminalísticas 
(Cicpc Mérida); a los funcionarios de inteligencia de PoliMérida Hermes Varela, Samuel 
Rondón, Atilano Rojas y Yoel García; a su comandante, comisario general Alberto Daniel 
Quintero, quienes no han descansado hasta llegar al final del caso; al general Haisam Omar 
Dalal Burgos, al comandante de la GN en la entidad, teniente coronel César Gómez; y al 
Ministro de Interior y Justicia, Tareck Al Aissami, todos dieron le mejor de sí para esclarecer 
el hecho. También dijo el afligido papá de Luis Miguel, que agradece la actitud de los 
estudiantes universitarios para exigir justicia en este caso, “pero de igual manera le pido a Dios 
por esas personas que cometieron ese grave error, las encamine por el sendero del bien, que el 
Señor se apiade de ellos, y que por favor que todo el mundo cuide a sus hijos, que los oriente, 
la inseguridad está muy fuerte”, advirtió.  
Nº 1.611. Mérida, viernes 19 de septiembre de 2008, p.32.  

 
376. Yasmira Carrasquero. Problemas presupuestarios de la ULA afectan funcionamiento. 

Para hoy jueves están pautadas en la agenda del Rector de la Universidad de Los Andes, dos 
reuniones en las que el profesor Mario Bonucci Rossini nuevamente presentará la actual 
situación de déficit presupuestario por la que atraviesa la institución universitaria y que afecta 
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directamente su funcionamiento en facultades que requieren con urgencia reposición de cargos, 
además de los servicios básicos estudiantiles en comedor y transporte. Sobre el particular dijo 
el profesor Bonucci Rossini que fue convocado por la Asociación Venezolana de Rectores de 
Universidades (Averu), donde fijará posición respecto al poco recurso enviado por el Ejecutivo 
como parte del crédito adicional que recibieron las universidades, encontrándose montos que 
no alcanzan ni al 10 por ciento de lo solicitado, y expuso que en el caso de la ULA se requieren 
400 millones de bolívares para cubrir las insuficiencias reales, además de un monto adicional 
para la cancelación de pasivos laborales y prestaciones sociales. “Lo recibido fue de 28 
millones de bolívares fuertes, ni siquiera el 10 por ciento para el caso de la ULA, así ocurre 
con otras universidades nacionales, ante esto AVERU hará un pronunciamiento sobre el 
particular, pero además la asociación se anticipará a las discusiones del presupuesto 2009, para 
así evitar una nueva reconducción o repetición del presupuesto tal y como ocurre actualmente.  
Nº 1.617. Mérida, jueves 25 de septiembre de 2008, p.2.  

 
377. ULA anfitriona del IV Congreso Odontológico Internacional de Los Andes. 

Durante el desarrollo del IV Congreso Odontológico Internacional, el cual se realizará del 23 al 
25 de octubre, con el eslogan “Visión Integral en el nuevo milenio”, está abierto a 
odontólogos, estudiantes y asistentes dentales, por lo cual ellos deben visitar la 
www.congresoodontologia.ula.ve, por esto las inscripciones debe realizarse haciendo su 
depósito en Banesco, cuenta corriente 0134-0244-2524-4101-9273 de la Universidad de Los 
Andes, a nombre de la Facultad de Odontología, aseveró Miriam Cala, Vicepresidenta del 
comité organizador, Presidenta del Colegio de Odontólogos del estado Mérida y profesora de 
esa facultad. Durante este evento, detalló Cala, se desarrollarán las actividades académicas 
especiales: Encuentro de la Sociedad Venezolana de Cirugía Bucal y Maxilofacial con Iván 
Díaz, de la Sociedad Venezolana de Biomateriales con Andrea Kaplán, más los de la Sociedad 
de Endodoncia, Radiología Oral, Prótesis Estomalógicas, la Primera Reunión Latinoamericana 
de Grupos de Ensayos Clínicos de Biomateriales y el Festival Estudiantil de Investigación 
Odontológica. El costo del congreso y de los cursos, continuó diciendo, está por el monto de 
mil 101 bolívares. Entre los cursos y conferencistas que se dictarán y estarán presentes se 
pueden nombrar Prótesis, Estética, Odontopediatría, Odontología Forense y Rehabilitación 
Bucal e Implantes de parte de Mohsen Teleghani, Efraín López, Carmen Velasco, Morelia 
Quintana y Enrique Jadad, y otros 8.  
Nº 1.617. Mérida, jueves 25 de septiembre de 2008, p.6.  

 
378. Javier Jeréz. Autoridades y gremios de la ULA se reunirán con representante del MES. 

El renglón de reclasificación es estrictamente para los trabajadores; ante esta situación, 
integrantes del equipo rectoral y de los gremios de la ULA se reunirán con Leida Barrios (el 2 
de octubre), funcionaria del Programa Administrativo y Financiero de la Oficina de 
Planificación del Sector Universitario (OPSU) del Ministerio de Educación Superior, dijo 
Maribel Suárez, Secretaria de Reclamos del Sindicato de Profesionales de la Universidad de 
Los Andes. Esta visita será oportuna, destacó Suárez, para manifestar la preocupación de todos 
los trabajadores de la universidad por la distribución de los recursos asignados por OPSU, ya 
que después de la desaparición de los recursos de los medios tiempos, no permitiremos más 
actos de “magia macabra” en la ULA. Por cierto, aseveró la declarante, que la comunicación 
N˚ 00578, de fecha 9 de septiembre, suscrita por el profesor Antonio Castejón, Director de 
OPSU, en la que aparecen los rubros de la insuficiencias, ya está en nuestras manos, por si 
acaso. Esta preocupación de igual forma, “le fue manifestada telefónicamente a la licenciada 
Barrios, de parte de todos los trabajadores de la ULA, quienes estamos atentos ante la 
distribución de los recursos de las insuficiencias presupuestarias”. Leida Barrios, puntualizó 
Maribel Suárez, confirmó la información suministrada por Heriberto Gómez, representante del 
MES ante el CU, que el renglón ascensos es para los docentes, y de la reclasificación para los 
trabajadores (todos), Gómez citó “¿cuándo se ha visto que a un profesor lo reclasifiquen?”.  
Nº 1.618. Mérida, viernes 26 de septiembre de 2008, p.14.  

 
379. Luis Enrique Molina. OPSU mostró disposición para ayudar en insuficiencias presupuestarias 

de la ULA. 
El Rector de la ULA, Mario Bonucci, tras su viaje a Caracas informó que en la reunión de la 
Asociación Venezolana de Rectores (AVERU), se planteó la decisión del CNU sobre 
suspensión del descuento de las cuotas correspondientes a los fondos de jubilación, con lo cual 
se está atacando el reglamento de pensiones y jubilaciones, ya que estas decisiones deben 
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tomarlas las universidades dentro de su régimen autonómico. “La AVERU también acordó 
fijar posición en torno a los recursos electorales que existen de las autoridades de las 
universidades, específicamente ULA y UNEXPO; en ambos casos se está rechazando la forma 
como se han manifestado los recursos, de tal manera que se está violentando la autonomía 
universitaria, sobre todo en la ULA, porque nosotros consideramos que la Ley de 
Universidades establece las maneras de definir el sucesor en caso de ausencia temporal del 
Vicerrector Académico”. Informó Bonucci, que también asistió a una audiencia con el Director 
de OPSU, en la que se trataron dos aspectos: Uno, en reunión con representantes de los 
vigilantes de la primera lista de 55 personas, específicamente con el Secretario General de 
SOULA, donde se solicitaron los dos mil millones pendientes desde el mes de junio que habían 
sido retenidos por motivo de las elecciones, y así regular la situación de este personal. Dos, 
“también se habló con OPSU el tema de las reclasificaciones de empleados y obreros, sobre lo 
que no hay respuesta todavía”.  
Nº 1.618. Mérida, viernes 26 de septiembre de 2008, p.2.  

 
380. John Bahoque. Retenida moto solicitada por homicidio del profesor de la ULA. 

A las 5:30 de la tarde del pasado domingo, una comisión policial que patrullaba la avenida Los 
Próceres, frente a la arepería “Y Algo Más”, logró recuperar una moto marca Bera, tipo New 
Jaguar, color blanco, placas TAA-228, la cual era conducida por un sujeto de 24 años de edad, 
ya que la misma está presuntamente relacionada en el asesinato del profesor de la Universidad 
de Los Andes, César Augusto Mendoza Briceño. Los policías, al verificar la moto por medio 
del SIIPOL, resultó requerida por el CICPC Subdelegación Mérida, por encontrase involucrada 
en el homicidio a balazos del ciudadano César Augusto Mendoza Briceño, de 45 años de edad, 
cometido el pasado 12 de septiembre en el sector Camoruco, El Campito de la ciudad de 
Mérida, donde tenía tres meses residenciado. La moto quedó retenida y los dos jóvenes que la 
ocupaban quedaron bajo investigación por el CICPC y la Fiscalía del Ministerio Público, para 
determinar si son los autores del homicidio del profesor.  
Nº 1.622. Mérida, martes 30 de septiembre de 2008, p.32.  

 
381. Javier Jeréz. ULA recibirá presupuesto reconducido para el 2009.  

Por tercera vez. El presupuesto de 2009 para la Universidad de Los Andes será repetido o 
reconducido (lo cual se da al igual que durante el 2007 y 2008) con monto de 711 millones de 
bolívares, se conoció oficialmente, en vista de que existen partidas recurrentes otorgadas para 
el 2008 que no han sido recibidas de 2007; se puede deducir desde ya que el presupuesto es, a 
la vez, disminuido, lo cual pone a la universidad en situación bastante difícil, dijo el Rector 
Mario Bonucci.  
N° 1.623. Mérida, miércoles 01 de octubre de 2008, p.14.  

 
382. ULA define fechas para Juegos mancomunados.  

Con el fin de cumplir la fase final de los Juegos Mancomunados Universidad de Los Andes y 
pueblos de Mérida, la Dirección de Deportes de esta casa de estudios superiores ha efectuado 
tres jornadas con sus entrenadores y personal técnico para finiquitar el cronograma de 
competiciones de este evento. El profesor Ramón Zambrano, Director de Deportes de la 
Universidad, hace llamado a toda la colectividad involucrada en la fase final de los 
Mancomunados, para que realicen los contactos pertinentes con el coordinador respectivo para 
que se permita reiniciar satisfactoriamente esta actividad deportiva. Cualquier información 
adicional podrá solicitarse en la Coordinación de Desarrollo Deportivo de la Dirección de 
Deportes de la Universidad de Los Andes, por el número telefónico 0274 2402606 ó 2402611.  
N° 1.623. Mérida, miércoles 01 de octubre de 2008, p.16-17.  

 
383. Javier Jeréz. APULA iniciará ciclo de paros escalonados desde el 9 de octubre.  

Para Luis Loaiza, Presidente de la Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes, 
“no se explica cómo los profesores universitarios de Venezuela no han tenido una reacción 
más contundente frente al maltrato del Ejecutivo Nacional, cuando en lo que va de año no se 
ha hallado respuesta positiva de éste; de ahí que vamos al conflicto, desde el venidero 9 de 
octubre, ya que el gobierno ha querido que salgamos a la calle, ya que no vamos a estar 
indiferentes”. “el 9 de octubre se celebraran los 450 años de la ciudad, y ese escenario será 
propicio para manifestar (durante todo el día) nuestro malestar con la participación de los 
profesores, trabajadores, empleados y obreros de la Universidad, ya que este gobierno, ha 
manejado con absoluta irresponsabilidad la política universitaria, y con ineficiencia la 
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educación superior”.  
N° 1.624. Mérida, jueves 02 de octubre de 2008, p.14.  

 
384. Javier Jeréz. Si no hay obstáculos para el diálogo, tampoco debe haber presión.  

Condición sine quanon para un verdadero diálogo con los estudiantes de la Facultad de 
Ciencias Forestales, es que nosotros no nos negamos a reunirnos con nadie, por qué hacer 
presión, de ahí la solución al caso de dicha casa de estudios, ya que existe un problema de 
fondo con el estado de las unidades para transporte de las pasantías y prácticas de campo, así 
como con una ayuda de alimentación estudiantil paupérrima, la cual debe actualizarse, dijo 
José Andérez, Secretario de la ULA.  
N° 1.624. Mérida, jueves 02 de octubre de 2008, p.14.  

 
385. Llamado a concurso de oposición.  

La Secretaría de la Universidad de Los Andes hizo un llamado a Concurso de Oposición con 
fecha de inscripción del mismo, del 13 de octubre al 7 de noviembre delpresente año. El inicio 
de la prueba está pautado para el día 24 de noviembre de 2008, con participación de los 
diferentes núcleos que conforman nuestra casa de estudios. La fecha de ingreso es para el 5 de 
enero de 2009, si en la fecha señalada no se ha determinado el ganador del concurso por 
razones de orden legal la misma será fijada por el Consejo Universitario. 
N° 1.625. Mérida, viernes 03 de octubre de 2008, p.5. 

 
386. Jorge Arellano. Coalición estudiantil: Repudiable asesinato del estudiante Julio Soto (LUZ). 

Alvin Pírela, miembro de la Coalición Estudiantil de la ULA, consideró que el asesinato del 
bachiller Julio Soto de la FCU, es un hecho abominable, dantesco y repudiable por toda la 
comunidad universitaria y en general por los venezolanos.  
N° 1.626. Mérida, sábado 04 de octubre de 2008, p.8.  

 
387. Javier Jeréz. El 17 de octubre la Coordinadora de Presupuesto de OPSU estará en ULA.  

Leida Barrios, Coordinadora de Presupuesto de la Oficina de Planificación del Sector 
Universitario (OPSU) del Ministerio de Educación Superior (MES), se reunirá este 2 de 
octubre con las autoridades de la Universidad de Los Andes, así como con los directivos de los 
diferentes gremios de la misma, por lo cual este encuentro también se dará el 17 del presente 
mes, dijo Heriberto Gómez, representante del Ministerio de Educación Superior ante el 
Consejo Universitario. Agregó Gómez, que se hizo conocer nuestra preocupación así como los 
gremios de la universidad a barrios, ya que se habla por un lado de reclasificación y de ascenso 
cuando el mecanismo que se utiliza para promocionarlos profesores universitarios, es 
justamente el de ascenso y el de reclasificación corresponde por su puesto, a personal 
administrativo, lo cual, debe quedar bien claro.  
N° 1.626. Mérida, sábado 04 de octubre de 2008, p.14.  

 
388. APULA convoca a los concursos literarios y de artes visuales.  

Juan Manuel Fernández, Secretario de Asuntos Culturales de APULA, anunció que 
próximamente el gremio profesoral hará llamado para los concursos de artes visuales y de 
literatura correspondientes al año 2008. También señaló que propuso que para esta oportunidad 
el monto de la premiación en metálico se actualice con incremento significativo en cada una de 
las modalidades, tanto en el concurso literario como en el caso de artes visuales en un ciento 
por ciento, de tal manera que “la premiación constituya real estímulo para el profesor 
participante, toda vez que el aliciente espiritual está representado, en el caso del concurso 
literario, por la publicación de la obra que obtiene el primer premio, y en el caso del concurso 
de artes visuales en su exhibición en la sede central de APULA, así como su adquisición por 
parte de la Asociación”.  
N° 1.626. Mérida, sábado 04 de octubre de 2008, p.14.  

 
389. Judith Vega Mejía. Asesinado estudiante de la ULA en avenida Las Américas.  

A las 4 y 30 minutos de la madrugada de ayer, cayó gravemente herido Oscar Alberto 
Contreras Dugarte, de 26 años de edad, estudiante de la Escuela de Criminología de la Facultad 
de Ciencias Jurídicas, Políticas y Criminológicas de la ULA y con residencia en Belén, quien 
se encontraba con un grupo de amigos en las adyacencias de la estación de servicio “24 Horas” 
ubicada en la avenida Las Américas de la ciudad de Mérida. Sus amigos trataron de prestarle 
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ayuda y lo trasladaron en una camioneta Toyota, modelo Burbuja de color gris, placas KAL-
81C, hasta el IAHULA; sin embargo, cuando se desplazaban por el Viaducto Miranda, el joven 
falleció, razón por la cual los acompañantes decidieron esperar a las autoridades competentes, 
entre ellas, funcionarios del Cuerpo de Bomberos, quienes suministraron los primeros auxilios, 
no obstante, la labor fue infructuosa. Oscar Contreras falleció como consecuencia de un 
disparo por arma de fuego en la región occipital.  
N° 1.626. Mérida, sábado 04 de octubre de 2008, p.30.  

 
390. OFAE afrontará nuevas políticas de ingreso a la ULA.  

La Oficina de Admisión Estudiantil de la Universidad de Los Andes (OFAE) cuenta con tres 
nuevos rostros dentro de su tren general. Los propios integrantes del equipo rectoral 
juramentaron al profesor Carlos Dávila como Director, a Rosalba Ulloa como Coordinadora 
General y a Mariza Ramírez como Coordinadora de la Unidad de Información Institucional de 
esta dependencia. El profesor Carlos Dávila expresó que asume esta responsabilidad con sumo 
entusiasmo; no obstante, consideró que está oficina tiene su matiz álgido y complejo, dado que 
existen las demandas del Estado y del gobierno frente a su realidad ineludible. Somos la puerta 
de la universidad y estamos basados en principios de equidad, justicia social, claridad, 
pertinencia y universalidad.  
N° 1.627. Mérida, domingo 05 de octubre de 2008, p.27.  

 
391. ULA organiza campeonatos occidentales de baloncesto y voleibol de arena.  

La Universidad de Los Andes organizará los campeonatos zonales de baloncesto y voleibol de 
arena, en los reglones masculino y femenino, que se disputarán entre los días 17 y 22 de 
octubre, en lo que corresponde a los clasificatorios hacia los Juegos Venezolanos de Institutos 
de Educación Superior (Juvines) que se realizarán el próximo año. José Leonardo Bottaro, 
Coordinador Técnico de la Dirección de Deportes de ULA, señaló que para la presente ocasión 
se están preparando todos los aspectos logísticos y técnicos exigidos para este tipo de 
competiciones en las que estarán presentes varias representaciones de las universidades 
ubicadas en la zona occidental del país, tal como lo establece la Federación Venezolana 
Deportiva de Educación Superior (FEVEDES).  
N° 1.627. Mérida, domingo 05 de octubre de 2008, p.7.  

 
392. Judith Vega Mejía. 11 detenidos en allanamiento por asesinato de estudiante ULA.  

Los sujetos de 47, 35, 32, 29, 27, 25, 26, 23, 22 y 21 años de edad, respectivamente, dos de 
ellos solicitados por tribunales penales de Mérida y uno por tribunales del estado Trujillo por el 
delito de lesión graves. La banda “Los Huche” estaba dedicada al robo y hurto de vehículos 
pero las investigaciones establecerán la responsabilidad de estas personas en delitos ocurridos 
en las ciudades de Ejido y Mérida. Aclaró el comisario Jesús González que si bien en principio 
se pensó que el asesinato se originó por una riña, debido al ruido de los equipos de sonido de 
las camionetas, entre ellas la del estudiante, hoy día la hipótesis que cobra mayor fuerza es la 
del robo.  
N° 1.628. Mérida, lunes 06 de octubre de 2008, p.32-31.  

 
393. Jorge Arellano: estudiantes de Criminología cuestionan asesinato del estudiante.  

Yecsika Flores, estudiante de la Escuela de Criminología de la ULA, cuestiona el vil asesinato 
del bachiller Oscar Contreras y expresó la inmensa tristeza que les invade por la pérdida física 
de su compañero quien era de excelente calidad humana y gran estudiante.  
N° 1.629. Mérida, martes 07 de octubre de 2008, p.8.  

 
394. Berenice Torres. “Mario Bonucci y SOULA impidieron que se perpetrara intención del ex 

Rector”.  
Los vigilantes de la ULA, José Antonio Quintero y Javier Bravo, salen al paso a las 
declaraciones de Rolando Van Grieken, Secretario General de AEULA, aclarando que el Dr. 
Mario Bonucci, para ese entonces Vicerrector fue pilar fundamental para que al listado N° 1 
llegarán los recursos que habían sido destinados para este grupo de 31 vigilantes en calidad de 
continuidad laboral en la ULA. “Él fue el que gestó ante OPSU la inhabilitación momentánea 
de estos recursos, impidiendo que desviaran de ese fin”. Quintero y Bravo agradecen 
igualmente al SOULA, específicamente a Gerardo Sosa, porque él no se prestó en ningún 
momento para apoyar esa situación que quería desarrollar el ex Rector Léster Rodríguez.  
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N° 1.630. Mérida, miércoles 08 de octubre de 2008, p.4.  
 
395. Javier Jeréz. Asdrúbal Baptista y Pedro Palma en 50 aniversario de FACES.  

Hoy miércoles, 8 de octubre, a las 4 pm., se inicia la antesala de la amplia programación de los 
50 años de creación de los estudios de Economía en la Universidad de Los Andes, 
específicamente en la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, por lo cual es un honor el 
bautizo de la obra “Itinerario por la Economía Política” del profesor Asdrúbal Baptista, 
Presidente de la Academia de Ciencias Económicas y Sociales de Venezuela, dijo Raúl Huizzi, 
Decano de FACES. Dicha gala, reveló Huizzi, se desarrolla en el salón de videoconferencias, 
ubicado en el edificio G de la facultad. Y el 9 de octubre, desde las 9 a.m. discurso de orden en 
nombre de la Academia de Ciencias Económicas y Sociales, con motivo de los 50 años de 
FACES con Pedro Palma como orador de orden.  
N° 1.630. Mérida, miércoles 08 de octubre de 2008, p.14.  

 
396. Javier Jeréz. Estudiantes del Núcleo Alberto Adriani presentaron necesidades ante CU.  

El dirigente estudiantil del Núcleo Universitario Alberto Adriani de la Universidad de Los 
Andes en El Vigía, Carlos Sánchez, exigió ante el Consejo Universitario “la dotación urgente 
de laboratorios así como un profesor para Estadística, más un chofer para el autobús asignado 
en julio, una oficina para tramitar las notas (evitar trasladarse a Mérida) a lo cual los miembros 
del equipo rectoral tomaron nota de estas solicitudes y señalaron que algunos requerimientos, 
los más sencillos de resolver, tendrán respuesta con prontitud”.  
N° 1.630. Mérida, miércoles 08 de octubre de 2008, p.14.  

 
397. Judith Vega Mejía. “La ULA quedó grande a las autoridades pasadas”.  

El delegado sindical del Consejo Obrero del Departamento de Transporte de la Universidad de 
Los Andes (ULA), Juan Lobo, dijo que antes del mediodía del lunes, un grupo de supuestos 
estudiantes sacaron una unidad de transporte de la institución y hasta el momento no se sabe 
dónde está el autobús. Afirmó que “esta es la costumbre, no sabemos qué grupo es, porque los 
estudiantes están muy fraccionados, lo que sí sabemos es que llegan armados y uno nada puede 
hacer al respecto”, agregando que “se está reforzando una cerca para que ellos no vengan; pero 
la vemos muy débil cuando vinieron el lunes, el portón lo chocaron y el autobús lo dañaron 
cuando lo sacaron y no les importó nada. Cuando regresen ese autobús sabremos los daños”.  
N° 1.630. Mérida, miércoles 08 de octubre de 2008, p.14.  

 
398. Apula convoca a asamblea general.  

La Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes (APULA), convoca a todos los 
afiliados al gremio profesoral a una asamblea general a efectuarse hoy miércoles, 8 de octubre 
a partir de las 9 de la mañana, en el auditorio A de la Facultad de Medicina, a los fines de tratar 
lo relativo a los fondos de jubilaciones. Así lo informó Luis Loaiza, Presidente de APULA, 
quien agregó que dichos fondos están en peligro de desaparecer y que está situación debe ser 
evaluada con detalle y responsabilidad, y que se hace necesario afinar acciones que permitan 
encarar los desafíos que amenazan la existencia de estas importantes instituciones.  
N° 1.630. Mérida, miércoles 08 de octubre de 2008, p.2.  

 
399. Llamado a concurso de credenciales. 
El departamento de Química Industrial de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Los Andes, 

hizo un llamado a concurso de credenciales. Las inscripciones se realizarán desde el 13 al 17 
de octubre de 2008, la realización de la prueba se llevara a cabo el 30 de octubre de presente 
año y se ofertará el cargo de Instructor, tiempo completo en el área de Química Industrial II / 
Materiales de Ingeniería Química. La fecha de ingreso está prevista para el 3 de noviembre de 
2008. 

N° 1.632. Mérida, viernes 10 de octubre de 2008, p.7. 
 
400. Llamado a concurso de credenciales. 
El departamento de Química Industrial de la Facultad de Ingeniería de la Universidad de Los Andes, 

hizo un llamado a concurso de credenciales. Las inscripciones se realizarán desde el 13 al 17 
de octubre de 2008, la realización de la prueba se llevara a cabo el 30 de octubre de presente 
año y se ofertará el cargo de Instructor, tiempo completo en el área de Química Industrial II / 
Materiales de Ingeniería Química. La fecha de ingreso está prevista para el 3 de noviembre de 
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2008. 
N° 1.632. Mérida, sábado 11 de octubre de 2008, p.7. 
 
401. Javier Jeréz. Unidad del gremio ulista permitirá pago de deudas.  

La presión conjunta de trabajadores, profesores, profesionales, obreros y obreros de la 
Universidad de Los Andes, sigue cosechando frutos, prueba de esto es la comunicación 
consignadas ante el Ministerio de Educación Superior, el pasado 2 de julio, la cual, nos 
permitirá cobrar la cesta ticket al 50% de la unidad tributaria actual más la carta abierta al 
Ministro, publicada el día lunes 06 de octubre, que aportó su granito de arena para agilizar el 
pago del aumento salarial, vía normas de homologación (como ya se dio con un monto de 170 
millones de dólares para los profesores), dijo Maribel Suárez, Secretaria de Reclamos de 
SIPRULA.  
N° 1.633. Mérida, sábado 11 de octubre de 2008, p.14.  

 
402. Javier Jeréz. ULA cancelará cesta ticket con retroactivo hasta enero.  

Con una parte del monto total, producto de los recursos recibidos del Ejecutivo Nacional para 
la cancelación de insuficiencias presupuestarias, se hará efectivo el beneficio de cesta ticket, 
mediante retroactivo hasta enero del presente año, dijo Manuel Aranguren, Vicerrector 
Administrativo de la Universidad de Los Andes. A la vez, explicó Aranguren, debo informar a 
los estudiantes que el servicio de comedor está asegurado hasta diciembre de 2008 para los tres 
establecimientos existentes, y se comenzará durante el 2009 en la fecha prevista para tal fin.  
N° 1.636. Mérida, martes 14 de octubre de 2008, p.14.  

 
403. Javier Jeréz. Estudiantes de Humanidades y Educación protestaron ante déficit de 36 

profesores.  
Todas las escuelas, producto de insuficiencia de 36 profesores de la Facultad de Humanidades 
y Educación, estudiantes de dependencia “decidimos cerrar todos los edificios de la facultad, 
ya que el déficit se da en escuelas como Historia, la cual tiene falla de 12 docentes, sin obviar 
Idiomas, Educación y las otras, de ahí llamado al Decano, ya que él prometió mejorar en su 
futura gestión; no obstante, hoy hace de la vista gorda y la Facultad ni siquiera aparece en el 
concurso de oposición” dijo Anthony Pernía, Vicepresidente del Centro de Estudiantes de la 
facultad.  
N° 1.636. Mérida, martes 14 de octubre de 2008, p.14.  

 
404. Javier Jeréz. Equipo rectoral ulandino frenará actos vandálicos.  

Las autoridades universitarias acordaron celebrar una gran asamblea con toda la comunidad 
universitaria para que rechace actos delictivos, como el robo de las cinco unidades realizada la 
semana pasada, crear un plan de concienciación en pro de la construcción de una cultura de paz 
no solo en la universidad, sino también en la ciudad dijo Mario Bonucci, Rector de la 
Universidad de Los Andes  
N° 1.636. Mérida, martes 14 de octubre de 2008, p.14.  

 
405. Pablo Emilio Zapata. Mancomunados el fin de semana.  

Desde el fin de semana pasado la Dirección de Deportes de la Universidad de Los Andes, 
conducida por Ramón Zambrano en esta nueva etapa administrativa y deportiva, viene 
desarrollando las actividades correspondientes a los II Juegos Mancomunados en las distintas 
disciplinas deportivas programadas para diferentes escenarios y de acuerdo a calendarios 
establecidos. Toda una estructura para este evento deportivo está montada, parte de ella son los 
coordinadores de cada renglón atlético; de esta manera la comunidad por medio de los equipos 
en competencia debe buscar a cada uno de los encargados y obtener detalladamente la 
información necesaria.  
N° 1.637. Mérida, miércoles 15 octubre de 2008, p.14.  

 
406. Aviso de notificación. 

Se le notifica a los aspirantes en participar en Concurso de Oposición; Área de Sistemas de 
Impresión, Departamento de Artes Visuales, que la información publicada el día 3 de octubre 
del presente año, esta errada en lo referente a dicha área. El área correcta es Sistema de 
Impresión y Dibujo y color. Es importante señalar que el resto de la información publicada en 
el aviso de prensa antes mencionado queda firme cambiando solamente el Área.  
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N° 1.638. Mérida, jueves 16 de octubre de 2008, p.31. 
 
 
407. Luis Enrique Molina. Exhortan a autoridades a permitir contraloría universitaria.  

Guillermo Altamar, integrante del Colectivo Estudiantil de la ULA, denunció la situación que 
se presenta en la Facultad de Humanidades y en la residencia estudiantil Domingo Salazar, por 
lo que exhortan a las autoridades universitarias a que ejerzan y permitan desarrollar la 
contraloría universitaria y estudiantil sobre la situación de los recursos que percibe la 
universidad. “Lo que proponemos es que, de manera pública, las autoridades salientes y ahora 
las autoridades entrantes rindan cuentas públicas y expliquen a la comunidad universitarias 
porque existe un vacío de profesores para la Facultad de Humanidades y como se encuentran 
en situación de abandono las residencia estudiantiles Domingo Salazar; pero por qué, entonces, 
si hay recursos para renovar anualmente la flota de automóviles para uso de autoridades 
rectorales” 
N° 1.639. Mérida, viernes 17 de octubre de 2008, p.4.  

 
408. John Bahoque. Murió en accidente estudiante de Ingeniería Química de la ULA.  

En un impacto extremadamente fuerte, en horas de la madrugada de ayer perdió la vida un 
joven estudiante de Ingeniería Química de la Universidad de Los Andes (ULA), identificado 
como José Arturo Reinosa Avendaño de 24 años de edad, quien conducía un vehículo Renault 
Logan, color azul, placas AA22-2CL. No se ha determinado la causa por la cual el joven 
universitario perdió el control del volante de su automóvil.  
N° 1.639. Mérida, viernes 17 de octubre de 2008, p.31.  

 
409. Presupuesto de ley. 

El Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes recibió de la Oficina de Planificación 
del Sector Universitario (OPSU), lineamientos de guía para la formulación del anteproyecto 
POA-presupuesto 2009. 
N° 1.640. Mérida, sábado 18 de octubre de 2008, p.5. 

 
410. Judith Vega Mejía. Vigilantes eventuales de la ULA pasarán a personal fijo 

Un grupo de vigilantes de la Universidad de Los Andes, conformado por Américo Uzcátegui, 
Daniel Soto, Reina Solano, William Castillo y José Valero, se presentó ante la redacción de 
este medio con la finalidad de aclarar ante la opinión pública que ellos tuvieron oportunidad de 
ingresar a la vigilancia de la institución como vigilantes eventuales durante la gestión rectoral 
de Léster Rodríguez y de Omar Uzcátegui, Director del Departamento de Vigilancia. 
Agregaron que luego de varios años de servicio fueron tomados en cuenta, logrando la 
continuidad en los cargos que desempeñaban; abriéndose de esta forma la posibilidad de 
ocupar los puestos de manera fija u ordinaria.  
Nº 1.642. Mérida, lunes 20 de octubre de 2008, p.4.  

 
411. Jorge Arellano. SOULA con nuevos beneficios por normativa.  

El Secretario General del Sindicato de Obreros de la ULA (SOULA), Gerardo Sosa, viajó a 
Caracas, al Ministerio del Poder Popular para la Educación Superior, para suscribir la 
normativa laboral después de aproximadamente 5 meses de discusiones, que incluye Bs. F. 235 
de aumento de prima por hogar para 2008 y Bs. F. 70 para 2009.  
Nº 1.643. Mérida, martes 21 de octubre de 2008, p.8.  

 
412. Javier Jeréz. Aumento para ulistas dependerá del diálogo.  

Cuestión de criterio. La consolidación del incremento salarial de 43 por ciento, exigido de 
parte de trabajadores universitarios, luego de obtenido el 30% el pasado jueves, 16 de octubre, 
va a depender en gran parte del clima de diálogo, y la intención es dar la mayor cantidad de 
beneficios a la comunidad universitaria en general, dijo Heriberto Gómez, representante del 
Ministerio de Educación Superior ante el Consejo Universitario.  
Nº 1.643. Mérida, martes 21 de octubre de 2008, p.14.  

 
413. Javier Jeréz. Complementan Becas para estudiantes en el exterior.  

El Consejo Universitario aprobó la complementación del cobro de beca de estudiantes en el 
exterior, el cual alcanza hasta mil 600 dólares (más su conversión en euros para los que están 
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en España), extendiéndose este monto hasta mil 800 si tiene familia, ya que el gobierno 
nacional no ha hecho el aporte por medio de CADIVI producto de la certificación de las 
divisas, resaltó José María Andérez, Secretario de la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.643. Mérida, Martes 21 de octubre de 2008, p.14.  

 
414. Javier Jeréz. Actualización de salarios en vez de homologación.  

Dijo Maribel Suárez, Secretaria de Reclamos del Sindicato de Profesionales de la Universidad 
de Los Andes: damos nuestro ultimátum al equipo rectoral para que en una semana desarrollen 
el cronograma de pago, de lo contrario iremos el venidero 27 de octubre a la sede del Consejo 
Universitario, ya que según el profesor Heriberto Gómez, representante del Ministerio ante el 
CU, existen en la universidad 48 millones de bolívares fuertes por conceptos de recursos 
recurrentes durante los cuatro recientes meses, los cuales pueden ser utilizados para saldar 
cuentas y compromisos de los trabajadores.  
Nº 1.643. Mérida, martes 21 de octubre de 2008, p.14.  

 
415. Javier Jeréz. Movimiento 13 invita a marchar por la vida y la paz.  

Los estudiantes, y la comunidad universitaria en general, realizarán el miércoles 29 de octubre 
lo que han denominado la marcha por el derecho a la vida y por la paz. Esta iniciativa va en 
rechazo de la inseguridad reinante en el Estado y de los continuos ataques de los cuales han 
sido víctimas integrantes de la comunidad universitaria, fundamentalmente chóferes de nuestra 
institución de parte de sectores afectos al gobierno, dijo Alfredo Contreras, consejero y 
dirigente del movimiento estudiantil.  
Nº 1.643. Mérida, martes 21 de octubre de 2008, p.14.  

 
416. Javier Jeréz. Persecución Política y DDHH analizan hoy en Derecho.  

Hoy miércoles, a partir de las 2 pm., se desarrollará el foro Persecución Política y Derechos 
Humanos, en el auditorio de la Facultad de Ciencias Jurídicas –con presencia del abogado 
Alonso Medina y del Profesor Francisco Ferreira-, ubicado en la sede de la Escuela de 
Derecho, explicó Aimara Rivas, Presidenta (a) de la Federación de Centros Universitarios. 
Además, durante esta tarde, agregó Rivas, se entregarán certificados a los estudiantes más 
destacados de dicha casa de estudios, desde las 5 pm.  
Nº 1.644. Mérida, miércoles 22 de octubre de 2008, p.14.  

 
417. Javier Jeréz. Actualizan sueldos a trabajadores de la ULA.  

Las autoridades de la Universidad de Los Andes propusieron actualizar los sueldos en 
noviembre del presente año a profesores y empleados, y buscar en OPSU 1,5 millardos que 
faltan para pagar empleados desde enero de 2008, así como solicitar urgentemente recursos a 
dicha oficina para pagar 2006 y 2007, porque solo enviaron 6 millardos por concepto de 
insuficiencias y ello no alcanza, dijo Maribel Suárez, Secretaria de Reclamos de SIPRULA.  
Nº 1.644. Mérida, miércoles 22 de octubre de 2008, p.14.  

 
418. Jorge Arellano. Asamblea de SOULA.  

Ulises Ramírez, Secretario de Prensa y Propaganda de SOULA, convoca a una asamblea este 
viernes 24, a partir de la 8 a.m., en la que se tratará lo concerniente a la coordinación de 
programas de capacitación para el personal obrero y asistencia a competencias deportivas.  
Nº 1.645. Mérida, jueves 23 de octubre de 2008, p.8.  

 
419. Javier Jeréz. Estudiantes cobrarán retroactivo de sus becas.  

Estudiantes y preparadores de la Universidad de Los Andes podrán hacer efectivo, en primer 
término, el retroactivo de becas por estudio desde junio a septiembre de 2008, y de trabajo 
desde enero a agosto, más el de junio a septiembre producto de la homologación, y a los 
preparadores su retroactivo de junio a septiembre, pero a partir de octubre comenzarán a cobrar 
307 mil bolívares, para lo cual ya se cuenta con 2 millones 291 mil bolívares fuertes, y se 
espera finiquitar esta acción la venidera semana, dijo Marcos Pino, titular de la Dirección de 
Asuntos Estudiantiles.  
Nº 1.646. Mérida, viernes 24 de octubre de 2008, p.4.  

 
420. CAMIULA continúa llevando salud a comunidad universitaria.  

Profesionales de la salud del Grupo 2 de Medicina de Familia de CAMIULA, realizaron un 
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operativo médico en Santa Rosa, La Hechicera. 31 Pacientes adultos fueron atendidos en 
consulta de medicina general a quienes también se les tomó muestras de sangre para 
analizarles el nivel de glicemia, colesterol y triglicéridos. Estos operativos son realizados 
regularmente por profesionales de la salud de CAMIULA en las diferentes facultades y 
departamentos de la Universidad de Los Andes, los cuales se amplían al ser llevados a las 
comunidades del Estado Mérida que lo requieran, cumpliendo de esta manera con un trabajo de 
extensión que se apoya también en algunos laboratorios que proporcionan los medicamentos 
que se reparte a los pacientes, una vez hecha la prescripción médica pertinente.  
Nº 1.647. Mérida, sábado 25 de octubre de 2008, p.4.  

 
421. Javier Jeréz. Nunca solicité mi jubilación de la ULA.  

A juicio de Edgar Alfonso Arriaga, profesor titular de la Facultad de Humanidades y 
Educación, desde 1993, “la situación que estoy viviendo desde el año 2000 en la Universidad 
de Los Andes es ilegal, ya que nunca solicité jubilación; sin embargo, Léster Rodríguez, 
cuando asume el Rectorado, llevó de nuevo el mismo a discusión de Consejo Universitario, lo 
cual es un abuso y atropello, porque la jubilación la solicita el docente y no el CU, según 
estipula el artículo 102 de la Ley de Universidades”. Agregó Arriaga que nunca ha sido 
reincorporado a la Universidad, estoy en un limbo, ya que desde ese año se me separa de toda 
actividad docente, investigativa, se me quitó el salario indebidamente, se me excluyó de 
FONPRULA, del seguro de los profesores, del IPP y de toda actividad de nuestra casa de 
estudios.  
Nº 1.647. Mérida, sábado 25 de octubre de 2008, p.14.  

 
422. Rector llama a tovareños a defender extensión ULA.  

El Rector de la Universidad de Los Andes, Mario Bonucci Rossini, dijo que el único propósito 
de la institución al abrir la extensión universitaria en la zona del Valle del Mocotíes es 
beneficiar a la comunidad –que ha sido la principal solicitante de que la ULA ofrezca estudios 
profesionales en la zona-, por lo cual llamó a cerrar fila en torno a una pretensión de la 
Procuraduría General del Estado Mérida de impedir las reparaciones y arreglos que se hacen al 
edificio donde funciona esta extensión, bajo el pretexto de que se estaría violentando cláusulas 
del contrato de comodato.  
Nº 1.648. Mérida, domingo 26 octubre de 2008, p.14.  

 
423. Historia, herencia y cultura de Mérida expondrán en ciclo de conferencias.  

Nuevamente los estudios de cuestiones históricas y culturales de la ciudad de Mérida serán 
expuestos por un nutrido grupo de expertos en la materia, durante un ciclo de conferencias que 
se efectuará en la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes 
desde el 27 al 29 de octubre; “la invitación es para los merideños y nuestros huéspedes 
momentáneos o permanentes, a participar en la Cátedra Simón Bolívar de la Facultad de 
Humanidades y Educación, Núcleo Liria, edificio A, primer piso”. 
Nº 1.648. Mérida, domingo 26 octubre de 2008, p.14.  

 
424. Javier Jeréz. ULA Tovar protestará por paralización del núcleo.  

Cerca de mil bachilleres (96 inscritos formalmente en la carrera de artes visuales, 260 del 
propedéutico de educación, 300 en el curso de Enfermería y más de 100 del Diplomado en 
Contabilidad), que hacen vida académica en el Núcleo de la Universidad de Los Andes en el 
municipio Tovar (que incluye, además, estudiantes de los municipios Guaraque, Antonio Pinto 
Salinas y Rivas Dávila), realizarán acciones de protesta este miércoles, 29 de octubre a partir 
de las 8 a.m., en la Plaza Bolívar de esa municipalidad, contra la paralización de las obras de 
mantenimiento del mismo (desarrolladas desde el pasado 17 de octubre), y su futuro cierre por 
parte de la Procuraduría General del Estado, dijo Jonatan Pérez, dirigente estudiantil. 
Nº 1.650. Mérida, martes 28 octubre de 2008, p.14.  

 
425. Javier Jeréz. Vicerrectorado comprometido en atender deudas de SIPRULA.  

Para la primera quincena de noviembre los trabajadores afiliados al Sindicato de Profesionales 
de la Universidad de Los Andes podrían estar cobrando los conceptos de la deuda de las 
reclasificaciones, aumentos por méritos así como pagos de 2007 y de 2008, pero no por papel, 
ya que el dinero está en la cuentas y los cargos de papel están desde el 2006, según 
compromiso asumido este lunes, 27 de octubre, por parte del Vicerrector Administrativo, luego 
del derecho de palabra que ejercimos en la sesión del Consejo Universitario ayer, dijo, Maribel 
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Suárez, Secretaria de Reclamos de ese gremio.  
Nº 1.650. Mérida, martes 28 octubre de 2008, p.14.  

 
426. Agustín Volcanes. Procuraduría General no se opone a la extensión ULA Tovar.  

En ningún momento la Procuraduría General del Estado se opone a los trabajos que tiene 
previsto desarrollar la Universidad de Los Andes en la ciudad de Tovar, según informó Alfredo 
Zambrano, Procurador General del Estado. La universidad debe cumplir con los parámetros 
legales, para que no haya atropello de parte de una institución sobre otra; además, debe darle 
cumplimiento a la cláusula ya que se han hecho una serie de reparaciones, mejoras 
demoliciones y destrucción de algunas zonas sin debida autorización del Ejecutivo del Estado 
Mérida. En todo caso ante este órgano, el cual represento, defiende los intereses de la entidad, 
apunto Zambrano.  
Nº 1.651. Mérida, miércoles 29 octubre de 2008, p.5.  

 
427. Estudiantes de la Residencia Domingo Salazar rechazan señalamientos del Rector.  

Estudiantes merideños efectúan hoy, 29 de octubre, una concentración en rechazo a las 
declaraciones emitidas por el Rector de la Universidad de Los Andes, Mario Bonucci, quien 
recientemente señaló que las residencias Domingo Salazar son un centro desde donde se 
permite la delincuencia, alejándose totalmente de la escena para la cual fueron creadas.  
Nº 1.651. Mérida, miércoles 29 octubre de 2008, p.5.  

 
428. FACES inaugura hoy viernes exposición Tesoros del BCV, Numismática y Filatelia.  

Dando continuidad a la programación diseñada en el marco de la celebración del 50 
aniversario de la fundación de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la 
Universidad de Los Andes, “hoy viernes, 31 de octubre, a partir de las 10 a.m., queda abierta la 
exposición Tesoros del BCV, Numismática y Filatelia de la Galería de Arte del ente emisor”, 
dijo Huizzi, Decano de FACES y Coordinador de la cátedra BCV-ULA. Indicó Huizzi: Invito 
al público en general a que visite la galería, que está de puertas abiertas a todo público hasta el 
próximo viernes 7 de Noviembre, en FACES, en el edifico F, tercer piso del Decanato.  
Nº 1.653. Mérida, viernes 31 octubre de 2008, p.27.  

 
429. Javier Jeréz. FAPUV analizó reglamento electoral y fondos de jubilaciones. 

Durante dos días, el 30 y 31 de octubre, la Federación de Asociaciones de Profesores 
Universitarios de Venezuela analizó y discutió diversos temas en Mérida, “entre los que 
destacan el reglamento interno de la Comisión Electoral y del Tribunal Disciplinario, en primer 
plano, y el Fondo de Jubilaciones (mediante un taller), en el segundo”, en un encuentro que 
culminó este viernes, dijo Lourdes Ramírez, Presidenta de FAPUV. También se disertó, resaltó 
Ramírez, sobre la disposición de Luis Acuña, Ministro de Educación Superior, de vulnerar no 
sólo la institucionalidad universitaria, sino los derechos de los trabajadores, tomando 
decisiones unilaterales del ajuste salarial, sin discutir con los sindicatos y gremios lo que 
compete sobre esta materia, como parte de nuestro derecho constitucional. Esto no quiere 
decir, subrayó la Presidenta, que no aceptamos el 30 por ciento de incremento salarial, sino que 
se quiere que se llegue al 43,5% exigido; en función de esto se realizará el venidero 6 de 
noviembre una reunión con representantes de la Oficina de Planificación del Sector 
Universitario (OPSU), y el venidero 11 una marcha nacional en Caracas, desde la UCV hasta 
la sede del MES o de la Asamblea Nacional, lugares tentativos para la llegada de la misma.  
N º 1.654. Mérida, sábado 01 de noviembre de 2008, p.14.  

 
430. Nereida Pacheco. ULA ofrece oportunidad de empleo para el área de vigilancia. 

La Directora de Personal de la Universidad de Los Andes, profesora Christie Rangel, informó 
que para el área de vigilancia existen cuatro vacantes, por lo que los interesados deben acudir a 
esta oficina ubicada en el sexto piso del edificio Administrativo. Los interesados en trabajar los 
fines de semana en San Juan de Lagunillas, municipio Sucre, agregó Rangel, en las estaciones 
experimental y jardín botánico, deben acudir en horas de oficina con el título de bachiller y el 
comprobante de haber realizado el curso de vigilancia. Por las condiciones de trabajo en áreas 
externas, explicó la Directora, se requiere que los aspirantes sean del sexo masculino. Los 
aspirantes deben preguntar por el licenciado Elí Saúl Puentes, quien les atenderá de ocho de la 
mañana a doce del mediodía y de dos a seis de la tarde. “De esta manera, una vez más la 
Universidad de Los Andes ofrece oportunidades de empleo y contribuye a mejorar la economía 
de los merideños”.  
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N º 1.654. Mérida, sábado 01 de noviembre de 2008, p.14.  
 
431. Javier Jeréz. Ayer se inició pago de becas estudiantiles con homologación. 

El delegado principal ante la Dirección de Asuntos Estudiantiles, Ángel Paredes, anunció que 
está semana, específicamente desde este viernes 31 de octubre, se comenzó el pago de las 
becas estudiantiles correspondientes al presente mes. Informó además Paredes, que el pago 
incluye, en primer lugar, homologación retroactiva de cuatro meses; es decir, desde junio hasta 
septiembre y, en segundo lugar, para todos los estudiantes beca desarrollo (trabajo), se les 
cancelará un bono de treinta bolívares fuertes desde enero de 2008 hasta el pasado mes. Existe 
la necesidad de exigir a OPSU, agregó el dirigente estudiantil, una verdadera homologación 
acorde con las necesidades actuales pues, a su criterio, es una miseria el monto recibido y no 
alcanza para cubrir como mínimo el 20 por ciento de los gastos mensuales de un estudiante. 
"Es importante recordar a toda la comunidad universitaria, que las becas no han sido 
aumentadas desde el año 2004, bajo la presidencia de Nixon Moreno, en la Federación de 
Centros Universitarios, quien logró llevarlas de 45 mil bolívares a 96 mil y de 50 bolívares 
fuertes a 110”, acotó Ángel Paredes.  
N º 1.654. Mérida, sábado 01 de noviembre de 2008, p.14.  

 
432. Javier Jeréz. Foro especial para personas con discapacidad para el 4 de noviembre. 

Con la finalidad de conocer y estudiar los efectos y la eficacia de los mecanismos de justicia 
destinadas a la sensibilización y capacitación de las personas con discapacidad e instituciones 
públicas y privadas, se desarrollará el foro especial para este tipo de ciudadanos el venidero 4 
de noviembre, a partir de las 8:30 a.m., en el auditorio A de la Facultad de Medicina, dijo 
Alide Peña, Defensora del Pueblo. Este evento, agregó Peña, contará con una serie de 
actividades de promoción y divulgación, con la que se deben adoptar medidas positivas a favor 
de personas o grupos que puedan ser discriminados, marginados o vulnerables, buscando con 
esto darle cumplimiento al artículo 21, numeral 2 y 81 de la Constitución de la República 
Bolivariana de Venezuela, además de los avances que en materia de derechos humanos viene 
impulsando nuestro país, gracias a la voluntad política del Estado de cumplir con los 
compromisos suscritos en la misma, para la elaboración de políticas preventivas en cuanto a la 
realidad social de las personas con discapacidad.  
N º 1.654. Mérida, sábado 01 de noviembre de 2008, p.14.  

 
433. Agustín Volcanes. Consejo Superior de FAPUV defenderá los fondos de pensión y jubilación.  

El Consejo Superior de FAPUV, que se celebró en la sede de El Crucetal, logró reunir a más 
de 90 representantes pertenecientes a los gremios profesorales de las universidades 
venezolanas, que durante dos días consecutivos centró su discusión en los fondos de pensión y 
jubilación, sin dejar a un lado los anuncios hechos por el Consejo Nacional de Universidades. 
La profesora Lourdes de Viloria, Presidenta de FAPUV, dijo que todos los representantes 
asistentes a este consejo superior, de manera unánime rechazaron lo dicho por el Ministro Luis 
Acuña de aumentar sólo el 30 por ciento, cuando la solicitud es mucho mayor ante la situación 
económica que afecta a los venezolanos. Dijo la líder gremial que lo aprobado por el gobierno 
nacional se recibe sólo como anticipo y que por ningún medio se impondrá que sea un 
incremento definitivo. Anunció que las acciones programadas por la dirigencia profesoral se 
seguirán desarrollando tal como fue acordado; sin embargo, hizo llamado a los representantes 
del Ejecutivo Nacional para que siga el diálogo en la mesa técnica, tal como había sido 
acordado desde el mes de junio. Por otra parte, Luis Loaiza Rincón, Presidente de APULA, 
expresó estar satisfecho por el reconocimiento hecho al gremio profesoral de la ULA y destacó 
que este encuentro de FAPUV remontó la expectativa, ya que asistió número muy importante 
de gremialistas, lo que es una muestra del interés que existe por lograr alcanzar las peticiones 
hechas al Ministerio de Educación Superior.  
N º 1.654. Mérida, sábado 01 de noviembre de 2008, p.27.  

 
434. Igor Puentes. Ofrecen seminario sobre saneamiento del río Albarregas. 

Con el objetivo de conocer las experiencias del proyecto de rescate y saneamiento del río 
Guaire, en la ciudad de Caracas, que puedan ser aplicadas en un proyecto similar en el río 
Albarregas de Mérida, se realizó en la Facultad de Arquitectura y Diseño de la Universidad de 
Los Andes el Seminario Taller “Dos ríos, dos ciudades: una oportunidad para su desarrollo”. 
Dirigido a estudiantes, profesores y profesionales vinculados con el proyecto del parque 
Metropolitano Albarregas, el taller fue dictado por la arquitecta Marianella Mora, egresada de 
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la Facultad de Arquitectura de la ULA, y varios años ejerciendo en Caracas. Mora forma parte 
del equipo del proyecto de rescate del río Guaire, promovido por el Ministerio del Ambiente, y 
ha trabajado específicamente en los casos de las cuencas de Macarao y Coche-La Rinconada. 
“Este proyecto contempla la construcción de obras urbanas que ofrezcan a la ciudad de Caracas 
la recuperación de sus espacios públicos perdidos, y la ejecución de nuevos lugares”, informó.  
N º 1.655. Mérida, domingo 02 de noviembre de 2008, p.23.  

 
435. Adriana Heras. La Odontología Forense se afianza en la Universidad de Los Andes. 

Cuando ocurren accidentes fatales, en los que los cuerpos de las víctimas no pueden ser 
identificados mediante métodos rutinarios, la labor del odontólogo forense adquiere gran 
importancia. Es por eso que las características de la Odontología Forense, en cuanto a las 
cualidades que debe reunir un profesional que desee especializarse en esta área, así como la 
importancia de la identificación de una huella de mordedura dentro de la investigación 
criminal, formaron parte de un curso ofrecido en el Cuarto Congreso Odontológico 
Internacional de Los Andes, una jornada académica organizada por un grupo de docentes de la 
Facultad de Odontología de la ULA, en la que participaron especialistas de México, Estados 
Unidos, Alemania, Colombia, Argentina, República Dominicana y Venezuela. La profesora 
Rosalba Florido, de la Cátedra de Patología de la Facultad de Odontología de la ULA, explicó 
que la finalidad de la Odontología Forense es estudiar las piezas dentales de las personas que 
fallecen en grandes tragedias, a fin de colaborar con su identificación.  
N º 1.655. Mérida, domingo 02 de noviembre de 2008, p.23.  

 
436. Javier Jeréz. Pedimento del Ministro Acuña sobre uso de reservas son ideas creativas. 

Desguarnecidos. Aun cuando respeto la idea del Ministro de Educación Superior de usar las 
reservas para solucionar el exterior de las universidades del país, este criterio sólo revela que 
realmente no se tiene cómo vigilar este espacio de nuestras casas de estudios, lo cual me llena 
de preocupación, porque entonces qué sucede con las fuerzas de seguridad del estado, y esto lo 
digo con propiedad, ya que el caso de Mérida es atípico, resaltó el Rector Mario Bonucci. En 
primer lugar, detalló Bonucci, se tiene el caso de las residencias Domingo Salazar, donde hay 5 
carros robados, ante lo cual se pide al Gobernador del Estado, al Fiscal Superior, al 
Comandante de la Policía, al Comisario Jefe del CICPC, al Comandante de la 22 Brigada, que 
por favor nos ayuden a recuperar eso. En segundo lugar, subrayó el Rector, casi se hace una 
torta al aniversario del secuestro ilegal e ilegítimo de las instalaciones del Canal Universitario, 
conociéndose que en las declaraciones de los tomistas y encima se me critica porque estoy 
pidiendo que se cumpla el estado de derecho en que estamos viviendo, que esa seguridad 
jurídica que se está pregonando, se haga efectiva en este caso. “Pero es que en el caso del canal 
hubo un robo, un secuestro ilegal e ilegítimo de una propiedad de la Universidad de Los 
Andes, de una de sus empresas. La gente debe entender con propiedad que realmente se está 
afectando una institución, por eso yo no entiendo el mensaje del Ministro sobre las reservas, 
cuando existen problemas que los deben resolver los representantes de las fuerzas de 
seguridad”.  
N º 1.657. Mérida, martes 04 de noviembre de 2008, p.27.  

 
437. Javier Jeréz. Reposición de cargos se inició con inversión de 5 millardos. 

Déficit sobre los 200. Con una inversión de 5 mil 500 millones de bolívares se comenzó en la 
Universidad de Los Andes la reposición de cargos profesorales, para un total de 100 vacantes; 
no obstante, se mantiene una deficiencia sobre los 200, la cual debe ser corregida para lograrse 
la excelencia, dijo José María Andérez, Secretario de nuestra máxima casa de estudios. Para 
este logro en la distribución, explicó Andérez, se tomó en cuenta el número de alumnos, la 
relación estudiante-profesor, el crecimiento matricular de los últimos años, el número de 
carreras de cada facultad y el de profesor que tiene el PEI, la cual incluye a las facultades más 
pequeñas como Odontología, Arquitectura y Núcleo Alberto Adriani (que necesitan cubrir 4 
cargos) hasta las más grandes como el Núcleo Trujillo o facultades como Humanidades e 
Ingeniería. Al completar esta fase, puntualizó José María Andérez, se obtendrá el 
mejoramiento en las labores de docencia, investigación y extensión, así como el crecimiento 
hacia otras áreas del conocimiento, la consolidación de los núcleos El Vigía y Tovar, más el 
apoyo decidido a fortalecer los ya consolidados.  
N º 1.657. Mérida, martes 04 de noviembre de 2008, p.27.  

 
438. Javier Jeréz. ULA inicia pago del 30% de incremento salarial. 
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El personal de la Universidad de Los Andes conoció ayer la información sobre la 
formalización e inicio del pago del 30 por ciento del incremento salarial por aplicación de las 
normas de homologación 2008, dijo el Vicerrector Administrativo. Con estos recursos se 
cancelará la nómina neta, agregó Aranguren, por cuanto los recursos recibidos no alcanzan el 
total estimado para el mes de octubre, de 8 millardos 453 millones de bolívares. Sin embargo, 
la universidad cancelará ese 30%, y que OPSU envíe próximamente la diferencia entre 6 y 8 
millardos de bolívares. De igual manera, se informa que el retroactivo de la cesta ticket, como 
primer pago a realizarse, se desarrollará en los primeros cinco días del presente mes, lo cual 
podrán hacer efectivos ustedes este 4 ó 5 de noviembre. “A su vez, en el Consejo Universitario 
de este 3 del presente mes, se conoció todo lo referente con unos recursos para CAMIULA 
(tanto de Táchira, Mérida y Trujillo), por el orden de los mil millones de bolívares; a DAES, 
unos 300 millones de bolívares; para Servicios Generales (insuficiencias del comedor), 800; 
Vigilancia (insuficiencia de la vigilancia eventual), 600; obras de ingeniería y mantenimiento 
de toda la universidad, mil millones de bolívares”. Se realizó finalmente, destacó Manuel 
Aranguren, Vicerrector Administrativo, la solicitud ante el CU de 500 millones para 
cancelación de los profesores jubilables del 259, quienes permanecen en la universidad 
prestando sus servicios, a quienes debe cancelarse 2 meses de sus labores.  
N º 1.657. Mérida, martes 04 de noviembre de 2008, p.27.  

 
439. Federación de Centros Universitarios de la ULA convoca a gran acto de los jóvenes. 

La Federación de Centros Universitarios de la Universidad de Los Andes convoca a la 
comunidad estudiantil y juvenil del estado Mérida al gran acto de los jóvenes por la unidad que 
se celebra hoy miércoles a las 7 de la noche en las instalaciones del Colegio de Médicos, donde 
contaremos con presencia de los candidatos de la unidad, de la democracia y los de los 
estudiantes, William Dávila, Léster Rodríguez y Alexis Paparoni. Con este acto la juventud 
reafirmará el compromiso de tener una Mérida libre de perseguidos, del hampa, de colas, de 
intervencionismo, un estado con mayor oportunidad para los jóvenes y para los graduandos de 
nuestras universidades, tanto la Universidad de Los Andes como de los institutos técnicos 
públicos y privados del Estado, dijo Liliana Guerrero, Presidenta de la FCU de la ULA. 
Asimismo, hizo llamado a toda la comunidad a acompañar en este acto a los jóvenes que 
quieren mejor país para todos los venezolanos.  
N º 1.658. Mérida, miércoles 05 de noviembre de 2008, p.4.  

 
440. Adriana Heras. Estudiantes de Farmacia y Bioanálisis en jornada sobre higiene de alimentos. 

Jóvenes pertenecientes a los centros de estudiantes de las escuelas de Farmacia y Bioanálisis 
de la Universidad de Los Andes se unieron para organizar la “Jornada de actualización 
microbiológica e higiene de alimentos”, la cual reunirá a docentes de Holanda, de la 
Universidad Central de Venezuela (UCV) y de la ULA. Andreína Gamardo, estudiante del 
sexto semestre de la Escuela de Farmacia e integrante del comité organizador, acompañada por 
los jóvenes Daniel Vergara y María Quintero, indicó que la actividad se realizará los días 6 y 7 
de noviembre en el auditorio de la Facultad de Farmacia y Bioanálisis. “Queremos conocer 
cuáles son las rutinas que se ponen en marcha cuando se manipulan los alimentos, cuáles son 
los diferentes términos usados en el área de la microbiología e higiene de los alimentos, cómo 
prevenir las enfermedades e intoxicaciones causadas por los alimentos y saber detalles de la 
selección que debemos hacer de los mismos. De Holanda vendrá el doctor Jacob de Waard, 
quien hablará sobre “Tubérculos Bobina”; por la UCV figura el doctor Ibelio Arispe, con un 
tema titulado “Análisis en punto crítico de control”, y como integrantes de la Facultad de 
Farmacia y Bioanálisis de la ULA, podemos mencionar a los profesores Carmen Borregales, 
Zarak Chacón, Félix Andueza, Alba Morillo y Benibelkis Albarrán, quienes se centrarán en las 
características de los quesos, bacterias lácticas, bacterias patógenas en los alimentos, 
microbiología de los lácteos y probióticos, respectivamente. Los estudiantes que deseen 
participar en esta jornada académica pueden inscribirse el mismo día pautado para su inicio y, 
de esta manera, actualizar sus conocimientos.  
N º 1.658. Mérida, miércoles 05 de noviembre de 2008, p.4.  

 
441. Javier Jeréz. AVERU-Ejecutivo dialogan sobre homologación.  

Representantes de la Asociación Venezolana de Rectores Universitarios (AVERU), 
continuaron ayer, 5 de noviembre, las conversaciones con representantes del gobierno nacional 
en torno al pago de las normas de homologación, ya que se canceló sólo 30 por ciento, lo cual 
debe verse como un anticipo, dijo el Rector Mario Bonucci. A la vez, resaltó Bonucci, se 
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aprovecha la ocasión para retirar cheques en OPSU de algunas obras que se adelantan en la 
Universidad de Los Andes. “Hoy jueves se recibe una ambulancia del Kino Táchira, y hay una 
reunión con autoridades del Núcleo Pedro Rincón Gutiérrez, en el estado Táchira”.  
Nº 1.659. Mérida, jueves 06 de noviembre de 2008, p.14.  

 
442. Danilo Figueroa. El aprendizaje de la química va tras la fórmula perfecta en Ciencias ULA. 

Desde el pasado lunes 3 de noviembre, se realiza en la Facultad de Ciencias de la Universidad 
de Los Andes, la décima Escuela Venezolana para la Enseñanza de la Química, con presencia 
de casi 300 participantes entre docentes y estudiantes de pregrado y postgrado. En esta 
oportunidad, la Escuela especializada ofrece cursos teóricos en temas relevantes de la Química 
en la Educación Básica y Secundaria para mejoramiento profesional de los docentes. Los 
cursos también abordan temas relacionados con el impacto ambiental de la química y los 
problemas globales del medio ambiente planetario. Además, incorpora aspectos relacionados 
con la metodología del proceso de enseñanza-aprendizaje de la Química, que conducirán a 
mejoramiento del aprendizaje de los conceptos básicos de la disciplina. El evento, que culmina 
este viernes 7 de noviembre, plantea aspectos experimentales y demostrativos de esta rama del 
saber, apelando a estrategias de experimentación con materiales de desecho y de bajo costo. 
(CNP: 5982)  
Nº 1.659. Mérida, jueves 06 de noviembre de 2008, p.14.  

 
443. Daniel García. Orquesta Sinfónica de Mérida rinde homenaje a FACES. 

La Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad de Los Andes, en sus 50 
años de creada, recibe homenaje por parte de la Orquesta Sinfónica del Estado Mérida. Bajo 
este especial motivo, la orquesta ofrecerá el Concierto Sinfónico “50 años de FACES ULA” 
este viernes 7 de noviembre, a las 8 de la noche, en el Aula Magna de la ULA, bajo la batuta 
del maestro invitado Christian Vásquez. La entrada es libre para el público. Vásquez es 
conocido como la joven promesa venezolana de la dirección orquestal, destacado alumno de 
los maestros José Antonio Abreu y Gustavo Dudamel. Actualmente dirige la Orquesta 
Sinfónica Juvenil José Félix Ribas. La orquesta para esta ocasión interpretará la obertura “El 
rapto en el Serrallo” de Wolfgang Amadeus Mozart, el concierto para violoncello y orquesta en 
re mayor. Opus 101 de Franz Joseph Haydn, con la figuración del profesor Horacio Contreras, 
y la Francesca da Rimini, Opus 32 de Piotr Ilich Tchaikovsky. El profesor Contreras es 
considerado como uno de los más destacados ejecutantes del violoncello de su generación en el 
país.  
Nº 1.659. Mérida, jueves 06 de noviembre de 2008, p.14. 

 
444. José Ramón Dávila. VI Congreso Internacional de Ciencias Aplicadas al Deporte.  

Por sexta ocasión la Universidad de Los Andes organiza el Congreso Internacional de Ciencias 
Aplicadas al Deporte y la Educación Física, evento que reúne a nutrido número de ponentes 
nacionales y extranjeros, profesores, profesionales y estudiantes vinculados a esta especialidad. 
El Teatro Glorias Patrias será el escenario de las ponencias que comenzarán a dictarse desde 
este jueves con presencia del Vicepresidente de la Federación Internacional de la Educación 
Física (FIEP-UNESCO), Jorge Díaz Otáñez (Argentina). En esta primera jornada también 
participarán los profesores Paul Smith (Canadá), Isabel Sánchez (Colombia), Manuel 
Chiriboga (Ecuador), José Vera (Colombia), José Prado y Eddy Cabrera (Venezuela). El 
programa contempla las ponencias de otro grupo de destacados profesionales internacionales 
provenientes de Cuba, Chile, Colombia y Canadá, para el segundo día de conferencias. En la 
última fecha, este sábado 8 de noviembre, se cerrará las actividades con un taller binacional 
sobre bailes, danzas y juegos tradicionales, además de la parte final de las competiciones 
deportivas.  
Nº 1.659. Mérida, jueves 06 de noviembre de 2008, p.14.  

 
445. FCU “resteada” en defensa de la universidad. 

Nuestra universidad atraviesa momentos muy difíciles, ante esto no queda más que nuestra voz 
de protesta y nuestras acciones contundentes que impidan que el gobierno siga afectando el 
desarrollo y crecimiento de esta gran universidad, señalaron la Presidenta de la FCU, Liliana 
Guerrero, y la Vicepresidenta, Aymara Rivas. Para ser más específicas podemos ver como en 
semanas anteriores el gobierno regional amenazaba con dejar sin espacio físico a todos 
aquellos estudiantes que hoy tienen sus esperanzas cifradas en la permanencia del Núcleo de la 
Universidad de Los Andes en Tovar, todos los merideños sabemos los años y el trabajo que le 
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costó a la ULA y a los tovareños poder contar con un centro de enseñanza que recogiera en su 
seno los sueños y aspiraciones de todos los jóvenes del Valle del Mocotíes; sabemos además 
de las dificultades económicas que atraviesan los venezolanos y, por ende, lo importante que es 
la descentralización de la universidad para facilitar el acceso al conocimiento y así garantizar el 
derecho al estudio consagrado en la Constitución de la República Bolivariana de Venezuela a 
todas las personas. También es de orden público y la constante presión que la Federación de 
Centros Universitarios ha venido ejerciendo sobre las instituciones correspondientes y 
responsables a nivel nacional del tema de los beneficios estudiantiles, específicamente del tema 
de las becas, las cuales han permanecido por más de tres años oscilando entre los Bs. F 120 y 
los 230, sólo hemos logrado arrancarle de las manos al gobierno un aumento que alcanza los 
Bs. F 307 para los preparadores de nuestra casa de estudios, pero aún así estos montos son 
insuficientes para el mínimo requerimiento de un estudiante, mientras esto pasa en las 
universidades autónomas como la nuestra, en la Universidad Bolivariana y en las universidades 
que se arrodillan ante el gobierno sí perciben becas dignas.  
Nº 1.660. Mérida, viernes 07 de noviembre de 2008, p.4.  

 
446. Javier Jeréz. FACES reconoció labor de estudiantes y profesores. 

La Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad de Los Andes reconoció el 5 
de noviembre la labor de sus profesores activos y estudiantes de alto rendimiento, y el 6 lo 
propio con los docentes jubilados, en la apertura del Salón del Espacio para ellos, dijo Raúl 
Huizzi, Decano de FACES, en el marco del 50 aniversario de la creación de los estudios de 
economía en nuestra máxima casa de estudios. Durante esos eventos, resaltó Huizzi, se 
homenajeó a más de 60 docentes tanto activos como jubilados (incluso los fallecidos), y de 
unos 42 estudiantes de pre y postgrado. “Como reconocimiento a los profesores que con su 
dedicación hacen e hicieron vida fundamental en esta facultad”. Los profesores recibieron el 
botón de los 50 años anexado, al botón del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, 
institución que también arriba a medio siglo de existencia. “Durante esta jornada coronaron sus 
sueños estudiantes de las cuatro escuelas: Economía, Estadística, Contaduría y Administración, 
en evento amenizado por las agrupaciones Danzas Cumbala Show y Violín Show”.  
Nº 1.660. Mérida, viernes 07 de noviembre de 2008, p.4.  

 
447. Auditorías académicas en la ULA deben continuar. 

La Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes (APULA), está de acuerdo con 
que continúen realizándose las auditorías académicas con la finalidad de que se dé la 
reposición de cargos en nuestra alma máter. El Presidente de APULA y representante 
profesoral principal ante el Consejo Universitario, Luis Loaiza Rincón, señaló que en algunas 
facultades esta situación afecta a gran número de docentes que deben atender sobrecarga 
académica que no es reconocida por la institución, con lo cual se viola toda la normativa 
interna sobre la materia y el Acta Convenio ULA-APULA. En lo que se refiere a la carga 
académica, aseguró que no puede calcularse únicamente a partir de las horas de clase, porque 
el Acta Convenio ULA-APULA, en su artículo 10, establece que la carga académica abarca 
también las horas utilizadas por el profesor para atender actividades de investigación, labores 
de planificación y programación de la enseñanza, la preparación de clases, la atención al 
estudiante, la orientación, dirección y tutoría de tesis y otros trabajos, la tutoría de instructores, 
la asistencia a reuniones y demás actos universitarios, entre otros.  
Nº 1.660. Mérida, viernes 07 de noviembre de 2008, p.27.  

 
448. Javier Jeréz. Aniversario de altura desarrolló Decano Raúl Huizzi en FACES. 

El Movimiento Estudiantil UTOPÍA 78 de la Universidad de Los Andes, y especialmente de la 
Facultad de Ciencias Económicas y Sociales, saluda y felicita a toda la comunidad que hace 
vida en la FACES, a nuestros compañeros estudiantes, profesores, empleados y obreros, en el 
marco de la celebración del 50 aniversario de la creación de nuestra facultad, dijo el dirigente 
estudiantil Mervin Maldonado. Nuestra salutación al profesor Huizzi, Decano de FACES, 
resaltó Maldonado, y al equipo organizador de la facultad que se encargó de los eventos 
realizados para esta celebración, como foros, mesas de trabajo, conferencias, exposiciones 
fotográficas, exposiciones del BCV, actividades académicas, deportivas, culturales, los cuales 
llegan a su cierre este 8 de noviembre con una fiesta de gala. El movimiento UTOPÍA 78, dijo 
al cierre Mervin Maldonado, hace llamado a los integrantes de nuestra facultad a seguir 
trabajando arduamente de manera integral para continuar superando metas, y de esta manera 
fortalecerla en cada uno de los espacios donde nos desenvolvemos.  
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Nº 1.660. Mérida, viernes 07 de noviembre de 2008, p.27.  
 
449. Javier Jeréz. ULA y Lotería del Táchira donarán prótesis y medicinas. 

La Universidad de Los Andes y la Lotería del Táchira desarrollarán próximamente, mediante 
programas sociales de la última institución, el suministro de prótesis y medicinas producidas 
por laboratorios de nuestra máxima casa de estudios, anunció Heriberto Gómez, representante 
del Ministerio de Educación Superior ante el Consejo Universitario. Los mismos, destacó 
Gómez, serán utilizados en los programas sociales de la Lotería en donación directa a pacientes 
y para abastecer las farmacias socialistas, programa de la Lotería que abarca actualmente los 
29 municipios del estado Táchira. La Gobernación y la Lotería, resaltó el representante del 
MES, explorarán la posibilidad de apoyo con préstamos a cero por ciento de interés, para 
apoyar a la ULA en la elaboración de los medicamentos y las prótesis, que surtirán a la Lotería. 
“También se acordó activar convenios entre la Gobernación de Táchira y la Sociedad de 
Garantías para el apoyo a estudiantes próximo a graduarse y profesionales recién egresados. En 
este sentido, Mario Bonucci, Rector de la ULA, convocó a una reunión el próximo martes 11 
de noviembre a futuros egresados del Núcleo “Pedro Rincón Gutiérrez”, para que oigan la 
exposición de la Coordinadora de dicho proyecto. Otros logros: El pasado 6 del presente mes, 
resaltó Heriberto Gómez, con presencia del Rector en San Cristóbal –y su visita al Núcleo 
Académico “Pedro Rincón Gutiérrez”–, invitado por Ronald Blanco y Rosario Chacón, 
Gobernador del Estado Táchira y Presidenta de la Lotería del Táchira, respectivamente, el 
profesor Bonucci recibió una moderna ambulancia modular tipo II para CAMIULA, donada 
por la Lotería. “La misma servirá a cientos de pacientes provenientes del sector universitario 
de Mérida, incluyendo estudiantes, obreros, empleados, profesores y familiares. El valor de 
dicha unidad es de 265 mil bolívares fuertes”.  
Nº 1.662. Mérida, domingo 09 de noviembre de 2008, p.23 

 
450. Javier Jeréz. Criterios de la junta directiva de SIPRULA no se ajustan a la realidad. 

A juicio de José Alberto Paredes, ex Secretario de Reclamos del Sindicato de Profesionales de 
la Universidad de Los Andes, las informaciones emanadas de la nueva junta directiva de ese 
gremio sencillamente no se ajustan a la realidad, “ya que los logros obtenidos en la primera 
convención colectiva de trabajo, bajo el marco de reunión normativa laboral para los 
empleados de la administración pública universitaria nacional, entre los gremios y el 
Ministerio de Educación Superior, el pasado 8 de octubre, logró el mejoramiento del cesta 
ticket (a cancelarse el 12 de noviembre), el permiso postpaternidad (de hasta 20 días 
remunerados), adopción y prima por hogar (Bs. F 235 con retroactivo desde el 1-1-08 y 
cancelado el 15-N), más otras 14 cláusulas”. Por ende, agregó Paredes, los resultados positivos 
de las gestiones de FETRAUVE, como federación que nos agrupa, deja sin efecto las 
declaraciones de prensa de los directivos de SIPRULA, quienes recientemente realizaron 
acciones de toma del edificio Administrativo y del Rectorado de la ULA, como forma de 
presionar el nuevo equipo rectoral, sólo son actividades de tipo mediático. Sobre todo, subrayó 
el ex Secretario de Reclamos de SIPRULA, no figuró en ningún tipo de discusión, y la 
federación a la cual está afiliado el sindicato sólo asistió a dos reuniones de 21 realizadas en 
seis meses que duró la discusión de la normativa laboral gremial”.  
Nº 1.662. Mérida, domingo 09 de noviembre de 2008, p.23.  

 
451. Mairelys Andreína Vera. Se mataron profesora de la ULA y una niña en choque. 

En colisión de vehículos que se registró en la carretera Panamericana, específicamente en el 
sector Caño Raicito del municipio Obispo Ramos de Lora, dejó como saldo una persona que 
falleció en el sitio y la otra a los pocos minutos de su ingreso al IAHULA, así como también 
tres lesionados menores de edad y el conductor del vehículo. Según informó el comisario (TT) 
Víctor Hugo Ortiz, Comandante del Cuerpo de Vigilancia de Tránsito Terrestre del Sector 
Panamericano, el hecho vial ocurrió aproximadamente a las 7 de la noche y los vehículos 
involucrados fueron un Toyota, año 82, color rojo, placas 240-LAM, conducido por Silvino 
Gutiérrez Ruiz (38), profesión comerciante, con residencia en Caño Obispo, quien resultó 
ileso. El otro carro involucrado es un Chevrolet Malibú, color blanco, placas AAH-372T, que 
era conducido por Ramón Felipe Ramírez Méndez (38), con residencia en Caño Caimán, quien 
resultó lesionado y fue trasladado al hospital II de El Vigía donde recibió los primeros auxilios. 
Ortiz manifestó que en el sitio falleció la ciudadana María Janeth Guillén Márquez (35), 
profesión profesora de la Universidad de Los Andes, con residencia en Guayabones Nuevo, 
parroquia Eloy Paredes, municipio Obispo Ramos de Lora, además murió la niña Delmary 
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Gutiérrez Zerpa (11), con residencia en Guayabones, quien resultó lesionada y recibió 
primeros auxilios en el hospital II de El Vigía, de allí fue referida al IAHULA donde falleció a 
las tres horas de su ingreso por presentar traumatismo encéfalo craneal complicado con 
conmoción cerebral. Ambas víctimas eran amigas y la señora quería como una hija a la menor. 
Se conoció que una de las posibles causas que originó esta lamentable colisión vehicular, es 
que la vía presenta un hundimiento, por lo que se cree que el Malibú cayó en un hoyo, lo que 
produjo un desperfecto que provocó la colisión con el resultado ya mencionado.  
Nº 1.664. Mérida, martes 11 de noviembre de 2008, p.31.  

 
452. Javier Jeréz. FONTUR debe mejorar venta del pasaje estudiantil. 

Para todos. Representantes de FONTUR, específicamente del área de venta del boleto del 
pasaje estudiantil, deben mejorar ostensiblemente la atención del expendio de dicho servicio, 
aseveró Aimara Rivas, Presidenta de la Federación de Centros Universitarios. Este llamado se 
hace, dijo Rivas, luego de la visita a la sede de FONTUR, ubicada en la avenida Universidad, 
donde se constató que existe muy poco personal no sólo para concretar lo atinente de nuevos 
ingresos al sistema, sino también en lo de la emisión de la tarjeta magnética, lo cual está unido 
al sistema de los boletos, lo que crea una dualidad de estas conquistas de la comunidad 
estudiantil. Esta labor conjunta por mejorar el servicio, subrayó la directiva estudiantil, 
permitirá obviar las larga colas (donde los usuarios pierden hasta 5 horas para sus respectivas 
compras), así como que el servicio del Boleto Personalizado Preferencial baje hasta 85 por 
ciento de ventas y utilización, y enrumbarnos de una vez por todas con el uso de la Tarjeta, 
dicha labor coadyuvará a la rapidez del beneficio para los estudiantes.  
Nº 1.665. Mérida, miércoles 12 de noviembre de 2008, p.14.  

 
453. Javier Jeréz.Elecciones de AEULA deben ser resueltas a nivel del gremio. 

La problemática de las elecciones en la Asociación de Empleados de la Universidad de Los 
Andes debe ser resuelta a nivel de los gremios como corresponde en estos casos; por ende, los 
miembros del Consejo Universitario y del equipo rectoral son extremadamente respetuosos de 
la situación legal de este caso, dijo José María Andérez, Secretario de nuestra máxima casa de 
estudios. Todos conocemos que AEULA tiene su período vencido, detalló Andérez, son más 
de 3 años, luego del lapso que se les concedió en su elección. La actual junta directiva ha 
tenido problemas para llamar a un nuevo proceso comicial, motivado a todas estas cuestiones 
que entraron en vigencia con las decisiones del Consejo Nacional Electoral. “Existe además 
una serie de procedimientos, a nivel de los tribunales, que impiden en este momento hacer las 
elecciones hasta tanto la materia de fondo se discuta. Existe también un documento sobre la 
configuración de una Comisión Electoral, creada en una reunión que ellos aducen que no 
existía quórum suficiente, que es el 25 por ciento, del total de agremiados para tomar 
decisiones”.  
Nº 1.665. Mérida, miércoles 12 de noviembre de 2008, p.14.  

 
454. Rubén Darío Fernández. Trabajadores de SOULA recibieron taller sobre seguridad y salud 

laboral. 
La Dirección de Personal de la Universidad de Los Andes, por medio del Programa de 
Adiestramiento y Capacitación (PAC) y el Departamento de Higiene y Seguridad Laboral, 
realizó el taller sobre la Ley Orgánica de Prevención, Condiciones y Medio Ambiente de 
Trabajo (LOPCYMAT) en salón de reuniones del Edificio Administrativo, dirigido a un grupo 
de trabajadores del Sindicato de Obreros de esta casa de estudios. Juan Carlos Jaimes, Analista 
de Higiene y Seguridad Laboral de la Dirección de Personal, dependencia adscrita al 
Vicerrectorado Administrativo, informó que este taller tuvo como propósito divulgar el espíritu 
de esta ley que establece los lineamientos mínimos necesarios para garantizar a los 
trabajadores condiciones de salud, higiene, seguridad y bienestar en el trabajo. Queda 
pendiente en los próximos talleres, la temática relativa a la elección de los delegados de 
prevención, que se encuentra anexa en la ley y en el Programa de Higiene y Seguridad Laboral. 
Explicó que primero se forman a los trabajadores mediante talleres para que sepan cómo es el 
proceso de elección de los delegados de prevención y, posteriormente, se conforman los 
comités de higiene y seguridad laboral. Finalmente, los miembros electos como delegados de 
prevención serán registrados y acreditados de manera oficial por parte del Instituto Nacional de 
Prevención, Salud y Seguridad Laborales (INPSASEL), apuntó.  
Nº 1.668. Mérida, sábado 15 de noviembre de 2008, p.14.  
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455. Javier Jeréz. ULA reconoció estudiantes de alto rendimiento. 
A repetir. Un total de 200 estudiantes de Alto Rendimiento de la Universidad de Los 
Andes,quienes representan los 3 primeros mejores lugares de su carrera de los núcleos Mérida, 
Táchira, Trujillo y El Vigía, fueron homenajeados este 19 de noviembre con motivo del Día 
del Estudiante Universitario, por el Vicerrectorado Académico y la Dirección de Asuntos 
Estudiantiles (DAES), con presencia de los restantes integrantes del equipo rectoral y 
familiares de los bachilleres. Los estudiantes que ocuparon el primer lugar, segundo y tercer 
lugar, resaltó Marcos Pino, Director de la DAES, recibieron de manos del Rector y del 
Vicerrector Administrativo mil 500 bolívares fuertes, más el monto de sus becas y los 
diplomas correspondientes. Orgullo universitario. A juicio de Manuel Aranguren, Vicerrector 
Académico, ustedes y este acto es de orgullo para nuestra máxima casa de estudios, por eso 
aspiro que repitan en la edición 2009, ya que el equipo rectoral se siente con el corazón de 
estos jóvenes, por eso espero a los atletas con nuevos récords, a los estudiantes con puros 
veintes y a los artistas llenándose de gloria en su labor. “Se espera, y es una decisión 
compartida del Rector Mario Bonucci, que se mejoren los montos para todos los bachilleres 
(para que asistan orgullosamente a sus congresos y encuentros), así como para quienes se 
lleven los laureles de Alto Rendimiento, de verdad, bien que se lo merecen”. Hasta el 27. Esta 
actividad se dio en el marco de la Semana del Estudiante, la cual comenzó el pasado 18 y se 
extenderá hasta el 27 de noviembre. La misma tendría su día central el venidero 21 del 
presente mes, no obstante, por aprobación del Consejo Universitario, ese día y el 24 no tendrán 
actividades, como suspensión de clases de pre y postgrado por el proceso electoral del 23-N.  
Nº 1.674. Mérida, viernes 21 de noviembre de 2008, p.23.  

 
456. Javier Jeréz.FCU celebrará Día del Estudiante del 25 al 28 de noviembre. 

La Federación de Centros Universitarios desarrollará su programación con motivo del Día del 
Estudiante del 25 al 28 de noviembre con diversas actividades, entre las que destacan 
deportivas, culturales y musicales, como el Amanecer Gaitero en el estacionamiento de la 
Facultad de Medicina el 28 del presente mes, dijo Aimara Rivas, Presidenta de la FCU. 
Asimismo, Liliana Guerrero felicitó a los estudiantes en su día, recordó el rol de éstos con la 
universidad y su entorno, “lo cual va desde su papel académico, luchadores, combativos, 
quienes no sólo defienden nuestra máxima casa de estudios, sino los diferentes pensamientos 
que convergen en la misma, su labor de cara al país, en sus constantes luchas reivindicativas en 
el marco de la democracia, libertad y defensa de la autonomía universitaria”.  
Nº 1.674. Mérida, viernes 21 de noviembre de 2008, p.23.  

 
457. Orden Pedro Rincón Gutiérrez a tres distinguidos profesores jubilados.  

Por cuarto año consecutivo y con el estímulo de seguir honrando la vida y obras del doctor 
Pedro Rincón Gutiérrez, quien fuera el constructor de la moderna Universidad de Los Andes, 
dijo Ontiveros que el 21 de septiembre de 2004, la Seccional de Jubilados de APULA acordó 
crear la Orden “Dr. Pedro Rincón Gutiérrez”. Ésta se confiere anualmente a profesores 
jubilados, miembros de la Seccional, en el marco de la celebración de la semana del Profesor 
Universitario. Pedro Rincón Gutiérrez fue uno de los personajes más importantes del siglo XX 
venezolano, fue el artífice constructor de la moderna Universidad de Los Andes. 
Nº 1.685. Mérida, martes 02 de diciembre de 2008, p.7.  

 
458. Elvis Rivas. Estudiantes dijeron “No” al cierre de Globovision.  

Expresaron que la medida obedece al ataque del gobierno nacional hacia los medios 
independientes. Además, repudiaron la orden del Ejecutivo al PSUV de propiciar la reelección 
presidencial indefinida. El grupo de bachilleres levantaron su voz de protesta para rechazar la 
intención gubernamental de quitar la concesión de señal abierta al canal de 24 horas de noticias 
más importante del país. Así lo expresó Liliana Guerrero, Presidenta de la Federación de 
Centros Universitarios de la ULA.  
Nº 1.685. Mérida, martes 02 de diciembre de 2008, p.29.  

 
459. John Bahoque. Estudiantes incendiaron camioneta en La Hechicera.  

Los manifestantes reclaman transporte y mejor actuación del Rector Bonucci por la 
problemática de las residencias estudiantiles. El grupo de encapuchados que se identificaron 
como estudiantes de la Universidad de Los Andes, protestaron durante la mañana de ayer 
incendiaron una camioneta Fiat Fiorino.  
Nº 1.686. Mérida, miércoles 03 de diciembre de 2008, p.31.  
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460. John Bahoque. Estudiantes de la ULA reclaman seguridad a sus autoridades.  

El 2 de diciembre, en la Facultad d Ciencias Jurídicas y Políticas, fue herida la joven estudiante 
de esa carrera, Marbys Albornoz, quien fue víctima del lanzamiento del mortero por supuestos 
estudiantes no identificados. Hacen esto para irse de “vacaciones navideñas” antes de tiempo. 
Carolina Gutiérrez, estudiante de Derecho y representante de Derechos y representante de 
Derechos Humanos de la Asociación Civil Fuerza Humanitaria, junto a la víctima, narraron los 
hechos.  
Nº 1.688. Mérida, viernes 05 de diciembre de 2008, p.30.  

 
 
461. Agustín Volcanes. Profesores universitarios celebraron su día en Mérida.  

La Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes celebró el Día del Profesor 
Universitario con diversas actividades, celebrando en honor al Decreto número 458 de la Junta 
de Gobierno de 1958, que promulgó la Ley de Universidades. Mario Bonucci, Rector de la 
Universidad de Los Andes indicó que hoy cumple 50 años la promulgación de nuestra Ley de 
Universidades que consagró, en la época moderna, la autonomía universitaria, y que en 1824 
Simón Bolívar confirió la autonomía universitaria a la Universidad Central de Venezuela, que 
era la Universidad de Caracas y eso, luego, se transmitió a la Universidad de Los Andes. 
Nº 1.689. Mérida, sábado 06 de diciembre de 2008, p.14.  

 
462. Javier Jeréz. ULA reafirma convenios con la UNAM y con la Embajada de Francia.  

La Universidad de Los Andes reafirma la calidad de los convenios con la Universidad 
Nacional Autónoma de México y con la Embajada de Francia-Alianza Francesa, lo cual 
incluye con esta última unos 22; asimismo, se discutió la ampliación de la cobertura del HCM 
para los universitarios, dijo José María Andérez, Secretario de la Universidad.  
Nº 1.689. Mérida, sábado 06 de diciembre de 2008, p.14.  

 
463. Elvis Rivas. Estudiantes presuntamente chavistas sabotearon protesta en Farmacia.  

Un grupo de estudiantes protestaban por problemas con el transporte para llegar a su sitio de 
estudios y por la inseguridad reinante en el lugar. La bachiller Gabriela Berbesí, estudiante de 
Farmacia, aseguró que sintió agredido su derecho a la protesta, donde solo estábamos mujeres 
y llegaron estos señores, los tupamaros. Marlon Vera, Presidenta del Centro de estudiantes de 
la Escuela de Bioanálisis de la ULA, rechazó la intervención del grupo estudiantil.  
Nº 1.689. Mérida, sábado 06 de diciembre de 2008, p.30.  

 
464. Javier Jeréz. Cena navideña de estudiantes en comedor universitario.  

El dirigente del Movimiento 13 de Marzo y representante estudiantil ante el Consejo 
Universitario de la Universidad de Los Andes, Alfredo Contreras, señaló que los estudiantes de 
nuestra máxima casa de estudios realizarán la tradicional cena navideña el 10 de diciembre en 
todos los comedores de la ULA.  
Nº 1.690. Mérida, domingo 07 de diciembre de 2008, p.14.  

 
465. Kickingbol y fútbol ulandino finalizaron con éxito clasificatorio.  

El equipo de kickingbol de la Universidad de Los Andes culminó de manera exitosa tras ganar 
su último juego 7 carreras por 6 a la Universidad del Zulia (LUZ), partido efectuado en la 
ciudad de San Cristóbal. En el fútbol universitario, la ULA terminó su participación con 
goleada 4 tantos por ante 1 ante Universidad Nacional Experimental Francisco de Miranda 
(UNEFM). Sobre el softbol universitario, el equipo de ULA quedó eliminado del mayor 
certamen deportivo al caer, por quinta ocasión, ante la Universidad Nacional Experimental 
Rafael María Baralt.  
Nº 1.690. Mérida, domingo 07 de diciembre de 2008, p.18.  

 
466. Javier Jeréz. Mil estudiantes de Derecho quedarían sin profesores en los próximos 5 meses.  

El monto se eleva a 3 mil 300 bachilleres: mil 300 que ya vieron materias, mil de intensivos y 
mil que están cursando materias como Derecho Mercantil, Civil, Hermenéutica Jurídica y 
Procesal Civil, dijo el bachiller Rubén Coriano. Darían González, consejero de facultad, dijo 
que lo único que nos interesa es desarrollar nuestras clases con la mayor normalidad posible.  
Nº 1.692. Mérida, martes 09 de diciembre de 2008, p.14.  



 
 

145 
 

 
467. Javier Jeréz. Universidad de Los Andes no tiene fecha de pago.  

Rector Mario Bonucci Rossini: “la Universidad de Los Andes hasta el 8 de diciembre carecía 
de fecha de pago; sin embargo, debo reconocer que el Ejecutivo Nacional, por intermedio de la 
Oficina de Planificación del Sector Universitario o del Ministerio de Educación Superior, en 
años anteriores ha respondido con el pago de salarios y de los distintos incrementos. Bonucci 
detalló que, según Manuel Aranguren, Vicerrector Administrativo, ya están en la Universidad 
13 mil millones de bolívares para el pago de aguinaldos, lo cual no alcanza sino para cancelar 
entre 10 y 11 por ciento.  
Nº 1.692. Mérida, martes 09 de diciembre de 2008, p.14.  

 
468. Javier Jeréz. Representación estudiantil.  

Dirigentes estudiantiles de la ULA buscan en la sede de la Secretaría Permanente del Consejo 
Nacional de Universidades quien presida la representación estudiantil ante el CNU, para lo 
cual se solicitará el apoyo de consejeros universitarios de diferentes universidades del país, 
dijo Antonio Sánchez, consejero universitario.  
Nº 1.692. Mérida, martes 09 de diciembre de 2008, p.14.  

 
469. John Bahoque. Encapuchados sacaron los dientes (burlaron) a policía en la ULA.  

Los estudiantes de la Universidad de Los Andes como medida de presión ante la inseguridad 
que viven en las diferentes paradas y unidades de transporte público, así como las exigencias al 
ciudadano Rector Mario Bonucci Rossini, de reactivar las diferentes rutas estudiantiles y 
asignación de nuevas unidades de transporte, el grupo de aproximado 15 encapuchados, 
presuntos estudiantes pertenecientes a la Facultad de Ingeniera, Ciencias y Arquitectura, 
procedieron a obstaculizar el libre tránsito automotor.  
Nº 1.692. Mérida, martes 09 de diciembre de 2008, p.31.  

 
470. Javier Jeréz. Decisión de impugnaciones en Derecho para enero.  

El Consejo de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de este 9 de diciembre, decidió que 
los estudiantes de esta carrera se mantengan en sesión permanente, ya que en enero de 2009 se 
entregará un documento, en conjunto con el Consejo Jurídico Asesor de la Universidad de Los 
Andes y el Decanato, a los representantes del Consejo Universitario, aseveró Darían González, 
Consejero de Facultad.  
Nº 1.693. Mérida, miércoles 10 de diciembre de 2008, p.27.  

 
471. Javier Jeréz. Estudiantes celebran hoy cena navideña en comedores universitarios.  

El dirigente del movimiento 13 de Marzo y Presidente del Centro de Estudiantes de la Escuela 
de Letras de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes, 
Augusto García, señaló que “los estudiantes de nuestra máxima casa de estudios celebran hoy 
10 de diciembre, la tradicional cena navideña estudiantil”.  
Nº 1.693. Mérida, miércoles 10 de diciembre de 2008, p.27.  

 
472. Javier Jeréz. ULA declarada en emergencia ante retraso de recursos.  

Similar situación viven los restantes casas de estudios superiores (LUZ, UCV, UC, UDO, 
UCLA, entre otras), así como las universidades experimentales, aseguró el Rector Mario 
Bonucci Rossini. Ante esta situación, el Rector Bonucci se mantendrá laborando hasta tanto 
lleguen los recursos del gobierno nacional, sin obviar que el inicio del asueto vacacional está 
pautado para este 12 del presente mes.  
Nº 1.694. Mérida, jueves 11 de diciembre de 2008, p.27.  

 
473. República Bolivariana de Venezuela. Universidad de Los Andes. Mérida-Venezuela. Aviso 

Oficial. 
Considerando: Que el 13 de noviembre de 2001, fue publicado en Gaceta Oficial de la 
República Bolivariana de Venezuela N° 5. 556 Extraordinario, el Decreto Presidencial N° 
1.555 mediante el cual se dictó la Reforma Parcial de la Ley de Licitaciones vigente. Este 
reforma incluye, por primera vez en el país, dentro de su ámbito de aplicación a las 
universidades públicas venezolanas.  
Nº 1.696. Mérida, sábado 13 de diciembre de 2008, p.7.  
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474. Javier Jeréz. Incremento del 30%, una estafa.  
El aumento del salario, sin incremento del 30%, es una estafa a los trabajadores, dijo Maribel 
Suárez, Secretaria de Reclamos de SIPRULA, detalló, para que no sigamos con la repetición 
de presupuesto que está asfixiando a la universidad, y que nos mantiene “de rodillas” en una 
súplica absurda, hasta cuando esperar los créditos adicionales de Castejón, si entramos en 
vacaciones.  
Nº 1.696. Mérida, sábado 13 de diciembre de 2008, p.27.  

 
475. Agustín Volcanes. APULA festejó Navidad con hijos de profesores.  

La Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes (APULA) celebró ayer domingo 
la tradicional fiesta infantil navideña con los hijos de los docentes de nuestra máxima casa de 
estudios superiores; el festejo tuvo como escenario los amplios espacios de las aéreas verdes de 
este gremio que fue colmada por los niños. El Presidente de la Asociación de Profesores de la 
Universidad de Los Andes, Luis Loaiza, expresó: “Aquí tenemos una celebración tenemos 
muy especial que todos los años lo hacemos con los niños; hemos tenido hoy gran afluencia de 
padres y abuelos y nos sentimos muy contentos”.  
Nº 1.698. Mérida, lunes 15 de diciembre de 2008, p.29.  

 
476. Nereida Pacheco. Reconocida labor de personal de ULA TV por programa “Agenda 

Administrativa”.  
Manuel Aranguren Rincón, Vicerrector Administrativo de la Universidad de Los Andes, rindió 
reconocimiento por el esfuerzo que realizan directores de programa, camarógrafos, personal de 
máster, audio, generadores de caracteres e, incluso, otros empleados de la televisora. 
Aranguren se dirigió a los presentes para agradecer su apoyo y vocación de servicio, así como 
la disposición del Vicerrectorado Administrativo de apoyar a este canal universitario para que 
mejore sus condiciones.  
Nº 1.704. Mérida, domingo 21 de diciembre de 2008, p.2.  

 
477. Javier Jeréz. Pueblo y estudiantes marcharán el 23 de enero contra la enmienda.  

El dirigente de Movimiento 13 de Marzo y representante estudiantil ante la Comisión de 
Deportes de la Universidad de Los Andes, Vilca Fernández, invita “a los estudiantes y al 
pueblo merideño a participar a la marcha en rechazo a la enmienda reeleccionista, la cual se 
realizará el próximo 23 de enero desde la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales. Estará 
enmarcada dentro del espíritu democrático que significó y significa la gesta libertaria que el 
pueblo venezolano que, junto a sus estudiantes, libró en defensa de la democracia el 23 de 
enero de 1958.  
Nº 1.713. Mérida, martes 30 de diciembre de 2008, p.3.  

 
478. Javier Jeréz. Estudiantes exigieron Año Nuevo sin presos ni perseguidos políticos.  

El Presidente de Centro de Estudiantes de la Escuela de Letras de la Universidad de Los 
Andes, y dirigente del Movimiento 13 de Marzo de la ULA, Agustín García, manifestó que el 
movimiento estudiantil y Venezuela, “aspiran y exige al gobierno nacional un año nuevo sin 
presos y sin perseguidos políticos” y que le sea concedido el salvoconducto al dirigente del 
Movimiento 13 de Marzo, Nixon Moreno.  
Nº 1.714. Mérida, miércoles 31 de diciembre de 2008, p.3.  
 
 

2009 
 

 
479. Javier Jeréz. Estudiantes celebraran Día de la Juventud con marcha y acto musical.  

Alfredo Contreras, dirigente del movimiento 13 de Marzo, y representante estudiantil ante el 
Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes, informó que los estudiantes celebrarán 
el Día de la Juventud con una marcha que concluirá con un acto musical en la avenida Tulio 
Febres Cordero. Agregó el dirigente estudiantil que los estudiantes, los jóvenes y el pueblo 
merideño en general, conmemorarán la gesta histórica que el 12 de febrero de 1814 libraron los 
jóvenes venezolanos por la libertad y la independencia de Venezuela, liderados por el prócer 
José Félix Ribas, participando en esta marcha en rechazo a la enmienda reeleccionista y 
dictatorial, que saldrá desde la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales a partir de las 4 
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pm, teniendo como sitio de concentración FACES y que la misma concluirá con un acto 
musical en la avenida Tulio Febres Cordero, evento que será el cierre de campaña de los 
sectores democráticos que le estamos diciendo ¡NO! a la enmienda reeleccionista del 
Presidente Hugo Chávez.  
Nº 1.714. Mérida, lunes 05 de enero de 2009, p.2.  

 
480. Equipo Rectoral declaró sobre la decisión tomada por el TSJ.  

El equipo rectoral de la Universidad de Los Andes, integrado por el Rector Mario Bonucci 
Rossini, el Vicerrector Administrativo Manuel Aranguren y el Secretario José María Andérez, 
se reunió este lunes en la mañana en el despacho del Rector (en el primer día de inicio de 
actividades luego del receso decembrino) para tratar aspectos de vital importancia para el 
desarrollo institucional de esta comunidad universitaria. Esta reunión originó un encuentro con 
los representantes de los medios de comunicación social de la ciudad. El Rector Bonucci 
Rossini se refirió a la decisión tomada por la sala electoral del Tribunal Supremo de Justicia, 
publicada el 15 de diciembre de 2008, relacionada con el recurso contencioso electoral con 
medida cautelar interpuesto por la profesora Patricia Rosenzweig Levy contra la Comisión 
Electoral Central de la Universidad de Los Andes por los resultados de los comicios electorales 
universitarios realizados en el mes de Junio para el Vicerrectorado Académico. El profesor 
Bonucci Rossini hizo breve exposición de lo que ha acontecido en este caso y se refirió a la 
última decisión tomada por la sala electoral del TSJ la cual ordena, a la Comisión Electoral 
Central de la Universidad de Los Andes, que realice nuevamente dichos actos tomando en 
cuenta el porcentaje preceptuado en el numeral 2 del artículo 30 de la Ley de Universidades. 
“Nosotros queremos, al respecto, fijar posición pública y esta posición está sustentada, 
básicamente, en la institucionalidad. Nosotros confiamos en el árbitro. Confiamos en la 
Comisión Electoral. El mandato del Tribunal Supremo es para que la Comisión Electoral tome 
la decisión correspondiente. Y ellos utilizarán, por supuesto, los mecanismos y los procesos de 
reflexión e interpretación que fuesen necesarios. Y nosotros, respetuosos de la 
institucionalidad, respetamos a ese árbitro”, dijo el Rector Bonucci.  
Nº 1.715. Mérida, martes 06 de enero de 2009, p.2.  

 
481. Luis Enrique Molina. FCU llamó a estudiantes a organizarse en función del No a la enmienda. 

Liliana Guerrero Presidenta de la FCU,, fijó posición con respecto a la enmienda constitucional 
y al nuevo planteamiento del Presidente Chávez para la reelección indefinida de todos los 
cargos de elección popular, quien hace llamado junto al equipo de trabajo de la FCU, junto a 
todos los movimientos estudiantiles de la ULA, a que se organice un plan de y trabajo conjunto 
para el NO a la enmienda. “No vamos a permitir que una misma persona continúe en el poder 
indefinidamente y que no hayan gobernado como tienen que hacerlo, y en el caso del 
Presidente, quien debe resolver primero el problema de los venezolanos. Al Presidente parece 
que le importa más lo que pasa a escala internacional y solo lo que le pasa a los rojos rojitos 
venezolanos, y no le ha prestado atención a las cosas que de verdad lastiman y hieren a los 
venezolanos, porque no están bien en nuestro país”. Liliana Guerrero igualmente hizo llamado 
a los movimientos estudiantiles para conformar el comando de trabajo juvenil universitario: No 
a la enmienda.  
Nº 1.716. Mérida, miércoles 07 de enero de 2009, p.2.  

 
482. Luis Enrique Molina. “Con reelecciones quieren centralizar aún más los gobiernos regionales 

y municipales”. 
Representantes del movimiento estudiantil Ideas, de la Facultad de Ciencias Jurídicas y 
Políticas, por intermedio del Coordinador de dicho movimiento, Freddy Mejía, advierten que 
con la propuesta presidencial de reelección indefinida para todos los cargos de elección 
popular se trata de centralizar aún más los gobiernos regionales y locales, para que estén 
supeditados a lo que diga un solo factor del gobierno. A esta conclusión llegaron en un pleno 
realizado ayer con la intervención de 60 miembros de dicha agrupación, donde igualmente 
acordaron llamar a los grupos estudiantiles a aceptar llamado de la FCU para organizarse en 
torno a la propuesta del NO a la enmienda constitucional. “Un llamado colectivo en contra de 
la enmienda constitucional, ya que rompe con la alternabilidad del poder. Los venezolanos al 
oponerse a la enmienda luchan por sus derechos, ya que no se debe aprobar la reelección 
indefinida, por eso hay que tomar la calle con el colectivo y activar a todos los sectores”.  
Nº 1.716. Mérida, miércoles 07 de enero de 2009, p.2.  
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483. Estudiantes alzarán al pueblo contra enmienda constitucional.  
Gina Rodríguez, representante estudiantil ante la FCU, manifestó que desde el año 2007 los 
estudiantes han tenido el rol de alzar al pueblo venezolano contra este régimen, por el hecho de 
que nosotros no queremos un continuismo pero tampoco queremos una dictadura, y por eso 
otra vez salimos a decirle a Venezuela que no queremos esta enmienda, porque estamos 
conscientes que los niños con 10 años han visto a un solo Presidente y esto ocasiona que el 
pueblo, como decía Bolívar, se acostumbre a ser mandado por una sola persona, lo cual es una 
desviación en la democracia.  
Nº 1.719. Mérida, sábado 10 de enero de 2009, p.22.  

 
484. Estudiantes harán marchas 23-E Y 12-F como protesta.  

La Presidenta de la FCU, Liliana Guerrero, dijo que en reunión con los movimientos 
estudiantiles se conformó el comando Juvenil por el No, comando que se extenderá hacia los 
demás institutos, demás entidades y a toda la sociedad civil, en cuyo seno se planificaron dos 
marchas para el 23 de enero y para el 12 de febrero.  
Nº 1.719. Mérida, sábado 10 de enero de 2009, p.22.  

 
485. Yasmira Carrasquero. ULA fomentará agenda turismo en convenio con CORMETUR.  

El Rector de la Universidad de Los Andes, Mario Bonucci Rossini y su tren ejecutivo, 
atendieron la invitación que hiciera el Presidente de CORMETUR, Elías Mora, acordando 
incorporación de un miembro universitario ante COREALSA, apoyar la agenda turismo y 
formar estudiantes como operadores o guías de turismo. El Rector calificó de fructífera la 
reunión sostenida con la Corporación Merideña de Turismo ya que lograron, en conjunto, el 
respaldo institucional a la Agenda Turismo, además de solicitar la incorporación de un 
miembro de la comunidad universitaria ante la junta directiva del Complejo Recreacional 
Albarregas (COREALSA), toda vez que la universidad es accionista de la empresa que 
administra la plaza de toros “Román Eduardo Sandia”. Bonucci adelantó la posibilidad de 
nombrar a la profesora Oly Grisolía como representante de la ULA ante la junta directiva de 
COREALSA, dada su trayectoria y experiencia en el área.  
Nº 1.720. Mérida, domingo 11 de enero de 2009, p.2.  

 
486. Javier Jeréz. MES trabaja en pro de honrar compromisos con universidades.  

Sin fecha previa. A un cuando no existe fecha precisa cuando el Ministerio de Educación 
Superior honre los compromisos con las diferentes universidades del país, el tren ejecutivo del 
organismo realiza todo lo concerniente con este tema, el cual no solo es motivo de 
preocupación para los trabajadores de nuestras casas de estudio, sino para el Ministro Luis 
Acuña y para el Director de la Oficina de Planificación del Sector Universitario (OPSU), 
Antonio Castejón, dijo Heriberto Gómez, representante de MES ante el Consejo Universitario. 
Este hecho, agregó Gómez, servirá además, para cooperar el normal desarrollo de la 
universidad, ya que de no llegar los recursos a tiempo, se obstaculizaría el desenvolvimiento de 
nuestras casas de estudios superiores, que incluye entre otros aspectos; servicios de comedor y 
transporte, y por ende, la salud, uno de los más importantes, sin desmeritar, los restantes. Se 
busca con esto puntualizó Heriberto Gómez, que la Universidad siga funcionando 
normalmente como debe ser. Lo que si no puede decirse es un día o semana específica, mucho 
menos un cronograma de pago, sino que se está en búsqueda del dinero para cumplir como se 
requiere.  
Nº 1.722. Mérida, martes 13 de enero de 2009, p.14.  

 
487. Javier Jeréz. CU asignó millardo a CAMIULA ante emergencia de medicamentos.  

Buen inicio. A juicio de Robert Lobatón, Director del Centro Asistencial Médico Odontológico 
de la Universidad de Los Andes, “la asignación del Consejo Universitario de mil millones de 
bolívares, para el presupuesto, todo esto sujeto a la disponibilidad presupuestaria de la 
Universidad, lo cual sirve de aliciente a la grave situación de la no salida de récipes a farmacia 
externa, por no existir medicamentos en la farmacia de CAMIULA”. Esto quiere decir, explicó 
Lobatón, que pueden ser de 500 a 700 millones lo cual en principio es un buen aporte para salir 
adelante en esta coyuntura. “De igual forma se tomaron decisiones acerca de una evaluación 
que realizará la Comisión de Salud, más la creación de una fundación dentro de la Universidad 
de Los Andes, que permita que la responsabilidad social quede en la ULA, y ese mismo dinero 
sea reinvertido dentro de unos ítems que incluyen salud”.  
Nº 1.722. Mérida, martes 13 de enero de 2009, p.14.  
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488. Javier Jeréz. CNU: Odontología e Ingeniería analizarán certificación de carreras.  

Certificaciones a futuro. Las certificaciones de las carreras universitarias serán tema central del 
encuentro entre representantes del Consejo Nacional de Universidades, en nombre de la 
profesora Mercedes Campero, y los profesores de la Facultad de Odontología, en el marco del 
análisis del Proyecto del CNU a partir de este miércoles 14 hasta el viernes 16 de enero, dijo 
Justo Miguel Bonomie, Decano de dicha facultad. Este proceso de certificación detalló 
Bonomie, está comenzando a nivel de CNU y se da con las 8 facultades de Odontología del 
país, y ante la presentación de los decanos de las mismas, quienes expusieron el proyecto de 
trabajo, el cual fue aprobado en noviembre de 2008, de parte del Consejo con presencia de 
Antonio Castejón, Director de OPSU. Durante este miércoles, jueves y viernes, continuo 
diciendo, se hará lo propio en las áreas de docencia, investigación y extensión para que los 
profesores de nuestra casa de estudios tengan una idea de cómo funciona este papel de trabajo, 
para la evaluación de las facultades y el viernes o sábado, se tendría un esquema de trabajo, de 
cómo se trabajaría en las facultades de Odontología e Ingeniería, ya que se tiene hasta finales 
de marzo, para presentar dicha evaluación ante el CNU, para poder tener en Venezuela lo 
ateniente con la certificación nacional y poder en el futuro acceder a la internacional, tan 
exigida por la Ley de Universidades.  
Nº 1.722. Mérida, martes 13 de enero de 2009, p.14.  

 
489. Solicitarán rendición del Fondo de Jubilaciones ULA.  

Humberto Ali Pernía, Presidente del Comité Pro Seguro Social de la ULA, invita a jubilados y 
pensionados administrativos, técnicos y de servicios, a una asamblea urgente a realizarse el día 
20 de enero de 2009 a las 9 a.m. en el auditorio de la Facultad de Medicina, donde se tratará lo 
concerniente a la solicitud por intermedio de la Inspectoría de Trabajo a los directivos del 
Fondo de Jubilaciones, de los intereses del capital ya depositado a nuestras cuentas en 
diciembre de 2008, entre otros conceptos.  
Nº 1.723. Mérida, miércoles 14 de enero de 2009, p.8.  

 
490. Implementarán acuerdo de seguridad en La Hechicera.  

Francisco León, Coordinador General del Decanato de Ingeniería de la ULA, informó sobre la 
implementación de acuerdo de seguridad en el núcleo de La Hechicera, donde participaron las 
autoridades de las 3 facultades: Arquitectura, Ingeniería y Ciencias, en conjunto con la 
representación de Vigilancia, Ingeniería de Mantenimiento, Policía, transporte público 
colectivo y representación estudiantil de dichas facultades.  
Nº 1.723. Mérida, miércoles 14 de enero de 2009, p.8.  

 
491. Presidenta de FCU invita a formar un solo frente contra la enmienda.  

La Presidenta de la Federación de Centros Universitarios declaró ayer: “estamos al tanto de 
todos los problemas que atraviesa nuestra universidad y nuestro país por ello que hoy, más que 
nunca, debemos estar todos unidos y claros para ir en un mismo norte. Los estudiantes 
continuamos asumiendo todos los compromisos y responsabilidades, la sociedad civil y todos 
los sectores democráticos debemos estar en un solo frente para rechazar la enmienda, debido al 
peligro que representa para todos los venezolanos que continúe en el poder una persona de 
forma indefinida, ya que este gobierno no ha dado muestra de solución a los problemas y 
prioridades de todos los venezolanos, solo a un sector”, expresó.  
Nº 1.724. Mérida, jueves 15 de enero de 2009, p.2.  

 
492. Javier Jeréz. Estudiantes realizan toma simbólica del Consejo Nacional Electoral.  

Invitación general. Los diferentes movimientos y dirigentes estudiantiles de la Universidad de 
Los Andes realizarán el 16 de enero a partir de las 10 a.m., la toma simbólica del Consejo 
Nacional Electoral como medida de representación de las personas y jóvenes que no podrán 
ejercer su derecho al voto el próximo 15 de febrero ante la negativa del CNE de reabrir el 
Registro Electoral Permanente (REP) con motivos de los comicios de la enmienda 
constitucional, pautados para esa fecha, dijo Aimara Rivas Presidenta Adjunta de la Federación 
de Centros Universitarios (FCU).  
Nº 1.724. Mérida, jueves 15 de enero de 2009, p.14.  

 
493. Javier Jeréz. Labor conjunta CE-FCU permitió cancelar retroactivo becas 2008.  
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Con buen pie. Como resultado del trabajo desde el Centro de Estudiantes de la Escuela de 
Ingeniería Civil y la Federación de Centros Universitarios (FCU) ante la Dirección de Asuntos 
Estudiantiles, como representantes ante este organismo, se ha logrado mejorar las 
reivindicaciones de nuestros compañeros, señaló Tomas Arriaga, Presidente del mencionado 
centro. Todos estos beneficios, agregó Arriaga, son producto además de las series de 
diligencias que se han realizado ante representantes de la Oficina de Planificación del Sector 
Universitario (OPSU) y el Ministerio de Educación Superior, por lo cual se logró el pago del 
retroactivo de las becas estudiantiles y la homologación de las mismas para el 2008.  
Nº 1.725. Mérida, viernes 16 de enero de 2009, p.14.  

 
494. ULA pagará Enero con aumento de sueldo.  

El año 2009 se inicia con grandes expectativas y numerosos proyectos que ya comenzaron a 
ejecutarse. Las actividades son muy diversas y dirigidas a servir a los universitarios, lo que 
viene a representar un trabajo que dignifica a la comunidad ulandina, gracias al esfuerzo 
continuo y transparente del Vicerrectorado Administrativo de nuestra máxima casa de estudios. 
Para el 22 de enero, pese a que el gobierno nacional todavía no ha enviado los recursos, se 
estima depositar los sueldos correspondientes al primer mes del año con incremento del 30% 
por concepto de homologación.  
Nº 1.725. Mérida, viernes 16 de enero de 2009, p.14.  

 
495. Javier Jeréz. Manuel Dagert juramentado como Vicerrector Académico.  

Adjudicación vicerrectoral. Ayer viernes, 16 de enero, como estaba pautado, la Comisión 
Electoral de la Universidad de Los Andes juramentó y proclamó al profesor Manuel Dagert 
como Vicerrector Académico de dicha casa de estudios. Esta jornada se cumplió, resaltó 
Aníbal Mussa, Presidente de dicha Comisión, aplicando las normas de la Constitución 
Bolivariana de la República de Venezuela y la autonomía universitaria. Se tomó esta decisión 
producto de una diferencia de 50 votos. La ULA estaba indefensa, continuó diciendo Mussa, 
por la ausencia de casi 6 meses del Vicerrector Académico, por lo cual luego de la 
conformación del equipo rectoral, se espera que nuestra casa de estudios funcione mejor, y el 
profesor Dagert pueda hacer uso de sus facultades desde ya.  
Nº 1.726. Mérida, sábado 17 de enero de 2009, p.14.  

 
496. Javier Jeréz. Estudiantes de la ULA realizaron toma simbólica del CNE.  

Dirigentes y representantes de los movimientos estudiantiles de la Universidad de Los Andes 
realizaron una toma simbólica de la sede del consejo nacional electoral (CNE) en horas de la 
mañana, ubicada en la avenida Urdaneta, en protesta por la no reapertura del Registro Electoral 
Permanente, lo cual dejaría por fuera a más de 340 mil jóvenes, quienes no podrán ejercer su 
derecho al voto el próximo 15 de febrero en los comicios de la enmienda constitucional.  
Nº 1.726. Mérida, sábado 17 de enero de 2009, p.14.  

 
497. Deportes ULA define líneas de acción.  

Sobre la base de tres acciones fundamentales para ejecutar durante este año 2009, la Dirección 
de Deportes de la Universidad de Los Andes ha emprendido su labor en el fomento de la 
actividad deportiva dentro de esta casa de estudios, la participación en competiciones 
nacionales universitarias y el mejoramiento de las instalaciones deportivas. El profesor Ramón 
Zambrano, Director de Deportes de la ULA, explicó que para lograr estas metas las 
dependencias universitarias han trabajado con los planes estratégicos desde el año pasado. En 
lo que respecta a la dependencia deportiva se concentraron las acciones en la calidad de vida 
institucional, tomando en cuenta el deporte de desarrollo para que gran número de estudiantes 
se incorporen a la actividad física y a la recreativa en las diferentes facultades y núcleos. Como 
segundo proyecto, vinculado al alto rendimiento deportivo, se encuentra la asistencia a los 
Juegos Venezolanos de Institutos de Educación Superior (JUVINES), a mediados de este año, 
que se realizarán en la ciudad de Barquisimeto, cuya institución anfitriona será el núcleo de la 
Universidad Pedagógica Experimental Libertados (UPEL). El tercer y gran frente que se 
atenderá en este 2009, según explicó Zambrano, será la atención de las instalaciones 
deportivas, una de las prioridades para la optimización de la práctica del deporte en la 
Universidad de Los Andes. 
Nº 1.727. Mérida, domingo 18 de enero de 2009, p.18.  

 
498. Yasmira Carrasquero. Comisión Electoral ULA acató decisión del TSJ.  
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La comunidad universitaria y merideña en general estaba a la espera del pronunciamiento de la 
Comisión Electoral de la Universidad de Los Andes, toda vez que desde el día 15 de diciembre 
de 2008 la Sala Electoral del Tribunal Supremo de Justicia emitió decisión de recurso 
contencioso electoral interpuesto por la profesora Patricia Rosenzweig. La mencionada 
sentencia ordenó la revisión de las actas de totalización, adjudicación de votos y proclamación 
de la nueva autoridad académica, fundamentando su decisión en el numeral 2 del artículo 30 de 
la Ley de Universidades.  
Nº 1.727. Mérida, domingo 18 de enero de 2009, p.29.  

 
499. Javier Jeréz. M-13 realizará foros contra la Enmienda con el General Baduel.  

El representante estudiantil ante el Consejo Universitario de la Universidad de Los Andes, y 
dirigente del M-13 de Marzo, bachiller Alfredo Contreras, manifestó que como parte del 
debate que universitarios y merideños deben realizar en torno a la enmienda constitucional, se 
estará realizando mañana martes 20 de enero una serie de foros para tratar esta materia que es 
de vital importancia para la vida democrática de Venezuela. Agregó Contreras, que estos foros 
se estarán realizando con el ex Ministro de la Defensa, General en Jefe Raúl Isaías Baduel, este 
martes desde las 10 am, en el auditorio de la Facultad de Medicina y, posteriormente, a las 4 
pm, en el auditorio de la Escuela de Derecho y los mismos tendrán como finalidad pedagógica 
discutir todo lo relacionado a la propuesta del Presidente Hugo Chávez Frías de reformular, 
una vez más, la Constitución Nacional.  
Nº 1.728. Mérida, lunes 19 de enero de 2009, p.14.  

 
500. FACES mostrará nuevo rostro a partir de esta semana.  

Continuando con la gestión al servicio de los universitarios que viene desarrollando el Prof. 
Manuel Aranguren al frente del Vicerrectorado Administrativo, hoy lunes 19 de enero, se dará 
inicio a las Jornadas de Mantenimiento Integral de la Facultad de Ciencias Económicas y 
Sociales (FACES). Informó el Prof. Aranguren que está actividad responde a una política que 
comenzó en el núcleo “Rafael Rangel” de Trujillo el año pasado y que se extenderá en todas 
las dependencias universitarias, porque el proyecto es corregir los problemas, previo 
diagnóstico hasta alcanzar un mantenimiento preventivo.  
Nº 1.728. Mérida, lunes 19 de enero de 2009, p.14.  

 
501. APULA presentará XV Café Seminario “Arte y Ciencia”.  

El próximo jueves 22 de enero desde las 6 pm, se realizará en la sede de la Asociación de 
Profesores de la Universidad de Los Andes (APULA), el XV Café Seminario denominado 
“Ciencia y Arte”, cumpliendo con el ciclo de eventos, exposiciones, foros charlas y ponencias 
que la Secretaría de Asuntos Académicos de este gremio profesoral despliega desde hace casi 
tres años, a cargo de Ingrid Tortolero, titular de dicho cargo. 
Nº 1.728. Mérida, lunes 19 de enero de 2009, p.14.  

 
502. Javier Jeréz. Rector y Gobernador tratarán hechos de violencia en el CU.  

Conversación formal. El Gobernador Marcos Miguel Díaz Orellana, se comprometió 
(telefónicamente) este lunes, 19 de enero, a estar presente en el Consejo Universitario del 
venidero 24, para tratar un conjunto de denuncias de violencia entre las que destacan la 
formulada por Aimara Rivas, Presidenta Adjunta de la Federación de Centros Universitarios 
sobre los hechos suscitados en la FCU, el pasado viernes 16 del presente mes.  
Nº 1.729. Mérida, martes 20 de enero de 2009, p.14.  

 
503. Javier Jeréz. Tratamientos continuos son de vida o muerte para trabajadores universitarios.  

El otorgamiento de tratamiento continuos para los trabajadores universitarios de nuestra 
máxima casa de estudios son de vida o muerte; por ende, el Consejo Universitario debe tomar 
cartas en este asunto ya que los mismos no están recibiendo órdenes médicas del personal del 
mes de diciembre, esto afecta directamente a unos mil 200 beneficiarios, más el grupo básico 
familiar, que alcanza 3 mil 600 personas indirectamente (solo contando, padre, madre e hijo) 
así como a todo los miembros de nuestra comunidad, incluyendo a los profesores y su núcleo 
familiar, explicó Maribel Suárez, Secretaria de Reclamos del Sindicato de Profesionales de la 
Universidad de Los Andes. Ante esta situación, dijo Manuel Aranguren Vicerrector 
Administrativo, que este lunes 19 de enero se entregó -con aprobación del CU- mil 200 
millones de bolívares fuertes a la Dirección de CAMIULA, para atacar este caso y se inicie a 
comprar estos medicamentos.  
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Nº 1.729. Mérida, martes 20 de enero de 2009, p.14.  
 
504. Javier Jeréz. Vicerrectorado Administrativo recibió desembolso del Ejecutivo Incompleto.  

La Universidad de Los Andes, por medio del Vicerrectorado Administrativo, recibió el pasado 
viernes 16 de enero 7 mil bolívares fuertes de un total de 9, que debía recibir por concepto del 
tercer desembolso de los 28 mil otorgados durante el 2008, producto de las exigencias para 
insuficiencias económicas de un total de 80 mil, exigidas ante OPSU, aseveró el Vicerrector 
Manuel Aranguren. Esta falla fue informada al Prof. Antonio Castejón, quien reconoció la 
falla, ya que este dinero está comprometido por la Universidad, y se debe informar que los 19 
restantes fueron entregados (en dos porciones de 9 mil bolívares fuertes) hace dos meses.  
Nº 1.729. Mérida, martes 20 de enero de 2009, p.14.  

 
505. Alcalde delMunicipio Libertador se solidarizó con estudiantes de la ULA.  

Los hechos que se han registrado en la ciudad en los últimos días, donde se han visto 
involucrados y perjudicados los movimientos estudiantiles de la Universidad de Los Andes 
(ULA), además de las declaraciones emitidas por el ciudadano Gobernador del Estado, han 
generado diversas opiniones en todos los sectores de la ciudad. Léster Rodríguez Herrera, 
Alcalde del Municipio Libertador y quien hasta el pasado año fue máxima autoridad en la 
ULA, envió palabras de solidaridad para con los estudiantes que sufren nuevo atropello de 
parte de las autoridades nacionales y regionales, en una nueva muestra de autoritarismo. 
“Quiero, en primer lugar, expresar mi solidaridad con el movimiento estudiantil de la 
Universidad de Los Andes, también expresar mi pesar por las amenazas desde distintos frentes 
que van ya, no solamente desde la Presidencia de la República sino desde la propia 
Gobernación del Estado Mérida y, en segundo lugar solicitarle, muy respetuosamente a nuestro 
movimiento estudiantil, que proteste de la forma que siempre han protestado, de una forma 
pacífica y sin perturbar la paz y la tranquilidad de los merideños y merideñas; como tiene que 
ser en un país democrático donde las protestas se canalizan por medio del estado de derecho.  
Nº 1.730. Mérida, miércoles 21 de enero de 2009, p.4.  

 
506. Javier Jeréz. Desde la FCU se mantiene lucha contra la reelección.  

Desde la Federación de Centros Universitarios nos mantenemos en pie de lucha en contra de la 
reelección indefinida planteada por el Presidente de la República, de ahí que seguimos con 
nuestras acciones, por lo cual invitamos a todos los merideños a la marcha del 23 de enero, a 
partir de la 10 a.m., saliendo del núcleo Liria, informó Aimara Rivas Presidenta (A) de la FCU. 
Todas nuestra acciones continúan, recalcó Rivas, sobre la campaña electoral donde expresamos 
nuestra posición con respecto a la propuesta del gobernante Hugo Chávez, y desde la FCU 
apoyamos las actividades que mantengan en pie de lucha al movimiento estudiantil glorioso 
que sigue trabajando con sus mismas convicciones, aún cuando se trata de amedrentar, todos 
los días, por medio de grupos violentos que vienen accionando no solo a escala regional sino 
nacional  
Nº 1.730. Mérida, miércoles 21 de enero de 2009, p.4.  

 
507. Javier Jeréz. APULA llama al respeto y a la tolerancia. 

Desde la Asociación de Profesores de la Universidad de Los Andes “rechazamos y deploramos 
la actitud asumida por el Presidente de la República al amenazar al movimiento estudiantil 
venezolano y al conminar a los cuerpos policiales a utilizar métodos represivos para controlar 
sus manifestaciones”, aseveró Luis Loaiza, Presidente de APULA. De igual modo, destacó 
Loaiza, rechazamos todo hecho de violencia venga de donde venga dado que nuestra 
Constitución, en su Artículo 68, si bien consagra el derecho a manifestar, establece claramente 
que el mismo debe ejercerse “pacíficamente y sin armas”.  
Nº 1.730. Mérida, miércoles 21 de enero de 2009, p.4.  

 
508. Javier Jeréz. Movimiento UTOPÍA 78 apoya el Sí. 

Los estudiantes bolivarianos de la Universidad de Los Andes, militantes del Movimiento 
UTOPÍA 78, estamos dando apoyo contundente al SÍ a la enmienda constitucional, que permite 
la postulación continua de los cargos de elección popular, donde se permite a los electores la 
posibilidad de volver a elegir o no a sus gobernantes, dijo Mervin Maldonado, dirigente del 
movimiento. Se considera desde UTOPÍA 78, resaltó Maldonado, que la enmienda es 
ampliación de los derechos de los electores, lo que redunda en ampliación de la democracia, 
pues permite al pueblo a escoger los gobernantes que quiere cuantas veces quiera.  
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Nº 1.730. Mérida, miércoles 21 de enero de 2009, p.14.  
 
509. Javier Jeréz. Inician actualización en gerencia de la comunicación  

La Facultad de Ciencias Jurídicas y el Colegio Nacional de Periodistas, Seccional Mérida, 
arrancarán en marzo del presente año un programa de postgrado a nivel de actualización en 
gerencia de la comunicación para profesionales del periodismo del Estado Mérida y la región 
andina, aseveró Ricardo Romero, Director de Postgrado de la Facultad. Dicho curso, detalló 
Romero, comenzará en marzo con un total de 8 módulos, los cuales serán extensivos a 10 (de 
cada 8 horas c/u, equivalente a 4 unidades crédito y evaluación cada módulo), a dictarse los 
sábados, cada 15 días con docentes del Núcleo Mérida, así como de Táchira, donde tiene su 
sede la Escuela de Comunicación Social de la ULA. Asimismo, con profesores invitados de la 
Universidad del Zulia de la referida escuela.  
Nº 1.731. Mérida, jueves 22 de enero de 2009, p.14.  

 
510. Javier Jeréz. Venezuela debe estar atenta ante llamado del Presidente por vía de la AN.  

Los movimientos estudiantiles de la Universidad de Los Andes invitan al pueblo venezolano 
para que esté muy pendiente de lo que está ocurriendo en el país sobre la enmienda 
constitucional, que ayer hizo efectiva el Presidente de la República por intermedio de sus 
representantes en la Asamblea Nacional, informó Alfredo Contreras como vocero de los 
movimientos en rueda de prensa. Ante esta situación, declaró Contreras, se llama al pueblo 
merideño a participar en la marcha de este 23 de enero desde las 10 a.m., con salida en FACES 
a defender los valores democráticos, alternabilidad de hombres y mujeres en funciones del 
gobierno  
Nº 1.731. Mérida, jueves 22 de enero de 2009, p.14.  

 
511. Javier Jeréz. Estudiantes de la ULA deben respetar transitabilidad por Ave. Las Américas.  

El movimiento estudiantil revolucionario de la Universidad Experimental de las Fuerzas 
Armadas hace llamado a las autoridades competentes para que se pronuncien ante los actos 
vandálicos que vienen realizando estudiantes de la ULA frente a la sede de nuestra 
universidad, ya que los mismos impiden el normal desarrollo de las clases, así como el libre 
tránsito por la Avenida Las Américas. A su vez, brindamos nuestro apoyo a la enmienda, dijo 
Carolina Menenses militante del movimiento. No puede ser, resaltó Meneses, que ellos se 
crean dueños de la avenida, están en todo su derecho a protestar, pero respetando tanto a los 
ciudadanos como a las comunidades y a quienes necesitan el servicio del Hospital Sor Juana 
Inés de la Cruz, y que nos respeten como estudiantes y ciudadanos.  
Nº 1.731. Mérida, jueves 22 de enero de 2009, p.14.  

 
512. Estudiantes y pueblo de Mérida a la calle hoy.  

La dirigencia estudiantil de la ULA invita a los merideños a participar en esta gran marcha de 
hoy que sale desde Núcleo Liria a las 10 de la mañana, ya que los estudiantes y el pueblo 
merideño no van a dejar que los amedrenten y este gobierno crea eternizarse en el poder, así 
como desvirtuar lo que es la lucha estudiantil. “Ya vimos cómo han apresado a algunos 
estudiantes en Caracas, donde se tienen las evidencias físicas y visuales que sembraron las 
presuntas bombas molotov, donde se desplazaban los compañeros, y así tratar de criminalizar 
la protesta”.  
Nº 1.732. Mérida, viernes 23 de enero de 2009, p.8.  

 
513. Javier Jeréz. Estudiantes por el NO marchan desde FACES hasta Glorias Patrias.  

Por la victoria. Se marcha este 23E, a partir de las 10 am, desde FACES bajando por la Av. Las 
Américas, para empalmar con el viaducto Campo Elías, buscando la Av. 4, y finalizará en 
Parque Glorias Patrias, “para decirle No al Presidente Chávez, ante las pretensiones de 
reelegirse indefinidamente en el cargo de mandatario nacional”, dijo Augusto García, 
Presidente del Centro de Estudiantes de la Escuela de Letras.  
Nº 1.732. Mérida, viernes 23 de enero de 2009, p.14.  

 
514. Javier Jeréz. Estudiantes por el SÍ reivindican su movimiento desde la plaza Bolívar.  

Invitamos al movimiento juvenil para la realización del tribunal antiimperialista, este 23E, en 
la Plaza Bolívar, desde las 9 am, donde se reivindica nuestro movimiento el hecho histórico del 
23E, así como las luchas de porque fue traicionada mediante el Pacto de Punto Fijo, la 
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voluntad de un pueblo que hizo salir al mismo durante esa fecha como proceso de gestión de la 
democracia, y de importancia para la vida de la historia venezolana, aseveró Luis Díaz, 
integrante del Frente Estudiantil de Jóvenes por la Enmienda.  
Nº 1.732. Mérida, viernes 23 de enero de 2009, p.14.  

 
515. Javier Jeréz. SIPRULA cumple 17 años de labor en pro de los profesionales universitarios.  

Este viernes 23E el Sindicato de Profesionales y Técnicos de la Universidad de Los Andes 
(SIPRULA), arriba a su XVII en pro de sus agremiados, de lo cual nos sentimos orgullosos del 
trabajo que hemos realizado con la ayuda, apoyo y participación de los afiliados agremiados y 
amigos de aquilatada trayectoria laboral, académica, docente y de investigación” dijo Maribel 
Suárez, Secretaria de Reclamos del organismo.  
Nº 1.732. Mérida, viernes 23 de enero de 2009, p.14.  

 
516. Javier Jeréz. Estudiantes por el SÍ y el NO midieron apoyo y rechazo a la enmienda.  

En contra del pueblo. Los tribunales antiimperialistas, como el realizado este viernes 23 de 
enero por los estudiantes y afectos del Frente Estudiantil de Jóvenes por la Enmienda, en las 
adyacencias de la plaza Bolívar, buscan recordar el 23 de Enero de 1958, para juzgar acciones 
del imperio en contra del pueblo venezolano y latinoamericano en general, dijo Gabriela 
Molina Coordinadora del Instituto Nacional de la Juventud. La marcha de los estudiantes de 
los llamados factores democráticos tuvo su sitio de concentración en la Facultad de Ciencias 
Económicas y Sociales de la Universidad de Los Andes para bajar por la avenida Las 
Américas, empalmar con el viaducto Campo Elías, a la altura de la calle 26 para bajar por la 
avenida 4, y concluir en parque Glorias Patrias.  
Nº 1.733. Mérida, sábado 24 de enero de 2009, p.14.  

 
517. Elvis Rivas. Estudiantes rechazaron asesinato de alumno de Facultad de Ciencias Jurídicas y 

Políticas. 
Dirigentes delos diferentes movimientos de la ULA repudiaronla muerte, a manos de la 
delincuencia, del bachiller José Luis Albornoz, quien fue ultimado a tiros presuntamente para 
robarle el vehículo que conducía. Manifestaron que ya basta de que jóvenes, a quienes se 
considera el futuro del país, sigan cayendo a manos del hampa. “Simplemente decimos al 
Presidente Chávez que se preocupe por políticas reales de educación, por políticas reales 
contra la delincuencia, por políticas que vayan en función del pueblo, que no sigan matando a 
nuestros estudiantes, a nuestra gente, que se preocupe por gobernar y de no seguir 
amedrentando al pueblo y a los estudiantes” manifestó el dirigente estudiantil Vilcar Fernández 
luego de la marcha.  
Nº 1.733. Mérida, sábado 24 de enero de 2009, p.30.  

 
518. Yolbert Thais Flores. Asesinaron a estudiante de la ULA sobrino del Alcalde de Tabay.  

José Luis Albornoz jamás imaginó que luego de disfrutar de un emocionante partido de béisbol 
junto a sus compañeros de clases y familiares en la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas 
de la Universidad de Los Andes sería víctima del ataque de un grupo de antisociales que le 
segó la vida. El hecho ocurrió cerca de las 9:30 pm, de ayer cuando José Luis Albornoz (28) 
estudiante del segundo año de Derecho en la Universidad de Los Andes, se trasladó en su 
vehículo marca Chevrolet, modelo Malibú color azul signado con las placas DCK-020, rumbo 
a Tabay, donde reside junto a su familia. El estudiante transitaba por el sector El Arenal, Vega 
de San Antonio, cuando fue sorprendido por sujetos desconocidos que presuntamente 
intentaron robarle el vehículo; al oponerse, los antisociales le propinaron aproximadamente 8 
impactos de bala que le causaron la muerte de manera inmediata.  
Nº 1733. Mérida, sábado 24 de enero de 2009, p.31.  

 
519. Yolbert Thais Flores. Falleció estudiante de Forestal en comedor de Los Chorros.  

En horas de la noche de ayer falleció en extrañas circunstancias un estudiante de la Escuela 
Técnica Superior Forestal (ETSUFOR), identificado como Javier Ardila (35). Momentos antes 
de su muerte, se encontraba en una plaza adyacente al comedor cuando se desplomó siendo 
auxiliado por un amigo quien lo llevó hasta el interior del comedor, luego de haber ingerido la 
cena convulsionó, falleciendo de manera instantánea.  
Nº 1.733. Mérida, sábado 24 de enero de 2009, p.31.  

 




